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اشاره

سرشناسه : رضی الدین استرآبادی، محمد بن حسن، -686ق.

عنوان قراردادی : الشافیه .شرح

عنوان و نام پدیدآور : شرح شافیه ابن الحاجب/ تألیف الشیخ رضی الدین محمد بن الحسن الأسترآباذی النحوی مع شرح شواهده للعالم الجلیل عبدالقادر البغدادی صاحب خزانه الأدب؛ حققها و ضبط غریبها و شرح مبهمها الأساتذه : محمد نور الحسن، محمد الزّفزاف، محمد محی الدین عبدالحمید

عنوان دیگر : شرح الرضی علی الشافیه

مشخصات نشر : بیروت : دار الکتب العلمیه، 1402 ق.= 1982 م.= 1359

مشخصات ظاهری : 4ج

یادداشت : عربی.

یادداشت : کتابنامه.

موضوع : ابن حاجب، عثمان بن عمر، 646 - 570ق . الشافیه-- نقد و تفسیر

موضوع : زبان عربی -- صرف و نحو

موضوع : زبان عربی -- صرف

شناسه افزوده : ابن حاجب، عثمان بن عمر، 646 - 570ق . الشافیه.شرح

توضیح : «شرح شافیه ابن حاجب» تألیف رضی الدین محمد بن حسن استرآبادی نحوی (686 ق)، شرحی است بر کتاب «شافیه» ابن حاجب که به زبان عربی و در اواخر قرن هفتم قمری، نوشته شده است.در انتهای کتاب، اثر دیگری با عنوان «شرح شواهد ابن حاجب»، اثر عبدالقادر بغدادی (متوفی 1093 ق) صاحب کتاب «خزانه الادب» آمده است.

برخی مباحث کلی کتاب، عبارتند از: صحیح و معتل؛ افعال ثلاثی، رباعی و خماسی؛ احکام تصغیر؛ احکام منسوب؛ جمع مکسر؛ تخفیف همزه؛ احکام اعلال؛ احکام ادغام؛ ابدال و مبحث حروف.

پاورقی ها که از طرف محققین کتاب، آقایان محمد نور الحسن، محمد الزفزاف و محمد محیی الدین عبدالحمید می باشد، به شرح مبهمات کتاب و توضیح بعضی از واژگان اختصاص یافته است.

فهارس هر جلد، در ابتدای همان جلد آمده است. این فهارس، عبارتند از: فهرست موضوعات، اعلام، کلمات لغوی و شواهد وارد شده در هر جزء و امثالی که در شرح و تعلیقات ذکر شده است.

جزء دوم کتاب، شرح شواهد کتاب شافیه ابن حاجب، اثر ابن حسن جاربردی است که شامل ابیاتی در شرح کتاب شافیه می باشد. رضی الدین این شرح را در جزء دوم کتاب، بنا بر درخواست بعضی از افاضل و دوستان خود، جهت استفاده بیش تر، اضافه نموده است که شامل 52 بیت می باشد.
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[مقدمه المحققین]

بسم الله الرحمن الرحیم

الحمد لله ، والصلاه والسلام علی سیدنا رسول الله ، وعلی آله وصحبه ومن والاه .

أما بعد ، فهذا شرح أفضل المحققین ، وأبرع المدققین ، العالم الذی لا یشق غباره ، ولا یدرک مداه ، نجم المله والدین ، محمد رضی الدین بن الحسن الاستراباذی ، علی مقدمه العلامه النحوی الفقیه الأصولی أبی بکر المعروف بابن الحاجب التی جمع فیها زبده فن التصرف فی أوراق قلیله ، غیر تارک مما یجب علمه ولا یجمل بالمتأدب جهله شیئا ، مشیرا فیها إلی اختلاف العلماء أحیانا ، والی لغات العرب ولهجاتهم أحیانا أخری .

وقد ظل شرح رضی الدین رحمه الله - رغم کثره طبعاته وتعددها - سرا محجوبا ، وکنزا مدفونا ، لا یقرب منه أحد إلا أخذه البهر ، وأعجزه الوقوف علی غوامضه وأسراره ، ذلک لأنه کتاب ملأه صاحبه تحقیقا ، وأفعمه تدقیقا ، وجمع فیه أوابد الفن وشوارده ، وأتی بین ثنایاه علی غرر ابن جنی وتدقیقه ، وأسرار ابن الأنباری واستدلاله وتعلیله ، وإضافه المازنی وترتیبه ، وأمثله سیبویه وتنظیره ، ولم یترک فی کل ما بحثه لقائل مقالا ، ولا أبقی لباحث منهجا ، حتی کان کتابه حریا بأن ینتجعه طالب الفائده ، ویقبل علی مدارسته واستذکاره کل من أراد التفوق علی أقرانه فی تحصیل مسائل العلم ونوادره ، وکان الذین قاموا علی طبعه فی الآستانه ومصر لم یعطوه من العنایه ما یستحقه ، حتی جاء فی منظر أقل ما یقال فیه إنه یبعد عنه ، ولا یقرب منه ، وبقی قراء العربیه إلی یوم الناس هذا یعتقدون أن الکتاب وعر المسلک ، صعب المرتقی ، لا تصل إلیه الافهام ، ولا تدرک حقائقه الأوهام ، فلم یکونوا
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لیقبلوا علیه ، ولا لیتعرضوا له ، والکتاب - علم الله - من أمتنع الکتب وأوفاها ، وأحفلها بالنافع المفید ، وأدناها إلی من ألقی له بالا ، ولم یثنه عن اقتطاف ثماره ما أحاط بها من قتاد .

وکم کنا نود أن الله تعالی قیض لنا من تنبعث همته إلی نشره علی وجه یرضی به الانصاف وعرفان الجمیل ، حتی أتیحت لنا هذه الفرصه المبارکه ، ووکل إلینا أمر مراجعته وإیضاح ما یحتاج إلی الایضاح منه ، فعکفنا علی مراجعه أصوله ، وضبط مبهماته ، وشرح مفرداته ، والتعلیق علی مسائله وما یختاره المؤلف من الآراء تعلیقا لا یمل قارئه ولا یحوجه إلی مراجعه غیره .

ثم عرض لنا أن نذیله بشرح شواهده الذی صنفه العالم المطلع المحقق عبد القادر البغدادی صاحب ( خزانه الأدب ، ولب لباب لسان العرب ) التی شرح فیها شواهد شرح رضی الدین علی مقدمه ابن الحاجب فی النحو ، فلما استقر عندنا هذا الرأی لم نشأ أن نطیل فی شرح الشواهد أثناء تعلیقاتنا ، وأرجأنا ذلک إلی هذا الشرح الوسیط ، واجتزأنا نحن بالإشاره المفهمه التی لا بد منها لبیان لغه الشاهد وموطن الاستشهاد .

ولیس لأحدنا عمل مستقل فی هذا الکتاب ، فکل ما فیه من مجهود قد اشترکنا ثلاثتنا فیه اشتراکا بأوسع ما تدل علیه العباره ، فلم یخط أحدنا حرفا أو حرکه إلا بعد أن یقر الآخران ما أراد ، فان یکن هذا العمل قد جاء وافیا بما قصدنا إلیه ، مؤدیا الغرض الذی رجونا أن یؤدیه ، کان ذلک غایه أملنا ومنتهی سؤلنا ، وإن تکن الأخری فهذا جهد المقل ، وحسبک من غنی شبع وری .

والله تعالی المسؤول أن یتقبل منا ، وأن یجعل عملنا خالصا لوجهه ، مقربا منه ، امین

کتبه

محمد نور الحسن - محمد الزفزاف - محمد محیی الدین عبد الحمید
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[الفهارس]


فهرست الموضوعات
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الصوره
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فهرس الأعلام
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فهرست الکلمات اللغویه الوارده
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فهرست الشواهد الوارده
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فهرست الأمثال التی وردت فی الشرح و التعلیقات

الصوره
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خطبه الشارح الرضی

بسم الله الرّحمن الرّحیم 

[وصلّی الله علی سیدنا محمد ، وعلی آله وصحبه وسلم] 

أما بعد حمد الله تعالی علی توالی نعمه ، والصلاه علی رسوله محمد وعترته المعصومین ، فقد عزمت علی أن أشرح مقدمه ابن الحاجب فی التصریف والخط ، وأبسط الکلام فی شرحها کما فی شرح أختها بعض البسط ، فإن الشرّاح قد اقتصروا علی شرح مقدّمه الإعراب ، وهذا - مع قرب التصریف من الاعراب فی مساس الحاجه إلیه ، ومع کونهما من جنس واحد - بعید من الصواب ، وعلی الله المعوّل فی أن یوفقنی لإتمامه ، بمنه وکرمه ، وبالتوسل بمن أنا فی مقدّس حرمه ؛ علیه من الله أزکی السّلام ، وعلی أولاده الغرّ الکرام. 





خطبه المصنف ابن الحاجب

قال المصنف : «الحمد لله ربّ العالمین ، والصّلاه علی سیّدنا محمّد وآله الطّاهرین ؛ 

وبعد فقد التمس منّی من لا تسعنی مخالفته أن ألحق بمقدّمتی فی الإعراب مقدّمه فی التّصریف علی نحوها ، ومقدّمه فی الخطّ ، فأجبته سائلا متضرّعا أن ینفع بهما ، کما نفع بأختهما ، والله الموفّق ؛»





تعریف التصریف

«التّصریف علم بأصول تعرف بها أحوال أبنیه الکلم الّتی لیست بإعراب». 

أقول : قوله «بأصول» یعنی بها القوانین الکلیه المنطبقه علی الجزئیات ،






کقولهم مثلا «کل واو أو یاء إذا تحرکت وافتح ما قبلها قلبت ألفا» والحق أن هذه الأصول هی التصریف ، لا العلم بها (1)





بناء الکلمه و وزنها وصیغتها

قوله «أبنیه الکلم» المراد من بناء الکلمه ووزنها وصیغتها هیئتها التی یمکن أن یشارکها فیها غیرها ، وهی عدد حروفها المرتبه وحرکاتها المعینه وسکونها مع اعتبار الحروف الزائده والأصلیه کلّ فی موضعه ؛ فرجل مثلا علی هیئه وصفه یشارکه فیها عضد (2) ، وهی کونه علی ثلاثه أولها مفتوح وثانیها مضموم ، وأما الحرف الأخیر فلا تعتبر حرکته وسکونه فی البناء ، فرجل ورجلا ورجل علی بناء واحد ، وکذا جمل علی بناء ضرب ؛ لأن الحرف الأخیر لحرکه الإعراب وسکونه وحرکه البناء وسکونه ، وإنما قلنا «یمکن أن یشارکها» لأنه قد لا یشارکها فی الوجود کالحبک - بکسر الحاء وضم الباء - فانه لم یأت له نظیر (3) ، وإنما قلنا «حروفها المرتبه» لأنه إذا تغیر النظم والترتیب تغیر الوزن ، 
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1- یرید الاعتراض علی ابن الحاجب حیث قال «التصریف علم بأصول» ولم یقل التصریف أصول ، وذلک أن عباره ابن الحاجب تشعر بأن التصریف غیر الأصول المذکوره ، مع أنه نفس الأصول المذکوره ، والحق أن عباره ابن الحاجب مستقیمه ، ولا وجه للاعتراض المذکور علیها ، وذلک أنه قد تقرر عند العلماء أن لفظ العلم یطلق إطلاقا حقیقیا علی الأصول والقواعد ، وهی القضایا الکلیه التی یتعرف منها أحکام جزئیات موضوعها ، وعلی التصدیق بهذه الأصول والقواعد ، وعلی ملکه استحضارها الحاصله من تکریر التصدیق بها ، فقول ابن الحاجب «التصریف علم بأصول» یجوز أن یراد من العلم فیه القواعد ، فتکون الباء فی قوله «بأصول» للتصویر ، وأن یراد منه التصدیق فتکون الباء للتعدیه ، وأن یراد منه ملکه الاستحضار فتکون الباء للسببیه إلا أن القواعد سبب بعید للملکه ، والسبب القریب التصدیق بها

2- العضد - کرجل وفلس وعنق وقفل وکتف - من الأنسان وغیره الساعد وهو ما بین المرفق إلی الکتف

3- الحبیکه - کسفینه - الطریق فی الرمل ونحوه ، واسم الجمع حبیک ، والجمع حبائک وحبک ، کسفین وسفائن وسفن ، وقد قریء فی الشواذ : (والسماء ذات الحبک) بکسر الحاء وضم الباء ، وهذه هی التی عناها الشارح المحقق بأنها لا نظیر لها 




کما تقول : یئس علی وزن فعل وأیس علی وزن عفل ، وإنما قلنا «مع اعتبار الحروف الزائده والأصلیه» لأنه یقال : إن کرّم مثلا علی وزن فعّل ، ولا یقال : علی وزن فعلل أو أفعل أو فاعل مع توافق الجمیع فی الحرکات المعینه والسکون ، وقولنا «کل فی موضعه» لأن نحو درهم لیس علی وزن قمطر (1) لتخالف مواضع الفتحتین والسکونین ، وکذا نحو بیطر (2) مخالف لشریف (3) فی الوزن لتخالف موضعی الیاءین ، وقد یخالف ذلک (4) فی أوزان التصغیر فیقال : أوزان التصغیر ثلاثه : فعیل ، وفعیعل ، وفعیعیل ؛ فیدخل فی فعیعل أکیلب وحمیّر ومسیجد ونحوها ، وفی فعیعیل مفیتیح وتمیثیل ونحو ذلک ؛ [وذلک](5) لما سیجیء
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1- القمطر : الجمل القوی السریع ، وقیل : الجمل الضخم القوی ، ورجل قمطر : قصیر ، وامرأه قمطره : قصیره عریضه ، والقمطر والقمطره : ما تصان فیه الکتب

2- بیطر : عالج الدواب ، فهو بیطار. وبطر کفرح وبیطر کجعفر وبیطر کهزبر ومبیطر ، وأصله بطر الشیء یبطره شقه ، وبابه نصر

3- شریف الزرع : قطع شریافه ، وهو ورقه إذا کثر وطال وخشی فساده ، ویقال : شرنفه ، أی قطع شرنافه ، وهو بمعنی الأول

4- اسم الأشاره فی قوله «ذلک» یعود إلی اعتبار الحروف الزائده والأصلیه کل فی موضعه فی الوزن ؛ فأکیلب وزنه التصریفی أفیعل والتصغیری فعیعل ، وحمیر وزنه التصریفی فعیل والتصغیری فعیعل ، ومسیجد وزنه التصریفی مفیعل والتصغیری فعیعل ، ومفیتیح وزنه التصریفی مفیعیل والتصغیری فعیعیل وتمیثیل وزنه التصریفی تفیعیل والتصغیری فعیعیل ، وسیأتی للشارح توجیه هذه المخالفه عند قول المصنف «ویعبر عنها بالفاء والعین واللام»

5- هذه الزیاده عن النسخه الخطیه




قوله «أحوال أبنیه الکلم» یخرج من الحد معظم أبواب التصریف ، أعنی الأصول التی تعرف بها أبنیه الماضی والمضارع والأمر والصفه وأفعل التفضیل والآله والموضع والمصغر والمصدر ، وقد قال المصنف بعد مدخلا لهذه الأشیاء فی أحوال الأبنیه : «وأحوال الأبنیه قد تکون للحاجه کالماضی والمضارع» الخ وفیه نظر (1) ، لأن العلم بالقانون الذی تعرف به أبنیه الماضی من الثلاثی والرباعی 

ص: 4





1- هذا النظر فی قول المصنف بعد مدخلا لهذه الأشیاء فی حد التصریف «وأحوال الأبنیه قد تکون للحاجه کالماضی والمضارع والأمر واسمی الفاعل والمفعول والصفه المشبهه وأفعل التفضیل والمصدر واسمی الزمان والمکان والآله والمصغر والمنسوب والجمع والتقاء الساکنین والابتداء والوقف ، وقد تکون للتوسع کالمقصور والممدود وذی الزیاده ، وقد تکون للمجانسه کالاماله ، وقد تکون للاستثقال کتخفیف الهمزه والاعلال والابدال والادغام والحذف» والحاصل أن قول المصنف «تعرف بها أحوال الأبنیه» إن جعلت الاضافه فیه بیانیه دخل فیه الأصول التی تعرف بها أبنیه الماضی والمضارع والأمر واسم الفاعل واسم المفعول والصفه المشبهه وأفعل التفضیل وأسماء الزمان والمکان والآله والمصغر والمنسوب والجمع ، وخرج منه الأصول التی تعرف بها أحوال الأبنیه کالأصول التی یعرف بها الابتداء والاماله وتخفیف الهمزه والاعلال والابدال والحذف وبعض الادغام ، وهو إدغام بعض حروف الکلمه فی بعض نحو مد وامتد وشد واشتد ، وبعض التقاء الساکنین وهو ما إذا کان الساکنان فی کلمه نحو قل وبع ، وخرج منه الأصول التی یعرف بها الادغام فی کلمتین نحو «منهم من ینظر» و «منهم من یقول» و «منهم من یستمع» «فماله من وال» «قل لزید» والتی یعرف بها التقاء الساکنین فی کلمتین نحو «ادخل السوق» «واشتر الکتاب» وإن جعلت الاضافه علی معنی اللام خرج من الحد النوع الأول والثالث ، ثم ذکر الشارح المحقق أن قول المصنف «وأحوال الأبنیه قد تکون الخ» مشکل علی کل حال ، وذلک أن الماضی وما ذکر معه إلی الجمع لیست أبنیه ولا أحوال أبنیه کما أن الادغام من کلمتین والتقاء الساکنین من کلمتین کذلک ، فلا یستقیم قوله «وأحوال الأبنیه قد تکون للحاجه کالماضی والمضارع الخ» سواء أجعلت الاضافه بیانیه أم علی معنی اللام




والمزید فیه وأبنیه المضارع منها وأبنیه الأمر وأبنیه الفاعل والمفعول تصریف بلا خلاف ، مع أنه علم بأصول تعرف به أبنیه الکلم ، لا أحوال أبنیتها ، فان أراد أن الماضی والمضارع [مثلا] حالان طارئان علی بناء المصادر ففیه بعد ؛ لأنهما بناءان مستأنفان بنیا بعد هدم بناء المصدر ، ولو سلمنا ذلک فلم عدّ المصادر فی أحوال الأبنیه؟ فان القانون الذی تعرف به أبنیتها تصریف ، ولیس یعرف به حال بناء ، والماضی والمضارع والأمر وغیر ذلک مما مر کما أنها لیست بأحوال الأبنیه لیست بأبنیه أیضا علی الحقیقه ، بل هی أشیاء ذوات أبنیه ، علی ما ذکرنا من تفسیر البناء ، بلی قد یقال لضرب مثلا : هذا بناء حاله کذا ، مجازا ، ولا یقال أبدا : إن ضرب حال بناء ، وإنما یدخل فی أحوال الأبنیه الابتداء ، والاماله ، وتخفیف الهمزه ، والاعلال ، والابدال ، والحذف ، وبعض الادغام ، وهو إدغام بعض حروف الکلمه فی بعض ، وأما نحو «قل لّه» فالادغام فیه لیس من أحوال البناء ، لأن البناء علی ما فسرناه لم یتغیر به ، وکذا بعض التقاء الساکنین ؛ وهو إذا کان الساکنان من کلمه کما فی قل وأصله قول ، وأما التقاؤهما فی نحو «اضرب الرجل» فلیس حالا لبناء الکلمه ، إذ البناء - کما ذکرنا - یعتبر بالحرکات والسکنات التی قبل الحرف الأخیر ؛ فهذه المذکورات أحوال الأبنیه ، وباقی ما ذکر هو الأبنیه ؛ إلا الوقف والتقاء الساکنین فی کلمتین والادغام فیهما ؛ فان هذه الثلاثه لا أبنیه ولا أحوال أبنیه 

قوله «التی لیست باعراب» لم یکن محتاجا إلیه ، لأن بناء الکلمه - کما ذکرنا - لا یعتبر فیه حالات آخر الکلمه ، والاعراب طار علی آخر حروف الکلمه ، فلم یدخل إذن فی أحوال الأبنیه حتی یحترز عنه ، وإن دخل (1) فاحتاج إلی الاحتراز فکذا البناء ، فهلّا احترز عنه أیضا؟! 

ص: 5





1- قول الشارح المحقق «وإن دخل فاحتاج إلی الاحتراز فکذا البناء فهلا احترز عنه أیضا» نقول : قد یقال : إن المراد من الأعراب ما یشمل البناء ، وإطلاق الاعراب علی ما یشمل البناء کثیر فی کلامهم ؛ من ذلک قول المصنف «أن ألحق بمقدمتی فی الاعراب مقدمه فی التصریف علی نحوها» فهو إما حقیقه عرفیه أو مجاز مشهور ، وکلاهما لا یضر أخذه فی التعریف. 




واعلم أن التصریف (1) جزء من أجزاء النحو بلا خلاف من أهل الصناعه ، والتصریف - علی ما حکی سیبویه عنهم - هو أن تبنی (2) من الکلمه بناء لم 

ص: 6





1- قول الشارح المحقق «واعلم التصریف جزء من أجزاء النحو بلا خلاف من أهل الصنعه» نقول : هذا علی طریقه المتقدمین من النحاه ؛ فانهم یطلقون النحو علی ما یشمل التصریف ، ویعرف علی هذه الطریقه بأنه علم یعرف به أحکام الکلم العربیه إفرادا وترکیبا ، أو بأنه العلم بالمقاییس المستنبطه من استقراء کلام العرب الموصله إلی معرفه أحکام أجزائه التی ائتلف منها ، والمتأخرون علی أن التصریف قسیم النحو لا قسم منه ، فیعرف کل منهما بتعریف یمیزه عن قسیمه وعن کل ما عداه فیعرف النحو بأنه علم یبحث فیه عن أحوال أواخر الکلم إعرابا وبناء ، وأما التصریف فیستعمل فی الاصطلاح مصدرا واسما علما ، فیستعمل مصدرا فی تغییر الکلمه عن أصل وضعها ، ویتناول هذا المعنی نوعین من التغییرات : الأول : تحویل الکلمه إلی أبنیه مختلفه لضروب من المعانی لا تحصل إلا بذلک التحویل ، وذلک کتحویل المصدر إلی اسم الفاعل واسم المفعول والصفه المشبهه واسم التفضیل واسم الزمان والمکان والآله ، وکالتحویل إلی التثنیه والجمع والتصغیر والنسب ، والثانی : تغییر الکلمه عن أصل وضعها لقصد الالحاق أو التخلص من التقاء الساکنین أو التخفیف ، وذلک التغییر کالزیاده والحذف والاعلال والابدال وتخفیف الهمزه والادغام ، ویستعمل التصریف اسما علما فی القواعد التی یعرف بها أبنیه الکلمه وما یکون لحروفها من أصاله وزیاده وصحه وإعلال وحذف وإبدال وإدغام وابتداء وإماله ، وما یعرض لآخرها مما لیس باعراب ولا بناء کالوقف والادغام والتقاء الساکنین ، وهذان التعریفان غیر التعریف الذی حکاه الشارح عن إمام أهل الصنعه سیبویه.

2- قول الشارح «أن تبنی من الکلمه بناء لم تبنه العرب الخ» نقول : یرید أن تأخذ من الکلمه لفظا لم تستعمله العرب علی وزن ما استعملته ثم تعمل فی هذا اللفظ الذی أخذته ما یقتضیه قیاس کلامهم من إعلال وإبدال وإدغام ؛ فاذا بنیت من وأیت مثل قفل قلت وؤی ، فاذا خففت الهمزه بابدالها من جنس حرکه ما قبلها صار وویا ، فعلی أن قلب الواو الأولی همزه فی مثل هذا واجب یقال : أوی ، وعلی أنه جائز یقال : «أوی» ، أو «ووی» ، وإذا بنیت من وأیت مثل کوکب قلت : ووأی ، تعل الیاء بقلبها ألفا لتحرکها وانفتاح ما قبلها ، ثم تحذف الألف لالتقاء الساکنین ، فاذا خففت الهمزه بنقل حرکتها إلی ما قبلها ثم حذفها ، فعلی القول بوجوب القلب فی مثله یقال : أوی ، کفتی ، وعلی القول بعدم وجوبه یقال : أوی ، أو ووی 




تبنه العرب علی وزن ما بنته ثم تعمل فی البناء الذی بنیته ما یقتضیه قیاس کلامهم ، کما یتبین فی مسائل التمرین إن شاء الله تعالی ، والمتأخرون علی أن التصریف علم بأبنیه الکلمه ، وبما یکون لحروفها من أصاله وزیاده وحذف وصحه وإعلال وإدغام وإماله ، وبما یعرض لآخرها مما لیس باعراب ولا بناء من الوقف وغیر ذلک. 





أنواع الأبنیه

قال : «وأبنیه الاسم الأصول ثلاثیّه ورباعیّه وخماسیّه ، وأبنیه الفعل ثلاثیّه ورباعیّه» (1)

ص: 7




1- قول المصنف «وأبنیه الاسم الأصول ثلاثیه ورباعیه الخ» مقتضاه أن الأبنیه الأصول للاسم والفعل لا تکون أقل من ثلاثه ، وهو کذلک بالنظر إلی أصل الوضع وأما بالنظر إلی الاستعمال فقد تکون علی حرفین وعلی حرف واحد ، مثال ما کان علی حرفین من الاسم وهو محذوف اللام أب وأخ وید وثبه وأمه ، ومثاله محذوف الفاء عده وزنه ودیه وشیه ، ومثاله محذوف العین وهو قلیل لم یسمع إلا فی ثلاث کلمات : سه اتفاقا ، وأصله سته بدلیل جمعه علی أستاه ، ومذ علی رأی من یقول : إن أصلها منذ ، استدلالا بأنک لو سمیت بمذ صغرته علی منیذ وجمعته علی أمناذ ، قال الشارح فی شرح الکافیه : ومنع منه صاحب المغنی فی الموضعین وقال : قولهم منیذ وأمناذ غیر منقول عن العرب ، وأما تحریک ذال مذفی نحو «مذ الیوم» بالضم للساکنین أکثر من الکسر فلا یدل أیضا علی أن أصله منذ ، لجواز أن یکون للاتباع ، وضم ذال مذ - سواء کان بعده ساکن أولا - لغه غنویه ، فعلی هذا یجوز أن یکون أصله الضم فخفف فلما احتیج إلی التحریک للساکنین رد إلی أصله کما فی «لهم الیوم» والکلمه الثالثه ذا الاشاریه ، علی رأی من یقول : إن المحذوف منها العین ، وإن أصلها ذوی ، لکثره باب طویت ، وورود الاماله فی ألفها ولا سب لها هنا إلا انقلابها عن یاء ، وهذا ما اختاره الشارح فی باب التصغیر والاعلال ، ولکن اختار فی شرح الکافیه أن أصله ذیی ، وأن المحذوف منه اللام ، لأن حذف اللام اعتباطا أکثر من حذف العین ، والحمل علی الأکثر عند خفاء الأصل أولی ، ومثال ما کان علی حرف واحد فی الاسم «م الله» علی رأی من یقول : إن أصله «أیمن الله» وأما علی رأی من یقول : إنه موضوع للقسم هکذا ابتداء ولیس مختصرا من ایمن ، فهو حرف قسم کالباء والواو ، وأما الفعل فقد یکون علی حرفین ، والمحذوف منه العین کقل وبع وسل ، وقد یکون کذلک والمحذوف منه الفاء کضع ودع وذر ، وقد یکون علی حرف واحد والمحذوف منه الفاء واللام المعتلان نحو «ع کلامی» و «ق نفسک» 




أقول : لم یتعرض النحاه لأبنیه الحروف لندور تصرفها ، وکذا الأسماء (1) العریقه البناء کمن وما 

ص: 8





1- قول الشارح «وکذا الأسماء العریقه البناء» یرید المتأصله فی البناء ، وهو مستعار من قولهم : أعرق الرجل ، إذا صار عریقا ، أی : أصیلا ، وهو الذی له عروق فی الکرم أو اللؤم ، هذا ، ولم یتعرض الشارح للسر فی أن أقل الأبنیه ثلاثه ، ولا للسر فی أن الاسم لا یکون سداسیا ، ونحن نذکر لک ما قیل فی ذلک : قال أبو حیان : إنما کان أقل الأصول ثلاثه لأنه لا بد من حرف یبتدأ به ، وحرف یسکت علیه ، وحرف یحشی به الکلمه لأن بعض الکلم یحتاج إلیه فی بعض الأحکام ، ألا تری أن التصغیر لا یتصور فی اسم علی حرفین لأن یاءه إنما تقع ثالثه وحرف الاعراب بعدها ، وفیه أن هذا إنما یتم فی الاسم لا الفعل ، وقال الجاربردی : «الأصل فی کل کلمه أن تکون علی ثلاثه أحرف : حرف یبتدأ به ، وحرف یوقف علیه ، وحرف یکون واسطه بین المبتدأ به والموقوف علیه ؛ إذ یجب أن یکون المبتدأ به متحرکا والموقوف علیه ساکنا ، فلما تنافیا صفه کرهوا مقارنتهما ؛ ففصلوا بینهما بحرف لا تجب فیه الحرکه ولا السکون ، فکان مناسبا لهما» وهو منقوض بما کان علی حرفین من الحروف والأسماء المشبهه لها ، قال : «وإنما جوزوا فی الاسم رباعیا وخماسیا للتوسع ، ولم یجوزوا سداسیا لئلا یوهم أنه کلمتان ؛ إذ الأصل فی الکلمه أن تکون علی ثلاثه أحرف» هذا ، وأکثر أنواع الأبنیه وقوعا فی الکلام الثلاثی ، ویلیه الرباعی ، ویلیه الخماسی




حصر الأبنیه المزید فیها

واعلم أنه لم یبن من الفعل خماسی ، لأنه إذن یصیر ثقیلا بما یلحقه مطّردا من حروف المضارعه وعلامه اسم الفاعل واسم المفعول (1) والضمائر المرفوعه التی هی کجزء الکلمه ، وإنما قال «الأصول» لأنه یزاد علی ثلاثیّ الفعل واحد کأخرج ، واثنان کانقطع ، وثلاثه کاستخرج ، وعلی رباعیّه واحد کتدحرج ، واثنان کاحرنجم (2) ویزاد علی ثلاثیّ الاسم واحد نحو ضارب ، واثنان کمضروب ، وثلاثه کمستخرج ، وأربعه کاستخراج ، وعلی رباعیّه واحد کمدحرج ، واثنان کمتدحرج ، وثلاثه کاحربحام (3) ، ولم یزد فی خماسیّه غیر حرف مد قبل الآخر نحو سلسبیل (4) وعضر فوط (5) أو بعده مجرّدا عن التاء کقبعثری (6)

ص: 9






1- قول الشارح «وعلامه اسم الفاعل والمفعول» ظاهره أن علامه اسم الفاعل والمفعول تلحق الفعل ولیس کذلک ، والصواب حذفه والتعلیل تام بدونه

2- الاحرنجام : الاجتماع ، یقال : احرنجم القوم ، إذا اجتمع بعضهم إلی بعض ، وحرجمت الابل : إذا رددت بعضها إلی بعض ، فاحرنجمت : أی ارتد بعضهما إلی بعض واجتمعت

3- الاحرنجام : الاجتماع ، یقال : احرنجم القوم ، إذا اجتمع بعضهم إلی بعض ، وحرجمت الابل : إذا رددت بعضها إلی بعض ، فاحرنجمت : أی ارتد بعضهما إلی بعض واجتمعت

4- یقال : شراب سلسل وسلسال وسلسبیل ، إذا کان سهل المدخل فی الحلق ، واختلف علماء اللغه فی قوله تعالی : (عینا فیها تسمی سلسبیلا) فقیل : إنه اسم عین فی الجنه ، وصرف وحقه المنع للعلمیه والتأنیث ؛ للتناسب ، وقیل : إنه وصف للعین ، وعلیه فلا إشکال فی صرفه

5- العضرفوط : دویبه بیضاء ناعمه ، وقیل : ذکر العظاء

6- القبعثری : العظیم الشدید ، والأنثی قبعثراه ، قال المبرد : ألفه لیست للتأنیث ولا للالحاق ، وإنما هی لمجرد تکثیر البنیه 




أو معها کقبعثراه ، وندر قرعبلانه (1) وإصطفلینه (2)





المیزان الصرفی


اشاره

قال : «ویعبّر عنها بالفاء والعین واللّام ، وما زاد بلام ثانیه وثالثه ، ویعبّر عن الزّائد بلفظه ، إلّا المبدل من تاء الافتعال فإنّه بالتّاء ، وإلّا المکرّر للإلحاق أو لغیره فإنّه بما تقدّمه وإن کان من حروف الزّیاده إلّا بثبت ، ومن ثمّ کان حلتیت (3) فعلیلا لا فعلیتا ، وسحنون (4) 

ص: 10





1- القرعبلانه : دویه عریضه عظیمه البطن ، قال ابن سیده : وهو مما فات الکتاب من الأبنیه ، قال الجوهری : أصل القرعبلانه قرعبل ، فزیدت فیه ثلاثه أحرف ؛ لأن الاسم لا یکون علی أکثر من خمسه أحرف ، وقیل : إن هذه اللفظه لم تسمع إلا فی کتاب العین ، وهو غیر موثوق به

2- فی القاموس : «الاصطفلین - کجردحلین بزیاده الیاء والنون - : الجزر الذی یؤکل ، الواحده إصطفلینه ، وفی کتاب معاویه إلی قیصر : «لأنتزعنک من الملک انتزاع الاصطفلینه ، ولأردنک إریسا من الأرارسه ترعی الدوبل» اه والاریس : الأکار : أی الحراث ، والدوبل : الخنزیر أو الذکر من الخنازیر خاصه أو ولده ، قال ابن الأثیر : لیست اللفظه - بعنی الاصطفلینه - بعربیه محضه لان الصاد والطاء لا یکاد ان یجتمعان إلا قلیلا ، وقول الشارح «وندر قرعلانه وإصطفلینه» نقول : ذکر بعضهم أنه زید فی الخماسی حرفا مدقبل الآخر ، نحو مغناطیس ، قال : فان صح ذلک وکان عربیا جعل نادرا ، وقد حکاه - أعنی مغناطیس - ابن القطاع ، ونقول : «فی اللسان المغنطیس حجر یجذب الحدید ، وهو معرب» وفی القاموس «المغنطیس والمغنطیس والمغناطیس : حجر یجذب الحدید ، معرب» اه

3- قال فی اللسان : قال أبو حنیفه : «الحلتیت عربی أو معرب ولم یبلغنی أنه ینبت ببلاد العرب ولکن ینبت بین بست وبین بلاد القیقان ، وهو نبات یسلنطح ثم یخرج من وسطه قصبه تسمو وترفع ، والحلتیت أیضا : صمغ یخرج فی أصول ورق تلک القصبه ، وأهل تلک البلاد یطبخون بقله الحلتیت ویأکلونها ولیست مما یبقی علی الشتاء» اه

4- لم نجد هذه الکلمه فی القاموس وشرحه ولا فی اللسان ، وفی شرح الجاربردی أنه أول الریح والمطر




وعثنون (1) فعلولا لا فعلونا لذلک ولعدمه ، وسحنون إن صحّ الفتح ففعلون لا فعلول کحمدون ، وهو مختصّ بالعلم ؛ لندور (2) فعلول وهو صعفوق (3) ، وخرنوب ضعیف ، وسمنان (4) فعلان ، وخزعال (5) نادر وبطنان (6) فعلان ، وقرطاس (7) ، ضعیف مع أنّه نقیض ظهران» 

ص: 11





1- قال فی القاموس : «العثنون اللحیه ، أو ما فضل منها بعد العارضین ، أو ما نبت علی الذقن وتحته سفلا ، أو هو طولها ، وشعیرات طوال تحت حنک البعیر ومن الریح والمطر أولهما ، أو عام المطر ، أو المطر ما دام بین السماء والأرض»

2- مرجع الضمیر فی قوله : «وهو مختص بالعلم» فعلون (بفتح أوله وبالنون) وقوله «لندور فعلول» تعلیل لحمله علی فعلون ونفی کونه فعلولا

3- قوله «وهو صعفوق» یرید الذی ندر من فعلول بفتح أوله ، قال فی اللسان : «وقال الأزهری کل ما جاء علی فعلول فهو مضموم الأول مثل زنبور وبهلول وعمروس وما أشبه ذلک ؛ إلا حرفا جاء نادرا وهو بنو صعفوق لخول بالیمامه. وبعضهم یقول صعفوق بالضم ، قال ابن بری : رأیت بخط أبی سهل الهروی علی حاشیه کتاب : جاء علی فعلول (بالفتح) صعفوق وصعقول لضرب من الکمأه وبعکوکه الوادی لجانبه ، قال ابن بری : أما بعکوکه الوادی وبعکوکه الشر فذکرها السیرافی وغیره بالضم لا غیر ، أعنی بضم الباء ، وأما الصعقول لضرب من الکمأه فلیس بمعروف ولو کان معروفا لذکره أبو حنیفه فی کتاب النبات وأظنه نبطیا أو أعجمیا» ا ه وقد ذکر المجد فی القاموس الصندوق بضم أوله وفتحه فهو مزید علی ما حکاه ابن بری عن الهروی

4- سمنان کما قال الشارح : اسم موضع ، قیل : هو من أرض نجد ، وقیل : هو مدینه بین الری ونیسابور

5- سیأتی فی کلام الشارح تفسیر الخزعال بأنه ظلع یصیب الناقه

6- بطنان : اسم لباطن ریش الطائر ، وظهران : اسم لظاهره ، وسیأتی لهذا القول تکمله

7- القرطاس - بضم أوله ، وقد یفتح ، والأشهر فیه الکسر - وهو الکاغذ : أی ما یکتب فیه




أقول : یعنی إذا أردت وزن الکلمه عبرت عن الحروف الأصول بالفاء والعین واللام : أی جعلت فی الوزن مکان الحروف الأصلیه هذه الحروف الثلاثه کما تقول : ضرب علی وزن فعل 

اعلم أنه صیغ لبیان الوزن المشترک فیه کما ذکرنا لفظ متصف بالصفه التی یقال لها الوزن ، واستعمل ذلک اللفظ فی معرفه أوزان جمیع الکلمات ؛ فقیل : ضرب علی وزن فعل ، وکذا نصر وخرج ، أی : هو علی صفه یتصف بها فعل ، ولیس قولک فعل هی الهیئه المشترکه بین هذه الکلمات ، لأنا نعرف ضروره أن نفس الفاء والعین واللام غیر موجوده فی شیء من الکلمات المذکوره ، فکیف تکون الکلمات مشترکه فی فعل؟ بل هذا اللفظ مصوغ لیکون محلا للهیئه المشترکه فقط ، بخلاف تلک الکلمات ، فانها لم تصغ لتلک الهیئه بل صیغت لمعانیها المعلومه ، فلما کان المراد من صوغ فعل الموزون به مجرّد الوزن سمی وزنا وزنه ، لا أنه فی الحقیقه وزن وزنه ، وإنما اختیر لفظ فعل لهذا الغرض من بین سائر الألفاظ لأن الغرض الأهم من وزن الکلمه معرفه (1) حروفها 

ص: 12





1- المراد أن یعرف المتعلم باختصار الفرق بین الأصلی والزائد ومحل الأصلی ، فاذا قیل له إن وزن منطلق منفعل ، کان أخصر من أن یقال المیم والنون زائدتان ، وکذا إذا قیل له أن ناء فلع کان أخصر من أن یقال له إن اللام مقدمه علی العین ، وهکذا ، وبما ذکرنا اندفع ما یقال : کیف تعرف الأصاله والزیاده من المقابله بالفاء والعین واللام مع أن المقابله فرع معرفه الأصاله والزیاده ، وذلک أن المعلم إذا عرف الأصاله والزیاده من أدلتهما وأراد أن یعرف المتعلم باختصار الأصاله والزیاده قابل له حروف الکلمه التی یرید أن یعرفه حالها بحروف المیزان ، ثم إن ما ذکر من أن المقابله بالفاء والعین واللام تدل علی الأصاله إنما هو فی غیر المکرر أما هو سواء أکان تکراره للألحاق أم لغیره فانما تعرف الأصاله والزیاده فیه من أمر آخر وهو أن کل تضعیف فی کلمه زائده علی ثلاثه أحرف فأحد الضعفین فیها زائد کقطع وجلبب ورکع (جمع راکع) ، وقردد ؛ إذا لم یفصل بین المثلین حرف أصلی ، وإن لم تزد علی الثلاثه فالمثلان فیها أصلیان کمد وعد وبر وجب. 




الأصول وما زید فیها من الحروف وما طرأ علیها من تغییرات لحروفها بالحرکه والسکون ، والمطّرد فی هذا المعنی الفعل والأسماء المتصله بالأفعال کاسم الفاعل واسم المفعول والصفه المشبهه والآله والموضع ، إذ لا تجد فعلا ولا اسما متصلا به إلا وهو فی الأصل مصدر قد غیّر غالبا إما بالحرکات کضرب وضرب أو بالحروف کیضرب وضارب ومضروب ، وأما الاسم الصریح الذی لا اتصال له بالفعل فکثیر منه خال من هذا المعنی کرجل وفرس وجعفر وسفرجل ، لا تغییر فی شیء منها عن أصل 

ومعنی ترکیب «ف ع ل» مشترک بین جمیع الأفعال والأسماء المتصله بها ؛ إذ الضّرب فعل ، وکذا القتل والنّوم ، فجعلوا ما تشترک الأفعال والأسماء المتصله بها فی هیئته اللفظیه مما تشترک أیضا فی معناه ، ثم جعلوا الفاء والعین واللام فی مقابله الحروف الأصلیه ، إذ الفاء والعین واللام أصول ، فان زادت الأصول علی الثلاثه کرّرت اللام دون الفاء والعین ، لأنه لما لم یکن بدّ فی الوزن من زیاده حرف بعد اللام لأن الفاء والعین واللام تکفی فی التعبیر بها عن أول الأصول وثانیها وثالثها کانت الزیاده بتکریر أحد الحروف التی فی مقابله الأصول بعد اللام أولی ، ولما کانت اللام أقرب کرّرت هی دون البعید 


وزن الکلمه التی فیها حرف زائد

فان کان فی الکلمه المقصود وزنها حرف زائد فهو علی ضربین : إن کانت الزیاده بتکریر حرف أصلی کتکریر عین قطّع أو لام جلبب کرّرت العین فی وزن الأول نحو فعّل واللام فی وزن الثانی نحو فعلل ، ولا یورد ذلک المزید بعینه ؛ فلا یقال : فعطل ولا فعلب ؛ تنبیها فی الوزن علی أن الزائد حصل من تکریر حرف أصلی ، سواء کان التکریر للالحاق کقردد (1) أو
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1- قردد : اسم جبل ، وما ارتفع من الأرض ، ومن الظهر أعلاه ، ومن الشتاء شدته وحدته ، ویقال : جاء بالحدیث علی قردده : أی وجهه




لغیره کقطّع ، وإن لم تکن الزیاده بتکریر حرف أصلی أورد فی الوزن تلک الزیاده بعینها ، کما یقال فی ضارب : فاعل ، وفی مضروب : مفعول 


الوزن التصغیری

وقد ینکسر هذا الأصل الممهّد فی أوزان التصغیر ، إذ قصدوا حصر جمیعها فی أقرب لفظ وهو قولهم : أوزان التصغیر ثلاثه فعیل ، وفعیعل ، وفعیعیل ، ویدخل فی فعیعل دریهم مع أن وزنه الحقیقی فعیلل ؛ وأسیود وهو أفیعل ، ومطیلق وهو مفیعل ، وجویرب وهو فویعل ، وحمیّر وهو فعیّل ، ویدخل فی فعیعیل عصیفیر وهو فعیلیل ، ومفیتیح وهو مفیعیل ، ونحو ذلک ، وإنما کان کذلک لأنهم قصدوا الاختصار بحصر جمیع أوزان التصغیر فیما یشترک فیه بحسب الحرکات المعینه والسکنات ، لا بحسب زیاده الحروف وأصالتها ، فان دریهما مثلا وأحیمر وجدیولا ومطیلقا تشترک فی ضم أول الحروف وفتح ثانیها ومجیء یاء ثالثه وکسر ما بعدها ، وإن کانت أوزانها فی الحقیقه مختلفه باعتبار أصاله الحروف وزیادتها ، فقالوا لما قصدوا جمعها فی لفظ للاختصار : إن وزن الجمیع فعیعل ، فوزنوها بوزن یکون فی الثلاثی دون الرباعی ، لکونه أکثر منه ، وأقدم بالطبع ، ثم قصدوا ألا یأتوا فی هذا الوزن الجامع بزیاده إلا من نفس الفاء والعین واللام ، إذ لا بد للثلاثی - إذا کان علی هذا الوزن - من زیاده ، واختیار بعض حروف «الیوم تنساه» للزیاده دون بعض تحکم ، إذ لو قالوا مثلا أفیعل باعتبار نحو أحیمر أو مفیعل باعتبار نحو مجیلس أو فعیّل باعتبار نحو حمیّر أو غیر ذلک کان تحکما ، فلم یکن بدّ من تکریر أحد الأصول ، وفی الثلاثی لا تکون زیاده التضعیف فی الفاء فلم یقولوا ففیعل ، بل لا تکون إلا فی العین کزرّق (1) أو فی اللام کمهدد (2) وقردد ، 
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1- الزرق بوزان سکر طائر صیاد وبیاض فی ناصیه الفرس والجمع زراریق

2- مهدد : اسم امرأه ، قال ابن سیده : وإنما قضیت علی میم مهدد أنها أصل لأنها لو کانت زائده لم تکن الکلمه مفکوکه وکانت مدغمه کمسد ومرد ، وهو (مهدد) فعلل اه وقال سیبویه : المیم من نفس الکلمه ، ولو کانت زائده لأدغم الحرف مثل مفر ومرد ، فثبت أن الدال ملحقه ، والملحق لا یدغم ا ه 




فلو قالوا فعیلل لا لتبس بوزن جعیفر ، أعنی وزن الرباعی المجرد عن الزیاده ، وهم قصدوا وزن الثلاثی کما ذکرنا ، فکرروا العین لیکون الوزن الجامع وزن الثلاثی خاصه ، وإن لم یقصدوا الحصر المذکور ورنوا کل مصغر بما یلیق به ، فقالوا : دریهم فعیلل ، وحمیّر فعیّل ، ومقیتل مفیعل ، ونحو ذلک.

هذا ، وقد یجوز فی بعض الکلمات أن تحمل الزیاده علی التکریر ، وأن لا تحمل علیه ، إذا کان الحرف من حروف «الیوم تنساه» وذلک کما فی حلتیت ، یحتمل أن تکون اللام مکرره کما فی شملیل فیکون وزنه فعلیلا فیکون ملحقا بقندیل ، وأن یکون لم یقصد تکریر لامه وإن اتفق ذلک ، بل کان القصد إلی زیاده الیاء والتاء کما فی عفریت (1) فیکون فعلیتا ، وکذا سمنان : إما أن یکون مکرر اللام للالحاق بزلزال ، أو یکون زید فیه الألف والنون لا للتکریر بل کما زید فی سلمان ، ولا دلیل فی قول الحماسی : - 

1 - نحو الأمیلح من سمنان مبتکرا

بفتیه فیهم المرّار والحکم (2)

- بمنع صرف سمنان - علی کونه فعلان ، لجواز کونه فعلالا وامتناع صرفه لتأویله بالأرض والبقعه لأنه اسم موضع ، قال المصنف : لا یجوز أن یکون مکرر اللام للالحاق لأن فعلالا نادر کخزعال ، ولا یلحق بالوزن النادر ، ولقائل أن یقول : إن فعلالا إذا کان فاؤء ولامه الأولی من جنس واحد نحو زلزال (3)

ص: 15





1- العفریت : النافذ فی الأمر المبالغ فیه مع دها.

2- الأمیلح : ماء لبنی ربیعه ، وسمنان تقدم ذکره ، ومبتکرا : ذاهبا فی بکره النهار ، وهی أوله ، والمرار والحکم أخوا الشاعر ، وهو زیاد بن منقذ

3- الزلزال : التحریک الشدید ، والخلخال : حلی یلبس فی الساق ، وخلخال : بلد ویقال : ثوب خلخال ، أی رقیق




وخلخال غیر نادر اتفاقا ، فهلا یجوز أن یکون سمنان ملحقا به ، ولیس نحو زلزال بفعفال علی ما هو مذهب الفراء کما یذکره المصنف فی باب ذی الزیاده ، ولا یجوز أن یکون التاءان أصلیتین فی حلتیت وکذا النونان فی سمنان لما سیجیء من أن التضعیف فی الرباعی والخماسی لا یکون إلا زائدا إلا أن یفصل أحد الحرفین عن الآخر بحرف أصلی کزلزال علی ما فیه من الخلاف کما سیجیء ، ولا یجوز أن یکون کرر اللام فیهما لغیر الالحاق کما فی سودد (1) عند سیبویه لأن معنی الالحاق حاصل فیهما ، وإنما امتنع ذلک فی نحو سؤدد عند سیبویه (2) لعدم نحو جخدب عنده 

وأما نحو سحنون وعثنون فهما مکررا اللام للالحاق بعصفور ، ولا یجوز أن یکون زید الواو والنون کما فی حمدون لعدم فعلون فی أبنیتهم ، وأما سحنون - بفتح الفاء - فلیس بمکرر اللام للالحاق بصعفوق ، لأنه نادر ، ولا یلحق بالنادر ، ولیس التکریر لغیر الالحاق کما فی سؤدد (3) لعدم فعلول مکرّر اللام فهو إذن فعلون لثبوت فعلون فی الأعلام خاصه ، وسحنون علم 

وأما بطنان فلیس بمکرر اللام ، لأنه جمع بطن (4) ، ولیس فعلال من 
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1- هذا الکلام الذی ذکره الشارح هاهنا فی کلمه سؤدد مخالف لما سیأتی له ، فقد قال فی مبحت الالحاق : ولا تلحق کلمه بکلمه مزید فیها إلا بأن یجیء فی الملحقه ذلک الزائد بعینه فی مثل مکانه ، فلا یقال إن اعشوشب واجلوذ ملحقان باحرنجم لأن الواو فیهما فی موضع نونه ، ولهذا ضعف قول سیبویه فی نحو سؤدد إنه ملحق بجندب المزید نونه ، وقوی قول الأخفش إنه ثبت نحو جخدب وإن نحو سؤدد ملحق به. وقال فی باب الاعلال عند التعلیل لتصحیح کلمه علیب : وهو عند الأخفش ملحق بجخدب وعند سیبویه للألحاق أیضا کسؤدد وإن لم یأت عنده فعلل اه فهاتان العبارتان صریحتان فی أنه یری أن مذهب سیبویه أن کلمه سؤدد ملحقه بنحو جندب

2- هذا الکلام الذی ذکره الشارح هاهنا فی کلمه سؤدد مخالف لما سیأتی له ، فقد قال فی مبحت الالحاق : ولا تلحق کلمه بکلمه مزید فیها إلا بأن یجیء فی الملحقه ذلک الزائد بعینه فی مثل مکانه ، فلا یقال إن اعشوشب واجلوذ ملحقان باحرنجم لأن الواو فیهما فی موضع نونه ، ولهذا ضعف قول سیبویه فی نحو سؤدد إنه ملحق بجندب المزید نونه ، وقوی قول الأخفش إنه ثبت نحو جخدب وإن نحو سؤدد ملحق به. وقال فی باب الاعلال عند التعلیل لتصحیح کلمه علیب : وهو عند الأخفش ملحق بجخدب وعند سیبویه للألحاق أیضا کسؤدد وإن لم یأت عنده فعلل اه فهاتان العبارتان صریحتان فی أنه یری أن مذهب سیبویه أن کلمه سؤدد ملحقه بنحو جندب

3- هذا الکلام الذی ذکره الشارح هاهنا فی کلمه سؤدد مخالف لما سیأتی له ، فقد قال فی مبحت الالحاق : ولا تلحق کلمه بکلمه مزید فیها إلا بأن یجیء فی الملحقه ذلک الزائد بعینه فی مثل مکانه ، فلا یقال إن اعشوشب واجلوذ ملحقان باحرنجم لأن الواو فیهما فی موضع نونه ، ولهذا ضعف قول سیبویه فی نحو سؤدد إنه ملحق بجندب المزید نونه ، وقوی قول الأخفش إنه ثبت نحو جخدب وإن نحو سؤدد ملحق به. وقال فی باب الاعلال عند التعلیل لتصحیح کلمه علیب : وهو عند الأخفش ملحق بجخدب وعند سیبویه للألحاق أیضا کسؤدد وإن لم یأت عنده فعلل اه فهاتان العبارتان صریحتان فی أنه یری أن مذهب سیبویه أن کلمه سؤدد ملحقه بنحو جندب

4- الذی قاله المصنف هنا هو الذی ذکره المجد فی القاموس والجوهری فی الصحاح وابن منظور فی اللسان عن ابن سیده ، لکن قال الجاربردی فی شرحه علی الشافیه إن ظهرانا اسم لظاهر الریش وبطنانا اسم لباطنه فهما علی ذلک مفردان کما یقتضیه کلام المصنف 




أبنیه الجموع ، وفعلان منها کقفزان (1) ولو کان بطنان واحدا لجاز أن یکون فعلالا مکرر اللام للالحاق بقسطاس (2) کما فی قرطاط (3) وفسطاط (4) ، أو یقال فی الثلاثه إنها مکرره اللام لا للالحاق کما فی سؤدد عند سیبویه (5) وقال المصنف : لا یجوز أن یکون بطنان ملحقا بقرطاس لأنه ضعیف ، والفصیح قرطاس - بکسر الفاء - ولقائل أن یقول : قرطاس غیر ضعیف ، وقد قریء فی الکتاب العزیز بالکسر والضم ، وما قیل «إنها لغه رومیه» لم یثبت والظاهر أن المصنف بنی علی أن بطنانا وظهرانا مفردان (6) فحمل بطنانا فی کونه فعلان علی ظهران الذی هو فعلان بیقین ، ولو جعلهما جمعین لم یحتج إلی ما ذکر ، لأن فعلالا لیس من أبنیه الجموع ، والحق أنهما جمعا بطن وظهر کما ذکر أهل اللغه 

رجعنا إلی تفسیر کلامه ، قوله «یعبر عنها» أی عن الأصول : أی 

ص: 17





1- القفزان : جمع قفیز ، وهو مکیال یسع ثمانیه مکاکیک (والمکاکیک : جمع مکوک - بزنه تنور - وهو مکیال یسع صاعا ونصف صاع). والقفیز من الأرض یساوی مائه وأربعا وأربعین ذراعا

2- القسطاس - بالضم والکسر - المیزان

3- القرطاط - بالضم والکسر - ما یوضع تحت رحل البعیر ، وهو الداهیه أیضا.

4- الفسطاط - بضم أوله أو کسره - المدینه التی فیها مجتمع الناس ، وکل مدینه فسطاط ، ومنه قیل لمدینه مصر التی بناها عمرو بن العاص فسطاط ، وقال الزمخشری : الفسطاط : ضرب من الأبنیه فی السفردون السرادق ، وبه سمیت المدینه ، ویقال لمصر والبصره الفسطاط اه عن اللسان

5- أنظر (ص 16 ه 1 من هذا الجزء) (2 - 1)

6- أنظر (ص 16 ه 1 من هذا الجزء) (2 - 1)




یجعل فی الوزن مکان أول الأصول الفاء ، ومکان ثانیها العین ، ومکان ثالثها اللام. 

قوله «وما زاد» أی : وما زاد علی ثلاثه من الأصول یعبّر عنه بلام ثانیه إن کان الاسم رباعیا ، کما تقول : وزن جعفر فعلل 

قوله «وثالثه» أی : إذا کان الاسم خماسیا کما تقول : وزن سفرجل فعلّل 

قوله «ویعبر عن الزائد بلفظه» : أی یورد فی الوزن الحرف الزائد بعینه فی مثل مکانه ، کما تقول : مضروب علی وزن مفعول 


زنه المبدل من تاء الافتعال

قوله «إلا المبدل من تاء الافتعال» یعنی تقول فی مثل اضطرب وازدرع (1) افتعل ، ولا تقول افطعل ولا افدعل ، وهذا مما لا یسلّم ، بل تقول : اضطرب علی وزن افطعل ، وفحصط (2) وزنه فعلط ، وهراق (3) وزنه هفعل ، وفقیمجّ وزنه (4) فعیلجّ ؛ فیعبر عن کل الزائد المبدل [منه] بالبدل ، لا بالمبدل منه وقال عبد القاهر فی المبدل عن الحرف الأصلی : «یجوز أن یعبر عنه بالبدل ؛ فیقال فی قال : إنه علی وزن فال» اه ، قال فی الشرح (5) : إنما لم یوزن المبدل من تاء 
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1- أصل ازدرع ازترع ، فأبدلوا التاء دالا لوقوعها بعد الزای ، وهی بمعنی زرع أی طرح البذر

2- فحصط : هو فحصت بتاء المتکلم ، فأبدلت طاء تشبیها لها بالتاء فی نحو اصطبر والابدال فی فحصت شاذ ؛ إذ التاء فیه من الأسماء العریقه فی البناء

3- هراق : أصله أولا أریق ثم أعل بالنقل والقلب فصار أراق ثم ، أبدلت همزته هاء شذوذا

4- فقیمج (بالتصغیر والجیم مشدده) أصله فقیمی ، وهو المنسوب إلی فقیم ، وفقیم : بطن من کنانه ، أبدلت فیه الیاء المشدده جیما کما قالوا : علجا وعشجا فی علی وعشی

5- المراد بالشرح فی هذه العباره شرح ابن الحاجب علی شافیته




الافتعال بلفظه إما للاستثقال أو للتنبیه علی الأصل ، قلنا : هذان حاصلان فی فحصط وفی فزد (1) ولا یوزنان إلا بلفظ البدل ، ولو قال : ویعبر عن الزائد بلفظه ، إلا المدغم فی أصلیّ فانه بما بعده ، والمکرر فانه بما قبله ، لیدخل فیه نحو قولک : ازّیّن وادّارک (2) علی وزن افّعّل وافّاعل ، وقولک قردد وقطّع واطّلب علی وزن فعلل وفعّل وافعّل ؛ لکان أولی وأعم 


زنه المکرر

قوله «وإلا المکرر للالحاق» أی : لا یقال فی قرد فعلد ، بل فعلل 

قوله «أو لغیره» أی : لا یقال فی نحو قطّع فعطل ، بل فعّل ، قال : (3) «إنما وزن المکرر للالحاق بأحد حروف فعل لأنه فی مقابله الحرف الأصلی ، وهذا ینتقض علیه بقولهم فی وزن حوقل وبیطر : فوعل وفیعل ، بل العله فی التعبیر عن المکرر للالحاق [کان] أو لغیره عینا کان أو لا ما ما ذکرته قبل 

قوله «فانه بما تقدمه» أی : فانّ المکرر یعبر عنه فی الوزن بالحرف الذی تقدمه ، عینا کان ذلک الحرف أو لاما 

قوله «وإن کان من حروف الزیاده» أی : وإن کان أیضا ذلک الحرف المکرر من حروف «الیوم تنساه» لا یعبر عنه بلفظه ، بل بما تقدمه ، فالنون من عثنون من حروف «الیوم تنساه» ولا یعبر عنه فی الوزن بالنون ، بل باللام الذی تقدمه. 
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1- فزد : أصلها فزت ، فعل ماض من الفوز مسند إلی ضمیر المتکلم ، فأبدلت التاء دالا تشبیها لها بالتاء فی نحو ازدجر وازدرع

2- ازین : أصله تزین ، فأبدلت التاء زایا ثم أدغم ثم أتی بهمزه الوصل توصلا إلی النطق بالساکن ، وادارک : أصله تدارک أبدلت التاء دالا ثم فعل به ما فعل بسابقه ، واطلب : أصله اطتلب أبدلت تاء الافتعال طاء لوقوعها بعد حرف الأطباق ثم أدغمت الطاء فی الطاء

3- القائل هو المصنف فی الشرح المنسوب إلیه




قوله «إلا بثبت» أی : إلا أن یکون هناک حجه تدل علی أن المراد من الاتیان بحروف «الیوم تنساه» لیس تکریرا کما قلنا فی سحنون - بالفتح - إنه فعلون لا فعلول. 

قوله «ومن ثم» أی : من جهه التعبیر عن المکرر بما تقدمه وإن کان من حروف «الیوم تنساه» ، ونحن قد ذکرنا أنه لا مانع أن یقال إنه فعلیت 

قوله «لذلک» أی : لوجوب التعبیر عن المکرر بما تقدمه وإن کان من حروف الزیاده. 

قوله «ولعدمه» أی : لعدم فعلون. 

قوله «وسحنون إن صح الفتح» إنما قال ذلک لأنه روی الفتح فیه ، والمشهور الضم ، وحمدون وسحنون : علمان. 

قوله «وهو صعفوق» أی : الفعلول النادر صعفوق ، وهو اسم رجل ، وبنو صعفوق : خول بالیمامه (1) 

قوله «وخرنوب ضعیف» المشهور ضم الخاء ، وقد منع الجوهری الفتح ، ولو ثبت أیضا لم یدل علی ثبوت فعلول ؛ لأن النون زائده لقولهم الخرّوب - بالتضعیف - بمعناه ، وهو نبت. 

قوله «وخزعال نادر» قال الفراء : لم یأت من غیر المضاعف علی فعلال إلا قولهم : ناقه بها خزعال : أی ظلع ، وزاد ثعلب قهقارا ، وأنکره الناس ، وقالوا : 
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1- الخول - بفتحتین - الخدم والرعاه إذا حسن قیامهم علی المال والغنم ، الواحد خولی کعرب وعربی. قال ابن الأثیر : الخولی عند أهل الشأم القیم بأمر الابل واصلاحها ، من التخول التعهد وحسن الرعایه




قهقرّ (1) وزاد أبو مالک قسطالا بمعنی قسطل ، وهو الغبار ، وأما فی المضاعف کخلخال وبلبال (2) وزلزال فکثیر. 





القلب المکانی


انواع القلب المکانی

قال : «ثمّ إن کان قلب فی الموزون قلبت الزّنه مثله کقولهم فی آدر أعفل ، ویعرف القلب بأصله کناء یناء مع النّأی ، وبأمثله اشتقاقه کالجاه والحادی والقسیّ ، وبصحّته کأیس ، وبقلّه استعماله کآرام وآدر ، وبأداء ترکه إلی همزتین عند الخلیل نحو جاء ، أو إلی منع الصّرف بغیر علّه علی الأصحّ نحو أشیاء ؛ فانّها لفعاء ، وقال الکسائیّ : أفعال ، وقال الفرّاء : أفعاء وأصلها أفعلاء ، وکذلک الحذف کقولک فی قاض فاع ، إلّا أن یبیّن فیهما» 

أقول : یعنی بالقلب تقدیم بعض حروف الکلمه علی بعض ، وأکثر ما یتفق القلب فی المعتل والمهموز ، وقد جاء فی غیرهما قلیلا ، نحو امضحلّ واکرهفّ فی اضمحلّ واکفهرّ ، (3) وأکثر ما یکون بتقدیم الآخر علی متلوّه کناء یناء فی نأی ینأی ، وراء فی رأی ، ولاع وهاع وشواع فی لائع وهائع (4) 
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1- قال فی اللسان : القهقر ، والقهقر بتشدید الراء الحجر الأملس الأسود الصلب ، وکان أحمد بن یحی یقول وحده القهقار ا ه وأحمد هو ثعلب

2- البلبال : شده الهم ، والوسواس فی الصدر

3- اضمحل الشیء : ذهب ، وامضحل فی لغه الکلابیین بمعناها ، واکفهر الرجل : عبس وقطب وجهه ، واکرهف بمعناها

4- تقول : رجل هائع لائع : أی جبان ضعیف جزوع ، وهو اسم فاعل من الأجوف قلبت عینه ألفا ثم همزه کما فی بائع وقائل ، وقد قال أکثر العرب هاع لاع (معربا بحرکات ظاهره علی آخر الکلمه وهو العین) فاختلف العلماء فی تخریجه فمنهم من ذهب إلی أنه علی زنه فعل بکسر العین قلبت عینه ألفا لتحرکها إثر فتحه وقال آخرون : أصله هائع لائع ؛ فحذفت العین ووزنه فال ؛ وقال بعض العرب هاع لاع (معربا إعراب قاض) فقال العلماء : أصله هایع لاوع قدمت اللام علی العین فصار هاعیا ولاعوا ثم أعلا إعلال قاض وغاز ، فالاعراب علی هذا الوجه بفتحه ظاهره وبضمه وکسره مقدرتین ، هذا ، واعلم أنه قد تتوارد هذه الأوجه الثلاثه فیما ورد مجرورا بالکسره ، فأما المرفوع والمنصوب فلا تتوارد علیه ، بل إن کان المرفوع بالضمه والمنصوب بالفتحه علی الحرف الصحیح فلا یجیء الا أحد الوجهین ، وإن کان علی غیر ذلک فهو علی ما ذکر آخرا لیس غیر




وشوائع (1) والمهاه وأصلها الماهه (2) ، وأمهیت الحدید (3) فی أمهته ، ونحو جاء عند الخلیل ؛ وقد یقدّم متلوّ الآخر علی العین نحو طأمن وأصله طمأن (4) لأنه من الطّمأنینه ، ومنه اطمأنّ یطمئنّ اطمئنانا ، وقد تقدّم العین علی الفاء کما فی أیس وجاه وأینق والآراء والآبار والآدر (5) ، وتقدّم اللام علی الفاء کما فی أشیاء علی الأصح ، وقد تؤخر الفاء عن اللام کما فی الحادی وأصله الواحد
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1- شوائع : جمع شائعه ، تقول : أخبار شائعه وشوائع إذا کانت منتشره ، وکذا تقول شاعیه وشواع بالقلب ، وتقول : جاءت الخیل شوائع وشواعی : أی متفرقه

2- الماهه : واحده الماه ، وهو الماء ، قاله فی اللسان ، والمهاه - بفتح المیم - الحجاره البیض التی تبرق ، وهی البلوره التی تبص لشده بیاضها ، وهی الدره أیضا ، والمهاه - بضم المیم - ماء الفحل ، وإذا استقرأت أمثله القلب المکانی علمت أنه لا بد بین معنی اللفظ المقلوب والمقلوب عنه من المناسبه لکن لا یلزم أن یکون هو نفسه ، بل یجوز أن یکون مما شبه بمعنی المقلوب عنه أو من بعض أفراده ، قال ابن منظور : «المهو من السیوف : الرقیق ، وقیل : هو الکثیر الفرند ، وزنه فلع ، مقلوب من لفظ ماه ، قال ابن جنی : وذلک لأنه أدق حتی صار کالماء» اه

3- تقول : أمهیت الحدیده إذا سقیتها الماء وأحددتها ورققتها وتقول : اماه الرجل السکین وغیرها إذا سقاها الماء وذلک حین تسنها به ، ومثل ذلک قولهم فی حفر البئر أمهی وأماه إذا انتهی إلی الماء

4- طأمن الرجل الرجل : إذا سکنه ، والطمأنینه : السکون ، والذی ذهب إلیه المؤلف من أن طأمن مقلوب عن طمأن هو ما ذهب إلیه أبو عمرو بن العلاء وسیبویه ذهب إلی أن طمأن مقلوب عن طأمن ، انظر اللسان فان فیه حجه الأمامین وتفصیل المذهبین

5- الجاه : المنزله والقدر عند السلطان : وأصله وجه قدمت العین فیه علی الفاء ثم حرکت الواو ؛ لأن الکلمه لما لحقها القلب ضعفت فغبروها بتحریک ما کان ساکنا ثم قلبت الواو ألفا لتحرکها وانفتاح ما قبلها ، ولیس یلزم فی القلب اتحاد وزن المقلوب والمقلوب عنه ، قاله فی اللسان عن ابن جنی ، وذهب بعض الشراح إلی أن الواو لما أخرت عن الجیم أخرت وهی مفتوحه ، وحرکت الجیم ضروره أنها صارت مبتدأ بها ، وکانت حرکتها الفتحه للخفه أو لأنها أصل حرکه الفاء فی هذه الکلمه ، وبعضهم یذهب إلی أن الواو انقلبت ألفا لانفتاح ما قبلها وإن کانت هی ساکینه کما فی طائی ویاجل. والذی ذکره المؤلف من أن أینقا مقلوب هو أحد مذهبین لسیبویه قال فی اللسّان : قال ابن جنی ذهب سیبویه فی قولهم أینق مذهبین أحدهما أن تکون عین أینق قلبت إلی ما قبل الفاء فصارت فی التقدیر أونق ثم أبدلت الواو یاء لأنها کما أعلت بالقلب کذلک أعلت بالابدال أیضا ، والآخر ان تکون العین حذفت ثم عوضت الیاء منها قبل الفاء فمثالها علی هذا القول أیفل وعلی القول الأول أعفل. وأصل آراء وآبار أرآء وأبآر بدلیل مفردهما فقدمت العین فالتقی همزتان فی أول الکلمه وثانیتهما ساکنه فقلبت الثانیه وجوبا مده من جنس حرکه ما قبلها ، وأصل آدر أدور جمع دار ، أبذلت الواو المضمومه ضمه لازمه همزه جوازا ، ثم قدمت العین علی الفاء فقلبت ثانیه الهمزتین ألفا





علامات القلب المکانی

قوله «بأصله» أی : بما اشتقّ منه الکلمه التی فیها القلب ، فان مصدر ناء یناء النّأی لا النّیء 

قوله : «وبامثله اشتقاقه» أی : بالکلمات المشتقه مما اشتقّ منه المقلوب ؛ فان توجّه ووجّه وواجهته والوجاهه مشتقه من الوجه ، کما أن الجاه مشتق منه ؛ وکذلک الواحد وتوحّد مشتقان من الوحده کاشتقاق الحادی منها ، والأقواس وتقوّس مشتقان من القوس اشتقاق القسیّ منه ؛ وهذا منه عجیب ، لم جعله قسما آخر وهو من الأول : أی مما یعرف بأصله؟! بل الکلمات المشتقه من ذلک الأصل تؤکد کون الکلمات المذکوره مقلوبه 

قوله «وبصحته کأیس» حقّ العلامه أن تکون مطرده ، ولیس صحه الکلمه نصا فی کونها مقلوبه ، إذ قد تکون لأشیاء أخر کما فی حول وعور 
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واجتوروا والحیدی ، وکذا قله استعمال إحدی الکلمتین وکثره استعمال الأخری المناسبه لها لفظا ومعنی لا تدل علی کون القلیله الاستعمال مقلوبه ؛ فان رجله فی جمع رجل أقل استعمالا من رجال ولیست بمقلوبه منه ، ولعل مراده أنها إذا کانت الکلمتان بمعنی واحد ولا فرق بینهما إلا بقلب فی حروفهما ، فان کانت إحداهما صحیحه مع ثبوت العله فیها دون الأخری کأیس مع یئس فالصحیحه مقلوبه من الأخری ، وکذا إن کانت إحداهما أقل استعمالا مع الفرض المذکور من الأخری ، فالقلّی مقلوبه من الکثری ، کآرام وآدر مع أرآم وأدؤر ، مع أن هذا ینتقض بجذب وجبذ ، فان جذب أشهر مع أنهما أصلان (1) علی ما قالوا ویصح أن یقال : إن جمیع ما ذکر من المقلوبات یعرف بأصله ؛ فالجاه والحادی والقسیّ عرف قلبها بأصولها وهی الوجه والوحده والقوس ، وکذا أیس یأیس بالیأس ، وآرام وآدر برئم ودار ، فان ثبت لغتان بمعنی یتوهّم فیهما القلب ، ولکل واحده منهما أصل کجذب جذبا وجبذ جبذا ؛ لم یحکم بکون إحداهما مقلوبه من الأخری ، ولا یلزم کون المقلوب قلیل الاستعمال ، بل قد یکون کثیرا کالحادی والجاه ، وقد یکون مرفوض الأصل کالقسیّ ، فان أصله - أعنی القووس - غیر مستعمل 

ولیس شیء من القلب قیاسیا إلا ما ادعی الخلیل فیما أدّی ترک القلب فیه إلی اجتماع الهمزتین کجاء وسواء (2) ؛ فانه عنده قیاسی 
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1- هذا الذی ذکره من أن جذب وجبذ أصلان هو ما ذهب إلیه جمهره المحققین من النحاه وذهب أبو عبید وابن سیده فی المحکم علی ما قاله اللسان (فی ماده جذب) إلی أن جبذ مقلوبه عن جذب ونقل فی اللسان عن ابن سیده (فی ماده جبذ) مثل قول الجمهور

2- جمع سائیه ، وهی مؤنث ساء ، وهو اسم فاعل من قولهم ساءه سوءا وسواء وسواءه وسوایه وسوائیه ومساءه ومسائیه علی القلب ؛ فعل به ما یکره




قوله «وبأداء ترکه إلی همزتین عند الخلیل کجاء» أی : أن الخلیل یعرف القلب بهذا ویحکم به ، وهو أن یؤدی ترکه إلی اجتماع همزتین ، وسیبویه لا یحکم به وإن أدی ترکه إلی هذا ، وذلک فی اسم الفاعل من الأجوف المهموز اللام نحو ساء وجاء ، وفی جمعه علی فواعل نحو جواء وسواء جمعی جائیه وسائیه وفی الجمع الأقصی لمفرد لامه همزه قبلها حرف مد کخطایا فی جمع خطیئه ، ولیس ما ذهب إلیه الخلیل بمتین ، وذلک لأنه إنما یحترز عن مکروه إذا خیف ثباته وبقاؤه ، أما إذا أدی الأمر إلی مکروه وهناک سبب لزواله فلا یجب الاحتراز من الأداء إلیه ، کما أن نقل حرکه واو نحو مقوول إلی ما قبلها وإن کان مؤدیا إلی اجتماع الساکنین لم یجتنب لمّا کان هناک سبب مزیل له ، وهو حذف أولهما ، وکذا فی مسئلتنا قیاس موجب لزوال اجتماع الهمزتین ، وهو قلب ثانیتهما فی مثله حرف لین کما هو مذهب سیبویه ، وإنما دعا الخلیل إلی ارتکاب وجوب القلب فی مثله أداء ترک القلب إلی إعلالین کما هو مذهب سیبویه ، وکثره القلب فی الأجوف الصحیح اللام ، نحو شاک وشواع فی شائک وشوائع ؛ لئلا یهمز ما لیس أصله الهمز والهمز مستثقل عندهم کما یجیء فی باب تخفیف الهمزه ، ویحذفه بعضهم فیما ذکرت حذرا من ذلک ، فیقول : رجل هاع لاع بضم العین ، فلما رأی فرارهم من الأداء إلی همزه فی بعض المواضع أوجب الفرار مما یؤدی إلی همزتین ، وأما سیبویه فانه یقلب الأولی همزه کما هو قیاس الأجوف الصحیح اللام نحو قائل وبائع ، ثم یقلب الهمزه الثانیه یاء لاجتماع همزتین ثانیهما لام کما سیجیء تحقیقه فی باب تخفیف الهمزه ، فیتخلص مما یجتنبه الخلیل مع عدم ارتکاب القلب الذی هو خلاف الأصل ، وقد نقل سیبویه عن الخلیل مثل ذلک أیضا ، وذلک أنه حکی عنه أنه إذا اجتمعت همزتان فی کلمه واحده اختیر تخفیف الأخیره نحو جاء وآدم ، فقد حکم علی ما تری بانقلاب یاء الجائی عن الهمزه ، وهو عین مذهب سیبویه
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فان قیل : لو کانت الثانیه منقلبه عن الهمزه لم تعلّ بحذف حرکتها کما فی داری (1) ومستهزیون 

فالجواب أن حکم حروف اللین المنقلبه عن الهمزه انقلابا لازما حکم حروف اللین الأصلیه التی لیست بمنقلبه عن الهمزه ، وإن کان الانقلاب غیر لازم کما فی داری (2) ومستهزیین فالأکثر أن حکمها حکم الهمزه لعروضها ؛ فلذا بقی الیاء فی داری ومستهزیین ، ویروی عن حمزه مستهزون ، وعلیه قوله (3) : 

2 - جریء متی یظلم یعاقب بظلمه 

سریعا وإلّا یبد بالظّلم یظلم (4)

فحذف الألف للجزم ، وکذا قالوا مخبیّ فی مخبوّ مخفف مخبوء بالهمزه کما یجیء فی باب الاعلال ، وبعضهم یقول فی تخفیف رؤیه ورؤیا : ریّه وریّا بالادغام کما یجیء فی باب الاعلال 
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1- مذهب سیبویه فی جاء أن أصله جاییء فقلبت الیاء ألفا ثم قلبت الألف همزه فصار جائئا ثم قلبت الهمزه الثانیه یاء لکونها ثانیه همزتین فی الطرف أولاهما مکسوره علی ما سیأتی فی تخفیف الهمزه ثم أعطیت الکلمه حکم قاض ونحوه من حذف الیاء إذا کان منونا غیر منصوب وبقائها فیما عدا ذلک ؛ فالشارح یعترض علی الاعلال بالحذف بأنه لو صح أن الیاء منقلبه عن الهمزه الثانیه ولیست هی العین أخرت إلی موضع اللام لکان یجب لها البقاء کما بقیت الیاء المنقلبه عن الهمزه فی داری وأصله داریء وفی مستهزیین وأصله مستهزئون خففت الهمزه فیهما بقلبها من جنس حرکه ما قبلها.

2- داریء : اسم فاعل من قولک درأه درءا ودرأه إذا دفعه وتقول : ناقه داریء مغده ، ومستهزیء اسم فاعل من استهزأ منه وبه أی سخر.

3- هو زهیر ابن أبی سلمی المزنی ، والبیت من معلقته یمدح به حصین ابن ضمضم

4- یرید أنه شجاع متی ظلمه أحد عاقب الظالم بظلمه سریعا وأنه مع ذلک عزیز النفس إن لم یبدأه أحد بالظلم بدأ هو بالظلم




فان قیل : فاذا کان قلب ثانیه همزتی نحو أئمه واجبا فهلّا قلبت الیاء ألفا لتحرکها وانفتاح ما قبلها 

قلت : إذا تحرکت الواو والیاء فاءین وانفتح ما قبلهما لم تقلبا ألفا وإن کانتا أصلیتین کما فی أودّ (1) وأیلّ ، بل إنما تقلبان عینین أو لامین ، کما یجیء فی باب الاعلال إن شاء الله تعالی ، وقال المصنف : إنما لم تقلب یاء أیمه ألفا لعروض الحرکه علیها کما فی «اخشی الله» «ولو انّهم» ولقائل أن یقول : الحرکه العارضه فی أیمه لازمه بخلاف الکسره فی «اخشی الله» ، ولو لم یعتدّ بتلک العارضه لم تنقلب الهمزه الثانیه یاء ، فانها إنما قلبت یاء للکسره ، لا لشیء آخر ، هذا ، وإنما قدم الادغام فی أیمه وإوزّه علی إعلال الهمزه بقلبها ألفا وإعلال الواو بقلبها یاء للکسره التی قبلها ؛ لأن المثلین فی آخر الکلمه وآخرها أثقل طرفیها إذ الکلمه یتدرّج ثقلها بتزاید حروفها ، واللائق بالحکمه الابتداء بتخفیف الأثقل ، ألا تری إلی قلب لام نوی أوّلا دون عینه ، فلما أدغم أحد المثلین فی الآخر فی أیمه وإوزّه - ومن شرط إدغام الحرف الساکن ما قبله نقل حرکته إلیه - تحرکت الهمزه والواو الساکنتان فزالت عله قلب الهمزه ألفا والواو یاء ، وإنما حکم فی إوزّه بأنها إفعله لا إفعله لوجود الوزن الأول کإصبع دون الثانی ، 
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1- أود إن کانت واوه مفتوحه فهو إما مضارع وددته وإما أفعل تفضیل منه ، وإن کانت الواو مضمومه فهو جمع قله لود (مثلث الواو) علی وزن أفعل وأصله أودد فنقلت حرکه أول المثلین إلی الساکن قبله ثم أدغم ؛ وأیل - بفتح الهمزه والیاء - یحتمل أن یکون مضارع یللت إذا قصرت أسنانی أو انعطفت إلی داخل الفم ، وبابه فرح ، ویحتمل أیضا أن یکون صفه مشبهه من ذلک ، والأنثی یلاء




ولا یجوز أن یکون فعلّه کهجفّ (1) لقولهم وزّ (2) ، وأما ترک قلب عین نحو نوی بعد قلب اللام فلما یجیء فی باب الاعلال (3)

فان قیل : إذا کان المد الجائز انقلابه عن الهمزه حکمه حکم الهمزه فلم وجب الادغام فی بریّه ومقروّه (4) بعد القلب؟ وهلّا کان مثل رییا (5) غیر مدغم ، مع أن تخفیف الهمزه فی الموضعین غیر لازم؟؟ 

قلت : الفرق بینهما أن قلب الهمزه فی بریّه ومقروّه لقصد الادغام فقط حتی تخفف الکلمه بالإدغام ، ولا مقتضی له غیر قصد الإدغام ؛ فلو قلبت بلا إدغام لکان نقضا للغرض ، ولیس قلب همزه رئیا کذلک ؛ لأن مقتضیه کسر ما قبلها کما فی بئر ، إلا أنه اتفق هناک کون یاء بعدها 

قوله «أو إلی منع الصرف بغیر عله علی الأصح» أی : یعرف القلب علی الأصح بأداء ترکه إلی منع صرف الاسم من غیر عله ، ودعوی القلب بسبب أداء ترکه 
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1- الهجف - بکسر ففتح فسکون - الظلیم (الذکر من النعام) المسن ، أو الجافی الثقیل منه ومن الآدمیین ، وهو أیضا الجائع

2- الأوزه : البطه ، واحده الاوز ، وقد قالوا فیها : وزه ، وقالوا فی اسم الجنس أیضا : وز ، فکان سقوط الهمزه فی بعض صور الکلمه دلیلا علی أن هذه الهمزه حرف زائد

3- الذی یجیء فی باب الإعلال هو أن شرط إعلال العین بقلبها ألفا ألا تکون اللام حرف عله ، سواء أعلت اللام کما فی نوی أم لم تعل

4- بریه : أصله بریئه ، نعیله بمعنی مفعوله ، من قولهم : برأ الله الخلق : أی أنشأه وأوجده ، خففت الهمزه بابدالها یاء ثم أدغمت الیاء فی الیاء. ومقروه : أصله مقروءه اسم مفعول من قرأ ففعل به ، فعل بسابقه

5- رییا : أصله رئیا ، خففت الهمزه بأبدالها من جنس حرکه ما قبلها ، والرئی : المنظر الحسن




إلی هذا مذهب سیبویه ، فأما الکسائی فانه لا یعرف القلب بهذا الأداء ، بل یقول : أشیاء أفعال ، ولیس بمقلوب ، وإن أدی إلی منع الصرف من غیر عله ، ویقول : امتناعه من الصرف شاذ ، ولم یکن ینبغی للمصنف هذا الاطلاق ؛ فان القلب عند سیبویه عرف فی أشیاء بأداء الأمر لو لا القلب إلی منع الصرف بلا عله ، کما هو مذهب الکسائی ، أو إلی حذف الهمزه حذفا غیر قیاسی ، کما هو مذهب الأخفش والفراء ، فهو معلوم بأداء الامر إلی أحد المحذورین لا علی التعیین ، لا بالأداء إلی منع الصرف معینا 

ثم نقول : أشیاء عند الخلیل وسیبویه اسم جمع لا جمع ، کالقصباء والغضیاء والطّرفاء ، فی القصبه والغضا والطّرفه (1) وأصلها شیئاء ، قدّمت اللام علی الفاء کراهه اجتماع همزتین بینهما حاجز غیر حصین - أی الألف - مع کثره استعمال هذه اللفظه ، فصار لفعاء ، وقال الکسائی : هو جمع شیء ، کبیت وأبیات ، منع صرفه توهّما أنه کحمراء ، مع أنه کأبناء وأسماء ، کما توهّم فی مسیل (2) - ومیمه زائده - أنها أصلیه فجمع علی مسلان کما جمع قفیز علی قفزان وحقه مسایل وکما توّهم فی مصیبه ومعیشه أن یاءهما زائده کیاء قبیله فهمزت فی الجمع فقیل : مصائب اتفاقا ، ومعائش عن بعضهم ، والقیاس مصاوب ومعایش ، وکما توهم فی مندیل ومسکین ومدرعه (3) ، وهو من ترکیب ندل (4) ودرع وسکن ، أصاله میمها فقیل : تمندل وتمسکن وتمدرع اه. 
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1- القصباء : القصب وهو معروف ، والغضیاء : منبت الغضا ، وواحده غضا أیضا ، والغضا : الشجر الذی ینبت فی هذا المکان واحدته غضاه ، والطرفاء : اسم جنس للطرفه

2- المسیل : أصله اسم مکان من سال یسیل ، ومسیل الماء : مجراه

3- المدرعه - کمکنسه - الثوب من الصوف

4- ندل الشیء : نقله ، وندل الخبز : أخذه بیده ، والمندیل : الخرقه التی یمسح بها قال فی اللسان : قیل هو من الندل الذی هو الوسخ ، وقیل : إنما اشتقاقه من الندل الذی هو التناول ، وقوله (ودرع) الذی عثرنا علیه أن الدرع ثوب من ثیاب النساء والدرع الحدید ، وتقول : درعته بالتضعیف أی ألبسته الدرع ، ودرعت المرأه بالتضعیف کذلک : أی ألبستها قمیصها ، فتدرع وادرع أی لبسها ، ولم نعثر علی فعل ثلاثی مجرد من هذا المعنی 




وما ذهب إلیه بعید ، لأن منع الصرف بلا سبب غیر موجود ، والحمل علی التوهم - ما وجد محمل صحیح - بعید من الحکمه. (1)

وقال الأخفش والفراء : أصله أشیئاء جمع شیء وأصله شیّء نحو بیّن وأبیناء ، وهو ضعیف من وجوه : 

أحدها : أن حذف الهمزه فی أشیاء إذن علی غیر قیاس ، 

والثانی. أن شیئا لو کان فی الأصل شیّئا لکان الأصل أکثر استعمالا من المخفف ، قیاسا علی أخواته ، فان بیّنا وسیّدا ومیّتا أکثر من بین وسید ومیت ، ولم یسمع شیّء ، فضلا عن أن یکون أکثر استعمالا من شیء. 

والثالث : أنک تصغر أشیاء علی أشیّاء ، ولو کان أفعلاء [وهو] جمع کثره وجب رده فی التصغیر إلی الواحد. 

وجمعه علی أشیاوات مما یقوّی مذهب سیبویه ، لأن فعلاء الأسمیه تجمع علی فعلاوات مطردا نحو صحراء علی صحراوات ، وجمع الجمع بالألف والتاء کرجالات وبیوتات غیر قیاس. 

ص: 30





1- قال فی القاموس : وأما الکسائی فیری أنها (یرید أشیاء) أفعال کفرخ وأفراخ ، ترک صرفها لکثره الاستعمال ، شبهت بفعلاء فی کونها جمعت علی أشیاوات فصارت کخضراء وخضراوات ، وحینئذ لا یلزمه ألا یصرف ابناء وأسماء کما زعم الجوهری لأنهم لم یجمعوا أسماء وأبناء بالألف والتاء




ویضعف قول الأخفش والکسائی قولهم : أشایا ؛ وأشاوی ، فی جمع أشیاء ، کصحاری فی جمع صحراء ، فان أفعلاء وأفعالا لا یجمعان علی فعالی ، والأصل هو الأشایا (1) وقلبت الیاء فی الأشاوی واوا علی غیر قیاس ، کما قیل : جبیته جبایه وجباوه. 

وقال سیبویه : أشاوی جمع إشاوه فی التقدیر ، فیکون إذن مثل إداوه (2) وأداوی کأنه بنی من شیء شیاءه ثم قدمت اللام إلی موضع الفاء وأخرت العین إلی موضع اللام فصار إشایه ، ثم قلبت الیاء واوا علی غیر قیاس کما فی جباوه ، ثم جمع علی أشاوی کإداوه وأداوی. 

وأقرب طریقا من هذا أن نقول : جمع أشیاء علی أشایا ، ثم قلبت الیاء واوا علی غیر القیاس 

قوله «وکذلک الحذف» عطف علی قوله «إن کان فی الموزون قلب قلبت الزنه مثله» یعنی وإن کان فی الموزون حذف حذف فی الزنه مثله ، فیقال : قاض علی وزن فاع ، بحذف اللام. 

قوله «إلا أن یبیّن فیهما» أی : یبین الأصل فی المقلوب والمحذوف ، یعنی 

ص: 31





1- أصل أشایا الذی هو جمع أشیاء أشایی ، فقلبت الیاء همزه (علی رأی سیبویه وجمهور البصریین) فصار أشائی ، بهمزتین ، فقلبت الثانیه یاء ، ثم قلبت کسره أولی الهمزتین فتحه ، ثم قلبت الیاء ألفا لتحرکها وانفتاح ما قبلها حینئذ ، فاجتمع شبه ثلاث ألفات فکان لا بد من قلب الهمزه ، فقلبت یاء لأمرین : الأول : أن الیاء أخف من الواو ، والثانی : أنها أقرب مخرجا منها إلی الهمزه ، فلا جرم أن الیاء قد غلبت الواو فی هذا الباب کثیرا ، وإذا عرفت هذا کان من السهل أن تدرک أن قلب الیاء واوا بعد ذلک غیر القیاس

2- الإداوه - بکسر الهمزه - المطهره ، وهی إناء من جلد یتخذ للماء




[أنک] إن أردت بیان الأصل فی المقلوب والمحذوف لم تقلب فی الوزن ولم تحذف فیه ، وهو وهم ، لأنک لا تقول : إن أشیاء مثلا عند سیبویه فعلاء إذا قصدت بیان أصله ، بل الذی تزن بفعلاء ما لیس فیه قلب وهو أصل هذا المقلوب ، تقول : 

أصل أشیاء علی وزن فعلاء ، وکذا لا تقول إذا قصدت بیان أصل قاض : إن قاض فاعل ، بل تقول : أصل قاض فاعل ، فلا یکون أبدا وزن نفس المقلوب والمحذوف إلا مقلوبا ومحذوفا ، فلا معنی للاستثناء بقوله «إلا أن یبین فیهما» 





تقسیم الأبنیه إلی صحیح ومعتل وبیان أنواع المعتل


اشاره

قال : «وتنقسم إلی صحیح ومعتلّ ، فالمعتلّ ما فیه حرف علّه ، والصّحیح بخلافه ؛ فالمعتلّ بالفاء مثال ، وبالعین أجوف وذو الثلاثه ، وباللّام منقوص وذو الأربعه ، وبالفاء والعین أو بالعین واللّام لفیف مقرون ، وبالفاء والّلام لفیف مفروق». 

أقول : قوله «تنقسم» أی : تنقسم الأبنیه أصولا کانت أو غیر أصول ، ولا یکون رباعیّ الاسم والفعل معتلا ولا مضاعفا ولا مهموز الفاء (1) ، ولا یکون 
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1- أما أن أحدهما لا یکون معتلا فلأنه إما أن یکون اعتلال أحدهما بالواو أو بالیاء أو بالألف ، وإما أن یکون أحد هذه الأحرف فی الأول أو بعده ، فأما الواو والیاء فلا یکونان مع ثلاثه أصول إلا زائدین کما یجیء فی باب ذی الزیاده وأما الألف فلا تقع أولا ولا تکون بعد الأول مع ثلاثه أصول إلا وهی زائده ، وأما أن أحدهما لا یکون مضعفا فان عنی بذلک أنه لا یکون مکررا فغیر مسلم لورود نحو زلزل ووسوس ، وسمسم ویؤیؤ ، وإن عنی أن لامه الأولی والثانیه مثلا لا تکونان من جنس واحد مع کونهما أصلین فمسلم ؛ فنحو هجف وخدب اللام الثانیه مزیده للإلحاق بهزبر ؛ وأما أن أحدهما لا یکون مهموز الفاء فوجهه أن الهمزه فی الأول مع ثلاثه أصول فقط لا تکون إلا زائده نحو أحمد ، وأما مهموز العین فقد یکون رباعیا نحو زئبر (وهو ما یعلوا لثوب الجدید) ونحو ضئبل ونئطل (وهما اسمان من أسماء الداهیه)




الخماسی مضاعفا ، وقد یکون معتل الفاء فقط ، ومهموزه ، نحوورنتل (1) وإصطبل بل یکون الرباعی مضاعفا بشرط فصل حرف أصلی بین المثلین کزلزل ، وستعرف هذه الجمله حق المعرفه فی باب ذی الزیاده إن شاء الله تعالی. 

قوله «ما فیه حرف عله» أی : فی جوهره ، أعنی فی موضع الفاء أو العین أو اللام ، حتی لا ینتقض بنحو حوقل وبیطر ویضرب (2) ، ویعنی بحرف العله الواو والیاء والألف ، وإنما سمیت حرف عله لأنها لا تسلم ولا تصح : أی لا تبقی علی حالها فی کثیر من المواضع ، بل تتغیر بالقلب والاسکان والحذف ، والهمزه وإن شارکتها فی هذا المعنی لکن لم یجر الاصطلاح بتسمیتها حرف عله. 

وتنقسم الأبنیه قسمه أخری إلی مهموز وغیر مهموز ، فالمهموز قد یکون صحیحا کأمر وسأل وقرأ ، وقد یکون معتلا نحو آل ووأل (3) ورأی ، وکذا غیر المهموز نحو ضرب ووعد. 

وتنقسم قسمه أخری إلی مضاعف وغیر مضاعف ، والمضاعف إما صحیح کمدّ ، أو معتل کودّ وحیّ وقوّه ، وکذا غیر المضاعف کضرب ووعد ، وکذا المضاعف إما مهموز کأزّ (4) ، أو غیره کمدّ ، فالمهموز ما أحد حروفه الأصلیه همزه 
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1- الورنتل : الشر والأمر العظیم ، وظاهر کلام الشارح هنا یقتضی أنه خماسی الأصول مثل ما بعده ، مع أن الواقع أن النون زائده مثل نون جحنفل ، أما واوه فأصلیه لأنها لا تزاد أولا البته. انظر اللسان

2- حوقل الرجل : ضعف عن الجماع مثل حقل ، وحوقل أیضا : أسرع فی المشی ، وکبر ، ومشی فأعیا ، والواو فیها زائده ، أما حوقل بمعنی قال لا حول ولا قوه إلا بالله فالواو فیها أصلیه

3- آل یؤول أولا ومآلا : رجع ، ووأل یئل وألا ووء لا ووئیلا : لجأ ، ومنه الموئل

4- أزت القدر تؤز وتئزأزا وأزیزا : إذا اشتد غلیانها ، وقیل : هو غلیان لیس بالشدید




کأمر وسأل وقرأ ، والمضاعف ما عینه ولامه متماثلان وهو الکثیر ، أو ما فاؤه وعینه متماثلان کددن (1) وهو فی غایه القله (2) ، أو ما کرّر فیه حرفان أصلیان بعد حرفین أصلیین نحو زلزل ، أما ما فاؤه ولامه متماثلان کقلق فلا یسمی مضاعفا. 

قوله «فالمعتل بالفاء مثال» لأنه یماثل الصحیح فی خلو ماضیه من الاعلال نحو وعد ویسر ، بخلاف الأجوف والناقص ، وإنما سمی بصیغه الماضی لأن المضارع فرع علیه فی اللفظ ؛ إذ هو ماض زید علیه حرف المضارعه وغیّر حرکاته ؛ فالماضی أصل أمثله الأفعال فی اللفظ. 

قوله «وبالعین أجوف» أی : المعتل بالعین أجوف ، سمی أجوف تشبیها بالشیء الذی أخذ ما فی داخله فبقی أجوف ؛ وذلک لأنه یذهب عینه کثیرا نحو قلت وبعت ولم یقل ولم یبع [وقل وبع] وإنما سمی ذا الثلاثه اعتبارا بأول ألفاظ الماضی ؛ لأن الغالب عند الصرفیین إذا صرّفوا الماضی أو المضارع أن یبتدئوا بحکایه النفس نحو ضربت وبعت لأن نفس المتکلم أقرب الأشیاء إلیه ، والحکایه عن النفس من الأجوف علی ثلاثه أحرف نحو قلت وبعت. 

وسمی المعتل اللام منقوصا وناقصا لا باعتبار ما سمی له فی باب الإعراب منقوصا ؛ فانه إنما سمی به هناک لنقصان إعرابه ، وسمی ههنا بهما لنقصان حرفه الأخیر فی الجزم والوقف نحو اغز وارم واخش ولا تغز ولا ترم ولا تخش ، وسمی ذا الأربعه لأنه - وإن کان فیه حرف العله - لا یصیر فی أول ألفاظ الماضی علی 
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1- الددن : اللعب واللهو ، وقد یستعمل منقوصا أی محذوف اللام کید فیقال الدد ، ومقصورا کالعصا فیقال الددا

2- وإنما کان فی غایه القله لأن اجتماع المثلین مستثقل ، فاذا کان فی أول الکلمه حین یبدأ المتکلم کان أشد ثقلا لضروره النطق بالحرف مرتین ؛ بسبب تعذر الادغام حینئذ




ثلاثه کما صار فی الأجوف علیها ؛ فتسمیتهما ذا الثلاثه وذا الأربعه باعتبار الفعل لا باعتبار الاسم. 

وقوله «وبالفاء والعین» نحو یوم وویح (1) وبالعین واللام نحو نوی وحیی والقوّه ، یسمی مضاعفا باعتبار ، ولفیفا مقرونا باعتبار. 

قوله : «وبالفاء واللام» نحو ولی ووقی. 


أبنیه الاسم الثلاثی

قال : «وللاسم الثّلاثیّ المجرّد عشره أبنیه ، والقسمه تقتضی اثنی عشر ، سقط منها فعل وفعل استثقالا وجعل الدّئل منقولا ، والحبک إن ثبت فعلی تداخل الّلغتین فی حرفی الکلمه ، وهی فلس فرس کتف عضد حبر عنب إبل قفل صرد عنق» (2). 

أقول : إنما کانت القسمه تقتضی اثنی عشر لأن اللام للاعراب أو للبناء ؛ فلا یتعلق به الوزن کما قدمناه ، وللفاء ثلاثه أحوال : فتح ، وضم ، وکسر ، ولا یمکن إسکانه لتعذر الابتداء بالساکن ، وللعین أربعه أحوال : الحرکات الثلاث ، والسکون ، والثلاثه فی الأربعه اثنا عشر ، سقط المثالان لاستثقال الخروج من 
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1- لم یجیء هذا النوع فی الأفعال المأخوذه من المصادر ، وقد جاء فی بعض أفعال مأخوذه من أسماء جامده لیست مصادر کما قالوا : یاومته وکما قالوا : تویل ، إذا قال ویلی ، ومنه قول الشاعر : تویّل أن مددت یدی وکانت یمینی لا تعلّل بالقلیل وقد جاء هذا النوع فی أسماء قلیله مثل ویح وویل وویس وویب ویوح ویوم. والویح : کلمه رحمه ، والویل : دعاء بالعذاب ، والویس : کلمه رحمه واستملاح للصبی ، والویب : بمعنی الویل ، والیوح : اسم من أسماء الشمس

2- الفلس - بفتح فسکون - ما یتعامل به مما لیس فضه ولا ذهبا ، والحبر بکسر فسکون - المداد الذی یکتب به والعالم ، والصرد - بضم ففتح - طائر ضخم الرأس یصطاد العصافیر ، وبیاض فی ظهر الفرس من أثر الدبر




ثقیل إلی ثقیل یخالفه ؛ فأما فی [نحو] عنق وإبل فتماثل الثقیلین (1) خفّف شیئا ، والخروج من الکسره إلی الضمه أثقل من العکس لأنه خروج من ثقیل إلی أثقل منه ؛ فلذلک لم یأت فعل لا فی الأسماء ولا فی الأفعال إلا فی الحبک إن ثبت ، ویجوز ذلک إذا کان إحدی الحرکتین غیر لازمه نحو یضرب ولیقتل ، وأما فعل فلما کان ثقله أهون قلیلا جاء فی الفعل المبنی للمفعول ، وجوّز ذلک لعروضه لکونه فرع المبنی للفاعل ، وجاء فی الأسماء الدّئل علما وجنسا (2) ، أما إذا کان علما فیجوز أن یکون منقولا من الفعل کشمّر ویزید ، والدّأل (3) : الختل ، ودخول اللام فیه قلیل ، کما فی قوله : - 

3 - رأیت الولید بن الیزید مبارکا

شدیدا بأعباء الخلافه کاهله (4)
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1- کلام الشارح هاهنا یعارض ما سیأتی له أن یذکره فی باب النسب عند التعلیل لفتح عین الثلاثی المکسوره نحو إبل ونمر ودئل دون المضمومه کعضد وعنق فقد قال : إن الطبع لا ینفر من توالی المختلفات وإن کانت کلها مکروهه کما ینفر توالی المتماثلات ، اللهم إلا أن یقال إن کلامه هاهنا فی توالی ثقیلین متماثلین وما سیأتی فی توالی الأمثال الثقلاء

2- أما العلم فهو الدئل بن بکر بن کنانه ، ومن بنیه أبو الأسود الدؤلی ظالم بن عمرو ، وجمهره العلماء یقولون : الدئل بضم الدال ، وکسر الهمزه فی هذا العلم ، ومنهم من یقوله بکسر الدال وقلب الهمزه یاء. وأما الجنس فهو دویبه کالثعلب ، وفی الصحاح دویبه شبیهه بابن عرس

3- الختل : الخدیعه

4- الأعباء : جمع عبء ، والمراد بأعباء الخلافه مشاقها ومتاعبها ، ویروی فی مکانه بأحناء الخلافه ، والأحناء : جمع حنو والمراد بها أطرافها ونواحیها ومتشابهاتها. والکاهل : مقدم أعلی الظهر. والبیت لابن میاده یمدح الولید بن الیزید بن عبد الملک بن مروان




فعلی هذا لا استبعاد فیه ؛ لأن أصله الفعل المبنیّ للمفعول ، وأما إذا کان جنسا علی ما قیل «إنه اسم دویبه شبیهه بابن عرس» قال : - 

4 - جاؤا بجیش لو قیس معرسه 

ما کان إلّا کمعرس الدّئل (1)

ففیه أدنی إشکال ؛ لأن نقل الفعل إلی اسم الجنس قلیل ، لکنه مع قلته قد جاء منه قدر صالح ، کقوله صلی الله علیه وسلم «إنّ الله نهاکم عن قیل وقال» ویروی «عن قیل (2) وقال» - علی إبقاء صوره الفعل - وکذا قولهم : أعییتنی من شبّ إلی دبّ ، ومن شبّ إلی دبّ (3) أی : من لدن شببت إلی أن دببت علی العصا ، فلما نقل إلی معنی الاسم غیر لفظه أیضا من صیغه المبنی للفاعل إلی صیغه المبنی للمفعول ؛ لتکون الصیغه المختصه بالفعل دلیلا
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1- معرس - بضم فسکون ففتح - اسم مکان من أعرس ، لکن الأشهر عرس تعریسا والمکان منه معرس بتشدید الراء مفتوحه ومعناه مکان النزول آخر اللیل للاستراحه. والبیت لکعب بن مالک الأنصاری یصف جیش أبی سفیان فی غزوه السویق بالقله والحقاره

2- قال ابن الأثیر : معنی الحدیث أنه (صلی الله علیه وسلم) نهی عن فضول ما یتحدث به المتجالسون من قولهم قیل کذا وقال کذا اه

3- قال فی اللسان : وفی المثل أعییتنی من شب إلی دب ومن شب إلی دب (الأول علی صیغه الفعل المبنی للمجهول والثانی اسم معرب منون علی زنه قفل) أی من لدن شببت إلی أن دببت علی العصا (وضبطه بالقلم بضم التاء علی أنها ضمیر المتکلم وفی ماده درر ضبطه بفتح التاء) یجعل ذلک بمنزله الاسم بأدخال من علیه ، وإن کان فی الأصل فعلا ، یقال ذلک للرجل والمرأه کما قیل نهی النبی صلی الله علیه وسلم عن قیل وقال ، وما زال علی خلق واحد من شب إلی دب ، قال : - قالت لها أخت لها نصحت ردّی فؤاد الهائم الصّبّ قالت : ولم؟ قالت : أذاک وقد علّقتکم شبّا إلی دبّ؟




علی أن أصله کان فعلا ، وکذا الدّئل جنسا وأصله دأل من الدّألان وهو مشی تقارب فیه الخطا ، ویجوز أن یکون الدئل العلم منقولا من هذا الجنس علی ما قال الأخفش ، وقال الفراء : إن «الآن» منقول من الفعل (1) ، ومن هذا الباب التّنوّط (2) لطائر ؛ وجاء علی فعل اسمان آخران ، قال اللیث : الوعل لغه فی الوعل (3) ، وحکی الرّئم بمعنی الاست ، 

قوله «والحبک إن ثبت» قریء فی الشواذ (4) (ذات الحبک) بکسر 

ص: 38





1- هذا أحد وجهین حکاهما فی اللسان عن الفراء ، والآخر أن أصل آن أوان کرمان فحذفت الألف التی بعد الواو فصار أون کزمن ثم قلبت الواو ألفا لتحرکها وانفتاح ما قبلها

2- تقول : ناط الشیء ینوطه نوطا : أی علقه ، ونوط بالتشدید للمبالغه ، وتنوط أصله فعل مضارع مبدوء بتاء المضارعه فهو بضم التاء وفتح النون وتشدید الواو المکسوره ، سمی هذا الطائر بهذا الفعل لأنه یدلی خیوطا من شجره ثم یفرخ فیها ، قاله الأصمعی

3- الوعل - بفتح فکسر وبفتح فسکون وبضم فکسر ، والأخیره نادره - هو قیس؟؟؟ الجبل ، وقال الأزهری : أما الوعل - بضم فکسر - فما سمعته لغیر اللیث اه فان صحت روایه اللیث فوجهها أن أصله الفعل المبنی للمجهول ؛ تقول : وعل بمحمد إذا أشرف به (أی ارتفع به) فحذف حرف الجر ثم أوصل الفعل إلی الضمیر أو یضمن وعلی معنی علا فیتعدی تعدیته

4- قال ابن جماعه : هذه القراءه منسوبه إلی الحسن البصری وأبی مالک الغفاری وذکر الصبان أنها منسوبه إلی أبی السمال (کشداد) وهذا الوجه الذی ذکره المؤلف أحد تخریجین لهذه القراءه ، والتخریج الآخر ما استحسنه أبو حیان وهو أن أصلها الحبک یضمتین ، فکسر الحاء إتباعا لکسره تاء ذات ولم یعتد باللام الساکنه لأن الساکن حاجز غیر حصین ، قال ابن مالک فی شرح الکافیه عن التوجیه الأول الذی ذکره المؤلف : وهذا التوجیه لو اعترف به من عزیت هذه القراءه له لدل علی عدم الضبط ورداءه التلاوه ، ومن هذا شأنه لا یعتمد علی ما سمع منه لأمکان عروض ذلک له ، وقیل : إن کسر الحاء مع ضم الباء شاذ لا وجه له 




الحاء وضم الباء ، فقال المصنف : إن صح النقل قلنا فیه بناء علی ما قال ابن جنی (وهو أن الحبک بکسرتین والحبک بضمتین بمعنی) : إن الحبک مرکب من اللغتین ، یعنی أن المتکلم به أراد أن یقول الحبک بکسرتین ، ثم لما تلفظ بالحاء المکسوره ذهل عنها وذهب إلی اللغه المشهوره وهی الحبک بضمتین ، فلم یرجع إلی ضم الحاء ، بل خلّاها مکسوره وضم الباء ، فتداخلت اللغتان : الحبک والحبک فی حرفی الکلمه الحاء والباء (1) ، وفی ترکیب حبک من اللغتین - إن ثبت - نظر لأن الحبک جمع الحباک ، وهو الطریقه فی الرمل ونحوه ، والحبک بکسرتین إن ثبت فهو مفرد مع بعده ؛ لأن فعلا قلیل ، حتی إن سیبویه قال : لم یجیء منه إلا إبل ، ویبعد ترکیب اسم من مفرد وجمع ، قیل : وقریء فی الشاذ (یمحق الله الرّبوا) بضم الباء ، ولم یغرّ هذا القاریء إلا کتابته بالواو.


رد بعض الأبنیه إلی بعض

قال : «وقد یردّ بعض إلی بعض ، ففعل ممّا ثانیه حرف حلق کفخذ یجوز فیه فخذ وفخذ وفخذ ، وکذا الفعل کشهد ، ونحو کتف یجوز فیه کتف وکتف ، ونحو عضد یجوز فیه عضد ، ونحو عنق یجوز فیه عنق ، ونحو إبل وبلز یجوز فیهما إبل وبلز ولا ثالث لهما ، ونحو قفل یجوز فیه قفل علی رأی لمجیء عسر ویسر». 
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1- إنما قید التداخل بحرفی الکلمه تبعا للمصنف لأن التداخل أکثر ما یکون فی کلمتین ، کما قالوا قنط یقنط ، مثل ضرب یضرب ، وقنط یقنط ، مثل علم یعلم ، فاذا قالوا قنط یقنط - بکسر عین الماضی والمضارع أو بفتحهما جمیعا - علمنا أن ذلک من تداخل اللغتین ، وحاصله أخذ الماضی من لغه والمضارع من لغه أخری ، ومثل ذلک کثیر




أقول : یعنی برد بعضه إلی بعض أنه قد یقال فی بعض الکلم التی لها وزنان أو أکثر من الأوزان المذکوره قبل : إن أصل بعض أوزانها البعض الآخر ، کما یقال فی فخذ - بسکون الخاء - إنه فرع فخذ بکسرها 

وجمیع هذه التفریعات فی کلام بنی تمیم ، وأما أهل الحجاز فلا یغیرون البناء ولا یفرعون ففعل الحلقی [العین] فعلا کان کشهد أو اسما کفخذ ورجل محک (1) یطرد فیه ثلاث تفریعات اطرادا لا ینکسر ، واثنان من هذه الفروع یشارکه فیهما ما لیس عینه حلقیا ، فالذی یختص بالحلقیّ العین إتباع فائه لعینه فی الکسر ، ویشارکه فی هذا الفرع فعیل الحلقی العین کشهید وسعید ونحیف ورغیف ، وإنما جعلوا ما قبل الحلقی تابعا له فی الحرکه ؛ مع أن حق الحلقی أن یفتح نفسه أو ما قبله - کما فی یدعم ویدمع ؛ لثقل الحلقی وخفه الفتحه ولمناسبتها له ؛ لما یجیء فی تعلیل فتح مضارع فعل الحلقیّ عینه أو لامه ، وذلک لأنه حمل فعل الاسمی علی فعل الفعلی فی التفریع لأن الأصل فی التغییر الفعل لکثره تصرفاته ، وسیجیء فی باب المضارع عله امتناع فتح عین فعل الحلقی العین ، وأما فعیل فلم یفتح عینه لئلا یؤدّی إلی مثال مرفوض فی کلامهم ؛ وقد یجیء کسر فتح ما بعد الحلقی إتباعا لکسر الحلقی ، کما قیل فی خبقّ (2) علی علی وزن هجفّ للطویل : خبقّ ، هذا ، وحرف الحلق فی المثالین فعل وفعیل ثانی الکلمه ، بخلافه إذا کان عین یفعل أو لامه ، فلم یستثقل الکسر علیه ، 
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1- رجل محک بوزن فرح ومما حک ومحکان کغضبان لجوج عسر الأخلاق

2- الخبق بخاء معجمه مکسوره وباء مفتوحه وقد تکسر وآخره قاف مشدده هو الطویل من الرجال مثل الهجف ، فقوله للطویل تفسیر للکلمتین معا ، ویقال : فرس خبق (بالضبطین السابقین) إذا کان سریعا




مع أن الکسر قریب من الفتح ؛ لقرب مخرج الیاء من مخرج الألف (1) فلما لزم کسر العین فی المثالین - وقد جرت لحرف الحلق عاده تغییر نفسها أو ما قبلها إلی الفتح ، ولم یمکن ههنا تغییر نفسها لما ذکرنا ولا تغییر ما قبلها إلی الفتح لأنه مفتوح ، وقد عادها عید الغرام - غیّرت حرکه ما قبلها إلی مثل حرکتها ؛ لأن الکسر قریب من الفتح کما ذکرنا ، فکأنها غیرت ما قبلها إلی إلی الفتح ، ولم یأت فی الأسماء فعل ولا فعیل - مضمومی الفاء - حتی تتبع الفاء العین بناء علی هذه القاعده ، وأما فعل فی الفعل نحو شهد فلم یتبع لئلا یلتبس بالمبنی للفاعل المتبع فاؤه عینه ، وإنما لم یتبع فی نحو المحین والمعین (2) لعروض الکسره ، وأما المغیره فی المغیره فشاذ شذوذ منتن فی المنتن وأنبّؤک وأجوءک فی أنبّئک وأجیئک فلم یقولوا قیاسا علیه أبوعک وأقرؤک فی أبیعک وأقرئک ، وإنما لم یتبع فی نحو رؤف ورؤوف لأن کسر ما قبل الحلقیّ فی نحو رحم ورحیم إنما کان لمقاربه الکسره للفتح کما ذکرنا ، والضم بعید من الفتح 

وأما أهل الحجاز فنظروا إلی أن حق حروف الحلق إما فتحها أو فتح ما قبلها ؛ هب أنه تعذر فتحها لما ذکرنا من العله فلم غیّر ما قبلها عن الفتح وهو حقها إلی الکسر؟ وهل هذا إلا عکس ما ینبغی؟؟ 

واللغتان اللتان یشترک فیهما الحلقی وغیره : أولاهما : فعل بفتح الفاء وسکون العین ، نحو شهد فی الفعل وفخذ فی الاسم ، وفی غیر الحلقیّ علم فی الفعل وکبد 
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1- مخرج الیاء بین وسط اللسان ووسط الحنک الأعلی ، ومخرج الألف أقصی الحلق فوق الهمزه

2- المحین : اسم فاعل من أحانه الله : أی أهلکه ، وأصله محین - بضم المیم وکسر الیاء - فنقلت کسره الیاء إلی الحاء الساکنه وجوبا ، ومعین : اسم فاعل من أعان ، فعل به ما فعل بسابقه




فی الاسم ، وإنما سکنوا العین کراهه الانتقال من الأخف أی الفتح إلی الأثقل منه أی الکسر فی البناء المبنی علی الخفه أی بناء الثلاثی المجرد ، فسکنوه لأن السکون أخفّ من الفتح ، فیکون الانتقال من الفتح إلی أخف منه ، ولمثل هذا قالوا فی کرم الرجل : کرم ، وفی عضد : عضد ، بالاسکان ، وقولهم لیس مثل علم فی علم ، وکان قیاسه لاس کهاب ، لکنهم خالفوا به أخواته لمفارقته لها فی عدم التصرف ، فلم یتصرفوا فیه بقلب الیاء ألفا أیضا ولم یقولوا لست کهبت ، ولا یجوز أن یکون أصل لیس فتح الیاء لأن المفتوح العین لا یخفف ، ولا ضمّ الیاء لأن الأجوف الیائی لا یجیء من باب فعل (1) ؛ والثانیه : فعل - بکسر الفاء وسکون العین - نحو شهد وفخذ فی الحلقی ، وکبد وکتف فی غیره ؛ ولم یسمع فی غیر الحلقی من الفعل نحو علم فی علم فی المبنی للفاعل ، وحکی قطرب فی المبنی للمفعول نحو «ضرب زید» بکسر الضاد وسکون الراء - کما قیل قیل وبیع وردّ ، وهو شاذ. فالذی من الحلقی یجوز أن یکون فرع فعل المکسور الفاء والعین کما تقول فی إبل : إبل ، ویجوز أن یکون نقل حرکه العین إلی ما قبلها کراهه الانتقال من الأخف إلی الأثقل ، وکره حذف أقوی الحرکتین ، أی : الکسره ، فنقلت إلی الفاء ، والذی من غیر الحلقی لا یکون إلا علی الوجه الثانی ؛ لأنه لا یجوز فیه فعل بالاتباع

قوله «ونحو عضد یجوز فیه عضد» قد ذکرنا أن مثله یجوز عند تمیم فی الفعل أیضا ، نحو کرم الرّجل ، فی کرم ، ولم یقولوا فیه عضد بنقل الضمه إلی ما قبلها کما نقلوا فی نحو کتف ؛ لثقل الضمه ، وربما نقلها بعضهم فقالوا : عضد ، وقد 
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1- لم یجیء من الأجوف الیائی مضموم العین إلا قولهم «هیؤ» أی حسنت حاله وصار ذاهیئه




ذکرنا (1) فی فعل التعجب أن فعل الذی فیه معنی التعجب یقال فیه فعل ، قال : 

5 - * وحبّ بها مقتوله حین تقتل* (2). 

ولعل ذلک دلاله علی نقله إلی معنی التعجب ، وأما قولهم فی الفعل المبنی للمفعول فعل کما فی المثل «لم یحرم من فصد له» (3) قال أبو النجم 

وهو تمیمی : - 

6 - * لو عصر منه المسک والبان انعصر (4) * 

ص: 43





1- ذکره فی شرح الکافیه فی آخر أفعال المدح والذم ، قال بعد ذکر الشواهد : والتغییر فی اللفظ دلاله علی التغییر فی المعنی إلی المدح أو إلی التعجب اه

2- هذا عجز بیت للأخطل النصرانی التغلبی وصدره : * فقلت اقتلوها عنکم بمزاجها* وتقتل : تشعشع بالماء وتمزج فیکسر الماء حدتها

3- قال فی اللسان : الفصد شق العرق ، وفصد الناقه شق عرقها لیستخرج دمه فیشربه ، ومن أمثالهم فی الذی یقضی له بعض حاجته دون تمامها «لم یحرم من فصد له» بأسکان الصاد مأخوذ من الفصید الذی کان یصنع فی الجاهلیه ویؤکل ، یقول : کما یتبلغ المضطر بالفصید فاقنع أنت بما ارتفع من قضاء حاجتک وإن لم تقض کلها اه ملخصا

4- قبل هذا قوله فی وصف جاریه : بیضاء لا یشبع منها من نظر خود یغطّی الفرع منها المؤتزر وقول الشارح إن أبا النجم تمیمی لا أصل له ؛ فانه من بکر بن وائل فان اسمه الفضل بن قدامه بن عبید الله بن عبید الله ابن الحارث أحد بنی عجل بن لجیم بن صعب ابن علی بن بکر بن وائل ، وهذه التفریعات کما تطرد عند بنی تمیم تطرد عند غیرهم ومنهم بکر وتغلب ابنا وائل ، قال الأعلم : وهی لغه فاشیه فی تغلب بن وائل اه ولعل الذی حمل الشارح علی نسبه أبی النجم إلی تمیم ما ذکره أولا من أن هذه التفریعات إنما تطرد عند بنی تمیم




وکذا قولهم غزی بالیاء دون الواو فی غزی لعروض سکون الزای ؛ فلیس التخفیف فی مثله لکراهه الانتقال من الأخف إلی الأثقل کما کان فی کتف وعضد ، کیف والکسره أخفّ من الضمه والفتحه أخف من الکسره؟ بل إنما سکن کراهه توالی الثقیلین فی الثلاثی المبنی علی الخفه ، فسکن الثانی لامتناع تسکین الأول ، ولأن الثقل من الثانی حصل ؛ لأنه لأجل التوالی ، ولتوالی الثقیلین أیضا خفّفوا نحو عنق وإبل بتسکین الحرف الثانی فیهما ؛ وهذا التخفیف فی نحو عنق أکثر منه فی إبل ؛ لأن الضمتین أثقل من الکسرتین حتی جاء فی الکتاب العزیز وهو حجازی رسلنا ورسلهم ، وهو فی الجمع أولی منه فی المفرد لثقل الجمع معنی ؛ وجمیع هذه التفریعات فی لغه تمیم کما مر ؛ وإذا توالی الفتحتان لم تحذف الثانیه تخفیفا لخفه الفتحه ، وأما قوله : - 

7 - وما کلّ مبتاع ولو سلف صفقه 

براجع ما قد فاته برداد (1)

فشاذ ضروره 

وقد شبه بفعل المفتوح الفاء المکسور العین نحو قولهم ولیضرب وفلتضرب - أعنی واو العطف وفاءه مع لام الأمر وحرف المضارعه - وذلک لکثره الاستعمال ؛ فالواو والفاء کفاء الکلمه لکونهما علی حرف فهما کالجزء مما بعدهما ، ولام الأمر کعین الکلمه ، وحرف المضارعه کلامها ، فسکن لام الأمر ؛ وقریء 

ص: 44





1- البیت للأخطل التغلبی ، ویروی صدره* وما کل مغبون ولو سلف صفقه* والمغبون الذی یخدع وینقص منه فی الثمن أو غیره ، وسلف بسکون اللام أصله سلف بفتحها فسکنها حین اضطره الوزن إلی ذلک ، ومعناه مضی ووجب ، وصفقه مصدر مضاف إلی ضمیر المبتاع أو المغبون ، والصفق إیجاب البیع ، وأصله أن البائع والمشتری کان أحدهما یضرب علی ید الآخر ، والباء فی براجع زائده ، ویروی یراجع (فعلا مضارعا) فاعله ضمیر المبتاع أو المغبون ، والرداد بکسر الراء وفتحها فسخ البیع




به فی الکتاب العزیز ، وشبه به نحو «ثمّ لیفعل» ، وهو أقل ، لأن ثمّ علی ثلاثه أحرف ، ولیس کالواو والفاء ، مع أن ثم الداخله علی لام الأمر أقل استعمالا من الواو والفاء ، وکذا شبه بفعل وفعل قولهم فهو وفهی ووهو ووهی ولهو ولهی لما قلنا فی ولیفعل ، وکذا أهو وأهی ، لکن التخفیف مع الهمزه أقل منه مع الواو والفاء واللام ؛ لکون الهمزه مع هو وهی أقل استعمالا من الواو والفاء واللام معهما ، ونحو (أن یملّ هو) علی ما قریء فی الشواذ أبعد ؛ لأن یملّ کلمه مستقله ، جعل لهو کعضد ؛ وهذا کما قلّ نحو قولهم : أراک منتفخا ، وقوله : 

8 - * فبات منتصبا وما تکردسا (1) * 

وقولهم : انطلق ، فی انطلق ، وقوله : 

9 - * وذی ولد لم یلده أبوان (2) * 

وإنما قل التخفیف فی هذه لأنها لیست ثلاثیه مجرده مبنیه علی الخفه فلم یستنکر فیها أدنی ثقل ، ویجیء شرحها فی أماکنها (3) إن شاء الله تعالی 

قوله «فی إبل وبلز (أی : ضخمه) ولا ثالث لهما» قال سیبویه : ما یعرف 
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1- هذا بیت من الرجز للعجاج بن رؤبه یصف ثورا وحشیا ، وبعده : - * إذا أحسّ نبأه توجّسا* ومنتصبا أی قائما واقفا ، ویروی منتصا بتشدید الصاد أی مرتفعا ، وتکردس انقبض واجتمع بعضه إلی بعض ، والنبأه الصوت الخفی أو صوت الکلاب ، وتوجس تسمع إلی الصوت الخفی

2- هذا عجز بیت لرجل من أزد السراه وصدره* عجبت لمولود ولیس له أب*

3- أماکنها فی باب الابتداء ، والعجب من الشارح المحقق فأنه أحال هنا علی ما هناک وأحال هناک علی ما هنا




إلا الإبل ، وزاد الأخفش بلزا ، وقال السیرافی : الحبر صفره الأسنان ، وجاء الإطل (1) والإبط ، وقیل : الإقط (2) لغه فی الأقط ، وأتان إبد : أی ولود 

قوله «ونحو قفل یجوز فیه قفل علی رأی» یحکی عن الأخفش أن کلّ فعل فی الکلام فتثقیله جائز ، إلا ما کان صفه أو معتلّ العین کحمر وسوق فانهما لا یثقلان إلا فی ضروره الشعر ، وکذا قال عیسی بن عمر : إن کلّ فعل کان فمن العرب من یخففه ومنهم من یثقله نحو عسر ویسر ، ولقائل أن یقول : بل الساکن العین فی مثله فرع لمضمومها کما هو کذلک فی عنق اتفاقا ، فان قیل : جمیع التفاریع المذکوره کانت أقل استعمالا من أصولها ؛ فان فخذا وعنقا ساکنی العین أقلّ منهما متحرّکیها ، وبهذا عرف الفرعیه ، وعسر ویسر بالسکون أشهر منهما مضمومی العین ؛ فیکون الضم فیهما فرع السکون کما أشار إلیه المصنف ، فالجواب أن ثقل الضمتین أکثر من الثقل الحاصل فی سائر الأصول المذکوره ، فلا یمتنع أن یحمل تضاعف الثقل فی بعض الکلمات علی قله استعمالها مع کونها أصلا ، وإذا کان الاستثقال فی الأصل یؤدی إلی ترک استعماله أصلا کما فی نحو یقول ویبیع وغیر ذلک مما لا یحصی فما المنکر من أدائه إلی قله استعماله؟ 

ص: 46





1- إطل - بکسرتین ، وبکسر فسکون - والأیطل : الخاصره ، قال امرؤ القیس له أیطلا ظبی وساقا نعامه و إرخاء سرحان وتقریب تتفل وقال آخر : لم تؤذ خیلهم بالثّغر واصده ثجل الخواصر لم یلحق لها إطل

2- الأقط - بکسرتین ، وبفتح فکسر - طعام یتخذ من اللبن المخیض ، قال امرؤ القیس فتملأ بیتنا أقطا وسمنا وحسبک من غنی شبع وریّ




هذا ، وإن کان عین فعل المفتوح الفاء حلقیا ساکنا جاز تحریکه بالفتح نحو الشّعر والشّعر والبحر والبحر ، ومثلهما لغتان عند البصریین فی بعض الکلمات ، ولیست إحداهما فرعا للأخری ، وأما الکوفیون فجعلوا المفتوح العین فرعا لساکنها ، ورأوا هذا قیاسا فی کل فعل شأنه ما ذکرنا ، وذلک لمناسبه حرف الحلق للفتح کما یجیء فی باب المضارع 


أبنیه الاسم الرباعی والخماسی

قال : «وللرّباعیّ خمسه : جعفر ، زبرج ، برثن ، درهم ، قمطر ، وزاد الأخفش نحو جخدب ، وأما جندل وعلبط فتوالی الحرکات حملهما علی باب جنادل وعلابط ، وللخماسیّ أربعه : سفرجل ، قرطعب ، جحمرش ، قذعمل ، وللمزید فیه أبنیه کثیره ، ولم یجیء فی الخماسیّ إلّا عضر فوط خزعبیل قرطبوس قبعثری خندریس علی الأکثر» 

أقول : اعلم أن مذهب سیبویه وجمهور النحاه أن الرباعی والخماسی صنفان غیر الثلاثی ، وقال الفراء والکسائی : بل أصلهما الثلاثی ، قال الفراء : الزائد فی الرباعی حرفه الأخیر وفی الخماسی الحرفان الأخیران ، وقال الکسائی : الزائد فی الرباعی الحرف الذی قبل آخره ، ولا دلیل علی ما قالا ، وقد ناقضا قولهما باتفاقهما علی أن وزن جعفر فعلل ووزن سفرجل فعلّل ، مع اتفاق الجمیع علی أن الزائد إذا لم یکن تکریرا یوزن بلفظه ، وکان ینبغی أن یکون للرباعی خمسه وأربعون بناء ، وذلک بأن تضرب ثلاث حالات الفاء فی أربع حالات العین فیصیر اثنی عشر تضربها فی أربع حالات اللام الأولی یکون ثمانیه وأربعین ، یسقط منها ثلاثه لامتناع اجتماع الساکنین ، وکان حقّ أبنیه الخماسی أن تکون مائه وأحدا وسبعین ، وذلک بأن تضرب أربع حالات اللام الثانیه فی الثمانیه والأربعین المذکوره فیکون مائه واثنین وتسعین یسقط منها أحد وعشرون ، وذلک لأنه یسقط بامتناع سکون العین واللام الأولی فقط تسع حالات الفاء واللام
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الثانیه ، وتسقط بامتناع سکون اللام الأولی والثانیه فقط تسع حالات الفاء والعین ، وتسقط بامتناع سکون العین واللامین معا ثلاث حالات الفاء ، یبقی مائه وأحد وسبعون بناء ، اقتصر من أبنیه الرباعی علی خمسه متّفق علیها ، وزاد الأخفش فعللا بفتح اللام کجخدب ، وأجیب بأنه فرع جخادب ؛ بحذف الألف وتسکین الخاء وفتح الدال ، وهو تکلف ، ومع تسلیمه فما یصنع بما حکی الفراء من طحلب وبرقع (1) وإن کان المشهور الضم لکن النقل لا یردّ مع ثقه الناقل وإن کان المنقول غیر مشهور ، فالأولی القول بثبوت هذه الوزن مع قلته ؛ فنقول : إن قعددا (2) ودخللا (3) مفتوحی الدال واللام - علی ما روی - وسؤددا (4) وعوططا (5) ملحقات بجخدب ، ولو لا ذلک لوجب الادغام کما یجیء فی موضعه. ویکون بهمی (6) ملحقا ؛ لقولهم بهماه علی ما حکی ابن الأعرابی ، ولا تکون 

ص: 48





1- الطحلب : خضره تعلو الماء إذا طال مکثه ، والبرقع : نقاب المرأه وما یستربه وجه الدابه ، وکلاهما بضم فسکون ففتح ، وقد یکسر أول الثانی ، والأصل فیهما ضم الثالث

2- القعدد : الرجل الجبان القاعد عن الحرب والمکاره ؛ قال الشاعر : دعانی أخی والخیل بینی وبینه فلمّا دعانی لم یجدنی بقعدد

3- دخلل الرجل ودخلله بضم ثالثه أو فتحه ودخیلته : نیته ومذهبه لأن ذلک یداخله

4- السؤدد : مصدر قولک ساد الرجل قومه کالسیاده ، والدال الأولی مفتوحه أو مضمومه وقد تخفف الهمزه بقلبها واوا

5- العوطط : جمع عائط ، وهو اسم فاعل من قولک : عاطت الناقه تعوط ، إذا لم تحمل فی أول سنه یطرقها الفحل

6- قال فی اللسان : وقال اللیث : البهمی نبت تجد به الغنم وجدا شدیدا مادام أخضر ، فاذا یبس هر شوکه وامتنع ، ویقولون للواحد بهمی والجمع بهمی ، قال سیبویه : البهمی تکون واحدا وجمعا وألفها للتأنیث. وقال قوم ألفها للإلحاق والواحده بهماه ، وقال المبرد : هذا لا یعرف ، لا تکون ألف فعلی بالضم لغیر التأنیث ... قال ابن سیده : هذا قول أهل اللغه ، وعندی أن من قال بهماه فالألف ملحقه له بجخدب فاذا نزع الهاء أحال اعتقاده الأول عما کان علیه ، وجعل الألف للتأنیث فیما بعد ، فیجعلها للالحاق مع تاء التأنیث ، ویجعلها للتأنیث إذا فقد الهاء اه 




الألف للتأنیث کما ذهب إلیه سیبویه 

قوله «وأما جندل وعلبط» یعنی أن هذین لیسا بناءین للرباعی ، بل هما فی الأصل من المزید فیه ؛ بدلیل أنه لا یتوالی فی کلامهم أربع متحرکات فی کلمه ، ألا تری إلی تسکین لام نحو ضربت لما کان التاء کجزء الکلمه ، قال سیبویه : الدلیل علی أن هدبدا (1) وعلبطا مقصورا هدابد وعلابط أنک لا تجد فعللا إلا ویروی فیه فعالل کعلابط وهدابد ودوادم (2) فی دودم ، وکما أن المذکورین لیسا ببناءین للرباعی ، بل فرعان للمزید فیه ، فکذا عرتن - بفتحتین بعد هماضمه - وعرتن - بثلاث فتحات - لیسا بلغتین أصلیتین ، بل الأول مخفف عرنتن بحذف النون ، والثانی مخفف عرنتن ، کما أن عرتنا - بفتح العین وإسکان الراء وضم التاء - فرع عرنتن بحذف النون وإسکان الراء ؛ وعرنتن : نبت ، وفیه ست لغات عرنتن وعرتن فرعه. وعرتن فرع الفرع ، وعرنتن ، وعرتن فرعه ، وعرتن فرع الفرع 

وزاد محمد بن السّریّ فی الخماسی خامسا وهو الهندلع لبقله ، والحق الحکم بزیاده النون ؛ لأنه إذا تردد الحرف بین الأصاله والزیاده والوزنان باعتبارهما نادران فالأولی الحکم بالزیاده لکثره ذی الزیاده کما یجیء ، ولو جاز أن یکون هندلع فعللا لجاز أن یکون کنهبل (3) فعللا ، وذلک خرق لا یرقع فتکثر الأصول 

ص: 49





1- قال فی اللسان : الهدبد والهدابد اللبن الخاثر (الحامض) جدا. وقیل : ضعف البصر

2- الدودم والدوادم : شیء شبه الدم یخرج من شجر السمر

3- الکنهبل - بفتح الباء وضمها - شجر عظام وهو من العضاه ، قال سیبویه : أما کنهبل فالنون فیه زائده لأنه لیس فی الکلام علی مثال سفرجل (بضم الجیم)





المزید فیه من الأسماء وضابطه

قوله «وللمزید فیه أبنیه کثیره» ترتقی فی قول سیبویه إلی ثلثمائه وثمانیه أبنیه ، وزید علیها بعد سیبویه نیف علی الثمانین ، منها صحیح وسقیم ، وشرح جمیع ذلک یطول ، فالأولی الاقتصار علی قانون یعرف به الزائد من الأصل کما یجیء فی باب ذی الزیاده إن شاء الله تعالی 

ولما کان المزید فیه من الخماسی قلیلا عده المصنف ؛ وإنما قال «علی الأکثر» لأنه قیل : إن خندر یسا فنعلیل ؛ فیکون رباعیا مزیدا فیه ، والأولی الحکم بأصاله النون ؛ إذ جاء برقعید فی بلد ، ودرد بیس للداهیه ، وسلسبیل وجعفلیق وعلطبیس (1) 

فان قیل : ألیس إذا تردّد حرف بین الزیاده والأصاله وبالتقدیرین یندر الوزن فجعله زائدا أولی؟ 

قلت : لا نسلم أولا أن فعللیلا نادر ، وکیف ذلک وجاء علیه الکلمات المذکوره؟ ولو سلمنا شذوذه قلنا : إنما یکون الحکم بزیادته أولی لکون أبنیه المزید فیه أکثر من أبنیه الأصول بکثیر ، وذلک فی الثلاثی والرباعی ، أما فی الخماسی فأبنیه المزید فیه منه مقاربه لأبنیه أصوله ؛ ولو تجاوزنا عن هذا المقام أیضا قلنا : إن الحکم بزیاده مثل ذلک الحرف [یکون] أولی إذا کانت الکلمه بتقدیر أصاله الحرف من الأبنیه الأصول ، أما إذا کانت بالتقدیرین من ذوات الزوائد کمثالنا - أعنی خندریسا - فان یاءه زائد بلا خلاف فلا تفاوت بین تقدیره أصلا وزائدا ، ولو قال المصنف بدل خندریس برقعید لاستراح من قوله «علی الأکثر» لأنه فعللیل بلا خلاف ؛ إذ لیس فیه من حروف «الیوم تنساه»

ص: 50






1- السلسبیل : اللین الذی لا خشونه فیه ، وربما وصف به الماء ، واسم عین فی الجنه ، قال الله تعالی : (عَیْناً فِیها تُسَمَّی سَلْسَبِیلاً) والجعفلیق : العظیمه من النساء. والعلطبیس : الأملس البراق




شیء غیر الیاء ، ویمکن أن یکون إنما لم یذکره لما قیل : إنه أعجمی ، ولو ذکر علطمیسا (1) وجعفلیقا لم یرد شیء ؛ لأن حرف الزیاده غیر غالب زیادته فی موضعه فیهما


تفسیر أبنیه الرباعی والخماسی

قوله «جعفر» هو النهر الصغیر ، و «الزّبرج» الزینه من وشی أو جوهر ، وقیل : الذهب ، وقیل : السحاب الرقیق ، و «البرثن» للسبع والطیر کالأصابع للانسان ، والمخلب : ظفر البرثن ، و «القمطر» ما یصان فیه الکتب ، «والجخدب» الجراد الأخضر الطویل الرجلین ، وکذا الجخادب ، «والجندل» موضع فیه الحجاره ، والجنادل : جمع الجندل : أی الصخر ، کأنه جعل المکان لکثره الحجاره فیه کأنه حجاره ، کما یقال : مررت بقاع عرفج (2) کلّه ، و «العلبط» الغلیظ من اللبن وغیره ، یقال : ما فی السماء قرطعب : أی سحابه ، وقال ثعلب : هو دابه ، و «الجحمرش» العجوز المسنه ، یقال : ما أعطانی قذ عملا : أی شیئا ، والقذ عمله : الناقه الشدیده ، و «العضرفوط» دویبه ، و «الخزعبیل» الباطل من کلام ومزاح ، و «القرطبوس» بکسر القاف - الداهیه والناقه العظیمه الشدیده ، وفیه لغه أخری بفتح القاف ، 

ص: 51






1- العلطمیس : الضخم الشدید ، والجاریه الحسنه القوام ، والکثیر الأکل الشدید البلع ، والهامه الضخمه الصلعاء ، قال الراجز : - لمّا رأت شیب قذالی عیسا وهامتی کالطّست علطمیسا لا یجد القمل بها تعریسا

2- العرفج - بزنه جعفر وزبرج - نت ، قیل : هو من شجر الصیف لین أغبر له ثمره خشناء کالحسک ، وقیل : طیب الریح أغبر إلی الخضره وله زهره صفراء ولیس له حب ولا شوک. وقال المؤلف فی شرح الکافیه (ج 1 ص 283 طبعه الآستانه) : «ومن النعت بغیر المشتق قولهم مررت بقاع عرفج کله : أی کائن من عرفج ، وقولهم مررت بقوم عرب أجمعون : أی کائنین عربا أجمعون» اه




والأول هو المراد هنا لئلا یتکرر بناء عضرفوط ، و «القبعثری» الجمل الضخم الشدید الوبر ، ولیست الألف فیه للإلحاق ؛ إذ لیس فوق الخماسی بناء أصلی یلحق به (1) ، ولیست أیضا للتأنیث لأنه ینوّن ویلحقه التاء نحو قبعثراه ، بل الألف لزیاده البناء کألف حمار ونحوه ، و «الخندریس» اسم من أسماء الخمر. 


معنی الإلحاق

واعلم أن الزیاده قد تکون للالحاق بأصل ، وقد لا تکون

ومعنی الإلحاق فی الاسم والفعل أن تزید حرفا أو حرفین علی ترکیب زیاده غیر مطرده فی إفاده معنی ؛ لیصیر ذلک الترکیب بتلک الزیاده مثل کلمه أخری فی عدد الحروف وحرکاتها المعینه والسکنات ، کلّ واحد فی مثل مکانه فی الملحق بها ، وفی تصاریفها : من الماضی والمضارع والأمر والمصدر واسم الفاعل واسم المفعول إن کان الملحق به فعلا رباعیا ، ومن التصغیر والتکسیر إن کان الملحق به اسما رباعیا لا خماسیا 


فائده الإلحاق

وفائده الإلحاق أنه ربما یحتاج فی تلک الکلمه إلی مثل ذلک الترکیب فی شعر أو سجع 

ولا نحتم بعدم تغیر المعنی بزیاده الإلحاق علی ما یتوهم ، کیف وإن معنی حوقل مخالف لمعنی حقل (2) ، وشملل مخالف لشمل معنی (3) وکذا کوثر 

ص: 52







1- کان من حقه ، مراعاه لما سیأتی له ذکره قریبا ، أن یقول هنا : إذ لیس فوق الخماسی لفظ علی هذه الزنه یلحق به ، من غیر تقییده بأصلی

2- حقل یحقل - من باب ضرب یضرب - زرع ، وحقلت الإبل تحقل - من باب تعب یتعب - أصیبت بالحقله ، وهی من أدواء الإبل. وأما حوقل فمعناه ضعف وقد تقدم

3- شملت الریح - من باب قعد - شملا وشمولا : تحولت شمالا ؛ وشمل الخمر - من باب نصر - عرضها للشمال ؛ وشمل الشاه - من باب نصر وضرب - علق علیها الشمال (وهو کیس یجعل علی ضرعها) وشملهم أمر - من باب فرح ونصر - وشمولا أیضا : عمهم. وشمل الرجل وانشمل وشملل : أسرع وشمر ، وبهذا تعلم أن المخالفه بین شمل وشملل فی غیر المعنی الأخیر 




لیس بمعنی (1) کثر ، بل یکفی أن لا تکون تلک الزیاده فی مثل ذلک الموضع مطرده فی إفاده معنی ، کما أن زیاده الهمزه فی أکبر وأفضل للتفضیل ، وزیاده میم مفعل للمصدر أو الزمان أو المکان ، وفی مفعل للآله ، فمن ثمّه لا نقول إن هذه الزیادات للالحاق وإن صارت الکلم بها کالرباعی فی الحرکات والسکنات المعینه ومثله فی التصغیر والجمع ، وذلک لظهور زیاده [هذه] الحروف للمعانی المذکوره ، فلا نحیلها علی الغرض اللفظی مع إمکان إحالتها علی الغرض المعنوی ، ولیس لأحد أن یرتکب کون الحرف المزید لإفاده معنی للإلحاق أیضا ، لأنه لو کان کذلک لم یدغم نحو أشدّ ومردّ ؛ لئلا ینکسر وزن جعفر ، ولا نحو مسلّه ولا مخدّه لئلا ینکسر وزن درهم ، کما لم یدغم مهدد وقردد محافظه علی وزن جعفر ، وذلک أن ترک الادغام فی نحو قردد لیس لکون أحد الدالین زائدا وإلا لم یدغم نحو قمدّ (2) لزیاده أحد دالیه ، ولم یظهر نحو ألندد ویلندد (3) 
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1- الکوثر : الکثیر من کل شیء ، قال الشاعر : - و أنت کثیر یابن مروان طیّب وکان أبوک ابن العقائل کوثرا والکوثر أیضا : النهر ، ونهر فی الجنه یتشعب منه جمیع أنهارها ؛ فالمخالفه إذن فی غیر المعنی الأول

2- القمد - بضم أوله وثانیه کعتل - القوی الشدید ، قال الشاعر : - فضحتم قریشا بالفرار وأنتم قمدّون سودان عظام المناکب

3- الألندد والیلندد : مثل الألد ، وهو الشدید الخصومه. قال ابن جنی : همزه ألندد ویاء یلندد کلتاهما للالحاق. فان قلت : إذا کان الزائد إذا وقع أولا لم یکن للالحاق فکیف ألحقوا الهمزه والیاء فی ألندد ویلندد ، والدلیل علی صحه الالحاق ظهور التضعیف؟ قیل : إنهم لا یلحقون بالزائد من أول الکلمه إلا أن یکون معه زائد آخر ؛ فلذلک جاز الألحاق بالهمزه والیاء فی ألندد ویلندد لما انضم إلی الهمزه والیاء من النون اه ، ولعل هذه القضیه المسلمه مأخوذه من استقراء کلام العرب وعلیه فلا ترد مناقشه الشارح الآتیه 




لأصاله الدالین ، بل هو للمحافظه علی وزن الملحق به ، فکان ینبغی أیضا أن لا یدغم نحو أشدّ ومردّ ومسلّه لو کانت ملحقه 

هذا ؛ وربما لا یکون لأصل الملحق معنی فی کلامهم ، ککوکب (1) وزینب فانه لا معنی لترکیب ککب وزنب 

قولنا «أن تزید حرفا» نحو کوثر وقعدد ، وقولنا «أو حرفین» کألندد ویلندد وحبنطی (2) فان الزیادتین فی کل واحد منهما للالحاق

وأما اقعنسس واحرنبی (3) فقالوا : لیس الهمزه والنون فیهما للالحاق ، بل إحدی سینی اقعنسس وألف أحرنبی للالحاق فقط ، وذلک لأن الهمزه والنون فیهما فی مقابله الهمزه والنون الزائدتین فی الملحق به أیضا 

ولا یکون الالحاق إلا بزیاده حرف فی موضع الفاء أو العین أو اللام ، 
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1- التمثیل بکوکب مبنی علی أن الواو فی هذه الکلمه کالواو فی جوهر (زائده للألحاق) وهو أحد رأیین ، والآخر أن الواو أصلیه واحدی الکافین زائده. قال فی اللسان : قال التهذیب : ذکر اللیث الکوکب فی باب الرباعی ذهب أن الواو أصلیه قال : وهو عند حذاق النحویین من هذا الباب (یقصد : وک ب) صدر بکاف زائده والأصل وکب ، أو کوب اه

2- تقول : رجل حبنطی - بالتنوین - أی غلیظ قصیر بطین

3- اقعنسس فهو مقعنسس. والمقعنسس : الشدید ، والمتأخر أیضا ؛ وقال ابن درید : رجل مقعنسس ، إذا امتنع أن یضام. واحرنبی الرجل : تهیأ للغضب والشر ، واحرنبی أیضا : استلقی علی ظهره ورفع رجلیه نحو السماء




هذا ما قالوا ، وأنا لا أری منعا من أن یزاد للالحاق لا فی مقابله الحرف الأصلی إذا کان الملحق به ذا زیاده ، فنقول : زوائد اقعنسس کلها للالحاق باحرنجم. 


شرط الإلحاق بذی الزیاده

وقد تلحق الکلمه بکلمه ثم یزاد علی الملحقه ما یزاد علی الملحق بها ، کما ألحق شیطن وسلقی (1) بدحرج ، ثم ألحقا بالزیاده فقیل : تشیطن واسلنقی کما قیل : تدحرج واحرنجم ، فیسمی مثله ذا زیاده الملحق ، ولیس اقعنسس کذلک ؛ إذا لم یستعمل قعسس 

ولا تلحق کلمه بکلمه مزید فیها إلا بأن یجیء فی الملحقه ذلک الزائد بعینه فی مثل مکانه ؛ فلا یقال : إن اعشوشب واجلوّذ (2) ملحقان باحرنجم لأن الواو فیهما فی موضع نونه ؛ ولهذا ضعف قول سیبویه فی نحو سودد : إنه ملحق بجندب (3) المزید نونه ، وقوی قول الأخفش : إنه ثبت نحو جخدب ، وإن نحو سودد ملحق به. 

وقولنا «والمصدر» یخرج نحو أفعل وفعّل وفاعل ؛ فانها لیست ملحقه بدحرج لأن مصادرها إفعال وتفعیل ومفاعله ، مع أن زیاداتها مطرده لمعان سنذکرها ، ولا تکفی مساواه إفعال وفیعال وفعّال کأخرج إخراجا وقاتل قیتالا وکذّب کذّابا لفعلال مصدر فعلل ؛ لأن المخالفه فی شیء من التصاریف تکفی فی الدلاله علی عدم الإلحاق ، لا سیما وأشهر مصدری فعلل فعلله 
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1- شیطن الرجل وتشیطن : صار کالشیطان وفعل فعله. وسلقاه : ألقاه علی ظهره ، وأسلنقی : مطاوعه.

2- اعشوشبت الأرض : کثر عشبها. واجلوذ اللیل : ذهب. واجلوذ بهم السیر : دام مع السرعه ، ومنه اجلوذ المطر

3- الجندب : الذکر من الجراد ، وقیل : الصغیر منه




وقولنا «فی التصغیر والتکسیر» یخرج عنه نحو حمار ، وإن کان بوزن قمطر ؛ لأن جمعه قماطر ولا یجمع حمار علی حمائر بل حمر وأحمره ، وأما نحو شمائل (1) فی جمع شمال فلا یرد اعتراضا ؛ لأن فعائل غیر مطرد فی جمع فعال. 

وقولنا «لا خماسیا» لأن الملحق به لا یحذف آخره فی التصغیر والتکسیر کما یحذف فی الخماسی ، بل یحذف الزائد منه أین کان ؛ لأنه لما احتیج إلی حذف حرف فالزائد أولی ؛ وأما إذا کان المزید للالحاق حرف لین رابعا فی الخماسی فانه ینقلب یاء نحو کناهیر فی جمع کنهور (2)

قیل : لا یکون حرف الإلحاق فی الأول ؛ فلیس أبلم (3) ملحقا ببرثن ولا إثمد بزبرج (4) ؛ ولا أری منه مانعا ، فانها تقع أولا للالحاق مع مساعد اتفاقا ، کما فی ألندد ویلندد وإدرون (5) فما المانع أن یقع بلا مساعد؟ 
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1- الشمال - بزنه کتاب - الطبع والسجیه. قال عبد یغوث بن وقاص الحارثی ألم تعلما أنّ الملامه نفعها قلیل ، وما لومی أخی من شمالیا والشمال أیضا : ضد الیمیین ، قال الله تعالی (وَنُقَلِّبُهُمْ ذاتَ الْیَمِینِ وَذاتَ الشِّمالِ) والشمال أیضا : الشؤم ، قال الشاعر : - ولم أجعل شؤونک بالشّمال أی : لم أضعها موضع شؤم

2- الکنهور - بزنه سفرجل - العظیم المتراکب من السحاب ، وقیل : قطع من السحاب أمثال الجبال ، والنون والواو زائدتان للالحاق بسفرجل

3- الأبلم - بضمتین بینهما سکون ، أو کسرتین بینهما سکون - هو الخوص ، واحدته أبلمه ، وفی الحدیث «الأمر بیننا وبینکم کقد الأبلمه» أی : أنه علی نصفین متساویین کما تشق الخوصه نصفین

4- الاثمد - بکسرتین بینهما سکون - حجر یتخذ منه الکحل

5- الأدرون - بزنه جردحل - المکان الذی یوضع فیه علف الفرس. وهو الأصل أیضا ، ویقال : رجع فلان إلی إدرونه ، ویقال : فلان إدرون شر ، إذا کان نهایه فی الشر ، قال ابن جنی : هو ملحق بحردحل ، وذلک أن الواو التی فیها لیست مدا لأن ما قبلها مفتوح فشابهت الأصول بذلک فألحقت بها اه 




قیل : ولا یقع الألف للالحاق فی الاسم حشوا ؛ لأنه یلزمها فی الحشو الحرکه فی بعض المواضع ، ولا یجوز تحریک ألف فی موضع حرف أصلی ؛ وإنما وجب تحریکها لأن الثانی یتحرک فی التصغیر ؛ وکذا الثالث والرابع الوسط یتحرک أیضا فی التصغیر والتکسیر إذا حذف الخامس ؛ وأما الآخر فقد لا یتحرک کسلمی وبشری 

والاعتراض علیه أنه ما المحذور من تحریک ألف فی مقابله الحرف الأصلی؟ ومع التسلیم فانه لا یلزم تحریکها فی نحو علابط لا فی التصغیر ولا فی التکسیر ، بل تحذف ، فلا بأس بأن نقول : هو ملحق بقذعمل ، وقولهم «الرابع الوسط یتحرّک فی التصغیر والتکسیر إذا حذف الخامس» لیس بمستقیم ؛ لأن الألف تقلب إذن یاء ساکنه کسر یدیح وسرادیح فی سرداح (1) ، ومع التسلیم یلزمهم أن لا یزاد الألف فی الآخر نحو أرطی (2) ومعزی لأنه یتحرک بالحرکه الاعرابیه بعد قلبه یاء فی التصغیر والتکسیر 

واحترز بعضهم من هذا فقال : الألف لا تکون للالحاق أصلا ، وأصلها فی نحو أرطی ومعزی یاء ، ولا دلیل علی ما قال ؛ وإنما قلبت فی رأیت أریطیا وأراطی لکسره ما قبلها 

ولما لم یؤد الأمر إلی تحریک الألف وسطا فی الفعل حکم الزمخشری وتقبله المصنف بکون ألف نحو تغافل للالحاق بتدحرج ، وهو وهم ، لأن الألف فی مثله غالبه فی إفاده معنی کون الفعل بین اثنین فصاعدا ، ولو کان للالحاق لم یدغم نحو تمادّ وترادّ ، کما لم یدغم نحو مهدد کما بینا ، ولو کان الألف فی تغافل 
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1- السرداح - بوزن قرطاس ، بکسر القاف - الناقه الطویله والضخم من کل شیء والأسد القوی الشدید

2- الأرطی - بفتح فسکون - شجر ینبت فی الرمل ، واحدته أرطاه




للالحاق لکان فی مصدره واسمی فاعله ومفعوله أیضا ، فلم یصح إطلاق قولهم : «إن الألف لا تکون للالحاق فی الاسم وسطا» 

وکذا نحو تکلّم لیس التضعیف فیه للالحاق بتدحرج کما ادّعیا ؛ لوضوح کون التضعیف لمعنی ، وما غرهما إلا موافقه البناءین لتدحرج فی تصاریفه ، 

وإنما جوز حذف الألف للساکنین فی نحو أرطی ومعزی مع أن الوزن ینکسر به کما ینکسر بادغام نحو مهدد وقردد ؛ لأن هذا الانکسار لیس لازما ، إذ التنوین فی معرض الزوال وترجع الألف مع اللام والاضافه نحو الأرطی وأرطی هذا الموضع 

ولبقاء الوزن تقدیرا مع سقوط اللام للتنوین حکم سیبویه بکون جوار وأعیل (1) غیر منصرفین 

هذا ، ولما لم یقم دلیل علی امتناع کون الألف فی الوسط للالحاق جاز أن یحکم فی نحو ساسم (2) وخاتم وعالم بکونها للالحاق بجعفر ، وبکونها فی نحو علابط للالحاق بقذعمل 
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1- أعیل - بضم الهمزه وفتح العین - تصغیر أعلی الذی هو أفعل تفضیل من العلو والأصل الأول فی المصغر أعیلو ، ثم قلبت الواو یاء لتطرفها إثر کسره ، ثم استثقلت الضمه علی الیاء فحذفت الضمه فالتقی ساکنان الیاء والتنوین فحذفت الیاء للتخلص من التقاء الساکنین ، ثم حذف التنوین لأن الکلمه ممنوعه من الصرف للوصفیه ووزن الفعل ، ثم خیف من رجوع الیاء لزوال الساکنین فجیء بالتنوین عوضا عن هذه الیاء. هذا مذهب سیبویه والخلیل علی ما ارتضاه المحققون فی تقریر مذهبهما ، وهو مبنی علی أن الاعلال مقدم علی منع الصرف لقوه سببه وهو الاستثقال الظاهر المحسوس فی الکلمه ، وأما منع الصرف فسببه ضعیف إذ هو مشابهه الاسم للفعل وهی غیر ظاهره. وفی المسأله مذاهب أخری لا نری الأطاله بذکرها

2- الساسم : شجر أسود ، قیل : هو الآبنوس ، وقیل : شجر یتخذ منه القسی والأمشاط والقصاع والجفان





أوزان الملحق بالرباعی

ثم نقول : الاسم الملحق بالرباعی کثیر : فوعل ککوثر ، وفیعل کزینب ، وفعول کجدول ، وفعلل مضعف اللام کمهدد ، وفعلی کأرطی ، وفعلن کرعشن (1) ، وفعلنه کعرضنه (2) ، وفعلن کفرسن (3) ، وفعلته کسنبته (4) ، وفنعل کعنسل (5) ، وفعلّ کخدبّ (6) ، وفنعل کخنفس (7) وعند الأخفش فعلل مضعّف اللام ملحق بجخدب کسؤدد ؛ ولا یمتنع علی ما ذکرنا أن یکون أفعل وإفعل کأبلم وإجرد (8) للألحاق ، وأما إفعل کإصبع فلا ؛ لإدغام نحو إوزّ ، وکذا یفعل یکون للالحاق کیلمع (9) وکذا فاعل کعالم 
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1- الرعشن - بفتحتین بینهما ساکن - المرتعش.

2- العرضنه - بکسر ففتح فسکون - الاعتراض فی السیر من النشاط ، یقال : تعدو الفرس العرضنه : أی معترضه مره من وجه ومره من آخر ، ونظرت إلی فلان عرضنه : أی بمؤخر عینی.

3- الفرسن : طرف خف البعیر

4- السنبته : الحقبه وهی المده من الزمن ، تقول : عشنا فی الرخاء سنبته. والتاء الأولی فیه زائده للألحاق علی قول سیبویه ، یدل علی زیادتها أنک تقول سنبه ، أما التاء الثانیه فهی تاء التأنیث وهی موجوده فی الحالین

5- العنسل : الناقه السریعه ، وهی مأخوذه من العسلان ، وهو عدو الذئب ، والزائد فیه النون عند سیبویه ، واللام عند غیره

6- الخدب - بکسر ففتح فباء مشدده - الضخم والشیخ والعظیم الجافی

7- الخنفس والخنفساء - بضم الخاء وسکون النون وفتح الفاء ، وضمها لغه فیهما - دویبه سوداء أصغر من الجعل منتنه الریح

8- الاجرد - بکسر أوله وثالثه وسکون ثانیه وتشدید آخره - نبت یدل علی الکمأه واحدته إجرده ، قال النضر : ومنهم من یقول إجرد بتخفیف الدال مثل إثمد ، وهذا الذی عناه الشارح

9- الیلمع : السراب ، وما لمع من السلاح ، واسم برق خلب





أوزان الملحق بالخماسی

وکذا الملحق بالخماسی من الثلاثی والرباعی کثیر ؛ فمن الثلاثی الملحق بسفرجل نحو صمحمح (1) وعفنجج (2) وکروّس (3) وعملّس (4) وعثوثل (5) وهبیّخ (6) وعقنقل (7) وخفیدد وخفیفد (8) والندد ویلندد وحبنطی ، ومن الرباعی جحنفل (9) وحبوکر (10) ، ومن الملحق بقرطعب من الثلاثی 
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1- الصمحمح - کسفرجل - الشدید القوی ، والأنثی صمحمحه

2- العفنجچ - کسفرجل - الضخم الأحمتی

3- الکروس - کسفرجل - الشدید

4- العملس - کسفرجل - القوی الشدید علی السفر. والذئب والکلب الخبیثان ، قال عدی بن الرقاع یمدح عمر بن عبد العزیز : - عملّس أسفار إذا استقبلت له سموم کحرّ النّار لم یتلثّم وقال الطرماح یصف کلاب الصید : - یوزّع بالأمراس کلّ عملّس من المطعمات الصیّد غیر الشّواحن

5- العثوثل : الکثیر اللحم الرخو

6- الهبیخ - کسفرجل - الرجل الذی لا خیر فیه ، والأحمق المسترخی. والهبیخ فی لغه حمیر : الغلام الممتلیء ، والهبیخه : الجاریه التاره الممتلئه بلغتهم أیضا

7- العقنقل - کسفرجل - الکثیب العظیم من الرمل إذا ارتکم بعضه علی بعض

8- الخفیدد والخفیفد - کسفرجل - الظلیم (ذکر النعام) الخفیف ، وقیل : الطویل الساقین. قیل للظلیم خفیدد لسرعته ، وتقول : خفد - کفرح - خفدا ، وخفد - کضرب - خفدا ، إذا أسرع فی مشیته وفی بعض النسخ مکان خفیفد «خفندد» ومعناه صاحب المال الحسن القیام علیه

9- الجحنفل : الغلیظ

10- الحبوکر : الداهیه ، ورمل یضل فیه السالک




إردبّ وفردوس وإدرون وإنقحل (1) ومن الرباعی قرشبّ (2) وعلّکد (3) وقولهم همّرش (4) عند سیبویه ملحق بجحمرش بالتضعیف ، وعند الأخفش لیس فیه زائد وأصله هنمرش ، ویجوز علی ما ذهبنا إلیه أن یکون سرداح ملحقا بجردحل ، وعلابط ملحقا بقذعمل ، وکنابیل (5) بقذعمیل ، وإن خالفتها فی التصغیر والتکسیر ؛ لأنا ذکرنا أن ذلک لا یعتبر إلا فی الرباعی 

واعلم أنه لا یکون فی الرباعی والخماسی الأصلیین تضعیف ؛ لثقلهما وثقل التضعیف : أما إذا کان أحد حروفهما تضعیفا زائدا فإنه یحتمل لعروض الزیاده وإن صار العارض لازما ؛ فعلی هذا أحد المثلین فی کلمه مع ثلاثه أصول 

ص: 61





1- الفردوس : البستان ، وفی تمثیل المؤلف به لما ذکر نظر ؛ فانهم نصوا علی أنه لا زائد فیه إلا الواو ؛ فیکون رباعیا ملحقا بالخماسی ، والانقحل کجردحل : الرجل الذی یبس جلده علی عظمه من البؤس والکبر والهرم

2- القرشب - کجردحل : الضخم الطویل من الرجال. وقیل : هو السیء الحال

3- العلکد - بکسر العین وتشدید اللام مفتوحه وسکون الکاف - الغلیظ الشدید العنق والظهر من الأبل وغیرها ، وقیل : هو الشدید مطلقا ، الذکر والأنثی فیه سواء

4- همرش - کجحمرش - العجوز المضطربه الخلق (بفتح الخاء). قال ابن سیده : جعلها سیبویه مره فنعللا (وهو غیر ما حکاه المؤلف عن الأخفش) ومره فعلللا ، ورد أبو علی أن یکون فنعللا ، وقال : لو کان کذلک لظهرت النون لأن إدغام النون فی المیم من کلمه لا یجوز ، ألا تری أنهم لم یدغموا فی شاه زنماء (وهی التی لها لحمه متدلیه تحت حنکها) کراهیه أن یلتبس بالمضاعف. وهی عند کراع فعلل (بفتح الفاء وتشدید العین مفتوحه وکسر اللام الأولی) قال : ولا نظیر لها البته اه من اللسان

5- کنابیل - بضم الکاف وفتح النون بعدها ألف - اسم موضع ، قال الطرماح ابن حکیم ، وقیل : قائله ابن مقبل دعتنا بکهف من کنابیل دعوه علی عجل دهماء والرّکب رائح ویقال فیه کنابین. ویروی فی عجز البیت «واللیل رائح»




أو أربعه زائد إذا لم یکن بین المثلین حرف أصلی ، کقنّب (1) وزهلول (2) فان کان بینهما حرف أصلی فلیس بزائد کحدرد (3) ودردبیس (4) وسلسبیل ، وقال بعضهم : هو زائد أیضا ؛ فحدرد وسلسبیل عنده فعلع وفعفلیل ؛ والأولی الحکم بالأصاله ؛ لعدم قیام دلیل زیاده الزائد کما قام مع عدم الفصل بالأصلی کما سیجیء ، وکذا إذا کان حرفان متباینان بعد مثلیهما فالأولان أو الأخیران زائدان ، بشرط أن یبقی دونهما ثلاثه أصول أو أکثر ؛ فمرمریس فعفعیل ، وصمحمح فعلعل ؛ وأما نحو زلزل وصرصر (5) فلیس فیه زائد ؛ إذا لا یبقی بعد الحرفین ثلاثه ، ومن قال «سلسبیل فعفلیل» قال : زلزل فعفل 

وقال الکوفیون فی نحو زلزل وصرصر - أی : فیما یبقی بعد سقوط الثالث مناسب للمعنی الذی کان قبل سقوطه مناسبه قریبه - : إن الثالث زائد ؛ لشهاده الاشتقاق : فزلزل من زلّ ، وصرصر من صرّ ، ودمدم (6) من دمّ ، وأما ما لم یکن کذلک ، کالبلبال والخلخال ، فلا یرتکبون ذلک فیه 

وقال السریّ الرّفّاء فی کتاب المحب والمحبوب : زلزل من زلّ کجلبب من جلب ، وکذا نحوه ، یعنی أنه کرر اللام للإلحاق فصار زلّل ؛ فالتبس بباب 

ص: 62





1- القنب - بکسر القاف وضمها مع تشدید النون مفتوحه فیهما - : ضرب من الکتان

2- الزهلول - کعصفور - الأملس من کل شیء

3- حدرد - کجفعر - : اسم رجل ، ولم یجیء علی فعلع بتکریر العین غیره

4- الدردبیس : الداهیه ، وخرزه سوداء تتحبب بها المرأه إلی زوجها ، والعجوز والشیخ الکبیر الفانی

5- صرصر : تحتمل هذه الکلمه أن تکون فعلا ومعناه صوت وصاح أشد الصیاح ، وأن تکون اسما وهو دویبه تحت الأرض تصر أیام الربیع

6- دمذم : یقال : دمدم الرجل الرجل ودمه : أی عذبه عذابا تاما.




ذلّل یذلّل تذلیلا ؛ فأبدل اللام الثانیه فاء ، وهو قریب ، لکنه یرد علیه أن فیه إبدال بعض ما لیس من حروف الإبدال کالکاف فی کرکر بمعنی کرّ 

وقال الفراء فی مرمریس وصمحمح : إنه فعللیل وفعلّل ، قال : لو کان فعفعیلا وفعلعلا لکان صرصر وزلزل فعفع ، ولیس ما قال بشیء ؛ لأنا لا نحکم بزیاده التضعیف إلا بعد کمال ثلاثه أصول 

فاذا تقرر جمیع ذلک قلنا : إن التضعیف زائد فی نحو قنّب وعلّکد وقرشبّ ومهدد وصمحمح ومرمریس وبرهرهه (1) - أی : کل کلمه تبقی فیها بعد زیاده التضعیف ثلاثه أصول أو أربعه - إذا لم یفصل بین المثلین أصلی ، وإنما حکمنا بذلک لقیام الدلاله علی زیاده کثیر من ذلک بالاشتقاق ، فطردنا الحکم فی الکل ، وذلک نحو قطّع وقطّاع وجبّار وسبّوح ، وکذا فی ذرحرح (2) ، لقولهم ذرّوح بمعناه ، وفی حلبلاب (3) لقولهم حلّب بمعناه ، ومرمریس للداهیه [من (4)] الممارسه للأمور ، وألحق ما جهل اشتقاقه بمثل هذا المعلوم ؛ ودلیل آخر علی زیاده تضعیف نحو صمحمح وبرهرهه جمعک له علی صمامح وبراره ، ولو کان کسفرجل قلت صماحم 

ص: 63





1- یقال : امرأه برهرهه ، إذا کانت بضه ، وقیل : هی البیضاء ، وقیل : التی لها بریق من صفائها.

2- الذرحرح - بضم أوله وفتح ثانیه بعدهما حاء مهمله ساکنه فراء مفتوحه - : هو دویبه أعظم قلیلا من الذباب ، والذروح کسبوح بمعناه

3- حلبلاب - بکسرتین بعدهما سکون - نبت ینبسط علی الأرض وتدوم خضرته فی القیظ وله ورق أعرض من الکف ، والحلب بوزن سکر بمعناه

4- زیاده یقتضیها المقام ؛ فأنه یرید أن التضعیف زائد فی کلمه مرمریس لأنها مأخوذه من المراس ، وهو شده العلاج ، ویقال : رجل مرمریس إذا کان داهیا عاقلا معالجا للأمور




فان قیل : هلّا حذفت المیم الثانیه أو الحاء الثانیه؟ فالجواب أنه لو حذفت المیم الثانیه لا لتقی مثلان نحو صماحح ، ولو حذفت الحاء الثانیه وقلت صماحم لظن أنه کسفرجل : أی أن جمیع الحروف أصلیه ، وأیضا لیس فی کلامهم فعالع وفی الکلام فعاعل کثیر کسلالم فی سلّم وقنانب فی قنّب ، وکذا تقول فی مرمریس : مراریس ؛ لکثره فعاعیل کدنانیر وقراریط ، فجمعا علی فعاعل وفعاعیل لیکون أدل علی کونهما من ذوات الثلاثه


القیاسی والسماعی من الالحاق

واعلم أن کل کلمه زائده علی ثلاثه فی آخرها مثلان متحرکان مظهران فهی ملحقه ، سواء کانا أصلیین کما فی ألندد ، أو أحدهما زائدا کما فی مهدد ، لأن الکلمه إذن ثقیله وفک التضعیف ثقیل ، فلولا قصد مماثلتها للرباعی والخماسی لأدغم الحرف طلبا للتخفیف ؛ فلهذا قیل : إن مهددا ملحق بجغفر دون معد ، ولهذا قال سیبویه : نحو سؤدد ملحق بجندب ، مع کون النون فی جندب زائدا وعدم ثبوت فعلل بفتح اللام عنده (1) 

ص: 64






1- نذکر هاهنا تکمله فی بیان القیاسی والسماعی من الألحاق نری أنه لا بد منها إذ کان المؤلف لم یتعرض لبیانها ، فنقول : قال أبو عثمان المازنی : «وهذا الألحاق بالواو والیاء والألف لا یقدم علیه إلا أن یسمع ، فاذا سمع قیل : ألحق ذا بکذا بالواو والیاء ، ولیس بمطرد ، فأما المطرد الذی لا ینکسر فأن یکون موضع اللام من الثلاثه مکررا للألحاق مثل مهدد وقردد وعندد وسردد ، والأفعال نحو جلبب یجلبب جلببه ؛ فأذا سئلت کیف تبنی من ضرب مثل جعفر قلت : ضربب ، ومن علم قلت : علمم ، ومن ظرف قلت : ظرفف ، وإن کان فعلا فکذلک وتجریه مجری دحرج فی جمیع أحواله» اه وقال أبو الفتح عثمان بن جنی : «ومعنی قوله إن باب مهدد وجلبب مطرد وباب جهور وکوثر غیر مطرد أنک لو احتجت فی شعر أو سجع أن تشتق من ضرب اسما أو فعلا أو غیر ذلک لجاز ، وکنت تقول : ضربب زید عمرا ، وأنت ترید ضرب ، وکذا کنت تقول : هذا ضربب أقبل ، إذا جعلته اسما ، وکذلک ما أشبهه ، ولم یجز لک أن تقول : ضورب زید عمرا ، ولا هذا رجل ضورب ؛ لأن هذا الالحاق لم یطرد فلا تقیسه. وسألت أبا علی (یرید أستاذه الفارسی) عن هذا الموضع فی وقت القراءه بالشام والعراق جمیعا وأنا أثبت ما تحصل من قوله فیه ، قال : لو اضطر شاعر الآن لجاز أن یبنی من ضرب اسما وصفه وفعلا وما شاء من ذلک ، فیقول : ضربب زید عمرا ، ومررت برجل ضربب ، وضربب أفضل من خرجج ، لأنه إلحاق مطرد ، وکذلک کل مطرد من الالحاق نحو هذا رجل ضربنی ؛ لأن هذا الألحاق مطرد ، ولیس لک أن تقول : هذا رجل ضیرب ، ولا ضورب ؛ لأن هذا لم یطرد فی الألحاق. فقلت له : أترتجل اللغه ارتجالا؟ فقال : نعم ؛ لأن هذا الألحاق لما اطرد صار کاطراد رفع الفاعل ، ألا تری أنک تقول : طاب الخشکنان ؛ فترفع وإن لم تکن العرب لفظت بهذه الکلمه لأنها أعجمیه. قال : وإدخالهم الأعجمی فی کلامهم کبنائک ما تبنیه من ضرب وغیره من القیاس ؛ وهذا من طریف ما علقته من أبی علی ، وهذا لفظه أو معنی لفظه» اه وحاصل هذا أن الالحاق عندهما علی ضربین : قیاسی ، وسماعی ؛ فأما القیاسی فقد ذکرا له موضعین : الأول : ما کان بتکریر اللام مع الثلاثی ، والثانی : ما کان بزیاده النون فی وسط الکلمه ، وأما السماعی فما کان بالواو کجهور ورودن ، أو بالیاء کشریف وبیطر وزینب ومریم ، أو بالألف کجعبی وسلقی ودنیا ومعزی ولکنک إذا رجعت إلی کلام أبی الفتح ابن حنی فی عده مواضع من شرحه علی تصریف المازنی ومن کتابه الخصائص تبین لک أنهم لا یعدون من الألحاق قیاسیا إلا ما کان بتکریر اللام سواء أکان ثلاثی الأصول وأرید إلحاقه بالرباعی أم کان رباعی الأصول وأرید إلحاقه بالخماسی ؛ فلیس لک أن تزید للألحاق أی حرف ما لم یکن من جنس اللام ، إلا أن ترید التمرین کأن تقول : ابن من خرج علی مثال کوثر أو جهور أو بیطر أو جعبی أو عنسل أو نحو ذلک





بحث الأغراض التی تقصد من أحوال الأبنیه

قال : «وأحوال الأبنیه قد تکون للحاجه کالماضی والمضارع والأمر واسم الفاعل واسم المفعول والضّفه المشبّهه وأفعل التّفضیل والمصدر واسمی الزّمان والمکان والآله والمصغّر والمنسوب والجمع والتقاء السّاکنین والابتداء والوقف ؛ وقد تکون للتّوسّع کالمقصور والممدود وذی الزّیاده ؛ وقد

ص: 65






تکون للمجانسه کالإماله ؛ وقد تکون للاستثقال کتخفیف الهمزه والإعلال والإبدال والإدغام والحذف» 

أقول : قد مضی الکلام علی جعله لهذه الأشیاء أحوال الکلمه فلا نکرره (1) 

قوله «قد تکون للحاجه» أی : یحتاج إلی هذه الأشیاء : إما لتغیر المعنی باعتبارها کما فی الماضی والمضارع ، إلی قوله «والجمع» ؛ وإما للاضطرار إلی بعضها بعد الاعلال کالتقاء الساکنین فی نحو «لم یقل» أو بعد وصل بعض الکلم ببعض کالتقائهما فی نحو «اذهب اذهب» أو عند الشروع فی الکلام کالابتداء ، وإما لوجه استحسانی لا ضروریّ کوجوه الوقف علی ما یأتی 

وفی جعله للمقصور والممدود وذی الزیاده من باب التوسع مطلقا نظر ؛ لأن القصر والمد إنما صیر إلیهما فی بعض المواضع باعلال اقتضاه الاستثقال کاسم المفعول المعتل اللام من غیر الثلاثی المجرد ، واسمی الزمان والمکان ، والمصدر مما قیاسه مفعل ومفعل ، وسائر ما ذکره فی المقصور ، وکالمصادر المعتله اللام من أفعل وفاعل وافتعل کالاعطاء والرّماء والاشتراء ، وسائر ما نذکره فی الممدود ، وربما صیر إلیهما للحاجه کمؤنث أفعل التفضیل ، ومؤنث أفعل الصفه ، وکذا ذو الزیاده : قد تکون زیادته للحاجه کما فی زیادات اسم الفاعل واسم المفعول ومصادر ذی الزیاده ونحو ذلک ، وکزیادات الإلحاق ، وقد یکون بعضها للتوسع فی الکلام کما فی سعید وحمار وعصفور وکنابیل ونحو ذلک ، ویجوز أن یقال فی زیاده الالحاق : إنها للتوسع فی اللغه ، حتی لو احتیج إلی مثل ذلک البناء فی 

ص: 66





1- صواب العباره أن یقول «علی جعله لهذه الأشیاء أحوال الأبنیه» وانظر (ص 4) من هذا الجزء




الوزن والسجع کان موجودا ؛ وذهب أحمد بن یحیی إلی أنه لا بد لکل زائد من معنی ، ولا دلیل علی ما ادعی 

قوله «والإعلال» یدخل فیه إبدال حروف العله ، ونقل حرکتها إلی ما قبلها ، وحذفها ، وحذف حرکتها لا للجزم ولا للوقف ، ویدخل فی الإبدال إبدال حرف العله والهمزه وغیرهما ، وکذا الحذف یشمل حذف حرف العله والهمزه وغیرهما ، فقوله «الإبدال والحذف» یدخل فیها بعض وجوه الإعلال ، وبعض وجوه تخفیف الهمزه 


أبنیه الماضی الثلاثی المجرد

قال : «الماضی : للثّلاثیّ المجرّد ثلاثه أبنیه : فعل ، وفعل ، وفعل ، نحو ضربه وقتله وجلس وقعد وشربه وومقه وفرح ووثق وکرم» 

أقول : ذکر لفعل أربعه أمثله : مثالین للمتعدی : أحدهما من باب فعل یفعل ، والثانی من باب فعل یفعل ، ولم یذکر من باب فعل یفعل - بفتحهما - لأنه فرعهما علی ما یأتی فی المضارع ، ومثالین للّازم منهما ، وذکر أیضا لفعل أربعه أمثله : مثالین للمتعدی : أحدهما من باب فعل یفعل کشرب ، والثانی من باب فعل یفعل کومق ، ومثالین للّازم منهما ، وذکر لفعل مثالا واحدا ؛ لأنه لیس مضارعه إلا مضموم العین ، ولیس إلا لازما


أبنیه الماضی الثلاثی المزید فیه

قال : «وللمزید فیه خمسه وعشرون : ملحق بدحرج نحو شملل وحوقل وبیطر وجهور وقلنس وقلسی ، وملحق بتدحرج نحو تجلبب وتجورب وتشیطن وترهوک وتمسکن وتغافل وتکلّم ، وملحق باحرنجم نحوا قعنسس واسلنقی ، وغیر ملحق نحو أخرج وجرّب وقاتل وانطلق واقتدر واستخرج واشهابّ واشهبّ واغدودن واعلوّط ؛ واستکان قیل : افتعل من السّکون فالمدّ شاذّ ، وقیل : استفعل من کان فالمدّ قیاسی» 

أقول : شملل : أی أسرع ، وأیضا بمعنی أخذ من النخل بعد لقاطه ما یبقی

ص: 67







من ثمره ، وحوقل : کبر وعجز عن الجماع ، وجهور : رفع صوته ، قلنسته وقلسیته : ألبسته القلنسوه ، تجلبب : لبس الجلباب ، تجورب : لبس الجورب ، تشیطن الرجل : صار کالشیطان فی تمرده ، ترهوک الرجل فی المشی : أی کان کأنه یموج فیه ، تمسکن : تشبه بالمسکین ، احرنجم القوم : ازدحموا ، اقعنسس : رجع وتأخر ، اسلنقی : مطاوع سلقی : أی صرع ، اغدودن النبت : طال ، اعلوّطت البعیر : تعلقت بعنقه وعلوته ، استکان : ذل 

ومن الملحقات بفعلل شریف : أی قطع شریاف الزرع ، وهو ورقه إذا طال وکثر حتی یخاف فساد الزرع

قد تقدم أن نحو تکلّم وتغافل لیس ملحقا ، وإن کان فی جمیع تصاریفه کتدحرج ، وفی عد النحاه تمدرع وتمندل وتمسکن من الملحق نظر أیضا ، وإن وافقت تدحرج فی جمیع التصاریف ؛ وذلک لأن زیاده المیم فیها لیست لقصد الإلحاق ، بل هی من قبیل التوهم والغلط ، ظنّوا أن میم مندیل ومسکین ومدرعه فاء الکلمه کقاف قندیل ودال درهم ، والقیاس تدرّع وتندّل وتسکن کما یجیء فی باب ذی الزیاده ، وهذا کما توهم فی میم مسیل الأصاله فجمعوه علی مسلان وأمسله ، کقفزان وأقفزه فی جمع قفیز ، فتمدرع وتمندل وتمسکن - وإن کانت علی تمفعل فی الحقیقه - لکن فی توهمهم علی تفعلل 

وقد جاء من الملحقات بدحرج فعأل نحو : برأل الدیک ، إذا نفش برائله (1) 

ص: 68





1- البرائل کعلابط والبرائلی بوزنه مقصورا : ما استدار من ریش الطائر حول عنقه ، أو خاص بعرف الحباری ، فاذا نفشه للقتال قیل برأل کدحرج وتبرأل کتدحرج ، وابرأل کاشمأز ، اه من القاموس ، وفی اللسان : وقیل : هو الریش السبط الطویل لا عرض له علی عنق الدیک .... قال : وهو البرائل للدیک خاصه




وفنعل نحو : دنقع الرجل : أی افتقر ولزق بالدّقعاء ، وهی الأرض ، وکذا فعلن وفمعل [وفعمل] وفعلم وغیر ذلک ، لکنها لم تعدّ لغرابتها وکونها من الشواذ ؛ وکذا جاء تهفعل وافعنمل ونحو ذلک من النوادر (1) 

قوله «واستکان» ، قیل : أصله استکن فأشبع الفتح ، کما فی قوله : - 

ص: 69





1- ذکر المؤلف رحمه الله هذه الأوزان ولم یذکر لها أمثله ، ونحن نذکر لک أمثله لها : أما فعلن فمن أمثلتها قولهم : فرصن الشیء ؛ إذا قطعه ، وأصله الفرص وهو القطع وزنا ومعنی ، ومنه قولهم : قحزن الرجل ؛ إذا ضربه فصرعه ، وأصله قحز الرجل إذا أهلکه ، وأما فمعل فمن أمثلتها قولهم : حمظل الرجل ، إذا جنی الحمظل ، وهو الحنظل. وأما فعمل فمن أمثلتها قولهم : قصمل الشیء ، إذا قطعه ، وأصله القصل وهو القطع وزنا ومعنی ، وقولهم : جلمط الرجل شعره ؛ اذا حلقه ، وأصله جلط. وأما فعلم فمن أمثلتها قولهم : فرصم الشیء ؛ إذا قطعه وأصله الفرص. وأما تهفعل فمن أمثلتها قولهم : تهلقم مطاوع هلقم الشیء ، إذا ابتلعه ، وأصله لقم اللقمه إذا أخذها بفیه. وأما افعنمل فمن أمثلتها قولهم : اهرنمع الرجل ، إذا أسرع فی مشیته وکذلک إذا کان سریع البکاء والدموع. وقالوا : اهرنمع فی منطقه إذا انهمک وأکثر ، النون فیه زائده بلا خلاف ، وأما المیم فقال ابن سیده : إنها زائده ، وقال ابن بری : هی أصلیه فوزنها افعنلل ، وعلی کل فانه یتعین إبدال النون میما وإدغامها فی المیم بعدها هذا ، وقد أشار المؤلف بقوله : وغیر ذلک ، وقوله فیما بعد : ونحو ذلک ، إلی أوزان أخری لم یتعرض لذکرها ، فمنها یفعل (کدحرج) نحو : یرنأ الرجل ، إذا صبغ بالیرناء (بضم ففتح فنون مشدده وبعد الألف همزه) وهی الحناء. ومنها تفعل (کدحرج) نحو ترمس بمعنی رمسه : أی غیبه فی الرمس وهو القبر ، ومنه قولهم : ترفل ترفله بمعنی رفل (کنصر) ؛ إذا جرذیله وتبختر. ومنها نفعل کقولهم : نرجس الدواء ؛ إذا وضع فیه النرجس. ومنها فنعل نحو سنبل الزرع إذا ظهر سنبله. ومنها هفعل نحو هلقم ؛ إذا أکبر اللقم. ومنها سفعل نحو سنبس بمعنی نبس : أی نطق ، إلی غیر ذلک مما تجده فی کتب اللغه. هذا ، وفی أکثر هذه الأوزان مقال




10 - ینباع من ذفری غضوب جسره

زیّافه مثل الفنیق المکدم (1)

إلا أن الإشباع فی استکان لازم عند هذا القائل ، بخلاف ینباع ، وقیل : استفعل من الکون ، وقیل : من الکین ، والسین للانتقال ، کما فی استحجر : أی انتقل إلی کون آخر : أی حاله أخری : أی من العزه إلی الذله ، أو صار کالکین ، وهو لحم داخل الفرج : أی فی اللین والذله 





معانی الأبنیه فی الأفعال


معانی أبنیه الثلاثی


تختص المبالغه بباب نصر الا لداع

قال : «ففعل لمعان کثیره ، وباب المغالبه یبنی علی فعلته أفعله - بالضم - نحو کارمنی فکرمته أکرمه ، إلا باب وعدت وبعت ورمیت ؛ فإنّه أفعله - بالکسر - وعن الکسائیّ فی نحو شاعرته فشعرته أشعره - بالفتح» 

أقول : اعلم أن باب فعل لخفته لم یختص بمعنی من المعانی ، بل استعمل فی جمیعها ؛ لأن اللفظ إذا خف کثر استعماله واتسع التصرف فیه 

ومما یختص بهذا الباب بضم مضارعه باب المغالبه ، ونعنی بها أن یغلب أحد الأمرین الآخر فی معنی المصدر ، فلا یکون إذن إلا متعدیا. نحو : کارمنی فکرمته أکرمه : أی غلبته بالکرم ، وخاصمنی فخصمته أخصمه ، وغالبنی فغلبته أغلبه ، وقد یکون الفعل من غیر هذا الباب کغلب وخصم وکرم ، فاذا قصدت هذا المعنی نقلته إلی هذا الباب ، إلا أن یکون المثال الواویّ کوعد ، والأجوف 

ص: 70






1- هذا البیت من معلقه عنتره بن شداد العبسی. وینباع : أصله ینبع (کیفتح) فأشبعت فتحه الباء فصارت ألفا. والذفری - بکسر فسکون مقصورا - الموضع الذی یعرق من الابل خلف الأذن. والغضوب : الناقه الصعبه الشدیده. والجسره : الضخمه القویه. والزیافه : المتبختره فی مشیها. والفنیق : الفحل المکرم من الابل والمکدم : المعضوض ، وروی المقرم ، وهو الذی لا یذلل ولا یحمل علیه لکرمه وعتقه




والناقص الیائیین کباع ورمی ؛ فانک لا تنقلها عن فعل یفعل ؛ بل تنقلها إلیه إن کانت من غیره ؛ لأن هذه الأنواع مضارعها یفعل - بالکسر - إذا کان الماضی مفتوح العین قیاسا لا ینکسر ، کما یجیء 

وحکی عن الکسائی أنه استثنی أیضا ما عینه أو لامه أحد الحروف الحلقیه ، وقال : یلزمه الفتح ، نحو : شاعرته فشعرته أشعره ، والحق ما ذهب إلیه غیره ؛ لأن ما فیه حرف الحلق لا یلزم طریقه واحده کالمثال الواوی والأجوف والناقص الیائیین ، بل کثیر منه یأتی علی الأصل نحو برأ یبرؤ وهنأ یهنیء ، کما یأتی بیانه فی موضعه ، وقد حکی أبو زید شاعرته فشعرته أشعره - بالضم - وکذا فاخرته أفخره - بالضم - وهذا نص فی عدم لزوم الفتح فی مثله 

واعلم (1) أنه لیس باب المغالبه قیاسا بحیث یجوز لک نقل کل لغه أردت إلی هذا الباب لهذا المعنی ، قال سیبویه : ولیس فی کل شیء یکون هذا ، ألا تری أنک لا تقول نازعنی فنزعته أنزعه ، استغنی عنه بغلبته ، وکذا غیره ، بل نقول : هذا الباب مسموع کثیر 


فعِل ( بکسر العین ) ومعانیه

قال : «وفعل تکثر فیه العلل والأحزان وأضدادها نحو سقم ومرض وحزن وفرح ، ویجیء الألوان والعیوب والحلی کلّها علیه ، وقد جاء أدم وسمر وعجف وحمق وخرق وعجم ورعن (2) بالکسر والضّمّ» 

ص: 71






1- قال فی التسهیل : وهذا البناء (یقصد باب المغالبه) مطرد فی کل ثلاثی متصرف تام خال من ملزم الکسر. اه ویقصد بملزم الکسر ما ذکره المؤلف هاهنا وهو کونه مثالا واو یا أو أجوف أو ناقصا یائیین. ولا ینافیه قول سیبویه الذی ذکره المؤلف لأنه یمکن حمل کلامه علی أنه أراد به أنهم مع کثره استعمالهم باب المغالبه ترکوا استعماله فی هذا الموضع استغناء عنه بغلبته وشبهه ، وما قال ابن مالک هو الظاهر کما یدل علیه قولهم : باب المغالبه یبنی علی کذا ، دون أن یقولوا : جاء علی کذا

2- أدم (کعلم وکرم) فهو آدم ، إذا کان لونه مشربا سوادا وبیاضا ، واللون الأدمه ، وسمر (ککرم وفرح) فهو أسمر ، واسمار أیضا ؛ إذا کان لونه السمره ، وهی منزله بین السواد والبیاض. وعجف (کفرح وکرم) فهو أعجف ، إذا ذهب سمنه ، وهو العجف (بفتحتین). وحمق (ککرم وغنم) حمقا - بالضم وبضمتین - وحماقه فهو أحمق ، إذا کان قلیل العقل. وخرق بالأمر (ککرم وفرح) إذا لم یرفق به ، وعجم - بضم الجیم - عجمه فهو أعجم وهی عجماء ، إذا کان به عجمه وهی لکنه وعدم فصاحه ، وظاهر کلام المؤلف أنه ورد کفرح أیضا ، لکنا لم نجد بعد مراجعه ما بأیدینا من أمهات کتب اللغه إلا ما قدمناه ، وقال فی اللسان عن الکسائی : کل شیء من باب أفعل وفعلاء سوی الألوان فانه یقال فیه فعل یفعل مثل عرج یعرج وما أشبهه ، إلا سته أحرف فانها جاءت علی فعل (ککرم) الأخرق والأحمق والأرعن والأعجف والأیمن اه ولم یذکر السادس ، ولعله الاعجم. 




أقول : اعلم أن فعل لازمه أکثر من متعدیه ، والغالب فی وضعه أن یکون للأعراض من الوجع وما یجری مجراه ، کحزن وردی وشعث وسهک ونکد وعسر وشکس ولحز ولحج وخزی ، ومن الهیج کبطر وفرح (1) وخمط خمطا ، وهو الرائحه الطیبه ، وقنم قنمه ، وهی الرائحه المکروهه ، وغضب وغار یغار وحمش وقلق وحار حیره وبرق (2). ومن الهیج ما یدل علی الجوع والعطش وضدیهما من الشبع والرّیّ ، وقریب منه نصف القدح أی امتلأ نصفه وقرب إذا قارب الامتلاء ، ویکثر فی هذا الباب الألوان والحلی ؛ فالألوان نحو کدر وشهب وصدیء وقهب وکهب وأدم (3)

ص: 72





1- ردی : هلک ، وسقط فی الهوه ، وشعث : تلبد شعره واغبر ، وسهک : خبثت رائحه عرقه ، ونکد : صعب عیشه ، وعسر : وقع فی ضیق وشده ، أو عمل بیده الیسری ، وشکس : ساء خلقه ، ولحز : بخل وشحت نفسه ، ولحجت عینه : أصیبت ببثور ، وخزی الرجل : وقع فی بلیه وشر ، وبطر : لم یحتمل النعمه وکفرها

2- حمش : غضب ، أو صار دقیق الساق ، وبرق بصره : تحیر ، أو دهش فلم یبصر

3- کدر : إذا کان لونه بین السواد والغبره ، وشهب : إذا غلب بیاضه علی سواده ، وصدیء : إذا کان أسود مشربا حمره ، وقهب إذا کان ذاغبره مائله إلی الحمره ، وکهب : إذا کان ذا غبره مشربه سوادا ، وأدم تقدم قریبا ص (71) 




والأغلب فی الألوان افعلّ وافعالّ نحو ازراقّ واخضارّ وابیضّ واحمرّ واصفرّ ، ولا یجیء من هذه الألوان فعل ولا فعل ؛ ونعنی بالحلی العلامات الظاهره للعیون فی أعضاء الحیوان ، کشتر وصلع ورسح وهضم (1). 

وقد یشارکه فعل مضموم العین فی الألوان والعیوب والحلی ، کالکلمات التی عدها المصنف ، وفی الأمراض والأوجاع کسقم وعسر ، بشرط أن لا یکون لامه یاء ؛ فان فعل لا یجیء فیه ذلک ؛ إلا لغه واحده ، نحو بهو الرجل (2) وبهی أی : صار بهیّا 

وفعل فی هذه المعانی المذکوره کلها لازم ، لأنها لا تتعلق بغیر من قامت به ؛ وأما قولهم : فرقته وفزعته فقال سیبویه : هو علی حذف الجار ، والأصل فرقت منه وفزعت منه ، قال : وأما خشیته فأنا خاش ، والقیاس خش ، فالأصل أیضا خشیت منه ، فحمل علی رحمته ، حمل الضد علی الضد ؛ ولهذا جاء اسم الفاعل منه علی خاش والقیاس خش ؛ لأن قیاس صفه اللازم من هذا الباب فعل ، وکذا کان قیاس مصدره خشی فقیل خشیه حملا علی رحمه ، وکذا حمل ساخط علی راض مع أنه لازم ، یقال : سخط منه أو علیه 

ص: 73





1- شتر : انشقت شفته السفلی ، وشترت عینه : انقلب جفنها وتشنج ، وصلع (بمهمله کفرح) فهو أصلع ؛ إذا انحسر شعر مقدم رأسه لنقصان ماده الشعر فی تلک البقعه فی بعض النسخ «ضلع» وتقول. ضلع السیف (بالمعجمه کفرح) : اعوج ، ورسح : أی خف لحم عجیزته وفخذیه ، وهضم : انضم کشحاه (أی جانباه) وضمرت بطنه

2- بهو الرجل وبهی وبها (ککرم وفرح ودعا وسعی) ، إذا صار بها أی : حسنا




قوله «رعن» أی : حمق ، والرعونه : الحمق 


فعُل ( بضم العین ) ومعانیه


اشاره

قال : «وفعل لأفعال الطّبائع ونحوها کحسن وقبح وکبر وصغر فمن ثمّه کان لازما ، وشذّ رحبتک الدّار : أی رحبت بک. وأمّا باب سدته فالصّحیح أنّ الضّمّ لبیان بنات الواو لا للنّقل ، وکذا باب بعته. وراعوا فی باب خفت بیان البنیه» 

أقول : اعلم أن فعل فی الأغلب للغرائز ، أی : الأوصاف المخلوقه کالحسن والقبح والوسامه والقسامه (1) والکبر والصّغر والطّول والقصر والغلظ والسّهوله والصّعوبه والسّرعه والبطء والثّقل والحلم والرّفق ، ونحو ذلک 

وقد یجری غیر الغریزه مجراها ، إذا کان له لبث (2) ومکث نحو حلم وبرع (3) وکرم وفحش 

قوله «ومن ثمه کان لازما» لأن الغریزه لازمه لصاحبها ، ولا تتعدی إلی غیره هکذا قیل. وأقول : أیش المانع (4) من کون الفعل المتعدی طبیعه أو کالطبیعه 
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1- الوسامه : أثر الحسن ، وهی الحسن الوضیء الثابت أیضا ، والوسیم : الثابت الحسن ، کأنه قد وسم ، والقسامه : الحسن ، یقال : رجل مقسم الوجه ، أی جمیل کله کأن کل موضع منه أخذ قسما من الجمال

2- اللبث - بفتح اللام وضمها مع إسکان الباء فیهما - : المکث أو الابطاء والتأخر. قال الجوهری : مصدر لبث لبث (بفتح فسکون) علی غیر قیاس ، لأن المصدر من فعل (بالکسر) قیاسه التحریک إذا لم یتعد ، وقد جاء فی الشعر علی القیاس ، قال جریر : وقد أکون علی الحاجات ذالبث و أحوذیّا إذا انضمّ الذّعالیب

3- برع (بضم الراء) : تم فی کل فضیله وجمال ، وفاق أصحابه فی العلم وغیره

4- أیش : أصلها أی شیء ، فخففت بحذف الیاء الثانیه من أی الاستفهامیه ، وحذف همزه شیء بعد نقل حرکتها إلی الساکن قبلها ، ثم أعل إعلال قاض ، والمؤلف رحمه الله یستعمل هذا اللفظ کثیرا ، وقد وقع مثله لکثیر من أفاضل العلماء ، قال الشهاب الخفاجی فی شفاء الغلیل : أیش بمعنی أی شیء ، خفف منه ، نص علیه ابن السید فی شرح أدب الکاتب ، وصرحوا بأنه سمع من العرب ، وقال بعض الأئمه : جنبونا أیش ، فذهب إلی أنها مولده ، وقول الشریف فی حواشی الرضی : «إنها کلمه مستعمله بمعنی أی شیء ولیست مخففه منها» لیس بشیء ، ووقع فی شعر قدیم أنشدوه فی السیر : - من آل قحطان وآل أیش قال السهیلی فی شرحه : الأیش : یحتمل أنه قبیله من الجن ینسبون إلی أیش ، ومعناه مدح ، یقولون : فلان أیش وابن أیش ، ومعناه شیء عظیم ، وأیش فی معنی أی شیء کما یقال : ویلمه ، فی معنی ویل لأمه علی الحذف لکثره الاستعمال اه 




قوله «رحبتک الدّار» ، قال الأزهری : هو من کلام نصر بن سیّار ولیس بحجه (1). والأولی أن یقال : إنما عدّاه لتضمنه معنی وسع ، أی : 
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1- قال اللسان : «کلمه شاذه تحکی عن نصر بن سیار : أرحبکم الدخول فی طاعه ابن الکرمانی؟ أی : أوسعکم؟ فعدی فعل (بالضم) ولیست متعدیه عند النحویین ، إلا أن أبا علی الفارسی حکی أن هذیلا تعدیها إذا کانت قابله للتعدی بمعناها ، کقوله : - ولم تبصر العین فیها کلابا قال الأزهری : لا یجوز رحبکم عند النحویین ، ونصر لیس بحجه» اه ملخصا ونصر : هو نصر بن سیار بن رافع بن حری (کغنی) بن ربیعه بن عامر بن هلال بن عوف ، کان أمیر خراسان فی الدوله الأمویه ، وکان أول من ولاه هشام ابن عبد الملک ، وکانت إقامته بمرو ؛ فهو عربی الأصل ، وحیاته کانت فی العصر الذی یستشهد بکلام أهله فلا وجه لقولهم : لیس بحجه.




وسعتکم الدار. وقول المصنف «أی رحبت بک» فیه تعسف لا معنی له (1).


لم یجئ أجوف یائی من باب کرُم

ولا یجیء من هذا الباب أجوف یائی ، ولا ناقص یائی ؛ لأن مضارع فعل یفعل بالضم لا غیر ، فلو أتیا منه لاحتجت إلی قلب الیاء ألفا فی الماضی ، وفی المضارع واوا ، نحو یبوع ویرمو ، من البیع والرّمی ، فکنت تنتقل من الأخف إلی الأثقل. وإنما جاء من فعل المکسور العین أجوف وناقص : واویان کخاف خوفا ورضی وغبی وشقی رضوانا وغباوه وشقاوه ؛ لأنک تنتقل فیه من الأثقل إلی الأخف بقلب الواو فی یخاف ألفا وفی رضی یاء ، بلی قد جاء فی هذا الباب من الأجوف الیائی حرف واحد وهو هیؤ الرّجل : أی صار ذاهیئه ، ولم تقلب الیاء فی الماضی ألفا إذ لو قلبت لوجب إعلال المضارع بنقل حرکتها إلی ما قبلها وقلبها واوا ؛ لأن المضارع یتبع الماضی فی الإعلال ؛ فکنت تقول : هاء یهوء ، فیحصل الانتقال من الأخف إلی الأثقل ، وجاء من الناقص الیائی حرف واحد متصرف (2) وهو بهو الرجل یبهو ، بمعنی بهی یبهی : أی صار بهیّا ؛ وإنما لم تقلب الضمه کسره لأجل الیاء کما فی التّرامی بل قلبت الیاء واوا لأجل الضمه لأن الأبنیه فی الأفعال مراعاه لا یخلط بعضها ببعض أبدا ، لأن الفعلیه إنما حصلت بسبب البنیه والوزن ، إذ أصل الفعل المصدر الذی هو اسم ، فطرأ الوزن علیه فصار فعلا ، وقد یجیء علی قله فی باب التعجب فعل من الناقص الیائی ولا یتصرف کنعم وبئس فلا یکون له مضارع کقضو الرجل (3) ورموت الید [یده] ، 


لم یجئ المضاعف من باب کرم إلا نادرا

ولم 
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1- إنما کان تخریج المصنف تعسفا عنده لأن حاصله حذف الجار وإیصال العامل اللازم إلی ما کان مجرورا بنفسه ، وباب الحذف والأیصال شاذ عند النحاه ، وأما تخریج الشارح فحاصله أنه ضمن کلمه معنی کلمه ، والتضمین باب قیاسی عند کثیر من النحاه

2- نقول : قد جاء فعل آخر من هذا النوع ، وهو قولهم : نهو الرجل : أی صار ذا نهیه ، والنهیه (بضم فسکون) العقل

3- قضو الرجل : أی ما أقضاه ، یقال ذلک إذا جاد قضاؤه. ورموت الید : أی ما أرماها




یجیء المضاعف من هذا الباب إلا قلیلا لثقل الضمه والتضعیف. وحکی یونس لببت تلبّ ؛ ولببت تلبّ أکثر ؛ وأما حببت فمنقول إلی هذا الباب للتعجب کقضو ورمو ، ومنه قوله - : 

5 - * وحبّ بها مقتوله حین تقتل (1) * 

فهو کقوله : - 

11 - قعدت له وصحبتی بین ضارج 

وبین العذیب بعد ما متأمّلی (2)

علی أحد التأویلین فی بعد (3) والأصل حببت بالکسر (4) أی : صرت حبیبا ؛ ولم یقولوا فی القلیل قللت کما قالوا فی الکثیر کثرت ، بل قالوا : قلّ 
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1- سبق شرح هذا الشاهد (ص 43) والاستشهاد به هاهنا علی أن أصل حب (بضم الحاء) حبب (بکسر الباء) ، ثم نقل إلی فعل (بضم العین) للمدح والتعجب ، ثم نقلت الضمه إلی الفاء وأدغمت العین فی اللام

2- هذا البیت من طویله امریء القیس ، والضمیر فی له یعود إلی البرق الذی ذکره فی قوله : - أصاح تری برقا أریک ومیضه کلمع الیدین فی حبّی مکلّل وضارج والعذیب : مکانان ، وما : زائده ، ومتأملی : اسم مفعول من تأمل : أی بعد السحاب المنظور إلیه ؛ وهو فاعل بعد ، ویجوز أن تجعل ما تمییزا ، ویکون قوله متأملی هو المخصوص بالمدح

3- والتأویل الثانی أن یکون سکون العین أصلیا ، وتکون بعد ظرفا لا فعل تعجب ، وما : زائده ، ومتأملی مصدر میمی بمعنی التأمل والنظر. وهذان التوجیهان یجریان فی روایه بعد (بفتح الباء) ، وأما فی روایه ضم الباء فلا تحتمل إلا وجها واحدا ، وهو أن یکون بعد فعلا ماضیا للتعجب

4- لا وجه لتقییده بالکسر ؛ فأنه قد جاء قبل نقله إلی باب التعجب من باب ضرب ومن باب تعب ، فکل منهما یجوز أن یکون أصلا للمضموم




یقلّ کراهه للثقل ، ولم یأت شررت بالضم (1) بل شررت بالفتح والکسر أی صرت شرّیرا ، وقال بعضهم : عزّت الناقه - أی : ضاق إحلیلها - تعزّ بالضم وشرّ ودمّ : أی صار دمیما ؛ وثلاثتها فعل بالضم. ولم یثبت ما قاله سیبویه «لا یکاد یکون فیه - یعنی فی المضاعف - فعل» وقال الجوهری : إن لببت لا نظیر له فی المضاعف ، وإنما غرّهم الدّمیم والشّریر والدّمامه والشّراره!! والمستعمل دممت بالفتح تدمّ لا غیر ، ولم یستعمل من شدید فعل ثلاثی (2) استغناء باشتدّ ، کما استغنی بافتقر عن فقر ، وبارتفع عن رفع ، فقالوا : افتقر فهو فقیر ، وارتفع فهو رفیع واشتد فهو شدید ، وأما قول علی رضی الله عنه «لشدّ ما تشطرا ضرعیها» (3) فمنقول إلی فعل کما قلنا فی حبّذا وحببت ، فلا یستعمل حبّ وشدّ بمعنی صار حبیبا وشدیدا إلا فی التعجب کما فی حبذا وشدّما 

قوله «وأما باب سدته» جواب عن اعتراض وارد علی قوله «کان لازما» أجاب بأن سدته لیس من باب فعل بالضم فی الأصل ، ولا هو منقول إلیه کما هو ظاهر قول سیبویه وجمهور النحاه ، وذلک لأنهم قالوا : نقل قولت إلی قولت 
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1- قال فی اللسان (ماده حبب) : وحببت إلیه (بالضم) صرت حبیبا ، ولا نظیر له إلا شررت (بالضم) من الشر ولببت من اللب ، وتقول : ما کنت حبیبا ولقد حببت بالکسر : أی صرت حبیبا اه

2- إن کان المؤلف رحمه الله یقصد أنه لم یستعمل لشدید فعل ثلاثی علی فعل (بضم العین) فمسلم ، وإن کان یرید أنه لم یستعمل له ثلاثی مطلقا فغیر مسلم ، لأنه قد حکاه صاحب اللسان قال : رجل شدید : قوی ، وقد شد یشد بالکسر (کخف یخف فهو خفیف) اه

3- یقوله رضی الله عنه فی شأن الشیخین أبی بکر وعمر رضی الله تعالی عنهما فضمیر التثنیه عائد إلیهما ، والضمیر المؤنث یعود إلی الخلافه عن رسول الله یرید أنهما تقاسماها وأن کل واحد منهما قد أخذها شطرا من الزمن




وبیعت إلی بیعت لینقلوا بعد ذلک ضمه الواو وکسره الیاء إلی ما قبلها فیبقی بعد حذف الواو والیاء ما یدل علیهما ، وهو الضمه والکسره ، واعترض المصنف علی قولهم بأن الغرض المذکور یحصل بدون النقل من باب إلی باب ، وباب فعل المضموم العین وفعل المکسور العین فی الأغلب یختص کل منهما بمعنی مخالف لمعنی فعل المفتوح العین ، ولا ضروره ملجئه إلی هذا النقل ، لا لفظیه ولا معنویه ؛ أما المعنی فلأنه لا یدعی أحد أن قلت وبعت تغیّرا عما کانا علیه من المعنی ، وأما اللفظ فلأن الغرض قیام دلاله علی أن أحدهما واوی والآخر یائی ، ویحصل هذا بضم فاء قال وکسر فاء باع من أول الأمر بعد إلحاق الضمیر المرفوع المتحرک بهما وسقوط ألفهما للساکنین من غیر أن یرتکب ضمّ العین وکسرها ثم نقل الحرکه من العین إلی الفاء. وأیش المحذور فی ذلک (1)؟ وکیف نخالف أصلا لنا مقررا؟ وهو أن کل واو أو یاء فی الفعل هی عین تحرکت بأی حرکه کانت من الضم والفتح والکسر وانفتح ما قبلها فانها تقلب ألفا ، فقولت بالفتح یجب قلب واوه ألفا ، وکذا لو حولت الفتحه ضمه ، وکذا بیعت بالکسر والفتح ، وأیّ داع لنا إلی إلحاق الضمائر المرفوعه بقول وبیع اللذین هما أصلا قال وباع؟ وهل هی فی الفاعلیه إلا کالظواهر فی نحو «قال زید» ، و «باع عمرو»؟ فالوجه إلحاق هذه الضمائر بقال وباع مقلوبی الواو والیاء ألفا ؛ فنقول : تحرکت الواو فی قول وطول وخوف والیاء فی بیع وهیب وانفتح ما قبلهما فقلبتا ألفا ؛ وإنما لم تقلب الیاء فی هیؤ لما تقدم ؛ فصار الجمیع قال وطال وخاف وباع وهاب ، فلم یمکن مع بقاء الألف التنبیه علی بنیه هذه الأبواب وأن أصلها فعل أو فعل أو فعل لأن الألف یجب انفتاح ما قبلها ، فلما اتصلت الضمائر المرفوعه المتحرکه بها وجب تسکین اللام لما هو معلوم ، فسقطت الألف فی جمیعها للساکنین ، فزال ما کان مانعا من التنبیه 
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1- انظر (ه 4 ص 74)




علی الوزن - أی الألف - فقصدوا بعد حذفها إلی التنبیه علی بنیه کل واحد منها لما ذکرنا من أن بنیه الفعل یبقّی علیها وتراعی بقدر ما یمکن ، وذلک یحصل بتحریک الفاء بمثل الحرکه التی کانت فی الأصل علی العین ؛ لأن اختلاف أوزان الفعل الثلاثی بحرکات العین فقط ، ولم یمکن هذا التنبیه فی فعل المفتوح العین نحو قول وبیع ، لأن حرکتی الفاء والعین فیه متماثلتان ، فترکوا هذا التنبیه فیه ونبّهوا علی البنیه فی فعل وفعل فقط ؛ فقالوا فی فعل نحو خاف وهاب : خفت وهبت ، وسوّوا بین الواوی والیائی لما ذکرنا أن المهم هو التنبیه علی البنیه ، وقالوا فی فعل نحو طال فهو طویل : طلت ، والضمه لبیان البنیه لا لبیان الواو ، لما ذکرنا ، ولم یجیء فی هذا الباب أجوف یائی حتی یسوّوا بینه وبین الواوی فی الضم کما سوّوا بینهما فی فعل نحو خفت وهبت ، إلا هیؤ ، کما ذکرنا ، ولا تقلب یاؤه ألفا لما مر ، فلما فرغوا من التنبیه علی البنیه فی بابی فعل وفعل ولم یکن مثل ذلک فی فعل ممکنا ، کما ذکرنا ، قصدوا فیه التنبیه علی الواوی والیائی والفرق بینهما ، کما قیل : إن لم یکن خلّ فخمر (1) ؛ فاجتلبوا ضمه فی قال بعد حذف الألف للساکنین ، وجعلوها مکان الفتحه ، وکذا الکسره فی باع ؛ لتدل الأولی علی الواو والثانیه علی الیاء ، وأما إذا تحرکت الواو والیاء عینین وما قبلهما ساکن متحرک الأصل فی الأفعال والأسماء المتصله بها فإنه ینقل حرکه العین إلیه وإن کانت فتحه رعایه لبنیه الفعل والمتصل به ، وذلک لأنه یمکن فی مثله المحافظه علی البنیه فی المفتوح العین ، کما أمکن فی مضمومها ومکسورها ، بخلاف المفتوحه المفتوح ما قبلها نحو قال وباع ، کما ذکرنا ، لأن الفاء ههنا ساکنه ، فإذا تحرکت 
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1- لم نجد هذا المثل فی أمثال المیدانی ولا فی کتب اللغه ، والذی فی اللسان : «والخل والخمر : الخیر والشر ، وفی المثل ما فلان بخل ولا خمر : أی لا خیر فیه ولا شر عنده» اه




بالفتح وسکن العین علم أن ذلک حرکه العین ، ولا یراعی هنا الفرق بین الواوی والیائی أصلا ؛ لأنه إنما یراعی ذلک إذا حصل العجز عن مراعاه البنیه کما مر ، بلی یراعی ذلک فی اسم المفعول من الثلاثی ؛ نحو مقول ومبیع ، کما یجیء ، فمن الواوی قولهم یخاف ویقال وأقیم ونقیم ویقول ویطیح ، عند الخلیل ، وأصله (1) یطوح کما یجیء ، ویقوم والمقام والمقام والمقیم والمعون ، ومن الیائی قولهم یهاب ویباع وأقیل ویقیل ویبیع والمقال والمقیل ؛ فقد رأیت کیف قصدوا فی النوعین بیان البنیه بنقل الضمه والکسره والفتحه إلی ما قبلها لمّا لزمهم إعلال العین بسبب حمل الکلمات المذکوره علی أصولها ، أعنی الماضی الثلاثی کما یجیء فی باب الاعلال ، ولم یبالوا بالتباس الواویّ بالیائی 

ثم الحرکه المنقوله : إن کانت فتحه قلبت الواو والیاء ألفا ، کما فی یخاف ویهاب ؛ لأن سکونهما عارض ، فکأنهما متحرکتان ، وما قبلهما کان مفتوح الأصل ، وقد تحرّک بفتحه العین ؛ فکأن الواو والیاء تحرکتا وانفتح ما قبلهما فقلبتا ألفا ، ولا سیما أن تطبیق الفرع بالأصل أولی ما أمکن. 

وإن کانت ضمه - ولم یجی فی الفعل والاسم المتصل به إلا علی الواو ، نحو یقول - نقلت إلی ما قبلها وسلمت الواو ، بلی قد جاءت علی الیاء أیضا فی اسم 
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1- من العرب من قال طوح یطوح (بتضعیف العین فیهما) ، ومنهم من قال : طیح یطیح (بالتضعیف أیضا) ، وقد حکوا طاح یطوح ، فهو من باب نصر عند جمیع من حکاه ، وحکوا طاح یطیح ، فأما علی لغه من قال طیح یطیح (بالتضعیف) فهو یائی من باب ضرب من غیر تردد ، وأما علی لغه من قال طوح یطوح فقد اختلف العلماء فی تخریج طاح یطیح ، فذهب الخلیل إلی أنه من باب حسب یحسب (بکسر العین فی الماضی والمضارع) ، وذلک أن فعل المفتوح العین لا یکون من باب ضرب إذا کان أجوف واو یاء کما لا یکون من باب نصر إذا کان أجوف یائیا ، وقیل : هو شاذ ، وسیأتی لذلک بحث طویل فی کلام المصنف والشارح فی «باب المضارع» ، وسنعید الکلام هناک بایضاح أکثر من هذا.




لمفعول ، لکنه روعی فیه الفرق بین الواوی والیائی کما یجیء ، وقد جاء أیضا فی هیؤ یهیؤ ، وقد مرحکمه (1). 

وإن کانت کسره : فإن کانت علی الیاء سلمت بعد النقل نحو یبیع ، وإن کانت علی الواو - نحو یقیم ، ویطیح عند الخلیل - قلبت یاء ؛ لتعسر النطق بها ساکنه بعد الکسره ، ولا تقول : إن الضم والکسر فی نحو یقول ویبیع نقلا إلی ما قبلهما للاستثقال ؛ إذ لو کان له لم تنقل الفتحه فی نحو یخاف ویهاب ، وهی أخف الحرکات ، فلا یستثقل وخاصه بعد السکون ، ولا سیما فی الوسط ، وأیضا فالضمه والکسره لا تستثقلان علی الواو والیاء إذا سکن ما قبلهما کما فی ظبی ودلو 

فان قیل : ذلک لأن الاسم أخف من الفعل ، والأصل فی الاعلال الفعل کما یجیء فی باب الاعلال

قلت : نعم ، ولکن الواو والیاء المذکورین فی طرف الاسم ، وهما فی الفعل فی الوسط ، والطرف أثقل من الوسط 

فان قیل : لم تستثقل فی الاسم لکون الحرکه الإعرابیه عارضه 

قلت : نوع الحرکه الإعرابیه لازم ، وإن کانت کل واحده منهما عارضه ، ولو لم یعتد بالحرکه الإعرابیه فی باب الإعلال لم یعلّ نحو قاض وعصا ؛ فإذا تبین أن النقل لیس للاستثقال قلنا : إنه وجب إسکان العین تبعا لأصل الکلمه ، وهو الماضی من الثلاثی ؛ إذ الأصل فی الإعلال الفعل کما یبین فی بابه ، وأصل الفعل الماضی ، فلما أسکنت نقلت الحرکه إلی ما قبلها لتدل علی البنیه کما شرحنا وإنما فرق فی اسم المفعول من الثلاثی بین الواوی والیائی نحو مقول ومبیع ؛ لأن الأصل فی هذا الإعلال - أعنی إسکان الواو والیاء الساکن ما قبلهما - 
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1- انظر (ص 76 من هذا الجزء)




هو الفعل کما ذکرنا ، ألا تری أن نحو دلو وظبی لم یسکن الواو والیاء فیهما مع تطرفهما ، ثم حملت الأسماء المتصله بالأفعال فی هذا الإعلال علی الفعل إذا وافقته لفظا بالحرکات والسکنات ، کما فی مقام ومعیشه ومصیبه ، واسم المفعول من الثلاثی وإن شابه الفعل معنی واتصل به لفظا ، لاشتقاقهما من أصل واحد ، لکن لیس مثله فی الحرکات والسکنات فأجری مجری الفعل من وجه ، وجعل مخالفا له من آخر : فالأول بإسکان عینه ، والثانی بالفرق بین واویه ویائیه ، مع إمکان التنبیه علی البنیه ، فالأولی علی هذا أن نقول : حذفت ضمه العین فی مقوول ومبیوع إتباعا للفعل فی إسکان العین ، وضمت الفاء فی الواوی وکسرت فی الیائی کما قلنا فی قلت وبعت دلاله علی الواوی والیائی 


معانی أبنیه الثلاثی المزید فیه


معانی صیغه أفعل


اشاره

قال : «وأفعل للتّعدیه غالبا ، نحو أجلسته ، وللتّعریض نحو أبعته ، ولصیرورته ذا کذا نحو أغدّ البعیر ، ومنه أحصد الزّرع ، ولوجوده علی صفه نحو أحمدته وأنحلته ، وللسّلب نحو أشکیته ، وبمعنی فعل نحو قلته وأقلته» 

أقول : اعلم أن المزید فیه لغیر الإلحاق لا بد لزیادته من معنی ؛ لأنها إذا لم تکن لغرض لفظی کما کانت فی الإلحاق ولا لمعنی کانت عبثا ، فاذا قیل مثلا : إن أقال بمعنی قال ، فذلک منهم تسامح فی العباره ، وذلک علی نحو ما یقال : إن الباء فی (کفی بالله) و «من» فی (ما من إله) زائدتان لمّا لم تفیدا فائده زائده فی الکلام سوی تقریر المعنی الحاصل وتأکیده ، فکذا لا بد فی الهمزه فی «أقالنی» من التأکید والمبالغه

والأغلب فی هذه الأبواب أن لا تنحصر الزیاده فی معنی ، بل تجیء لمعان علی البدل ، کالهمزه فی أفعل تفید النقل ، والتعریض ، وصیروره الشیء ذا کذا ، وکذا فعل وغیره
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ولیست هذه الزیادات قیاسا مطردا ؛ فلیس لک أن تقول مثلا فی ظرف : أظرف ، وفی نصر : أنصر ، ولهذا ردّ علی الأخفش فی قیاس أظنّ وأحسب وأخال علی أعلم وأری ، وکذا لا تقول : نصّر ولا دخّل ، وکذا فی غیر ذلک من الأبواب ، بل یحتاج فی کل باب إلی سماع استعمال اللفظ المعین ، وکذا استعماله فی المعنی المعین (1) ، فکما أن لفظ أذهب وأدخل یحتاج فیه إلی 
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1- قال سیبویه رحمه الله (ج 2 ص 233): «هذا باب افتراق فعلت وأفعلت فی الفعل للمعنی ، تقول : دخل وخرج وجلس ، فاذا أخبرت أن غیره صیره إلی شیء من هذا قلت : أخرجه وأدخله وأجلسه ، وتقول : فزع وأفزعته ، وخاف وأخفته ، وجال وأجلته ، وجاء وأجأته ، فأکثر ما یکون علی فعل (بتثلیث العین) إذا أردت أن غیره أدخله فی ذلک یبنی الفعل منه علی أفعلت ، ومن ذلک أیضا مکث (بضم العین) وأمکثته ، وقد یجیء الشیء علی فعلت (بتشدید العین) فیشرک أفعلت ، کما أنهما قد یشترکان فی غیر هذا ، وذلک قولک : فرح وفرحته ؛ وإن شئت قلت : أفرحته ، وغرم وغرمته ، وأغرمته إن شئت ، کما تقول : فزعته وأفزعته ، وتقول : ملح (بضم العین) وملحته ، وسمعنا من العرب من یقول : أملحته ، کما تقول : أفزعته ، وقالوا : ظرف وظرفته ، ونبل ونبلته (بضم عین الثلاثی فیهما) ، ولا یستنکر أفعلت فیهما ، ولکن هذا أکثر واستغنی به» اه وقال ابن هشام فی المغنی (فی مبحث ما یتعدی به القاصر): «الحق أن دخولها (یرید همزه التعدیه) قیاسی فی اللازم دون المتعدی ، وقیل : قیاسی فیه وفی المتعدی إلی واحد ، وقیل : النقل بالهمزه کله سماعی» اه ملخصا وقال فی المغنی أیضا (فی المبحث نفسه): «النقل بالتضعیف سماعی فی اللازم وفی المتعدی لواحد ، ولم یسمع فی المتعدی لاثنین ، وقیل : قیاسی فی الأولین» اه ملخصا فأنت تری من عباره سیبویه أنه یسوغ لک أن تبنی علی أفعلته للتعدیه من الفعل القاصر من غیر أن ینکر علیک ذلک ؛ وإن لم تکن سمعت تعدیته بالهمزه عن العرب ، وذلک أصرح فی عباره ابن هشام. وقال سیبویه أیضا (فی ص 237 ج 2 ، فی مباحث فعلت بالتضعیف): «هذا باب دخول فعلت (بتضعیف العین) علی فعلت لا یشرکه فی ذلک «أفعلت» ، تقول : کسرتها وقطعتها ، فاذا أردت کثره العمل قلت : کسرته وقطعته ومزقته ، ومما یدلک علی ذلک قولهم : علطت البعیر وإبل معلطه وبعیر معلوط ، وجرحته وجرحته (بتضعیف العین) أکثرت الجراحات فی جسده» اه ؛ فهذه العباره تفید أن استعمال فعل (بتضعیف العین) فی معنی التکثیر بین یدیک متی أردت استعمالها من أی فعل ساغ لک ذلک. ومثل ذلک کثیر فی عباراته وعبارات غیره من العلماء والذی نراه أنه إذا کثر ورود أمثله لصیغه من هذه الصیغ فی معنی من هذه المعانی کان ذلک دلیلا علی أنه یسوغ لک أن تبنی علی مثال هذه الصیغه لأفاده هذا المعنی الذی کثرت فیه وإن لم تسمع اللفظ بعینه 




السماع فکذا معناه الدی هو النقل مثلا ؛ فلیس لک أن تستعمل أذهب بمعنی أزال الذهاب أو عرّض للذهاب أو نحو ذلک 

والأغلب أن تجیء هذه الأبواب مما جاء منه فعل ثلاثی ، وقد تجیء مما لم یأت منه ذلک ، کألجم وأسحم وجلّد وقرّد واستحجر المکان واستنوق (1) الجمل ، ونحو ذلک ، وهو قلیل بالنسبه إلی الأول 
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1- ألجم - بالجیم - تقول : ألجم الرجل فرسه ؛ إذا وضع فی فمه اللجام ، ولم یأت منه ثلاثی ، ووقع فی جمیع النسخ المطبوعه «ألحم» بالحاء المهمله ، وهو تصحیف ؛ فان هذه الماده قد جاء منها الثلاثی والمزید فیه ، تقول : لحم الرجل یلحم - من باب کرم ، وفیه لغه من باب فرح عن اللحیانی - إذا کثر لحم بدنه ، وإذا أکل اللحم کثیرا ، وتقول : ألحم الرجل ؛ إذا کثر عنده اللحم ، وتقول : ألحم الرجل القوم ؛ إذا أطعمهم اللحم. وأسحم - بالسین المهمله - تقول : أسحمت السماء ؛ إذا صبت ماءها ، ولم یذکر صاحبا القاموس واللسان فعلا ثلاثیا من هذه الماده ؛ ولکن ذکرا المصدر کفرح وکسعال وکحمره ؛ ووقع فی جمیع النسخ المطبوعه «أشحم» بالشین المعجمه - وهو تحریف ، فانه قد استعمل من هذه الماده الثلاثی والمزید فیه ، تقول : شحم الرجل القوم - من باب فتح - وأشحمهم ، إذا أطعمهم الشحم. وجلد - بتضعیف اللام - تقول : جلد الجزور ، إذا نزع جلده ، ولا یقال : سلخ ، إلا فی الشاه ، وقد ورد من هذه الماده فعل ثلاثی بغیر هذا المعنی ، تقول : جلدته ، إذا أصبت جلده ، کما تقول : رأسه وبطنه وعانه ویداه ، إذا أصاب رسه وبطنه وعینه ویده ، وقرد - بتضعیف الراء تقول : قرد الرجل بعیره ، إذا أزال قراده (وهو کغراب : دویبه تعض الإبل) وقد ورد من هذه الماده الفعل الثلاثی ، تقول : قرد الرجل والبعیر - کفرح - إذا ذل وخضع ، وقیل : قرد الرجل : أی سکت عن عی. واستحجر المکان : کثرت الحجاره فیه ؛ واستنوق الجمل : صار کالناقه فی ذلها ، لا یستعمل إلا مزیدا ، قال ثعلب : «ولا یقال استناق الجمل (یقصد أنه لا تنقل حرکه الواو إلی الساکن قبلها ، ثم تقلب ألفا) وذلک لأن هذه الأفعال المزیده أعنی «أفتعل واستفعل» إنما تعتل باعتلال أفعالها الثلاثیه البسیطه التی لا زیاده فیها ، فلما کان استنوق واستتیس ونحوهما دون فعل بسیط لا زیاده فیه صحت الیاء والواو ، لسکون ما قبلهما» اه. وقولهم «استنوق الجمل» مثل یضرب للرجل یکون فی حدیث أو صفه شیء ثم یخلطه بغیره وینتقل إلیه ، وأصله أن طرفه بن العبد کان عند بعض الملوک والمسیب (کمعظم) بن علس (کجبل) ینشده شعرا فی وصف جمل ثم حوله إلی نعت ناقه ، فقال طرفه : قد استنوق الجمل ، فغضب المسیب ، وقال : «لیقتلنه لسانه» ، فکان کما تفرس فیه. قال ابن بری : البیت الذی أنشده المسیب بن علس هو قوله : - و إنّی لأمضی الهمّ عند احتضاره بناج علیه الصیّعریّه مکدم





معنی التعدیه وأثرها

فاذا فهم هذا فاعلم أن المعنی الغالب فی أفعل تعدیه ما کان ثلاثیا ، وهی أن یجعل ما کان فاعلا للازم مفعولا لمعنی الجعل فاعلا لأصل الحدث علی ما کان ، فمعنی «أذهبت زیدا» جعلت زیدا ذاهبا ، فزید مفعول لمعنی الجعل الذی استفید من الهمزه فاعل للذهاب کما کان فی ذهب زید ، فان کان الفعل الثلاثی غیر متعد صار بالهمزه متعدیا إلی واحد هو مفعول لمعنی الهمزه - أی : الجعل والتصییر - کأذهبته ، ومنه أعظمته : أی جعلته عظیما باعتقادی ، بمعنی استعظمته ، وإن کان متعدیا إلی واحد صار بالهمزه متعدیا إلی اثنین أولهما مفعول الجعل والثانی لأصل الفعل ، نحو : أحفرت زیدا النهر : أی جعلته حافرا له ، فالأول مجعول ، والثانی محفور ، ومرتبه المجعول مقدمه علی مرتبه مفعول أصل الفعل ؛ لأن فیه معنی الفاعلیه. وإن کان الثلاثی متعدیا إلی اثنین صار بالهمزه
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متعدیا إلی ثلاثه أولها للجعل والثانی والثالث لأصل الفعل ، وهو فعلان فقط : أعلم ، وأری 

وقد یجیء الثلاثی متعدیا ولازما فی معنی واحد ، نحو فتن الرجل : أی صار مفتتنا ، وفتنته : أی أدخلت فیه الفتنه ، وحزن وحزنته : أی أدخلت فیه الحزن ، ثم تقول : أفتنته وأحزنته ، فیهما ، لنقل فتن وحزن اللازمین لا المتعدیین ، فأصل معنی أحزنته جعلته حزینا ، کأذهبته وأخرجته ، وأصل معنی حزنته جعلت فیه الحزن وأدخلته فیه ، ککحلته ودهنته : أی جعلت فیه کحلا ودهنا ، والمغزی من أحزنته وحزنته شیء واحد ؛ لأن من أدخلت فیه الحزن فقد جعلته حزینا ، إلا أن الأول یفید هذا المعنی علی سبیل النقل والتصییر لمعنی فعل آخر - وهو حزن - دون الثانی 

وقولهم أسرع وأبطأ فی سرع وبطؤ ؛ لیس الهمزه فیهما للنقل ، بل الثلاثی والمزید فیه معا غیر متعدیین ، لکن الفرق بینهما أن سرع وبطؤ أبلغ ؛ لأنهما کأنهما غریزه کصغر وکبر 

ولو قال المصنف مکان قوله «الغالب فی أفعل أن یکون للتعدیه» : «الغالب أن یجعل الشیء ذا أصله» لکان أعم ؛ لأنه یدخل فیه ما کان أصله جامدا ، نحو أفحی قدره : أی جعلها ذات (1) فحا وهو الأبرار ، وأجداه : أی جعله ذا جدی (2) ، وأذهبه : أی جعله ذا ذهب 

وقد یجیء أفعل لجعل الشیء نفس أصله إن کان الأصل جامدا ، نحو أهدیت الشیء : أی جعلته هدیّه أو هدیا (3)
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1- الفحا - بفتح أوله وکسره مقصورا : البزر ، أو یابسه. والأبزار : التوابل کالفلفل ونحوه ، واحدها بزر - بالفتح والکسر - وواحد التوابل تابل کخاتم

2- الجدی - بفتح أوله مقصورا - والجدوی : العطیه

3- الهدیه : اسم ما أتحفت به ، والهدی : ما أهدی إلی مکه من النعم (أی : الأبل)





معنی التعریض

قوله «وللتعریض» أی : تفید الهمزه أنک جعلت ما کان مفعولا للثلاثی معرّضا لأن یکون مفعولا لأصل الحدث ، سواء صار مفعولا له أولا ، نحو أقتلته : أی عرضته لأن یکون مقتولا قتل أولا ، وأبعت الفرس : أی عرضته للبیع ؛ وکذا أسقیته : أی جعلت له ماء وسقیا شرب أو لم یشرب ، وسقیته : 

أی جعلته یشرب ، وأقبرته : أی جعلت له قبرا قبر أولا 


معنی الصیروره ومواضعها

قوله «ولصیرورته ذا کذا» أی : لصیروره ما هو فاعل أفعل صاحب شیء ، وهو علی ضربین : إما أن یصیر صاحب ما اشتق منه ، نحو ألحم زید : أی صار ذالحم ، وأطفلت : أی صارت ذات طفل ، وأعسر وأیسر وأقلّ : أی صار ذا عسر ویسر وقله ، وأغدّ البعیر : أی صار (1) ذا غدّه ، وأراب : أی صار ذا ریبه ، وإما أن یصیر صاحب شیء هو صاحب ما اشتق منه ، نحو أجرب الرجل : أی صار ذا إبل ذات جرب ، وأقطف : أی صار صاحب خیل تقطف (2) وأخبث : أی صار ذا أصحاب خبثاء ، وألام : أی صار صاحب قوم یلومونه ، فاذا صار له لوّام قیل : هو ملیم ، ویجوز أن یکون من الأول : أی صار صاحب لوم ، وذلک بأن یلام ، کأحصد الزرع : أی صار صاحب الحصاد ، وذلک بأن یحصد ، فیکون أفعل بمعنی صار ذا أصله الذی هو مصدر الثلاثی ، بمعنی أنه فاعله ، نحو أجرب : أی صار ذا جرب ، أو بمعنی أنه مفعوله ، نحو أحصد الزرع ، ومنه أکبّ : أی صار یکبّ وقولهم «أکبّ مطاوع کبّه» تدریس (3) ؛ لأن القیاس کون أفعل لتعدیه فعل لا لمطاوعته 

ص: 88







1- الغده - بضم أوله وتشدید الدال مفتوحه - : کل عقده یطیف بها شحم فی جسد الانسان ، وهی أیضا طاعون الأبل

2- تقول : قطفت الدابه - من باب ضرب ونصر - قطفا وقطوفا (کنصر وخروج) أساءت السیر وأبطأت ، والوصف منه قطوف - بفتح القاف -

3- قال فی اللسان : «کبه لوجهه فانکب : أی صرعه ، وأکب هو علی وجهه ، وهذا من النوادر أن یقال : أفعلت أنا ، وفعلت غیری ؛ یقال : کب الله عدو المسلمین ، ولا یقال : أکب» اه. وظاهر قول المؤلف : إن القول بأن أکب مطلوع کب تدریس (أی : تدریب وتمرین) أنه غیر موافق علی قصه المطاوعه بدلیل أنه جعله من أمثله الصیروره ، وقد سبقه بذلک الزمخشری رحمه الله ، قال فی تفسیر سوره الملک من الکشاف : «یجعل أکب مطاوع کبه ، یقال : کببته فأکب ، من الغرائب والشواذ ، ونحوه قشعت الریح السحاب فأقشع ؛ وما هو کذلک ، ولا شیء من بناء أفعل مطاوع ، ولا یتقن نحو هذا إلا حمله کتاب سیبویه ، وإنما أکب من باب أنفض وألام ، ومعناه : دخل فی الکب وصار ذا کب ، کذلک أقشع السحاب دخل فی القشع ، ومطاوع کب وقشع انکب وانقشع» اه کلامه بحروفه ، وقد لخص الشهاب الخفاجی هذین القولین تلخیصا حسنا فی شرحه علی تفسیر البیضاوی فقال فی بیان مذهب من قال بالمطاوعه : «هو علی عکس المعروف فی اللغه من تعدی الافعال ولزوم ثلاثیه ، ککرم وأکرمت ، وله نظائر فی أحرف یسیره : کأنسل ریش الطائر ونسلته ، وأنزفت البئر ونزفتها ، وأمرت الناقه (درت) ومرتها ، وأشف البعیر (رفع رأسه) وشففته ، وأقشع الغیم وقشعته الریح : أی أزالته وکشفته ، وقد حکی ابن الأعرابی کبه الله وأکبه بالتعدیه فیهما ، علی القیاس» اه وقال فی بیان رأی من قال بالصیروره : «ولیست الهمزه فیه للمطاوعه کما ذهب إلیه ابن سیده فی المحکم ؛ تبعا لبعض أهل اللغه ، کالجوهری ، وتبعه ابن الحاجب وأکثر شراح المفصل ، قال بعض المدققین : معنی کون الفعل مطاوعا کونه دالا علی معنی حصل عن تعلق فعل آخر متعد به ، کقولک باعدته فتباعد ، فالتباعد معنی حصل من المباعده ، کما یفهم من کلام شراح المفصل والشافیه ، ومباینه المطاوعه للصیروره غیر مسلمه ، وفی شرح الکشاف للشریف : الائتمار : معنی صیرورته مأمورا ، وهو مطاوع الأمر ؛ فسوی بین المطاوعه والصیروره» اه





بقیه معانی صیغه أفعل

قوله «ومنه أحصد الزرع» إنما قال «ومنه» لأن أهل التصریف جعلوا مثله قسما آخر ، وذلک أنهم قالوا : یجیء أفعل بمعنی حان وقت یستحق فیه فاعل أفعل أن یوقع علیه أصل الفعل ، کأحصد : أی حان أن یحصد ، فقال المصنف : هو فی الحقیقه بمعنی صار ذا کذا ، أی : صار الزرع ذا حصاد ، وذلک

ص: 89






بحینونه حصاده ، ونحوه أجدّ النخل وأقطع (1) ویجوز أن یکون ألام مثله : أی حان أن یلام 

ومن هذا النوع - أی : صیرورته ذا کذا - دخول الفاعل فی الوقت المشتق منه أفعل ، نحو أصبح وأمسی وأفجر وأشهر : أی دخل فی الصباح والمساء والفجر والشهر ، وکذا منه دخول الفاعل فی وقت ما اشتق منه أفعل ، نحو أشملنا وأجنبنا وأصبینا وأدبرنا : أی دخلنا فی أوقات هذه الریاح (2) قال سیبویه : ومنه أدنف ، أی : حصل فی وقت الدّنف (3) ، ومنه الدخول فی المکان الذی هو أصله ، والوصول إلیه ، کأکدی : أی وصل إلی الکدیه (4) وأنجد وأجبل : أی وصل إلی نجد وإلی الجبل ، ومنه الوصول إلی العدد الذی هو أصله ، کأعشر وأتسع وآلف : أی وصل إلی العشره والتسعه والألف ؛ فجمیع هذا بمعنی صار ذا کذا : أی صار ذا الصبح ، وذا المساء ، وذا الشّمال ، وذا الجنوب ، وذا الکدیه ، وذا الجبل ، وذا العشره 

قوله «ولوجوده علیها» أی : لوجودک مفعول أفعل علی صفه ، وهی کونه 

ص: 90





1- أجد النخل : حان له أن یجد : أی یقطع تمره. وأقطع النخل أیضا : حان قطاعه

2- أشملنا : دخلنا فی وقت ریح الشمال (وهی التی تهب من ناحیه القطب) وأجنبنا : دخلنا فی وقت ریح الجنوب (وهی التی تقابل ریح الشمال) ، وأصببنا : دخلنا فی وقت ریح الصبا (وهی ریح مهبها مطلع الشمس إذا استوی اللیل والنهار) وأدبرنا : دخلنا فی وقت ریح الدبور (وهی ریح تهب من ناحیه المغرب تقابل الصبا)

3- الدنف - بفتحتین - : المرض الملازم ، وقیل : المرض مطلقا

4- الکدیه - بضم فسکون - : الأرض الصلبه ، وهی أیضا الصخره تعترض حافر البئر ، فاذا وصل إلیها قیل : أکدی




فاعلا لأصل الفعل ، نحو أکرمت فاربط : أی وجدت فرسا کریما ، وأسمنت : أی وجدت سمینا ، وأبخلته : أی وجدته بخیلا ، أو کونه مفعولا لأصل الفعل ، نحو أحمدته : أی وجدته محمودا ، وأما قولهم «أفحمتک : أی وجدتک مفحما» فکأنّ أفعل فیه منقول من نفس أفعل ، کقولک فی التعجب : ما أعطاک للدنانیر ، ویقال : أفحمت الرجل : أی أسکتّه ، قال عمرو بن معدی کرب لمجاشع بن مسعود السلمی - وقد سأله فأعطاه - : لله درکم یا بنی سلیم ، سألناکم فما أبخلناکم ، وقاتلناکم فما أجبنّاکم ، وهاجیناکم فما أفحمناکم : أی ما وجدناکم بخلاء وجبناء ومفحمین (1)

قوله «وللسلب» أی : یجیء لسلبک عن مفعول أفعل ما اشتق منه ، نحو أشکیته : أی أزلت شکواه 

قوله «وبمعنی فعل» نحو قلت البیع وأقلته. وقد ذکرنا أنه لا بد للزیاده من معنی ، وإن لم یکن إلا التأکید 

وقد جاء أفعل بمعنی الدعاء ، نحو أسقیته : أی دعوت له بالسّقیا ، قال ذو الرمه : - 

12 - وقفت علی ربع لمیّه ناقتی 

فما زلت أبکی عنده وأخاطبه 

ص: 91





1- قال ابن بری : «یقال هاجیته فأفحمته بمعنی أسکته ، قال : ویجیء أفحمته بمعنی صادفته مفحما ؛ تقول : هجوته فأفحمته : أی صادفته مفحما ، قال : ولا یجوز فی هذا هاجیته ؛ لأن المهاجاه تکون من اثنین ، وإذا صادفته مفحما لم یکن منه هجاء فاذا قلت : فما أفحمناکم بمعنی ما أسکتناکم جاز ، کقول عمرو بن معد یکرب : «وهاجیناکم فما أفحمناکم» : أی فما أسکتناکم عن الجواب» اه کلام ابن بری وبهذا یعلم ما فی کلام الشارح المحقق ؛ فأن الشاهد الذی ذکره لیس بمعنی وجده ذا کذا بل معناه جعله ذا کذا




وأسقیه حتّی کاد ممّا أبثّه 

تکلّمنی أحجاره وملاعبه (1)

والأکثر فی باب الدعاء فعّل ، نحو جدّعه وعقّره : أی قال : جدعه الله ، وعقره (2) ، وأفعل داخل علیه فی هذا المعنی ، 

والأغلب من هذه المعانی المذکوره النقل ، کما ذکرنا 

وقد یجیء أفعل لغیر هذه المعانی ، ولیس له ضابطه کضوابط المعانی المذکوره کأبصره : أی رآه ، وأوعزت إلیه : أی تقدمت ، وقد یجیء مطاوع فعّل ، کفطّرته فأفطر وبشرته فأبشر ، وهو قلیل 


معانی فعّل بتضعیف العین

قال : «وفعّل للتّکثیر غالبا ، نحو غلّقت وقطّعت وجوّلت وطوّفت وموّت المال ، وللتّعدیه نحو فرّحته ، ومنه فسّقته ، وللسّلب نحو جلّدته وقرّدته ، وبمعنی فعل نحو زلته وزیّلته» 

أقول : الأغلب فی فعّل أن یکون لتکثیر فاعله أصل الفعل ، کما أن الأکثر فی أفعل النقل ، تقول : ذبحت الشاه ، ولا تقول ذبّحتها ، وأغلقت الباب مره ، ولا تقول : غلّقت ؛ لعدم تصور معنی التکثیر فی مثله ، بل تقول : ذبحت الغنم ، وغلّقت الأبواب ، وقولک : جرّحته : أی أکثرت جراحاته ، وأما جرحته - بالتخفیف - فیحتمل التکثیر وغیره ؛ قال الفرزدق : - 

ص: 92






1- هذان البیتان مطلع قصیده لذی الرمه واسمه غیلان بن عقبه. وتقول : وقفت الدابه وقفا ووقوفا : أی منعتها عن السیر. والربع : الدار حیث کانت ، وأما المربع (کملعب) فالمنزل فی الربیع خاصه. ومیه : اسم امرأه. وأسقیه : معناه أدعو له بقولی : سقاک الله ، أو بقولی : سقیا لک ، وأبثه - بفتح الهمزه أو ضمها - أخبره بما تنطوی علیه نفسی وتسره ، والملاعب : جمع ملعب ، وهو المکان الذی یلعب فیه الصبیان

2- الجدع : القطع ، وقیل : القطع البائن فی الأنف والأذن والشفه والید ونحوها ، وتقول : عقر الفرس والبعیر بالسیف ؛ إذا قطع قوائمه ، ثم اتسع فی العقر حتی استعمل فی القتل والهلاک




13 - ما زلت أفتح أبوابا وأغلقها

حتّی أتیت أبا عمرو بن عمّار (1)

أی : أفتّحها وأغلّقها ، وموّت المال : أی وقع الموتان فی الابل فکثر فیها (2) الموت ، وجوّلت وطوّفت : أی أکثرت الجولان والطواف ، قیل : ولذلک سمی الکتاب العزیز تنزیلا ؛ لأنه لم ینزّل جمله واحده ، بل سوره سوره وآیه آیه ، ولیس نصافیه ، ألا تری إلی قوله تعالی : (لَوْ لا نُزِّلَ عَلَیْهِ الْقُرْآنُ جُمْلَهً واحِدَهً) وقوله : (إِنْ نَشَأْ نُنَزِّلْ عَلَیْهِمْ مِنَ السَّماءِ آیَهً) 

ثم إن التکثیر یکون فی المتعدی کما فی غلّق وقطّع ، وقد یکون فی اللازم کما فی جوّل وطوّف وموّت 

قوله «وللتعدیه نحو فرّحته» معنی التعدیه فی هذا الباب کما فی باب أفعل علی ما شرحنا ، والأولی أیضا ههنا أن یقال فی مقام التعدیه : [هو] بمعنی جعل الشیء ذا أصله ؛ لیعم نحو فحّی القدر : أی جعلها ذات فحا ، وشسّع النعل (3) ، وهذا لا یتعدی إلی ثلاثه کأفعل إلا محمولا علی أفعل کحدّث وخبّر ، کما مرّ فی أفعال القلوب 

ص: 93





1- المراد بأبی عمرو فی البیت هو أبو عمرو بن العلاء ، قال أبو عبید البکری فی شرح أمالی القالی : «إن أبا عمرو بن العلاء کان هاربا من الحجاج مستترا ، فحاء الفرزدق یزوره فی تلک الحاله ، فکان کلما یفتح له باب یغلق بعد دخوله ، إلی أن وصل إلیه ، فأنشده أبیاتا منها هذا البیت» ، والشاهد فیه کما قال الأعلم الشنتمری دخول أفعلت علی فعلت - بتشدید العین - فی إفاده التکثیر ، ولکن الذی یؤخذ من کلام المؤلف أن الشاهد فی البیت دخول فعلت - بالتخفیف - وأفعلت ، علی فعلت - بالتشدید -

2- عباره المؤلف یفهم منها أن الموتان غیر الموت ، وبالرجوع إلی کتب اللغه کاللسان والقاموس والمصباح وغیرها یعلم أنهما بمعنی واحد

3- شسع نعله - بتضعیف العین - جعل لها شسعا - ومثله شسعا - بالتخفیف من باب منع - وکذا أشسعها ، والشسع - بکسر فسکون وبکسرتین - قبال النعل ، وهو أحد سیورها ، وهو الذی یدخل بین الاصبع الوسطی والتی تلیها




قوله «ومنه فسّقته» إنما قال ذلک لأن أهل التصریف جعلوا هذا النوع قسما برأسه ، فقالوا : یجیء فعّل لنسبه المفعول إلی أصل الفعل وتسمیته به ، نحو فسّقته : أی نسبته إلی الفسق وسمیته فاسقا ، وکذا کفّرته ، فقال المصنف : یرجع معناه إلی التعدیه ، أی : جعلته فاسقا بأن نسبته إلی الفسق 

ویجیء للدعاء علی المفعول بأصل الفعل ، نحو جدّعته وعقّرته : أی قلت له جدعا لک ، وعقرا لک ، أو الدعاء له ، نحو سقّیته : أی قلت له سقیا لک 

قوله «وللسلب» قد مر معناه ، نحو قرّدت البعیر : أی أزلت قراده ، وجلّدته : 

أی أزلت جلده بالسّلخ 

قوله «وبمعنی فعل» نحو زیّلته : أی زلته أزیله زیلا : أی فرّقته ، وهو أجوف (1) یائی ، ولیس من الزوال ؛ فهما مثل قلته وأقلته

ص: 94





1- یرید تقریر أنه فعل - بالتشدید - ولیس فیعل ، وهو کما قال ، والدلیل علی ذلک أنهم قالوا فی مصدره التزییل ، ولو کان فیعل لقالوا فی مصدره زیله - بفتح الزای وتشدید الیاء مفتوحه ؛ کالبیطره - قال فی اللسان : «ابن سیده وغیره : زال الشیء یزیله زیلا ، وأزاله إزاله ، وإزالا ، وزیله فتزیل ، کل ذلک فرقه فتفرق ، وفی التنزیل العزیز (فَزَیَّلْنا بَیْنَهُمْ) وهو فعلت - بالتضعیف - لأنک تقول فی مصدره تزییلا ، ولو کان فیعلت لقلت : زیله» اه وقول المؤلف «أجوف یائی» هو هکذا عند عامه أهل اللغه إلا القتیبی ، فانه زعم أنه أجوف واوی ، وقد أنکروه علیه. قال فی اللسان : «وقال القتیبی فی تفسیر قوله تعالی» (فَزَیَّلْنا بَیْنَهُمْ) : أی فرقنا ، وهو من زال یزول ، وأزلته أنا ، قال أبو منصور : وهذا غلط من القتیبی ، لم یمیز بین زال یزول ، وزال یزیل ؛ کما فعل الفراء ، وکان القتیبی ذابیان عذب ، وقد نحس حظه من النحو ومعرفه مقاییسه» اه




ویجیء أیضا بمعنی صار ذا أصله ، کورّق : أی أورق : أی صار ذا ورق ، وقیّح الجرح : أی صار ذا قیح (1)

وقد یحیء بمعنی صیروره فاعله أصله المشتقّ منه ، کروّض المکان : أی صار روضا ، وعجّزت المرأه ، وثیّبت ، وعوّنت : أی صارت عجوزا وثیّبا وعوانا (2) 

ویجیء بمعنی تصییر مفعوله علی ما هو علیه ، نحو قوله «سبحان الذی ضوّأ الأضواء ، وکوّف الکوفه ، وبصّر البصره» أی : جعلها أضواء وکوفه وبصره 

ویجیء بمعنی عمل شیء فی الوقت المشتق هو منه ، کهجّر : أی سار فی الهاجره (3) ، وصبّح : أی أتی صباحا ، ومسّی وغلّس (4) : أی فعل فی الوقتین شیئا 
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1- القیح : المده الخالصه التی لا یخالطها دم ، وقیل : هو الصدید الذی کأنه الماء وفیه شکله دم

2- العوان - بزنه سحاب - من البقر وغیرها : النصف فی سنها ، وهی التی بین المسنه والصغیره ، وقیل العوان من البقر والخیل : التی نتجت بعد بطنها البکر ، ویشهد للأول قوله تعالی : (لا فارِضٌ وَلا بِکْرٌ عَوانٌ بَیْنَ ذلِکَ).) وفی المثل «لا تعلم العوان الخمره» قال ابن بری : أی المجرب عارف بأمره کما أن المرأه التی تزوجت تحسن القناع بالخمار. ویقال : حرب عوان : أی قوتل فیها مره ، کأنهم جعلوا الأولی بکرا

3- الهاجره : نصف النهار عند زوال الشمس مع الظهر ، أو من عند زوالها إلی العصر ، لأن الناس یستکنون فی بیوتهم کأنهم قد تهاجروا ، وهی أیضا شده الحر. وتقول : هجرنا تهجیرا ، وأهجرنا ، وتهجرنا : أی سرنا فی الهاجره

4- الغلس - بفتحتین - : ظلام آخر اللیل إذا اختلط بضوء الصباح




ویجیء بمعنی المشی إلی الموضع المشتقّ هو منه ، نحو کوّف : أی مشی إلی الکوفه ، وفوّز وغوّر : أی مشی إلی المفازه والغور (1) 

وقد یجیء لمعان غیر ما ذکر غیر مضبوطه بمثل الضوابط المذکوره ، نحو جرّب وکلّم 


معانی فاعل

قال : «وفاعل لنسبه أصله إلی أحد الأمرین متعلّقا بالآخر للمشارکه صریحا فیجیء العکس ضمنا ، نحو ضاربته وشارکته ، ومن ثمّ جاء غیر المتعدّی متعدّیا [نحو کارمته وشاعرته] والمتعدّی إلی واحد مغایر للمفاعل متعدیا إلی اثنین نحو جاذبته الثوب ، بخلاف شاتمته ، وبمعنی فعّل نحو ضاعفته ، وبمعنی فعل نحو سافرت» 

أقول «لنسبه أصله» أی : لنسبه المشتق منه فاعل إلی أحد الأمرین : أی الشیئین ، وذلک أنک أسندت فی «ضارب زید عمرا» أصل ضارب - أی الضّرب - إلی زید ، وهو أحد الأمرین ، أعنی زیدا وعمرا ، وهم یستعملون الأمر بمعنی الشیء فیقع علی الأشخاص والمعانی 

قوله «متعلقا بالآخر» الذی یقتضیه المعنی أنه حال من الضمیر المستتر فی قوله «لنسبه» وذلک أن ضارب فی مثالنا متعلق بالأمر الآخر ، وهو عمرو ، وتعلّقه به لأجل المشارکه التی تضمنها ؛ فانتصب الثانی لأنه مشارک - بفتح الراء - فی الضرب لا لأنه مضروب ، والمشارک مفعول ، کما انتصب فی «أذهبت عمرا» لأنه مجعول 
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1- المفازه : الصحراء ، وأصلها اسم مکان من الفوز ، وإنما سمیت بذلک مع أنها مضله ومهلکه ، تفاؤلا لسالکها بالنجاه ، کما قالوا للدیغ : سلیم. والغور - بفتح فسکون - : بعد کل شیء وعمقه ، ومنه قولهم : فلان بعید الغور ، إذا کان لا تدرک حقیقته. وسموا ما بین ذات عرق إلی البحر الأحمر غورا ، وسموا کل ما انحدر مغربا عن تهامه غورا. والغور أیضا : موضع منخفض بین القدس وحوران ، وموضع بدیار بنی سلیم




ویسمج جعله حالا من قوله «أصله» أو من قوله «أحد الأمرین» لأن الظاهر من کلامه أن قوله «لنسبه أصله إلی أحد الأمرین متعلقا بالآخر للمشارکه صریحا» مقدمه یرید أن یبنی علیها صیروره الفعل اللازم فی فاعل متعدیا إلی واحد ، والمتعدی إلی واحد غیر مشارک متعدیا إلی اثنین ، مشیرا إلی قوله فی الکافیه «المتعدی ما یتوقف فهمه علی متعلق» فعلی هذا الذی یتوقف فهمه علی هذا الأمر الآخر الذی هو المشارک - بفتح الراء - ویتعلق به هو معنی فاعل ؛ لکونه متضمنا معنی المشارکه ، لا أصله ؛ فإن قولک «کارمت زیدا» لیس فهم الکرم فیه متوقفا علی زید ؛ إذ هو لازم ، وکذا «جاذبت زیدا الثوب» لیس الجذب متعلقا بزید ؛ إذ هو لیس بمجذوب ، بلی فی قولک «ضارب زید عمرا» الضرب متعلق بعمرو ؛ لأنه مفعول له ، لکن انتصابه لیس لکونه مضروبا ، بل لکونه مشارکا ، کما فی قولک «کارمت زیدا» و «جاذبت زیدا الثوب» وکذا لیس أحد الأمرین متعلقا بالآخر فی «ضاربت زیدا» تعلقا یقصده المصنف ؛ إذ هو فی بیان کون فاعل متعدیا بالنقل ، وإنما یکون متعدیا إذا کان معنی الفعل متعلقا بغیره ، علی ما ذکر فی الکافیه ، ومن ثم قال فی الشرح «ومن ثم جاء غیر المتعدی متعدیا لتضمنه المعنی المتعلّق» یعنی المشارکه ، وفی جعله حالا من المضاف إلیه - أعنی الضمیر المجرور فی قوله «أصله» - ما فیه ، کما مر فی باب (1) الحال ، والظاهر أنه قصد جعله حالا من أحد الأمرین مع سماجته ، ولو قال «لتعلق مشارکه أحد الأمرین الآخر فی أصل الفعل بذلک الآخر صریحا 
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1- یرید أنه لا یصح اعتبار قول المصنف «متعلقا» حالا من الضمیر المضاف إلیه فی قوله «أصله» ؛ لأن المضاف لیس عاملا فی المضاف إلیه ، ولا هو جزء المضاف إلیه ، ولا هو مثل جزئه فی صحه الاستغناء به عنه وإحلاله محله ، علی ما هو شرط مجیء الحال من المضاف إلیه




فیجیء العکس ضمنا» لکان أصرح فیما قصد من بناء قوله «ومن ثم کان غیر المتعدی» الخ علیه. 

قوله «صریحا» أی : أن أحد الأمرین صریحا مشارک والآخر مشارک ؛ فیکون الأول فاعلا صریحا والثانی مفعولا صریحا ، «ویجیء العکس ضمنا» أی : یکون المنصوب مشارکا - بکسر الراء - والمرفوع مشارکا ضمنا ؛ لأن من شارکته فقد شارکک ؛ فیکون الثانی فاعلا والأول مفعولا من حیث الضّمن والمعنی. 

قوله «ومن ثم» أی : من جهه تضمن فاعل معنی المشارکه المتعلقه بعد أحد الأمرین بالآخر. 

قوله «والمتعدی إلی واحد مغایر للمفاعل» بفتح العین : أی إلی واحد هو غیر المشارک فی هذا الباب - بفتح الراء - أی : إن کان المشارک ههنا - بفتح الراء - مفعول أصل الفعل کان المتعدی إلی واحد فی الثلاثی متعدیا إلی واحد ههنا أیضا ، نحو «ضاربت زیدا» فان المشارک فی الضرب هو المضروب فمفعول أصل الفعل ومفعول المشارکه شیء واحد ، فلم یزد مفعول آخر بالنقل ، وإن کان المشارک ههنا غیر مفعول أصل الفعل ، نحو «نازعت زیدا الحدیث» فان مفعول أصل الفعل هو الحدیث إذ هو المنزوع ، والمشارک زید ؛ صار الفعل إذن متعدیا إلی مفعولین ، وکذا «نازعت زیدا عمرا» فاعلم أن المشارک - بفتح الراء - فی باب فاعل قد یکون هو الذی أوقع أصل الفعل علیه ک «ضاربت زیدا» فی المتعدی ، و «کارمته» فی اللازم ، وقد یکون غیر ذلک نحو «نازعت زیدا الحدیث» فی المتعدی ، و «سایرته فی البریه» فی اللازم ، وقد یکون ما زاد من المفعول فی باب المفاعله هو المعامل - بفتح المیم - بأصل الفعل ، لا علی وجه المشارکه کما فی قول علی رضی الله عنه «کاشفتک الغطاءات» وقولک : عاودته ، وراجعته.
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قوله «بمعنی فعّل» أی : یکون للتکثیر کفعل ، نحو «ضاعفت الشّیء» أی : کثرت أضعافه کضعّفته ، و «ناعمه الله» کنعمّه : أی کثر نعمته (1) بفتح النون. 

قوله «بمعنی فعل» کسافرت بمعنی (2) سفرت : أی خرجت إلی السفر ولا بد فی «سافرت» من المبالغه کما ذکرنا ، وکذا «ناولته الشیء» أی : نلته إیاه - بضم النون - أی أعطیته ، وقریء (إن الله یدفع) و (ویدافع) 

وقد یجیء بمعنی جعل الشیء ذا أصله کأفعل وفعّل ، نحو «راعنا سمعک» أی : اجعله ذا رعایه لنا کأرعنا ، و «صاعر خدّه» أی : جعله ذا صعر (3) و «عافاک الله» أی جعلک ذا عافیه ، و «وعاقبت فلانا» أی : جعلته ذا عقوبه 

وأکثر ما تجیء هذه الأبواب الثلاثه متعدیه. 


معانی تفاعل

قال : «وتفاعل لمشارکه أمرین فصاعدا فی أصله صریحا نحو تشارکا ، ومن ثمّ نقص مفعولا عن فاعل ، ولیدلّ علی أنّ الفاعل أظهر أنّ أصله حاصل له وهو منتف عنه نحو تجاهلت وتغافلت ، وبمعنی فعل نحو توانیت ، ومطاوع فاعل نحو باعدته فتباعد». 

ص: 99






1- النعمه : المسره والفرح والترفه

2- ظاهر هذه العباره أن الثلاثی من هذه الماده مستعمل ، ویؤیده ما فی الصحاح واللسان ، قال ابن منظور : «یقال : سفرت أسفر (من باب طلب وضرب) سفورا : خرجت إلی السفر ، فأنا سافر ، وقوم سفر ، مثل صاحب وصحب» اه. لکن قال المجد فی القاموس : «ورجل سفر وقوم سفر وسافره وأسفار وسفار : ذوو سفر ، لضد الحضر ، والسافر : المسافر ، لا فعل له» اه

3- الصعر - بفتحتین - : میل - بفتحتین - فی الوجه ، وقیل : فی الخد خاصه ، وربما کان خلقه فی الانسان ، یقال : صعر خده وصاعره ؛ إذا أماله من الکبر ، قال الله تعالی : (وَلا تُصَعِّرْ خَدَّکَ لِلنَّاسِ وَلا تَمْشِ فِی الْأَرْضِ مَرَحاً)




أقول : لا شک أن فی قول المصنف قبل «لنسبه أصله إلی أحد الأمرین متعلقا بالآخر للمشارکه صریحا» وقوله ههنا «لمشارکه أمرین فصاعدا فی أصله صریحا» تخلیطا ومجمجه (1) وذلک أن التعلق المذکور فی الباب الأول والمشارکه المذکوره ههنا أمران معنویان ، لا لفظیان ، ومعنی «ضارب زیدا عمرا» و «تضارب زید وعمرو» شیء واحد ، کما یجیء ، فمعنی التعلق والمشارکه فی کلا البابین ثابت ؛ فکما أن للمضاربه تعلقا بعمرو صریحا فی قولک «ضارب زید عمرا» فکذا للتضارب فی «تضارب زید وعمرو» تعلق صریح به ، وکما أن زیدا وعمرا متشارکان صریحا فی «تضارب زید وعمرو» فی الضرب الذی هو الأصل فکذا هما متشارکان فیه صریحا فی «ضارب زید عمرا» فلو کان مطلق تعلق الفعل بشیء صریحا یقتضی کون المتعلّق به مفعولا به لفظا وجب انتصاب عمرو فی «تضارب زید وعمرو» ولو کان مطلق تشارک أمرین فصاعدا صریحا فی أصل الفعل یقتضی ارتفاعهما لارتفع زید وعمرو فی «ضارب زید عمرا» فظهر أنه لا یصح بناء قوله فی الباب الأول «ومن ثم جاء غیر المتعدی متعدیا» علی التعلق ، ولا بناء قوله فی هذا الباب «ومن ثم نقص مفعولا عن فاعل» علی المشارکه ، وکان أیضا من حق اللفظ أن یقول : تفاعل لاشتراک أمرین ، لأن المشارکه تضاف إما إلی الفاعل أو إلی المفعول تقول : أعجبتنی مشارکه القوم عمرا ، أو مشارکه عمرو القوم ، وأما إذا قصدت بیان کون المضاف إلیه فاعلا ومفعولا معا فالحق أن تجیء بباب التفاعل أو الافتعال ، نحو أعجبنی تشارکنا ، واشتراکنا ، هذا ، والأولی ما قال المالکی (2) وهو أن فاعل 
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1- المجمجه : تغییر الکتاب وإفساده ، ومجمج الرجل فی خبره : لم یبینه

2- هکذا فی کافه أصول الکتاب ، ولم یتبین لنا مقصود المؤلف من المالکی ، ویخطر علی البال أنه أراد الامام أبا القاسم عبد الرحمن بن عبد الله السهیلی الخثعمی الأندلسی (المالقی) وهو شارح الجمل للزجاجی ، وتلمیذ ابن الطراوه النحوی وأبی بکر بن العربی المالکی ، وکانت وفاته فی سنه 581 ه (أی قبل وفاه الرضی بنحو قرن)




لاقتسام الفاعلیه والمفعولیه لفظا ، والاشتراک فیهما معنی ، وتفاعل للاشتراک فی الفاعلیه لفظا ، وفیها وفی المفعولیه معنی

واعلم أن الأصل المشترک فیه فی بابی المفاعله والتفاعل یکون معنی ، وهو الأکثر ، نحو : ضاربته ، وتضاربنا ، وقد یکون عینا نحو (1) ساهمته : أی قارعته وسایفته ، وساجلته ، وتقارعنا ، وتسایفنا ، وتساجلنا (2) 


الفرق بین فاعل وتفاعل

ثم اعلم أنه لا فرق من حیث المعنی بین فاعل وتفاعل فی إفاده کون الشیء بین اثنین فصاعدا ، ولیس کما یتوهم من أن المرفوع فی باب فاعل هو السابق بالشروع فی أصل الفعل علی المنصوب بخلاف باب تفاعل ، ألا تری إلی قول الحسن بن علی رضی الله تعالی عنهما لبعض من خاصمه : سفیه لم یجد مسافها ، فانه رضی الله عنه سمی المقابل له فی السفاهه مسافها وإن کانت سفاهته لو وجدت بعد سفاهه الأول ، وتقول : إن شتمتنی فما أشاتمک ، ونحو ذلک ؛ فلا فرق من حیث المغزی والمقصد الحقیقی بین البابین ، بل الفرق بینهما من حیث التعبیر عن ذلک المقصود ، وذلک 
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1- قال فی اللسان : «السهم : القدح الذی یقارع به ، واستهم الرجلان : تقارعا ، وساهم القوم فسهمهم سهما قارعهم فقرعهم ، وفی التنزیل : (فساهم فکان من المدحضین) یقول : قارع أهل السفینه فقرع (بصیغه المبنی للمجهول)» اه

2- قال ابن بری : «أصل المساجله أن یستقی ساقیان فیخرج کل واحد منهما فی سجله (دلوه) مثل ما یخرج الآخر ، فأیهما نکل فقد غلب ، فضربته العرب مثلا للمفاخره ، فاذا قیل : فلان یساجل فلانا ، فمعناه أنه یخرج من الشرف مثل ما یخرجه الآخر ، فأیهما نکل ففد غلب». وقالوا : الحرب سجال : أی سجل منها علی هؤلاء وسجل علی هؤلاء. وبالتأمل فی عباره ابن بری یتبین أن الاشتراک فی المساجله بین المتساجلین : بالنظر إلی أصل الاستعمال فی عین ، وبالنظر إلی المثل فی معنی لا عین ؛ فتمثیل المؤلف بساجلته للاشتراک فی العین إنما هو بالنظر إلی أصل استعمال اللفظ




أنه قد یعبر عن معنی واحد بعبارتین تخالف مفردات إحداهما مفردات الأخری معنی من حیث الوضع ، وکذا إعراباتها ، کما تقول : جاءنی القوم إلا زیدا ، وجاءنی القوم ولم یجیء من بینهم زید ، أو جاءونی وتخلف زید ، أو لم یوافقهم زید ، ونحو ذلک ، والمقصود من الکل واحد ، فکذا «ضارب زید عمرا» : أی شارکه فی الضرب ، و «تضارب زید وعمرو» أی : تشارکا فیه ، والمقصود من شارکه وتشارکا شیء واحد مع تعدی الأول ولزوم الثانی 

قوله «ومن ثم نقص» أی : ومن جهه کون تفاعل فی الصریح وظاهر اللفظ مسندا إلی الأمرین المشترکین فی أصل الفعل بخلاف فاعل فانه لاسناده فی اللفظ إلی أحد الأمرین فقط ونصب الآخر نصب لفظ شارک لمفعوله ، فإن کان فاعل متعدیا إلی اثنین نحو «نازعتک الحدیث» کان تفاعل متعدیا إلی ثانیهما فقط ، ویرتفع الأول داخلا فی الفاعلیه ، نحو «تنازعنا الحدیث» و «تنازع زید وعمرو الحدیث» وإن کان فاعل متعدیا إلی واحد نحو «ضاربتک» لم یتعد تفاعل إلی شیء لدخول الأول فی جمله الفاعل ، نحو «تضاربنا» و «تضارب زید وعمرو» 

قوله «نقص مفعولا» انتصاب «مفعولا» علی المصدر ، وهو بیان النوع ، کقولک : ازددت درجه ، ونقصت مرتبه ، ودنوت إصبعا ، أی : نقص هذا القدر من النقصان ، ویجوز أن یکون تمییزا ؛ إذ هو بمعنی الفاعل : أی نقص مفعول واحد منه 

قوله «ولیدل علی أن الفاعل أظهر الخ» معنی «تغافلت» أظهرت من نفسی الغفله التی هی أصل تغافلت ، فتغافل علی هذا لإبهامک الأمر علی من تخالطه وتری من نفسک ما لیس فیک منه شیء أصلا ، وأما تفعّل فی معنی التکلف نحو : تحلّم وتمرّأ (1) فعلی غیر هذا لأن صاحبه یتکلف أصل ذلک الفعل 
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1- تحلم : تکلف الحلم ، وهو العقل والأناه. وتمرأ : تکلف المروءه ، وهی کمال الرجولیه ، وقال الأحنف : المروءه العفه والحرفه ، وسئل بعضهم عن المروءه فقال : المروءه ألا تفعل فی السر أمرا وأنت تستحی أن تفعله جهرا. ویقال : تمرأ أیضا ، إذا صار ذا مروءه ، ویقال : تمرأ بنا ، إذا طلب بأکرامنا اسم المروءه ، قال سیبویه (ج 2 ص 240): «وإذا أراد الرجل أن یدخل نفسه فی أمر حتی یضاف إلیه ویکون من أهله فانک تقول تفعل ، وذلک : تشجع وتبصر وتحلم وتجلد وتمرأ : أی صار ذا مروءه ، وقال حاتم الطائی : - تحلّم عن الأدنین واستبق ودّهم ولن تستطیع الحلم حتّی تحلّما ولیس هذا بمنزله تجاهل ، لأن هذا یطلب أن یصیر حلیما» اه




ویرید حصوله فیه حقیقه ، ولا یقصد إظهار ذلک إیهاما علی غیره أن ذلک فیه وفی تفاعل لا یرید ذلک الأصل حقیقه ، ولا یقصد حصوله له ، بل یوهم الناس أن ذلک فیه لغرض له 

قوله «وبمعنی فعل» لا بد فیه من المبالغه کما تقدم

قوله «مطاوع فاعل» لیس معنی المطاوع هو اللازم کما ظنّ ، بل المطاوعه فی اصطلاحهم التأثر وقبول أثر الفعل ، سواء کان التأثر متعدیا ، نحو : علّمته الفقه فتعلّمه : أی قبل التعلیم ، فالتعلیم تأثیر والتعلم تأثر وقبول لذلک الأثر ، وهو متعدّ کما تری ، أو کان لازما ، نحو : کسرته فانکسر : أی تأثر بالکسر ، فلا یقال فی «تنازع زید وعمرو الحدیث» ، إنه مطاوع «نازع زید عمرا الحدیث» ولا فی «تضارب زید وعمرو» إنه مطاوع «ضارب زید عمرا» لأنهما بمعنی واحد ، کما ذکرنا ، ولیس أحدهما تأثیرا والآخر تأثرا ، وإنما یکون تفاعل مطاوع فاعل إذا کان فاعل لجعل الشیء ذا أصله ، نحو : باعدته : أی بعدّته ، فتباعد : أی بعد ، وإنما قیل لمثله مطاوع لأنه لما قبل الأثر فکأنه طاوعه ولم یمتنع علیه ، فالمطاوع فی الحقیقه هو المفعول به الذی صار فاعلا ، نحو «باعدت زیدا فتباعد» المطاوع هو زید ، لکنهم سمّوا فعله المسند إلیه مطاوعا مجازا 

وقد یجیء تفاعل للاتفاق فی أصل الفعل لکن لا علی معامله بعضهم بعضا 
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بذلک ، کقول علی رضی الله تعالی عنه «تعایا أهله بصفه ذاته» (1) وقولهم : «بمعنی أفعل نحو تخاطأ بمعنی اخطأ» مما لا جدوی له ، لأنه إنما یقال هذا الباب بمعنی ذلک الباب إذا کان الباب المحال علیه مختصا بمعنی عام مضبوط بضابط فیتطفّل الباب الآخر علیه فی ذلک المعنی ، أما إذا لم یکن کذا فلا فائده فیه ، وکذا فی سائر الأبواب ، کقولهم : تعاهد بمعنی تعهّد ، وغیر ذلک کقولهم تعهّد بمعنی تعاهد (2)


معانی صیغه تفعّل

قال : «وتفعّل لمطاوعه فعّل نحو کسّرته فتکسّر ، وللتکلّف نحو تشجّع وتحلّم ، وللاتّخاذ نحو توسّد ، وللتّجنّب نحو تأثّم وتحرّج ، وللعمل المتکرّر فی مهله ، نحو تجرّعته ، ومنه تفهّم ، وبمعنی استفعل ، نحو تکبّر [وتعظّم]» 

أقول : قوله «لمطاوعه فعّل» یرید سواء کان فعّل للتکثیر نحو قطّعته فتقطّع ، أو للنسبه نحو قیّسته ونزّرته وتمّمته : أی نسبته إلی قیس ونزار وتمیم فتقیّس وتنزّر وتتمّم ، أو للتعدیه نحو علّمته فتعلّم والأغلب فی مطاوعه فعّل الذی للتکثیر (3) هو الثلاثی الذی هو أصل فعّل ، نحو علّمته فعلم ، وفرّحته ففرح ؛ فقوله : «وللتکلف» هو من القسم الأول : أی مطاوع فعّل الذی هو 
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1- المراد من هذه العباره أن أهل الله تعالی قد اتفقوا فی العی والعجز عن إدراک کنه ذاته وصفاته. قال فی اللسان : «عی بالأمر (بوزن مد) عیا - بکسر العین - وعیی وتعایا واستعیا ، هذه عن الزجاجی ، وهو عی (مثل حی) وعی (کزکی) وعیان (کریان) عجز عنه ولم یطق إحکامه» اه

2- قال فی اللسان : «وتعهد الشیء وتعاهده واعتهده : تفقده وأحدث العهد به .... ثم قال : وتعهدت ضیعتی وکل شیء ، وهو أفصح من قولک تعاهدته ، لأن التعاهد إنما یکون بین اثنین ، وفی التهذیب : ولا یقال تعاهدته ، قال : وأجازهما الفراء» اه

3- الأولی أن یقول : «والأغلب فی مطاوعه فعل الذی للتعدیه» بدلیل التمثیل الذی مثل به




للنسبه تقدیرا ، وإن لم یثبت (1) استعماله لها ، کأنه قیل : شجّعته وحلّمته : أی نسبته إلی الشجاعه والحلم ، فتشجّع وتحلّم : أی انتسب إلیهما وتکلفهما 

وتفعّل الذی للاتخاذ مطاوع فعّل الذی هو لجعل الشیء ذا أصله ، إذا کان أصله اسما لا مصدرا ، «فتردّی الثوب» مطاوع «ردّیته الثوب» : أی جعلته ذا رداء ، وکذا «توسّد الحجر» : أی صار ذا وساده هی الحجر مطاوع «وسّدته الحجر» فهو مطاوع فعّل المذکور المتعدی إلی مفعولین ثانیهما بیان لأصل الفعل ؛ لأن الثوب بیان الرداء والحجر بیان الوساده ، فلا جرم یتعدی هذا المطاوع إلی مفعول واحد 

وتفعّل الذی للتجنب مطاوع فعّل الذی للسلب تقدیرا ، وإن لم یثبت استعماله (2) کأنه قیل : أثّمته وحرّجته بمعنی جنّبته عن الحرج والإثم وأزلتهما عنه کقرّدته ، فتأثم وتحرّج : أی تجنب الإثم والحرج 

وتفعّل الذی للعمل المتکرر فی مهله مطاوع فعّل الذی للتکثیر ، نحو جرّعتک الماء فتجرّعته : أی کثّرت لک جرع الماء (3) فتقبّلت ذلک التکثیر وفوّقته اللّبن فتفوّقه وحسّیته المرق فتحسّاه : أی کثّرت له فیقه وهو 
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1- انظر هذا مع قول الشارح فیما سبق : «ولیست هذه الزیادات قیاسا مطردا ، بل یحتاج فی کل باب إلی سماع استعمال اللفظ المعین وکذا استعماله فی المعنی المعین الخ» فانک تجد بین الکلامین تضاربا ، وقد بینا لک فیما سبق اختیارنا فی المسأله (انظر ص 84 ه 1)

2- انظر هذا مع قول الشارح فیما سبق : «ولیست هذه الزیادات قیاسا مطردا ، بل یحتاج فی کل باب إلی سماع استعمال اللفظ المعین وکذا استعماله فی المعنی المعین الخ» فانک تجد بین الکلامین تضاربا ، وقد بینا لک فیما سبق اختیارنا فی المسأله (انظر ص 84 ه 1)

3- تجرع الماء : تابع جرعه مره بعد أخری کالمتکاره ، قال تعالی : (یتجرعه ولا یکاد یسیغه) قال ابن الأثیر : «التجرع : شرب فی عجله ، وقیل : هو الشرب قلیلا قلیلا» اه ، فکأنه من الأضداد ، والحدیث ههنا عن المعنی الثانی




جنس الفیقه (1) : أی قدر اللبن المجتمع بین الحلبتین ، وکثرت له حساءه (2) 

قوله «ومنه تفهّم» إنما قال «ومنه» لأن معنی الفعل المتکرر فی مهله لیس بظاهر فیه ، لأن الفهم لیس بمحسوس کما فی التّجرّع والتّحسّی ، فبیّن أنه منه ، وهو من الأفعال الباطنه المتکرره فی مهله ، هذا ، والظاهر أن تفهّم للتکلف فی الفهم کالتّسمّع والتبصر 

قوله «وبمعنی استفعل» تفعّل یکون بمعنی استفعل فی معنیین مختصین باستفعل : أحدهما الطلب ، نحو تنجّزته : أی استنجزته : أی طلبت نجازه : أی حضوره والوفاء به ، والآخر الاعتقاد فی الشیء أنه علی صفه أصله ، نحو استعظمته وتعظمته : أی اعتقدت فیه أنه عظیم ، واستکبر وتکبّر : أی اعتقد فی نفسه أنها کبیره 
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1- الفیقه والفیق : اسم اللبن الذی یجتمع بین الحلبتین فی الضرع ، وذلک بأن تحلب الناقه ثم تترک ساعه حتی تدر ثم تحلب ، والیاء فیهما منقلبه عن الواو ، لسکونها إثر کسره ، یقال : فاقت الناقه تفوق فواقا (کغراب) وفیقه (کدیمه) ، والفیقه : واحده الفیق کما ذکر المؤلف ، وجمع الفیق أفواق کشبر وأشبار ، وأفاویق جمع الجمع. قال ابن بری : «وقد یجوز أن تجمع فیقه علی فیق ثم تجمع فیق علی أفواق ، فیکون مثل شیعه وشیع وأشیاع». والفواق (کسحاب وغراب) : ما بین الحلبتین من الوقت. قال فی اللسان : «وفوقت الفصیل : أی سقیته اللبن فواقا فواقا ، وتفوق الفصیل إذا شرب اللبن کذلک» اه. وبین هذا وبین کلام المؤلف بعد فتأمله ، فان عباره أهل اللغه تدل علی أن معنی فوقته سقیته اللبن وقتا بعد وقت فأین معنی التکثیر الذی ذکره المؤلف؟

2- قال فی القاموس : «حسا الطائر الماء حسوا ، ولا تقل شرب ، وحسا زید المرق : شربه شیئا بعد شیء ؛ کتحساه واحتساه ، وأحسیته أنا وحسیته ، واسم ما یحتسی الحسیه (کالغنیه) والحسا (کالعصا) ویمد ، والحسو کدلو ، والحسو کعدو ، والحسوه (بالضم) : الشیء القلیل منه» اه. ومثله فی اللسان. وأنت تری أن مدلول حسیته سقیته الحساء شیئا بعد شیء ، وتحساه شربه شیئا بعد شیء ، فمن أین جاء تکثیر الحساء الذی ذکره المؤلف؟




والأغلب فی تفعّل معنی صیروره الشیء ذا أصله کتأهّل وتألّم وتأکّل وتأسّف وتأصّل وتفکّک وتألّب : أی صار ذا أهل ، وألم ، وأکل : أی صار مأکولا ، وذا أسف ، وذا أصل ، وذا فکک (1) وذا ألب (2) فیکون مطاوع فعّل الذی هو لجعل الشیء ذا أصله ، إما حقیقه کما فی ألّبته فتألّب وأصّلته فتأصل ، وإما تقدیرا کما فی تأهل ؛ إذ لم یستعمل أهّل بمعنی جعل ذا أهل 

وقد یجیء تفعّل مطاوع فعّل الذی معناه جعل الشیء نفس أصله ، إما حقیقه أو تقدیرا ، نحو تزبّب العنب ، وتأجّل الوحش (3) وتکلّل : أی صار إکلیلا (4) : أی محیطا 
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1- الفکک - بفتح الفاء والکاف - انفساخ القدم وانکسار الفک وانفراج المنکب استرخاء وضعفا ، وهو أفک المنکب.

2- الألب : مصدر ألب القوم إلیه - کضرب ونصر - إذا أتوه من کل جانب. والألب أیضا الجمع الکثیر من الناس ، وأصله المصدر فسمی به ؛ قال حسان بن ثابت للنبی صلی الله علیه وسلم : - النّاس ألب علینا فیک لیس لنا إلّا السّیوف وأطراف القناوزر

3- الأجل - بکسر الهمزه وسکون الجیم - : القطیع من بقر الوحش والظباء ، وتأجلت البهائم : صارت آجالا ؛ قال لبید بن ربیعه العامری : - والعین ساکنه علی أطلائها عوذا تأجّل بالفضاء بهامها

4- الاکلیل - بکسر الهمزه وسکون الکاف - شبه عصابه مزینه بالجواهر ، وهو التاج أیضا ، ولما کان التاج والعصابه یحیط کل منهما بالرأس صح أن یسمی کل ما أحاط بشیء إکلیلا علی سبیل التشبیه ، وأن یشتق له من ذلک فعل أو وصف ، من ذلک تسمیتهم اللحم المحیط بالظفر إکلیلا ، ومن ذلک قولهم روضه مکلله : أی محفوفه بالنور ، وغمام مکلل : أی محفوف بقطع من السحاب ، فتقول : تکلل النور والسحاب : أی صار کل منهما إکلیلا ، أی محیطا. ولم نعثر علی الفعل المطاوع (بفتح الواو) لهذا إلا فی شعر لا یحتج به ، فالظاهر أن المؤلف مثل بتأجل الوحش وتکلل للمطاوع (بکسر الواو) تقدیرا





معانی صیغه انفعل

قال : «وانفعل لازم مطاوع فعل نحو کسرته فانکسر ، وقد جاء [مطاوع أفعل نحو] أسفقته فانسفق وأزعجته فانزعج ، قلیلا ، ویختصّ بالعلاج والتأثیر ، ومن ثمّ قیل انعدم خطأ» 

أقول : باب انفعل لا یکون إلا لازما ، وهو فی الأغلب مطاوع فعل ، بشرط أن یکون فعل علاجا : أی من الأفعال الظاهره ، لأن هذا الباب موضوع للمطاوعه ، وهی قبول الأثر ، وذلک فیما یظهر للعیون کالکسر والقطع والجذب أولی وأوفق ، فلا یقال علمته فانعلم ، ولا فهمته فانفهم ، وأما تفعّل فانه وإن وضع لمطاوعه فعّل کما ذکرنا ، لکنه إنما جاز نحو فهّمته فتفهّم وعلّمته فتعلم ؛ لأن التکریر الذی فیه کأنه أظهره وأبرزه حتی صار کالمحسوس ، ولیس مطاوعه انفعل لفعل مطرده فی کل ما هو علاج ، فلا یقال : طردته فانطرد ، بل طردته فذهب 

وقد یجیء مطاوعا لأفعل نحو أزعجته فانزعج ، وهو قلیل ، وأما انسفق فیجوز أن یکون مطاوع سفقت الباب : أی رددته لأن سفقت وأسفقت بمعنی 


معانی صیغه افتعل

قال : «وافتعل للمطاوعه غالبا نحو غممته فاغتمّ ، وللاتّخاذ نحو اشتوی وللتّفاعل نحو اجتوروا ، وللتّصرّف نحو اکتسب» 

أقول : قال سیبویه : الباب فی المطاوعه انفعل ، وافتعل قلیل ، نحو جمعته فاجتمع ، ومزجته فامتزج 

قلت : فلما لم یکن موضوعا للمطاوعه کانفعل جاز مجیئه لها فی غیر العلاج ، نحو غممته فاغتمّ ولا تقول فانغمّ (1)

ویکثر إغناء افتعل عن انفعل فی مطاوعه ما فاؤه لام أوراء أو واو أو نون 

ص: 108







1- فی اللسان عن سیبویه أنک تقول : اغتم وانغم. قال سیبویه «وهی عربیه»




أو میم ، نحو لأمت الجرح ، أی : أصلحته ، فالتأم ، ولا تقول انلأم ، وکذا رمیت به فارتمی ، ولا تقول انرمی ، ووصلته فاتّصل ، لا انوصل ، ونفیته فانتفی لا انّفی ، وجاء امتحی وامّحی (1) ، وذلک لأن هذه الحروف مما تدغم النون الساکنه فیها ، ونون انفعل علامه المطاوعه فکره طمسها ، وأما تاء افتعل فی نحو ادّکروا طّلب فلما لم یختص بمعنی من المعانی کنون انفعل صارت کأنها لیست بعلامه ، إذ حق العلامه الاختصاص 

قوله «وللاتخاذ» أی : لاتخاذک الشیء أصله ، وینبغی أن لا یکون ذلک الأصل مصدرا ، نحو اشتویت اللحم : أی اتخذته شواء ، وأطّبخ الشیء : أی جعله طبیخا ، واختبز (2) الخبز : أی جعله خبزا ، والظاهر أنه لاتخاذک الشیء أصله لنفسک ، فاشتوی اللّحم : أی عمله شواه لنفسه ، وامتطاه : أی جعله لنفسه مطیه ، وکذا اغتذی وارتشی (3) واعتاد 

قوله «وللتفاعل» نحو اعتوروا : أی تناوبوا ، واجتوروا : أی تجاوروا ، ولهذا لم یعلّ ؛ لکونه بمعنی ما لا یعل 

ص: 109





1- الذی فی جمیع النسخ «انمحی» ، بالنون الظاهره والذی فی القاموس واللسان «امحی» بابدال النون میما وإدغامها فی المیم ، قال فی اللسان : «والأصل فیه انمحی ، وامتحی لغه ردیئه» اه

2- کان الأولی أن یقول : اختبز الدقیق : أی عالجه حتی جعله خبزا ، ولعله أطلق الخبز علی الدقیق باعتبار ما یؤول إلیه الأمر

3- فی اللسان : «غذاه غذوا وغذاه بالتضعیف فاغتذی وتغذی» اه وهو ظاهر فی أن اغتذی مطاوع غذا ولیس للاتخاذ کما ذهب إلیه المؤلف ، ولم نعثر علی نحو قولک اغتذی الشیء ، حتی یصیر معناه اتخذه غذاء. وفی اللسان أیضا : «رشاه یرشوه رشوا : أعطاه الرشوه (مثلثه الراء) ، وارتشی منه رشوه ، إذا أخذها» اه وهو ظاهر أیضا فی المطاوعه لا الاتخاذ. وأما اعتاد فقد ورد بمعنی الاتخاذ نحو اعتاد الشیء جعله عاده له ، وورد مطاوعا أیضا نحو عودته (بالتضعیف) فاعتاد




قوله «وللتصرف» أی : الاجتهاد والاضطراب فی تحصیل أصل الفعل ، فمعنی کسب أصاب ، ومعنی اکتسب اجتهد فی تحصیل الاصابه بأن زاول أسبابها ؛ فلهذا قال الله تعالی : (لَها ما کَسَبَتْ) أی : اجتهدت فی الخیر أو لا فانه لا یضیع (وَعَلَیْها مَا اکْتَسَبَتْ) أی : لا تؤاخذ إلا بما اجتهدت فی تحصیله وبالغت فیه من المعاصی ، وغیر سیبویه لم یفرق بین کسب واکتسب 

وقد یجیء افتعل لغیر ما ذکرنا مما لا یضبط ، نحو ارتجل الخطبه ، ونحوه


معانی صیغه استفعل

قال : «واستفعل للسّؤال غالبا : إمّا صریحا نحو استکتبته ، أو تقدیرا نحو استخرجته ، وللتّحوّل نحو استحجر الطّین ، و* إنّ البغاث بأرضنا یستنسر* وقد یجیء بمعنی فعل نحو قرّ واستقرّ» 

أقول : قوله «أو تقدیرا نحو استخرجته» تقول : استخرجت الوتد ، ولا یمکن ههنا طلب فی الحقیقه ، کما یمکن فی «استخرجت زیدا» إلا أنه بمزاوله إخراجه والاجتهاد فی تحریکه کأنه طلب منه أن یخرج ، فقولک أخرجته لا دلیل فیه علی أنک أخرجته بمره واحده أو مع اجتهاد ، بخلاف استخرج ، وکذلک «استعجلت زیدا» أی : طلبت عجلته ، فاذا کان بمعنی عجّلت (1) فکأنه طلب العجله من نفسه ؛ ومن مجاز الطلب قولهم : استرفع الخوان ، واسترمّ البناء ، واسترقع الثّوب (2) 

ص: 110






1- تقول : عجلت عجلا - کفرح فرحا - وعجله ، ومنه قوله تعالی (وَعَجِلْتُ إِلَیْکَ رَبِّ لِتَرْضی) وتقول أیضا : عجل - بالتضعیف - وتعجل بمعناه : أی أسرع ویأتی عجل - بالتضعیف - وتعجل متعدیین أیضا : بمعنی طلب العجله ، والذی فی کلام المؤلف یجوز أن یکون مخففا مکسور العین ، وأن یکون مضعفا لازما.

2- الخوان - ککتاب وغراب - : ما یوضع علیه الطعام ، وضع أو لم یوضع ، والمائده : ما یکون علیه الطعام ، وقیل : الخوان والمائده واحد. قال اللیث : هو معرب ، وقولهم : استرفع الخوان (بالرفع) معناه حان له أن یرفع. واسترم البناء : حان له أن یرم ، إذا بعد عهده بالتطیین والاصلاح. واسترقع الثوب : حان له أن یرقع ، وقد رأی المؤلف أن هذه الحینونه تشبه أن تکون طلبا ، لأن هذه الأشیاء لما أصبحت فی حاله تستوجب حصول أصل الفعل (وهو ههنا الرفع والرم والرقع) صارت کأنها طلبت ذلک 




ویکون للتحول إلی الشیء حقیقه ، نحو استحجر الطین : أی صار حجرا حقیقه ، أو مجازا : أی صار کالحجر فی الصلابه ، وإن البغاث بأرضنا یستنسر (1) أی : یصیر کالنسر فی القوه ، والبغاث - مثلث الفاء - ضعاف الطیر 

قوله «بمعنی فعل» نحو قرّ واستقرّ ، ولا بد فی استقرّ من مبالغه 

ویجیء أیضا کثیرا للاعتقاد فی الشیء أنه علی صفه أصله ، نحو استکرمته : أی اعتقدت فیه الکرم ، واستسمنته : أی عددته ذا سمن ، واستعظمته : أی عددته ذا عظمه 

ویکون أیضا للاتخاذ کما ذکرنا فی افتعل ، نحو استلأم (2) 

ص: 111





1- هذا مثل یضرب للضعیف یصیر قویا ، وللذلیل یعز بعد الذل ، وفی اللسان «یضرب مثلا للئیم یرتفع أمره ، وقیل : معناه من جاورنا عز بنا». والبغاث : اسم جنس واحدته بغاثه وهو ضرب من الطیر أبیض بطیء الطیران صغیر دوین الرخمه ، ویستنسر : یصیر کالنسر فی القوه عند الصید ، یصید ولا یصاد. وجمع البغاث بغثان (کرغفان)

2- اللأمه - بفتح اللام وسکون الهمزه وربما خففت - أداه من أدوات الحرب ، قیل : هی الدرع ، وقیل : جمیع أدوات الحرب من سیف ودرع ورمح ونبل وبیضه ومغفر یسمی لأمه ، ویقال : استلأم الرجل ، إذا لبس اللأمه ، وحکی أبو عبیده أنه یقال : تلأم - بتضعیف الهمزه - أیضا 




وقد یجیء لمعان أخر غیر مضبوطه 


معانی باقی الصیغ

وأما افعلّ فالاغلب کونه للون أو العیب الحسی اللازم (1) وافعالّ فی اللون والعیب الحسی العارض ، وقد یکون الأول فی العارض والثانی فی اللازم ، وأما افعوعل فللمبالغه فیما اشتق منه ، نحو اعشوشبت الأرض : أی صارت ذات عشب (2) کثیر ، وکذا اغدودن (3) النبت ، وقد یکون متعدیا ، نحو اعروریت الفرس (4) وافعوّل بناء مرتجل لیس منقولا من فعل (5) ثلاثی ، وقد یکون متعدیا کاعلوّط : أی علا ، ولازما کاجلوّذ واخروّط : أی أسرع (6) وکذا افعنلی مرتجل ، نحو 

ص: 112






1- المراد باللازم فی هذا الموضع ما لا یزول والمراد بالعارض ما یزول

2- العشب : هو الکلاء ما دام رطبا ، واحدته عشبه (کغرفه) وقال أبو حنیفه الدینوری : العشب : کل ما أباده الشتاء وکان نباته ثانیه من أرومه وبذر.

3- یقال : اغدودن النبت ، إذا اخضر حتی یضرب إلی السواد من شده ریه قال أبو عبید : المغددون : الشعر الطویل ، وقال أبو زید : شعر مغدودن : شدید السواد ناعم.

4- اعروری الفرس : صار عریا ، واعروری الرجل الفرس : رکبه عریا ، فهو لازم متعد ، ولا یستعمل إلا مزیدا ، وقد استعاره تأبط شرا لرکوب المهلکه فقال : - یظلّ بموماه ویمسی بغیرها جحیشا ، ویعروری ظهور المهالک

5- مراده بهذا أنه لیس واحد مما ذکر من الأمثله منقولا عن فعل ثلاثی مشترک معه فی أصل معناه ، فأما الماده نفسها بمعنی آخر فلا شأن لنابها ، وأکثر ما ذکر من الأمثله قد ورد لها أفعال ثلاثیه ولکن بمعان أخر.

6- قول الشارح «أی أسرع» تفسیر لاجلوذ واخروط جمیعا




اغرندی (1) ، وقد یجیء افعوعل کذلک ، نحو اذ لولی : أی استتر (2) ، وکذا افعلّ وافعالّ یجیئان مرتجلین ، نحو اقطرّ واقطار : أی أخذ فی الجفاف 

وجمیع الأبواب المذکوره یجیء متعدیا ولازما ، إلا انفعل وافعلّ وافعالّ 

واعلم أن المعانی المذکوره للأبواب المتقدمه هی الغالبه فیها ، وما یمکن ضبطه ، وقد یجیء کل واحد منها لمعان أخر کثیره لا تضبط کما تکررت الإشاره إلیه





المجرد الرباعی ومزیده

قال : «وللرّباعیّ المجرّد بناء واحد نحو دحرجته ودربخ ، وللمزید فیه ثلاثه : تدحرج ، واحرنجم ، واقشعرّ ، وهی لازمه» 

أقول : دربخ : أی خضع ، وفعلل یجیء لازما ومتعدیا ، وتفعلل مطاوع فعلل المتعدی کتفعّل لفعّل ، نحو دحرجته فتدحرج ، واحرنجم فی الرباعی کانفعل فی الثلاثی ، واقشعرّ واطمأنّ من القشعریره والطّمأنینه ، کاحمرّ فی الثلاثی ، وافعنلل الملحق باحرنجم کاقعنسس غیر متعد مثل الملحق به ، وکذا تجورب وتشیطن الملحقان بتدحرج ، وکذا احرنبی الملحق باحرنجم ، وقد جاء متعدیا فی قوله : - 

13 - إنّی أری النّعاس یغرندینی 

أطرده عنّی ویسرندینی (3)

ص: 113




1- تقول اغرنداه واغرندی علیه ، إذا علاه بالشتم والضرب والقهر ، وإذا غلبه ، وقد وقع فی بعض نسخ الأصل بالعین المهمله ولم نجد له أصلا فی کتب اللغه

2- هذا الذی ذکره المؤلف فی اذلولی أحد وجهین ، وهو الذی ذکره سیبویه رحمه الله ، فمادتها الأصلیه علی هذا (ذ ل ی) زید فیه همزه الوصل أولا وضعفت العین وزیدت الواو فارقه بین العینین ، والوجه الثانی أن أصوله (ذ ل ل) ، وأن الأصل فیه ذل یذل ذلا ، ثم ضعفت العین فصار ذلل یذلل تذلیلا ، ثم استثقل ثلاثه الأمثال فقلبوا الثالث یاء ، کما قلبوا فی نحو تظنی وتقضی وربی ، وأصلها تظنن وتقضض وربب ، ثم زیدت فیه الواو وهمزه الوصل فوزنه افعوعل أیضا ، ولکن علی غیر الوجه الأول.

3- هذا بیت من الرجز استشهد به کثیر من النحاه منهم أبو الفتح بن جنی والسخاوی وابن هشام ، ولم ینسبه واحد منهم ، ویروی : - قد جعل النّعاس یغرندینی أدفعه عنّی ویسرندینی ویغرندینی ویسرندینی کلاهما بمعنی یغلبنی ؛ وقد اختلف العلماء فی تخریجه ، فجعله جماعه کالمؤلف من باب الحذف والایصال ، وجعله ابن هشام شاذا ، وجعله ابن جنی صحیحا لا شذوذ فیه ، وقسم افعنلی إلی متعد ولازم ، قال : «افعنلیت علی ضربین متعد وغیر متعد ، فالمتعدی نحو قول الراجز (وذکر البیت) ، وغیر المتعدی نحو قولهم : احرنبی الدیک» اه ومثله للسخاوی فی شرح المفصل ، والجوهری فی الصحاح. 




وکأنه محذوف الجار : أی یغرندی علی ، ویسرندی علی : أی یغلب ویتسلط 

واعلم أن المعانی المذکوره للأبنیه المذکوره لیست مختصه بمواضیها ، لکنه إنما ذکرها فی باب الماضی لأنه أصل الأفعال 





المضارع وأبوابه


اشاره

قال : «المضارع بزیاده حرف المضارعه علی الماضی ؛ فإن کان مجرّدا علی فعل کسرت عینه أو ضمّت أو فتحت إن کان العین أو اللّام حرف حلق غیر ألف ؛ وشذّ أبی یأبی ، وأمّا قلی یقلی فعامریّه (1) ورکن 

ص: 114





1- الذی فی اللسان : «قلاه یقلیه (کرماه یرمیه) ، وقلیه یقلاه (کرضیه یرضاه). وحکی سیبویه قلاه یقلاه (کنهاه ینهاه) قال : وهو نادر ، وله نظائر حکاها ، شبهوا الألف بالهمزه ، وحکی ابن الأعرابی لغه رابعه وهی قلوته أقلوه (کدعوته أدعوه) ، وأنکرها ابن السکیت فقال : یقال قلوت البر والبسر وبعضهم یقول قلیت ، ولا یکون فی البغض إلا قلیت» اه کلامه ملخصا. وقوله «وله نظائر» منها أبی یأبی ، وغشی یغشی ، وشجی یشجی ، وجبی یجبی ، کل هذه قد جاءت فی بعض اللغات بفتح عین الماضی والمضارع. وقوله : «شبهوا الألف بالهمزه» هذا وجه آخر غیر الذی ذکره المؤلف ، وحاصله أن فتح العین فی الماضی لیس للاعلال ولکن لاقتضاء ما أشبه حرف الحلق إیاها ، وسیأتی بیان ما ذکره المؤلف




یرکن من التّداخل (1) ، ولزموا الضّمّ فی الأجوف بالواو والمنقوص بها ، والکسر فیهما بالیاء ، ومن قال طوّحت وأطوح وتوّهت وأتوه فطاح یطیح وتاه یتیه شاذّ عنده أو من التّداخل (2) ، ولم یضمّوا فی المثال ، ووجد 

ص: 115





1- قد ورد هذا الفعل من باب علم ، ومن باب نصر ، والمصدر فیهما رکنا ورکونا (کفهم ودخول) ، وحکی بعضهم لغه ثالثه وهی رکن یرکن (کفتح یفتح) وحکی کراع فیه لغه رابعه وهی رکن یرکن (بالکسر فی الماضی والضم فی المضارع) ، واختلف فی تخریج اللغتین الثالثه والرابعه : فقبل : هما شاذتان ، والرابعه أشذ من الثالثه ، ونظیرها فضل یفضل ، وحضر یحضر ، ونعم ینعم ، وقیل فی اللغتین الثالثه والرابعه : هما من التداخل بین اللغتین الأولی والثانیه اه ملخصا من اللسان مع زیاده

2- قد مضی قولنا فی هذه الکلمه (ه 1 ص 81) ونزیدک ههنا أن من العرب من یقول : طوحه وطوح به ، وتوهه (بالتضعیف فی الکل) ، ومنهم من قال : طیحه وتیهه (بالتضعیف أیضا) ؛ فعلی الأول : الکلمتان من الأجوف الواوی ، وعلی الثانی هما من الأجوف الیائی ، ومنهم من قال : طاح یطوح ، وتاه یتوه ، وذلک بناء علی أنهما من الأجوف الواوی ، وأنهما من باب نصر ینصر ، وهو ظاهر ، ومنهم من قال : طاح یطیح ، وتاه یتیه ، فان اعتبرتهما من الأجوف الیائی فأمرهما ظاهر وهما من باب ضرب یضرب ، وإن اعتبرتهما من الأجوف الواوی فهما محل خلاف فی التخریج بین العلماء : فقال سیبویه : هما من باب فعل یفعل (بالکسر فیهما) ولم یجز عنده أن یکونا من باب ضرب یضرب ، لأنه لا یکون فی بنات الواو ، کراهیه الالتباس ببنات الیاء ، کما لا یکون باب نصر ینصر فی بنات الیاء ، کراهیه الالتباس ببنات الواو ؛ فأصل طاح وتاه طوح وتوه (کفرح) تحرکت الواو فیهما وانفتح ما قبلها فقلبت ألفا ، وأصل یطیح ویتیه یطوح ویتوه (کیضرب) نقلت حرکه الواو إلی الساکن قبلها ثم قلبت الواو یاء لسکونها إثر کسره ، وقال غیر سیبویه : الکلمتان من باب ضرب فهما بهذا الاعتبار شاذتان ، ووجه الشذوذ فیه أن الأجوف الواوی من باب فعل المفتوح العین لا یکون مضارعه إلا مضمومها ، وقول المؤلف «أو من التداخل» سیأتی ما فیه فی کلام الشارح (وانظر ص 127) 




یجد ضعیف ، ولزموا الضّمّ فی المضاعف المتعدّی نحو یشدّه ویمدّه (1) وجاء الکسر فی یشدّه ویعلّه (2) وینمّه ویبتّه ، ولزموه فی حبّه یحبّه وهو قلیل (3)» 
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1- اعلم أن المدیجیء متعدیا بمعنی الجذب ، نحو مددت الحبل أمده ، والبسط نحو قوله تعالی : (وَالْأَرْضَ مَدَدْناها) وطموح البصر إلی الشیء ، ومنه قوله تعالی : (وَلا تَمُدَّنَّ عَیْنَیْکَ إِلی ما مَتَّعْنا بِهِ أَزْواجاً مِنْهُمْ) وبمعنی الامهال ، ومنه قوله تعالی : (وَیَمُدُّهُمْ فِی طُغْیانِهِمْ یَعْمَهُونَ) ویجیء لازما بمعنی السیل أو ارتفاع النهار أو کثره الماء ، تقول : مد النهر ، إذا سال ، وتقول : مد النهار ، إذا ارتفع ؛ وتقول : مد الماء ، إذا ارتفع أیضا ؛ وظاهر کتب اللغه أنه فی کل هذه المعانی من باب نصر ؛ فأما المتعدی فقد جاء علی القیاس فیه ، وأما اللازم فهو حینئذ شاذ

2- العلل (بفتحتین) والعل بالأدغام : الشرب بعد الشرب ، ویسمی الشرب الأول نهلا ، وقد ورد فعل هذا متعدیا ولازما ، وورد کل من المتعدی واللازم من بابی نصر وضرب : أما مجیء المعتدی کنصر ، ومجیء اللازم کضرب فهو القیاسی ، وأما العکس فیهما فشاذ ، وقد جاء هذا الفعل من العله بمعنی مرض لازما ، ولم یسمع فیه إلا کسر المضارع علی القیاس

3- الکثیر فی الاستعمال أحببته أحبه فأنا محب إیاه علی مثال أکرمته أکرمه فأنا مکرمه ، والکثیر فی اسم المفعول محبوب ، وقد جاء المحب قلیلا فی الشعر نحو قول عنتره : - ولقد نزلت ، فلا تظنّی غیره ، منّی بمنزله المحبّ المکرم وقد جاء حبه یحبه (ثلاثیا) ، وقد استعمل اللغتین جمیعا غیلان بن شجاع النهشلی فی قوله : - أحبّ أبا مروان من أجل تمره و أعلم أنّ الجار بالجار أرفق فأقسم لو لا تمره ما حببته وکان عیاض منه أدنی ومشرق قال الجوهری : «وحبه یحبه بالکسر فهو محبوب شاذ ؛ لأنه لا یأتی فی المضاعف یفعل بالکسر إلا ویشرکه یفعل بالضم ما خلا هذا الحرف» اه لکن ذکر أبو حیان أنه سمع فیه الضم أیضا ؛ فیکون فیه وجهان ، وعلی هذا لا یتم قول المؤلف ولزموه فی حبه یحبه ، ولا تعلیل الجوهری شذوذه بعدم مجیء الضم فیه ، ولو أنه علل الشذوذ بما هو علته علی الحقیقه - وذلک أن قیاس المضعف المتعدی الضم - لم یرد علیه شیء





قیاس مضارع فعَل بفتح العین


اشاره

أقول : اعلم أن أهل التصریف قالوا : إن فعل یفعل - بفتح العین فیهما - فرع علی فعل یفعل أو یفعل - بضمها أو کسرها فی المضارع - ، وذلک لأنهم لما رأوا أن هذا الفتح لا یجیء إلا مع حرف الحلق ، ووجدوا فی حرف الحلق معنی مقتضیا لفتح عین مضارع الماضی المفتوح عینه ، کما یجیء ؛ غلب علی ظنهم أنها عله له ، ولما لم یثبت هذا الفتح إلا مع حرف الحلق غلب علی ظنهم أنه لا مقتضی له غیرها ؛ إذ لو کان لثبت الفتح بدون حرف الحلق ، فغلب علی ظنهم أن الفتح لیس شیئا مطلقا غیر معلل بشیء ، کالکسر والضم ، إذ لو کان کذلک لجاء مطلقا بلا حرف حلق أیضا کما یجیء الضم والکسر ، وقوّی هذا الظن نحو قولهم وهب یهب ووضع یضع ووقع یقع ؛ لأنه تمهّد لهم أن الواو لا تحذف إلا فی المضارع المکسور العین ؛ فحکموا أن کل فتح فی عین مضارع فعل المفتوح العین لأجل حرف الحلق ، ولو لاها لکانت إما مکسوره او مضمومه فقالوا : قیاس مضارع فعل المفتوح عینه إما الضم أو الکسر ، وتعدّی بعض النحاه - وهو أبو زید - هذا ، وقال : کلاهما قیاس ، ولیس أحدهما أولی به من الآخر ، إلا أنه ربما یکثر أحدهما فی عاده ألفاظ الناس حتی یطرح الآخر 
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ویقبح استعماله ، فإن عرف الاستعمال فذاک ، وإلا استعملا معا ، ولیس علی المستعمل شیء ، وقال بعضهم : بل القیاس الکسر ؛ لأنه أکثر ، وأیضا هو أخف من الضم 

وبعد ، فاعلم أنهم استعملوا اللغتین فی ألفاظ کثیره کعرش یعرش ، ونفر ینفر ، وشتم یشتم ، ونسل ینسل ، وعلف یعلف ، وفسق یفسق ، وحسد یحسد ویلمز ، ویعتل ، ویطمث ، ویقتر ، وغیر ذلک مما یطول ذکره 


فی الافعال التی علی زنه فعَل بفتح العین ما یجب فی مضارعه ضم العین أو کسرها 

وفی الأفعال ما یلزم مضارعه فی الاستعمال إما الضم وإما الکسر ، وذلک إما سماعی أو قیاسی ؛ فالسماعی الضم فی قتل یقتل ، ونصر ینصر ، وخرج یخرج ، مما یکثر ، والکسر فی ضرب یضرب ، ویعتب (1) ، وغیر ذلک مما لا یحصی ؛ والقیاسی کلزوم الضم فی الأجوف والناقص الواویین ، والکسر فیهما یائیین وفی المثال الیائی (2) کما یجیء ، ومن القیاسی الضم فی باب الغلبه ، کما مر. 

ثم نقول : إنما ناسب حرف الحلق - عینا کان أولا ما - أن یکون عین المضارع معها مفتوحا لأن الحرکه فی الحقیقه بعض حروف المد بعد الحرف المتحرک بلا فصل ؛ فمعنی فتح الحرف الإتیان ببعض الألف عقیبها ، وضمها الإتیان ببعض الواو عقیبها ، وکسرها الإتیان ببعض الیاء بعدها ؛ ومن شدّه تعقّب أبعاض هذه الحروف الحرف 

ص: 118






1- ظاهر عباره المؤلف أن هذا الفعل لم یرد إلا من باب ضرب ، وقد نص فی المصباح علی أنک تقول : «عتب علیه عتبا من بابی ضرب وقتل ، ومعتبا أیضا إذا لامه فی تسخط» ومثله فی القاموس واللسان

2- لا وجه لتخصیص المؤلف المثال بالیائی لأنه سیأتی له أن یبین عله اختصاص المثال مطلقا بباب ضرب ؛ علی أن أمثله المثال الواوی التی وردت من باب ضرب أضعاف أمثله المثال الیائی منه




المتحرک التبس الأمر علی بعض الناس فظنوا أن الحرکه علی الحرف ، وبعضهم تجاوز ذلک وقال : هی قبل الحرف ، وکلاهما وهم ، وإذا تأملت أحسست بکونها بعده ، ألا تری أنک لا تجد فرقا فی المسموع بین قولک الغزو - باسکان الزای والواو - وبین قولک الغز - بحذف الواو وضم الزای - وکذا قولک الرّمی - باسکان المیم والیاء - والرّم - بحذف الیاء وکسر المیم - وذلک لأنک إذا أسکنت حرف العله بلا مد ولا اعتماد علیه صار بعض ذلک الحرف فیکون عین الحرکه إذ هی أیضا بعض الحرف ، کما قلنا ، ثم إن حروف الحلق سافله فی الحلق یتعسر النطق بها ، فأرادوا أن یکون قبلها إن کانت لاما الفتحه التی هی جزء الألف التی هی أخفّ الحروف ؛ فتعدل خفتها ثقلها ، وأیضا فالألف من حروف الحلق أیضا فیکون قبلها جزء من حرف من حیّزها ، وکذا أرادوا أن یکون بعد حرف الحلق بلا فصل إن کانت عینا الفتحه الجامعه للوصفین ؛ فجعلوا الفتحه قبل الحلقی إن کان لاما ، وبعده إن کان عینا ؛ لیسهل النطق بحروف الحلق الصعبه ، ولم یفعلوا ذلک إذا کان الفاء حلقیا : إما لأن الفاء فی المضارع ساکنه فهی ضعیفه بالسکون [میّته] ، وإما لأن فتحه العین إذن تبعد من الفاء ؛ لأن الفتحه تکون بعد العین التی بعد الفاء ، ولیس تغییر حرف الحلق من الضم أو الکسر إلی الفتح بضربه لازب ، بل هو أمر استحسانی ، فلذلک جاء برأ یبرؤ (1) ، وهنأ یهنئ ، وغیر ذلک ، وهی لا تؤثر فی فتح ما یلزمه وزن واحد 

ص: 119





1- الذی جاء من باب نصر هو برأ المریض ، وقد جاء فیه لغات أخری إحداها من باب نفع ، والثانیه من باب کرم ، والثالثه من باب فرح ، وأما برأ الله الخلق (أی خلقهم) فلم یأت إلا من باب جعل. قال الأزهری : «ولم نجد فیما لامه همزه فعلت أفعل (من باب نصر ینصر). وقد استقصی العلماء باللغه هذا فلم یجدوه إلا فی هذا الحرف (یرید برأ المریض یبرؤ) ، ثم ذکر قرأت أقرؤ ، وهنأت الأبل أهنؤها ، إذا طلیتها بالهناء - وهو ضرب من القطران - ، وقد جاء فیه یهنئها ویهنؤها (من بابی ضرب ونفع) ، وجاء هنأنی الطعام یهنئنی ویهنؤنی (من بابی ضرب ونفع أیضا) ؛ إذا أتاک بغیر تعب ولا مشقه




مطرد ؛ فلذلک لا تفتح عین مضارع فعل یفعل - بضم العین - نحو وضؤ (1) یوضؤ ، ولا فی ذوات الزوائد مبنیه للفاعل أو للمفعول ، نحو أبرأ یبرئ (2) ، واستبرأ یستبرئ (3) ، وأبرئ واستبرئ ، وذلک لکراهتهم خرم قاعده ممهّده ، وإنما جاز فی مضارع فعل لأنه لم یلزم هذا المضارع ضمّ أو کسر ، بل کان یجیء تاره مضموم العین ، وتاره مکسورها ، فلم یستنکر أیضا أن یجیء شیء منه یخالفهما ، وهو الفتح ، ولما جاء فی مضارع فعل - بالکسر - مع یفعل - بالکسر - یفعل - بالفتح - وهو الأکثر ، کما یجیء ، جوّزوا تغییر بعض المکسور إلی الفتح لأجل حرف الحلق ، وذلک فی حرفین وسع یسع (4) ووطیء یطأ ، دون ورع یرع ووله یله ووهل یهل ووغر یغر ووحر یحر (5) ، وإنما 

ص: 120





1- تقول وضؤ یوضؤ وضاءه ؛ إذا صار وضیئا ، والوضاءه : الحسن والنظافه

2- تقول : أبرأته من کذا ، وبرأته أیضا (بالتضعیف) ؛ إذا خلصته

3- الاستبراء : الاستنقاء (أی طلب النقاء والبراءه) ، والاستبراء أیضا : ألا یطا الجاریه حتی تحیض عنده حیضه

4- السعه : نقیض الضیق ، وقد وسعه یسعه ویسعه (بفتح السین وکسرها) : وکسر السین فی المضارع قلیل فی الاستعمال مع أنه الأصل ، فأصل الفعل بکسر العین فی الماضی والمضارع ، وإنما فتحها فی المضارع حرف الحلق ، والدلیل علی أن أصلها الکسر حذف الواو ، ولو کانت مفتوحه العین فی الأصل لثبتت الواو وصحت أو قلبت ألفا علی لغه من یقول یاجل. وتقول : وطیء الشیء یطؤه وطئا ؛ إذا داسه ، قال سیبویه : «أما وطیء یطأ فمثل ورم یرم ولکنهم فتحوا یفعل وأصله الکسر کما قالوا قرأ یقرأ» ا ه

5- الورع : التحرج والتقی ، وقدورع یرع ویورع (کیضرب ویفتح) ورعا ورعه (بکسر الراء) وورعا (بسکون الراء) وفیه لغه أخری من باب کرم وروعا ووراعه. والوله : ذهاب العقل من الحزن ومن السرور ، وفعله وله یله ویوله (بالکسر والفتح فی المضارع) وفیه لغه أخری کوعد یعد. والوهل : الضعف والفزع ، والذی یؤخذ من القاموس واللسان أن وهل قد جاء من باب علم یعلم ومن باب ضرب یضرب ، ولیس فیهما لغه فی هذا الفعل کوثق یثق ، وهی التی حکاها المؤلف. والوغر : الحقد والغیظ ، والذی فی القاموس واللسان أن فعله قد جاء من باب علم یعلم کوجل یوجل ، ومن باب ضرب کوعد یعد ، ولیس فیهما اللغه التی حکاها المؤلف. والوحر : بمعنی الوغر ، وفعله وحر یحر ویوحر (بکسر العین فی الماضی وفتحها وکسرها فی المضارع) ، فالتی ذکرها المؤلف إحدی اللغتین فی هذه الکلمه




لم یغیر فی ماضی فعل یفعل ، نحو وضؤ یوضؤ ؛ لأنه لو فتح لم یعرف بضم المضارع أن ماضیه کان فی الأصل مضموم العین ؛ لأن ماضی مضموم العین یکون مضموم العین ومفتوحها ، وکلاهما أصل ، بخلاف مضارع فعل ؛ فان الفتح فی عین الماضی یرشد إلی أن عین المضارع إما مکسوره أو مضمومه ، کما تقرّر قبل ، فیعلم بفتح عین الماضی فرعیه فتح عین المضارع ، وأما فتحه عین یسع ویطأ فلا یلتبس بالأصلیه فی نحو یحمد ویرهب ، وإن کان فتح عین مضارع فعل - بکسرها - أکثر من الکسر ؛ لأن سقوط الواو فیهما یرشد إلی کونهما فرعا للکسره ، وإنما لم تغیر لحرف الحلق عین فعل المکسور العین إلی الفتح نحو سئم ؛ لأن یفعل فی مضارع فعل المفتوح العین فرع کما ذکرنا ، وفعل المضموم العین لا یجیء مضارعه مفتوحها ، فماضی یفعل المفتوح العین إذن یکون مکسورها مطردا ، وقد ذکرنا أن کل ما اطرد فیه غیر الفتح لا یغیّر ذلک کراهه لخرم القاعده کما فی أبریء ویستبریء ، وأیضا کان یلتبس بفعل یفعل المفتوح الماضی المغیر مضارعه لحرف الحلق 

ص: 121





ثم إن الحروف التی من مخرج الواو ، کالباء والمیم ؛ من ضرب یضرب وصبر یصبر ونسم (1) ینسم وحمل یحمل ، لا تغیّر کسر العین إلی الضم الذی هو من مخرج الواو ، وکذا الحروف التی من مخرج الیاء ، کالجیم والشین ؛ فی شجب یشجب ومجن یمجن ومشق (2) یمشق ، لا تحوّل ضم العین إلی الکسر الذی هو من مخرج الیاء ، کما فعل حرف الحلق بالضمه والکسره ؛ علی ما تقدم ؛ لأن موضعی الواو والیاء بمنزله حیز واحد ؛ لتقارب ما بینهما واجتماعهما فی الارتفاع عن الحلق ، فکأن الحروف المرتفعه کلها من حیز واحد ، بخلاف المستفله - أی : الحلقیه - وأیضا فتحنا هناک لتعدیل ثقل الحلقیه بخفه الفتحه 

ص: 122





1- نسمت الریح تنسم - من باب ضرب - نسما ونسیما ونسمانا : هبت ضعیفه ، ونسم البعیر بخفه : ضرب ، ونسم الشیء - کضرب وعلم - : تغیر

2- الواو والباء والمیم مخرجها من الشفتین ، والیاء والجیم والشین مخرجها من بین وسط اللسان ووسط الحنک الأعلی ، وحدیث المخارج الذی ذکره المؤلف ههنا یقصد به دفع اعتراض یرد علی قوله فیما سبق : «وأیضا فالألف من حروف الحلق ایضا ؛ فیکون قبلها جزء من حرف من حیزها» وحاصله أنه إذا کان فتح العین فیما إذا کانت هی أو اللام حرفا من حروف الحلق سببه أن الفتحه جزء من الألف التی هی من حروف الحلق قصدا إلی التجانس بین حرف الحلق والحرکه التی قبله أو بعده بلا فصل ، فان اطراد العله یقتضی ضم العین فی المضارع الذی تکون عینه أو لامه من مخرج الواو کالباء والمیم کما یقتضی کسر عین المضارع الذی تکون عینه أو لامه من مخرج الیاء کالجیم والشین ؛ فأجاب المؤلف بهذا الذی ذکره. وتقول : مجن یمجن - کنصر - مجونا ومجانه ومجنا (بالضم) ؛ إذا کان لا یبالی قولا أو فعلا وتقول : شجب یشجب - کقعد - شجوبا ، وشجب یشجب - کفرح - شجبا (بفتحتین) إذا حزن أو هلک ، وتقول : شجبه الله یشجبه - کنصره - أی : أهلکه والمشق : السرعه فی الطعن والضرب والأکل ، وفی الکتابه مد حروفها ، وفعله من باب نصر




قوله «غیر ألف» أی : أن فعل یفعل المفتوح عینهما لا یجیء بکون العین ألفا ، نحو : قال یقال ، مثلا ، أو بکون اللام ألفا ، نحو : رمی یرمی ؛ لأن الألف لا یکون فی موضع عین یفعل ولا لامه إلا بعد کون العین مفتوحه ، کما فی یهاب ویرضی ؛ فاذا کانت الفتحه ثابته قبل الألف وهی سبب حصول الألف فکیف یکون الألف سبب حصول الفتحه؟!! 

«وشذ أبی یأبی» قال بعضهم : إنما ذلک لأن الألف حلقیه ، ولیس بشیء لما ذکرنا أن الفتحه سبب الألف فکیف یکون الألف سببها؟ قال سیبویه : «ولا نعلم إلا هذا (1) الحرف» ، وذکر أبو عبیده جبوت الخراج (2) أجبی ، 
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1- لعلک تقول : کیف یذکر عن سیبویه أنه لا یعلم کلمه قد جاءت علی فعل یفعل - کنفع ینفع - ولامها ألف ولیست عینها حرفا من حروف الحلق إلا أبی یأبی ، ثم یذکر عنه بعد ذلک أفعالا أخری ، من هذه البابه ، فنقول لک : إنه لا تنافی» لأن سیبویه رحمه الله قد ذکر کل هذه الأفعال التی نقلها عنه المؤلف ، إلا أنه احتج لأبی یأبی وخرجه ، ولم یحتج لسائر الأفعال ؛ لأن الأول روی کذلک عن العرب کافه ، وأما غیره فلم یثبت عنده إلا من وجیه ضعیف ؛ فلهذا أمسک عن الاحتجاج له. انظر الکتاب (ج 2 ص 254). قال أبو سعید السیرافی : «یدل کلام سیبویه علی أنه ذهب فی أبی یأبی إلی أنهم فتحوا من أجل تشبیه ما الهمزه فیه أولی بما الهمزه فیه أخیره» اه. قال ابن سیده : «إن قوما قالوا فی الماضی أبی - بکسر العین - فیأبی بفتحها علی لغتهم جار علی القیاس ؛ کنسی ینسی» اه. قال ابن جنی : وقد قالوا أبی یأبی - کضرب یضرب - وأنشد أبو زید یا إبلی ماذامه فتأبیه ماء رواء ونصیّ حولیه انتهی کلام ابن جنی. وأنت خبیر أنه علی ما حکاه ابن سیده من مجیء أبی من باب علم ، وما حکاه ابن جنی من مجیئه من باب ضرب یجوز أن یکون قولهم : أبی یأبی - بالفتح فیهما - من باب تداخل اللغتین

2- الذی فی القاموس أن «جبی» قد جاء واویا ویائیا ، وأنه فی الحالین من باب سعی ورمی ، ولم یذکر «یجبو» فی الواوی ، فاذا صح نقله فیهما کان مجیء الواوی من باب رمی شاذا کما أن مجیئه فیهما من باب سعی شاذ ، وقال فی اللسان : «جبا الخراج یجباه ویجبیه : جمعه ، وجباه یجباه مما جاء نادرا مثل أبی یأبی ، وذلک أنهم شبهوا الألف فی آخره بالهمزه فی قرأ یقرأ وهدأ یهدأ» اه فلیس فیه یجبوه أیضا ؛ فیجبوه غیر معروف فی کتب اللغه التی بین أیدینا وإن کان هو القیاس ، ثم اطلعنا بعد ذلک علی قول ابن سیده فی المخصص (ج 14 ص 211) : «وقد حکی أبو زید فی کتاب المصادر جبوت الخراج أجباه وأجبوه» اه 




وأجبو هو المشهور ، وحکی سیبویه أیضا قلی یقلی ؛ والمشهور یقلی بالکسر ، وحکی هو وأبو عبیده عضضت تعضّ ، والمشهور عضضت بالکسر ، وحکی غیر سیبویه رکن یرکن وزکن یزکن ، من الزّکن (1) ، وزکن بالکسر أشهر ، وحکی أیضا غسا اللیل - أی : أظلم - یغسی ، وشجا یشجی ، وعثا (2) یعثی ، وسلا یسلا ، وقنط یقنط ؛ ویجوز أن یکون غسا وشجا وعثا وسلا طائیه کما فی قوله : - 

* ...... بنت علی الکرم (3) * 
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1- الزکن - بفتحتین - العلم أو الظن أو التفرس ، ولم یحک فی القاموس فعله إلا من باب فرح

2- عثی : أفسد ، وقد جاء علی ثلاث لغات کرمی ودعا وأبی ، والأخیره نادره ، وهی محل الکلام ، وقد حکیت هذه اللغات الثلاث فی غسی اللیل أیضا. وأما سلی فقد حکی فیه ثلاث لغات کدعا ورضی ورمی ، ولم یذکروه کسعی ، وهو الذی ذکره المؤلف. وأما شجا ، قد حکوه متعدیا کدعا ولازما کفرح ولم یذکروه کسعی ؛ فأن صح ما ذکره المؤلف جاز أن یکون من باب التداخل وأن یکون علی لغه طیء

3- هذه قطعه من بیت من بحر المنسرح وهو بتمامه : نستوقد النّبل بالحضیض ونصطاد نفوسا بنت علی الکرم وهو بیت لرجل من بنی القین بن جسر ، والنبل : السهام ، ومعنی «نستوقد النبل» نرمی بها رمیا شدیدا فتخرج النار لشده رمینا وقوه سواعدنا ، والحضیض : الجبل أو قراره وأسفله ، وأراد بقوله «نفوسا بنت علی الکرم» أنه إنما یقتل الرؤساء والساده. 




لأنه جاء عثی یعثی وغسی یغسی وشجی یشجی وسلی یسلی وأما قلی یقلی فلغه ضعیفه عامریه ، والمشهور کسر مضارعه ، وحکی بعضهم قلی یقلی - کتعب یتعب - فیمکن أن یکون متداخلا ، وأن یکون طائیا ، لأنهم یجوزون قلب الیاء ألفا فی کل ما آخره یاء مفتوحه فتحه غیر إعرابیه مکسور ما قبلها ، نحو بقی فی بقی ، ودعی فی دعی ، وناصاه فی ناصیه (1) وأما زکن یزکن بالزای إن ثبت فشاذّ ، وکذا ما قرأ الحسن : (ویهلک الحرث) بفتح اللام ، ورکن یرکن کما حکاه أبو عمرو من التداخل ، وذلک لأن رکن یرکن - بالفتح فی الماضی والضم فی المضارع - لغه مشهوره ، وقد حکی أبو زید عن قوم رکن بالکسر یرکن بالفتح ، فرکب من اللغتین رکن یرکن بفتحهما ، وکذا قال الأخفش فی قنط یقنط لأن قنط یقنط کیقعد ویجلس مشهوران ، وحکی قنط یقنط کتعب یتعب 

قوله «ولزموا الضم فی الأجوف بالواو والمنقوص بها» ، إنما لزموا الضم فیما ذکر حرصا علی بیان کون الفعل واویا ، لایائیا ، إذ لو قالوا فی قال وغزا : یقول ویغزو ؛ لوجب قلب واو المضارعین یاء لما مر من أن بیان البنیه عندهم أهم من الفرق بین الواوی والیائی ، فکان یلتبس إذن الواویّ بالیائی فی الماضی والمضارع ولهذا بعینه التزموا الکسر فی الأجوف والناقص الیائیین ، إذ لو قالوا فی باع ورمی : 
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1- الناصیه : شعر مقدم الرأس




یبیع ویرمی لوجب قلب الیاءین واوا لبیان البنیه ؛ فکان یلتبس بالواویّ الیائیّ فی الماضی والمضارع 

فان قلت : ألیس الضمه فی قلت والواو فی غزوت وغزوا والکسره فی بعت والیاء فی رمیت ورمیا تفرقان فی الماضی بین الواوی والیائی؟؟ 

قلت : ذلک فی حال الترکیب ، ونحن نرید الفرق بینهما حال الافراد 

فان قلت : ألیس یلتبسان فی الماضی والمضارع فی خاف یخاف من الخوف وهاب یهاب من الهیبه وشقی یشقی من الشقاوه وروی یروی؟؟ 

قلت : بلی ، ولکنهم لم یضمّوا فی واویّ هذا الباب ولم یکسروا فی یائیّه ؛ لأن فعل المکسور العین اطرد فی الأغلب فتح عین مضارعه ، ولم ینکسر إلا فی لغات قلیله کما یجیء ، فلم یقلبه حرف العله عن حاله ، بخلاف فعل بالفتح فان مضارعه یجیء مضموم العین ومکسورها ، فأثر فیه حرف العله بالزام عینه حرکه یناسبها ذلک الحرف ، وهذا کما تقدم من أن حرف الحلق لم یغیر کسره ینبیء ویستنبیء لما اطرد فیهما الکسر 

فاما إن کان لام الأجوف الیائی أو عین الناقص الیائی حلقیا ، نحو شاء یشاء وشاخ یشیخ وسعی یسعی وبغی یبغی فلم یلزم کسر عین المضارع فیه کما لزم فی الصحیح کما رأیت ، وکذا إن کان عین الناقص الواویّ حلقیّا نحو شأی یشأی - أی : سبق - ورغا یرغو (1) لم یلزم ضمّ عین مضارعه کما لزم فی الصحیح علی ما رأیت ، وذلک لأن مراعاه التناسب فی نفس الکلمه بفتح العین للحلقی ، کما ذکرنا ، مساویه للاحتراز من التباس الواوی بالیائی ، وما عرفت أجوف واویّا حلقی اللام من [باب] فعل یفعل بفتحهما ، بل الضمّ فی عین المضارع لازم ، نحو ناء ینوء وناح ینوح 
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1- رغا البعیر والناقه یرغوا رغاء : صوت




ولنا أن نعلل لزوم الضم فی عین مضارع نحو قال وغزا ، ولزوم الکسر فی عین مضارع نحو باع ورمی ، بأنه لما ثبت الفرق بین الواوی والیائی فی مواضی هذه الأفعال أتبعوا المضارعات إیاها فی ذلک ، وذلک أن ضم فاء قلت وکسر فاء بعت للتنبیه علی الواو والیاء ، ونحو دعوت ودعوا یدل علی کون اللام واوا ، ونحو رمیت ورمیا یدل علی کونها یاء ، وأما نحو خفت تخاف وهبت تهاب وشقی یشقی وروی یروی وطاح یطیح عند الخلیل (1) فإن أصله عنده طوح یطوح کحسب یحسب فلما لم یثبت فی مواضی هذه الأفعال فرق بین الواوی والیائی فی موضع من المواضع لم یفرق فی مضارعاتها 

قوله «ومن قال طوّحت وأطوح وتوّهت وأتوه» اعلم أنهم قالوا : طوّحت - أی : أذهبت وحیرت - وطیّحت بمعناه ، وکذا توّهت وتیّهت بمعناهما ، وهو أطوح منک وأطیح ، وأتوه منک وأتیه ، فمن قال طیّح وتیّه فطاح یطیح وتاه یتیه عنده قیاس کباع یبیع ، ومن قال طوّح وأطوح منک وتوّه وأتوه منک فالصحیح کما حکی سیبویه عن الخلیل أنهما من باب حسب یحسب فلا یکونان أیضا شاذین ومثله آن یئین من الأوان : أی حان یحین (2) ، ولو کان طاح فعل واو یا کقال
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1- انظر (ص 81 ، ص 115)

2- قال سیبویه رحمه الله تعالی (ج 2 ص 361): «وأما طاح یطیح وتاء یتیه فزعم الخلیل أنهما فعل یفعل بمنزله حسب یحسب وهی من الواو ؛ یدلک علی ذلک طوحت وتوهت (بالتضعیف) وهو أطوح منه وأتوه منه ، فانما هی فعل یفعل من الواو کما کانت منه فعل یفعل (بفتح عین المضارع) ومن فعل یفعل اعتلتا ، ومن قال : طیحت وتیهت ؛ فقد جاء بها علی باع یبیع مستقیمه ، وإنما دعاهم إلی هذا الاعتلال ما ذکرت لک من کثره هذین الحرفین ، فلو لم یفعلوا ذلک وجاء علی الأصل أدخلت الضمه علی الیاء والواو ، والکسره علیهما فی فعلت (بالضم) وفعلت (بالکسر) ویفعل (بالضم) ویفعل (بالکسر) ففروا من أن یکثر هذا فی کلامهم مع کثره الیاء والواو ، فکان الحذف والاسکان أخف علیهم ، ومن العرب من یقول : ما أتیهه وتیهت وطیحت ، وقال : آن یئین ؛ فهو فعل یفعل (کحسب یحسب) من الأوان وهو الحین» اه (وانظر : ص 81 ، وص 115 من هذا الجزء) 




لوجب أن یقال : طحت - بضم الطاء - ویطوح ، ولم یسمعا ، وکذا لم یسمع تهت ویتوه ، وقال المصنف «من قال طوّح وتوّه فطاح یطیح وتاه یتیه شاذان» بناء علی أن الماضی فعل بفتح العین ، ووجه الشذوذ فیه أن الأجوف الواوی من باب فعل المفتوح العین لا یکون مضارعه إلا مضمومها 

وفی بعض نسخ هذا الکتاب «أو من التداخل» وکأنه ملحق ولیس من المصنف ، وإنما وهم من ألحقه نظرا إلی ما فی الصحاح أنه یقال : طاح یطوح ، فیکون أخذه من طاح یطوح الواوی الماضی ، ومن طاح یطیح الیائی المضارع فصار طاح یطیح ، والذی ذکره الجوهری من یطوح لیس بمسموع (1) ، ولو ثبت طاح یطوح لم یکن طاح یطیح مرکبا (2) ، بل کان طاح یطوح کقال یقول وطاح یطیح کباع یبیع ، ولیس ما قال المصنف من الشذوذ بشیء ؛ إذ لو کان 
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1- لقد تبع الجوهری فی ذلک کثیر من أئمه اللغه کالمجد وابن منظور والرازی علی أن الجوهری وحده کاف فی إثبات یطوح لأنه إنما نقل ما صح عنده من لغه العرب ، وهو یقول : «قد أودعت هذا الکتاب ما صح عندی من هذه اللغه» ومن حفظ حجه علی من لم یحفظ

2- إن کان غرض المؤلف من هذا الکلام أن الترکیب حینئذ لا محوج له ؛ لأن الأولی حمل الواوی علی باب نصر والیائی علی باب ضرب کما هو القیاس المطرد فی اللغه فهذا کلام مسلم لا شیه فیه ، وإن کان غرضه أن الترکیب حینئذ غیر ممکن فلا نسلم له ذلک ؛ لأن من الممکن أن نأخذ الماضی من الواوی علی لغه من قال طوح ونأخذ المضارع من الیائی




طاح کقال لقیل طحت کقلت بضم الفاء ، ولم یسمع ، والأولی أن لا تحمل الکلمه علی الشذوذ ما أمکن 

قوله «ولم یضمّوا فی المثال» یعنی معتل الفاء الواوی والیائی ، فلم یقولوا وعد یوعد ویسر ییسر ؛ لأن قیاس عین مضارع فعل المفتوح العین علی ما تقدم إما الکسر أو الضم ، فترکوا الضم استثقالا لیاء یلیها یاء أو واو بعدها ضمه ، إذ فیه اجتماع الثقلاء ، ألا تری إلی تخفیف بعضهم واو یوجل ویاء ییأس بقلبهما ألفا نحو یاجل ویاءس ، وإن کان بعدهما فتحه وهی أخف الحرکات ، فکیف إذا کانت بعدهما ضمه؟ 

فان قلت : أو لیس ما فرّوا إلیه أیضا ثقیلا ، بدلیل حذف واو [نحو] یعد وجوبا وحذف یاء [نحو] ییسر عند بعضهم ، کما یجیء فی الإعلال؟ 

قلت : بلی ، ولکن ویل أهون من ویلین 

فان قلت : فاذا کان منتهی أمرهم إلی الحذف للاستخفاف ، فهلا بنوا بعضه علی یفعل أیضا بالضم وحذفوا حرف العله حتی تخف الکلمه کما فعلوا ذلک بالمکسور العین؟ 

قلت : الحکمه تقتضی إذا لم یکن بد من الثقیل أو أثقل منه أن تختار الثقیل علی الأثقل ، ثم تخفف الثقیل ، لا أن تأخذ الأثقل أولا وتخففه 

فان قلت : أو لیس قد قالوا : یسر ییسر (1) من الیسر ووسم یوسم؟ 

قلت : إنما بنوهما علی هذا الأثقل إذ لم یکن لفعل المضموم العین مضارع 
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1- قد قالوا : یسر ییسر فهو یسیر ، إذا قل ، وإذا سهل ، وبابه کرم ، وقالوا أیضا : یسر ییسر یسرا من باب فرح ، بالمعنی السابق ، وقالوا : یسر الرجل ییسر من باب ضرب فهو یاسر ؛ إذا لعب المیسر ، ومنهم من قال : یسر یسر بحذف الیاء التی هی فاء الکلمه فی هذا المعنی الاخیر




إلا مضموم العین ، فکرهوا مخالفه المعتل الفاء لغیره بکسر عین مضارعه ، بخلاف فعل المفتوح العین ؛ فان قیاس مضارعه إما کسر العین أو ضمها علی ما تکرر الاشاره إلیه ، فأثر فیه حرف العله بالزام عین مضارعه الکسر

فان قلت : فلما ألجئوا فی فعل المضموم العین إلی هذا الأثقل فهلا خففوه بحذف الفاء؟ 

قلت : تطبیقا للفظه بالمعنی ، وذلک أن معنی فعل الغریزه الثابته والطبیعه اللازمه ، فلم یغیروا اللفظ أیضا عن حاله لما کان مستحقّ التغییر بالحذف فاء الکلمه وهی بعیده من موضع التغییر ؛ إذ حق التغییر أن یکون فی آخر الکلمه أو فیما یجاور الآخر ، فلذلک غیر فی طال یطول وسرو یسرو (1) ، وإن کانا من باب فعل أیضا ، 

وأما وهب یهب ووضع یضع ووقع یقع وولغ یلغ فالأصل (2) فیها کسر عین المضارع ، وکذا وسع یسع ووطئ یطأ ؛ فحذف الواو ، ثم فتح العین لحرف الحلق ، وکذا ودع - أی ترک - یدع والماضی لا یستعمل إلا ضروره (3) ، قال : - 
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1- تقول سرو یسرو - ککرم یکرم - وسرا یسرو - کدعا یدعو - وسری یسری - کرضی یرضی - إذا کان شریفا ذا مروءه

2- المراد بالأصل هنا الحاله الأولی السابقه علی الحذف ، ولیس المراد به الغالب والکثیر

3- قول المؤلف «والماضی لا یستعمل إلا ضروره» یخالفه قوله فی باب الاعلال : «ویدع مثل یسع ، لکنه أمیت ماضیه» فان مقتضاه أنه لم یستعمل فی نثر ولا نظم ومقتضی قوله هنا : «لا یستعمل إلا ضروره» أنه یستعمل فی الشعر ، هذا ، وقد زاد غیر المؤلف أنه لم یستعمل مصدر هذا الفعل ولا اسم فاعله ولا اسم مفعوله وکل ذلک غیر صحیح ، فقد قرأ عروه بن الزبیر ، ومجاهد ، ومقاتل ، وابن أبی عبله ، ویزید النحوی (ما ودعک ربک وما قلی) بالتخفیف ، وجاء فی الحدیث :




15 - لیت شعری عن خلیلی ما الّذی

غاله فی الحبّ حتّی ودعه (1)

وحمل یذر علی یدع لکونه بمعناه (2) ، ولم یستعمل ماضیه لا فی السعه ولا فی الضروره 
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1- هذا البیت من کلام أبی الأسود الدؤلی ، قاله ابن بری ، وقال الأزهری : إنه لأنس بن زنیم اللیثی ، وأنشد معه بیتا آخر ، وهو قوله : لا یکن برقک برقا خلّبا إنّ خیر البرق ما الغیث معه والشاهد فیه مجیء ودع ماضیا مخففا ، ومثله قول سوید بن أبی کاهل الیشکری : سل أمیری ما الّذی غیّره عن وصالی الیوم حتّی ودعه وقول الآخر : فسعی مسعاته فی قومه ثمّ لم یدرک ولا عجزا ودع

2- اعلم أنهم استعملوا الفعل المضارع من هذه الماده فقالوا : یذر ، ومنه قوله تعالی (ما کانَ اللهُ لِیَذَرَ الْمُؤْمِنِینَ عَلی ما أَنْتُمْ عَلَیْهِ حَتَّی یَمِیزَ الْخَبِیثَ مِنَ الطَّیِّبِ) واستعملوا منه الأمر فقالوا : ذر ، ومنه قوله تعالی (ذَرْنِی وَمَنْ خَلَقْتُ وَحِیداً) وقوله (ذَرْنِی وَالْمُکَذِّبِینَ) ولم یستعملوا منه اسم فاعل ولا اسم مفعول ولا مصدرا ولا فعلا ماضیا ، وهذا المضارع المسموع قد ورد بالفتح ، إلا ما حکی عن بعضهم من قوله : «لم أذر ورائی شیئا» ، ومقتضی القواعد المقرره أن یکون ماضی هذا الفعل المقدر مکسور العین ، فیکون فتح عین مضارعه هو الأصل والقیاس ، وحینئذ فیسأل عن عله حذف الواو ؛ إذ کان المعروف أنها لا تحذف إلا بین الیاء والکسره حقیقه أو تقدیرا ، وجواب هذا هو الذی عناه المؤلف بقوله : حمل علی یدع ، یرید أنه حمل علیه فی حذف الواو لکونه بمعناه ، إذ لیس فیه نفسه ما یقتضی حذفها ، ویمکن أن یقدر أن الماضی مفتوح العین ، فیکون قیاس المضارع کسر العین ، لأن المثال الواوی المفتوح العین فی الماضی لا یکون إلا من باب ضرب ، فیکون حذف الواو جار یا علی القیاس ، لأنها وقعت بین یاء مفتوحه وکسره أصلیه ، ویسأل حینئذ عن سر فتح العین فی المضارع مع أنه لیس فیه ما یقتضی الفتح فیجاب بأنه حمل علی یدع فی فتح العین لکونه بمعناه ، وفی یدع موجب الفتح وهو حرف الحلق ، وهذا یماثل ما قال بعضهم فی أبی یأبی : إنه فتحت عینه حملا له علی منع یمنع لأنه بمعناه 




فان قیل : فهلا حذفت الواو من یوعد مضارع أوعد مع أن الضمه أثقل 

قلت : بل الضمه قبل الواو أخف من الفتحه قبلها للمجانسه التی بینهما 

وإنما لم تحذف الیاء من نحو ییئس وییسر إذ هو أخف من الواو ، علی أن بعض العرب یجری الیاء مجری الواو فی الحذف ، وهو قلیل ؛ فیقول : یسر یسر ویئس یئس بحذف الیاء 

قوله «ووجد یجد ضعیف» هی لغه بنی عامر ، قال لبید بن ربیعه العامریّ : - 

16 - لو شئت قد نقع الفؤاد بشربه

تدع الصّوادی لا یجدن غلیلا (1)
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1- تبع المؤلف الجوهری فی نسبه هذا البیت للبید. قال ابن بری فی حواشیه علی الصحاح : «الشعر لجریر ولیس للبید کما زعم» ، وکذا نسبه الصاغانی فی العباب لجریر ، وقد رجعنا إلی دیوان جریر فألفیناه فیه ، وقبله وهو أول قصیده یهجو فیها الفرزدق : لم أر قبلک یا أمام خلیلا أنأی بحاجتنا وأحسن قیلا واستشهد المؤلف بالبیت علی أن الضم فی مضارع وجد لغه ضعیفه خاصه ببنی عامر ، ووجه ضعفها أنها خارجه عن القیاس والاستعمال ، إذ القیاس ألا تحذف فاء المثال إذا کانت واوا إلا من المضارع المکسور العین ، والاستعمال الغالب فی هذه الکلمه الکسر ، قال الله تعالی (فَإِنْ لَمْ تَجِدُوا فِیها أَحَداً فَلا تَدْخُلُوها حَتَّی یُؤْذَنَ لَکُمْ) (فَمَنْ لَمْ یَجِدْ فَصِیامُ ثَلاثَهِ أَیَّامٍ) فیکون الضم شاذا قاسا واستعمالا ، ثم إن ابن مالک ذهب فی التسهیل إلی أن لغه بنی عامر لیست مقصوره علی یجد ، بل هی عامه فی کل ما فاؤه واو من المثال : أی أنهم یحذفون الفاء ویضمون العین من کل مثال واوی علی فعل (بفتح العین) فیقولون فی وکل : یکل ، وفی ولد : یلد ، وفی وعد : یعد ، وهکذا ، وهذا القول الذی قاله ابن مالک مخالف لما ذهب إلیه فحول النحویین ، قال السیرافی : «إن بنی عامر یقولون ذلک فی یجد من الموجده والوجدان ، وهم فی غیر یجد کغیرهم» وکذا قال صاحب الصحاح ، وقال ابن جنی فی سر الصناعه : «ضم الجیم من یجد لغه شاذه غیر معتد بها لضعفها وعدم نظیرها ومخالفتها ما علیه الکافه فیما هو بخلاف وضعها» اه وقال الرازی فی المختار : «ویجد بالضم لغه عامریه لا نظیر لها فی باب المثال» اه وقال ابن عصفور : «وشذ من فعل الذی فاؤه واو لفظه واحده فجاءت بالضم وهی : وجد یجد ، قال : وأصله یوجد (بالکسر) فحذفت الواو لکون الضمه هنا شاذه والأصل الکسر» اه ، وقال ابن جنی فی شرح تصریف المازنی : «فأما قول الشاعر : لو شئت قد نقع الفؤاد بشربه تدع الحوائم لا یجدن غلیلا فشاذ ، والضمه عارضه ، ولذلک حذفت الفاء ، کما حذفت فی یقع ویدع ، وإن کانت الفتحه هناک ؛ لأن الکسر هو الأصل ، وإنما الفتح عارض» اه




یجوز أن یکون أیضا فی الأصل عندهم مکسور العین کأخواته ، ثم ضم بعد وظاهر کلام ابن جنی وابن عصفور أن الشذوذ فی یجد من جهه ضم العین لا من جهه حذف الفاء لأن العین علی کلامهما مکسوره فی الأصل فیتحقق مقتضی الحذف ، فیکون قیاسیا ، ویجوز کما قال المؤلف أن تکون الضمه أصلیه لا عارضه ؛ فیکون الشذوذ فی حذف الفاء ، وروایه الکسر التی حکاها السیرافی فی هذا البیت لا ترد هذا الاحتمال کما زعم البغدادی فی شرح الشواهد 
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حذف الواو ، ویجوز أن یکون ضمّه أصلیا حذف منه الواو لکون الکلمه بالضمه بعد الواو أثقل منها بالکسره بعدها 

قوله «ولزموا الضم فی المضاعف المتعدی» نحو مدّ یمدّ ، وردّ یردّ ، إلا أحرفا جاءت علی یفعل أیضا ، حکی المبرد علّه یعله وهرّه یهرّه : أی کرهه ، وروی غیره نمّ الحدیث ینمّه ، وبتّه یبتّه ، وشدّه یشدّه ، وجاء فی بعض اللغات : حبّه یحبّه ، ولم یجیء فی مضارعه الضم 

وما کان لازما فانه یأتی علی یفعل بالکسر ، نحو عفّ یعفّ ، وکلّ یکلّ - إلا ما شذ من عضضت تعضّ علی ما ذکرنا ، وحکی یونس أنهم قالوا : کععت - أی : جبنت - تکعّ بالفتح فیهما (1) وتکعّ بالکسر أشهر ؛ فمن فتح فلأجل حرف الحلق ، قال سیبویه : لما کان العین فی الأغلب ساکنا بالإدغام لم یؤثر فیه حرف الحلق کما أثر فی صنع یصنع. ومن فتح فلأنها قد تتحرک فی لغه أهل الحجاز ، نحو : لم یکعع وفی یکععن اتفاقا کیصنع ویصنعن


مضارع فعِل بکسر العین

قال : «وإن کان علی فعل فتحت عینه أو کسرت إن کان مثالا ، وطیّیء تقول فی باب بقی یبقی : بقی یبقی ، وأمّا فضل یفضل ونعم ینعم فمن التّداخل» 
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1- هذه لغه حکاها یونس ، وحکی غیره فی هذا اللفظ ثلاث لغات أخری : إحداها کنصر ، والثانیه کضرب ، والثالثه کعلم ، وقد أشار المؤلف إلی الثانیه




أقول : اعلم أن القیاس فی مضارع فعل المکسور العین (1) فتحها ، وجاءت أربعه أفعال من غیر المثال الواوی ، یجوز فیها الفتح والکسر ، والفتح أقیس ، وهی حسب یحسب ، ونعم ینعم ، ویئس ییئس ، ویبس ییبس ، وقد جاءت أفعال من المثال الواوی لم یرد فی مضارعها الفتح ، وهی ورث یرث ، ووثق یثق ، وومق یمق ، ووفق یفق ، وورم یرم ، وولی یلی ، وجاء کلمتان روی فی مضارعهما الفتح ، وهما : وری الزّند یری ، ووبق یبق ، وإنما بنوا هذه الأفعال علی الکسر لیحصل فیها عله حذف الواو فتسقط ، فتخفّ الکلمه ، وجاء وحر صدره من الغضب ، ووغر بمعناه ، یحر ویغر ، ویوحر 
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1- توضیح المقام وتفصیله أن القیاس فی مضارع فعل بالکسر یفعل (بالفتح) ؛ لأنهم أرادوا أن یخالف المضارع الماضی لفظا کما خالفه معنی ، ولا تنحصر الألفاظ التی جاءت علی القیاس من هذا الباب فی عدد معین ؛ بل تستطیع أن تجزم بأن کل فعل ثلاثی ماضیه بکسر العین لا بد أن یکون مضارعه بفتح العین إلا أفعالا محصوره ستسمع حدیثها قریبا ، وما جاء بالکسر من هذا الباب فهو شاذ مخالف للقیاس ، وما جاء بالضم منه فهو متداخل ، والذی جاء بالکسر ضربان : ضرب جاء فیه - مع الکسر الذی هو شاذ - الفتح الذی هو القیاس ، وضرب لم یجیء فیه إلا الکسر الذی هو شاذ ، فأما الضرب الأول فأربعه عشر فعلا ، خمسه منها من غیر المثال الواوی ؛ ذکر المؤلف منها أربعه ، والخامس بئس (بالموحده) یبئس ویبأس ، وتسعه من المثال الواوی ؛ ذکر المؤلف منها ثمانیه والتاسع وهل یهل ویوهل ، وأما الضرب الثانی فتسعه عشر فعلا ، سته عشر منها من المثال الواوی ، ذکر المؤلف منها عشره والباقی هو : وروی المخ یری : أی سمن ، ووجد یجد وجدا : أی أحب ، ووعق علیه یعق : أی عجل ، وورک یرک وروکا : أی اضطجع ، ووکم یکم وکما : أی اغتم ، ووقه له یقه : أی سمع له وأطاع ، والثلاثه الباقیه من الأجوف الواوی ، وهی من هذا الضرب علی ما ذهب إلیه الخلیل ، وقد ذکرها المؤلف کلها (وهی طاح وتاه وآن) وأما الضرب الثالث - وهو المضموم فی المضارع - فقد ذکر المؤلف منه جمله صالحه (وهی فضل ونعم وحضر ودمت ومت ونکل ونجد) وقد سبق له ذکر رکن




ویوغر أکثر ، وجاء ورع یرع بالکسر علی الأکثر ، وجاء یورع ، وجاء وسع یسع ووطیء یطأ ، والأصل الکسر بدلیل حذف الواو لکنهم ألزموها بعد حذف الواو فتح عین المضارع ، وقالوا : جاء وهمت أهم ، والظاهر أن أهم مضارع وهمت - بفتح العین - ومضارع وهمت بالکسر أوهم بالفتح ، ویجوز أن یکون وهمت أهم - بکسرهما - من التداخل ، وجاء آن یئین من الأوان ، وطاح یطیح ، وتاه یتیه ، کما ذکرنا ، وجاء وله یله ، ویوله أکثر ، قالوا : وجاء وعم یعم ، بمعنی نعم ینعم ، ومنه عم صباحا ؛ وقیل : هو من أنعم بحذف النون تشبیها بالواو ، فقوله «أو کسرت إن کان مثالا» أی : مثالا واو یا ، ولیس الکسر بمطرد فی کل مثال واوی أیضا ، فما کان ینبغی له هذا الاطلاق ، بل ذلک محصور فیما ذکرناه. 

قوله «وطیء تقول فی باب بقی یبقی» مضی شرحه

قوله «وأما فضل یفضل ونعم ینعم فمن التداخل» المشهور فضل یفضل ، کدخل یدخل ، وحکی ابن السکیت فضل یفضل ، کحذر یحذر ، ففضل یفضل یکون مرکبا منهما ؛ وکذا نعم ینعم مرکب من نعم ینعم کحذر یحذر وهو المشهور ؛ ونعم ینعم کظرف یظرف ، وحکی أبو زید حضر یحضر ؛ والمشهور حضر بالفتح وجاء حرفان (1) من المعتل : دمت تدوم ومتّ تموت - بکسر الدال والمیم فی الماضی - والمشهور ضمهما کقلت تقول ، وهما مرکبان ؛ إذ جاء دمت تدام ومتّ تمات ، کخفت تخاف ، قال : - 
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1- زاد ابن القطاع علی هذین الحرفین حرفین آخرین ، وهما : کدت تکود وجدت تجود - بکسر أول الماضی فیهما - والأصل فیهما کاد یکود وجاد یجود - مثل قال یقول - وکاد یکاد وجاد یجاد - مثل خاف یخاف - فأخذ المضارع من الأولی مع الماضی من الثانیه




17 - بنیّتی سیّده البنات 

عیشی ولا نأمن أن تماتی (1)

وحکی أبو عبیده نکل ینکل ، وأنکره الأصمعی ، والمشهور (2) نکل ینکل ، کقتل یقتل ، وحکی نجد ینجد (3) : أی عرق ، ونجد ینجد کحذر یحذر هو المشهور


مضارع فعُل بضم العین

قال : «وإن کان علی فعل ضمّت» 
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1- لم یتیسر لنا الوقوف علی نسبه هذا البیت إلی قائل معین ، وقد أنشده الجوهری فی الصحاح ، وابن جنی فی الخصائص (ح 1 ص 386) ولکنه رواه هکذا بنیّ یا سیّده البنات عیشی ولا یؤمن أن تماتی وبنیتی فی روایه المؤلف تصغیر بنت أضیف إلی یاء المتکلم ، وهو منادی بحرف نداء محذوف ، و «سیده البنات» جعله بعضهم نعتا للمنادی ، وأجاز فیه الرفع والنصب ، ویجوز أن یکون بدلا أو عطف بیان أو منادی بحرف نداء محذوف و «عیشی» فعل دعاء ، و «تمانی» لغه فی تموتین ، فقد جاء هذا الفعل من باب نصر ، کقال یقول ، قال الله تعالی (قُلْ مُوتُوا بِغَیْظِکُمْ) ومن باب علم ، کخاف یخاف ، وقد قریء فی قوله تعالی (یا لَیْتَنِی مِتُّ قَبْلَ هذا) وفی قوله تعالی (وَلَئِنْ مُتُّمْ أَوْ قُتِلْتُمْ لَإِلَی اللهِ تُحْشَرُونَ) بضم المیم علی أنه من اللغه الأولی ، وبکسرها علی أنه من اللغه الثانیه ، قال الصاغانی فی العباب : «قد مات یموت ، ویمات أیضا ، وأکثر من یتکلم بها طیء ، وقد تکلم بها سائر العرب» اه وحکی یونس فی هذه الکلمه لغه أخری کباع یبیع

2- فی اللسان والقاموس أن هذا الفعل قد جاء کضرب ، ونصر ، وعلم ، فالترکیب من ماضی الثالثه ومضارع الثانیه ، ولم یذکر الترکیب الذی حکاه أبو عبیده واحد منهما.

3- النجد - بفتحتین - : العرق من عمل أو کرب أو غیرهما ، قال النابغه الذبیانی : یظلّ من خوفه الملّاح معتصما بالخیزرانه بعد الأین والنّجد والفعل نجد ینجد - کعلم یعلم - ومقتضی الترکیب أن یکون فیه لغه أصلیه ثانیه من باب نصر أو کرم بهذا المعنی ، لکن الذی فی اللسان والقاموس وکتاب الأفعال لابن القوطیه أنه قد أتی هذا الفعل بهذا المعنی من باب علم ، کما تقدم ، ومن باب عنی مبنیا للمجهول ، ونص فی اللسان علی أن المضارع قد جاء کینصر ، کما ذکر المؤلف ولم یذکر ما یصح أن یکون ماضیا له ، وعلی هذا یکون هذا الفعل شاذا ، لیس من باب التداخل. نعم قد جاء هذا الفعل من باب کرم بمعنی صار ذا نجده ، وجاء متعدیا من باب نصر بمعنی أنجده وأعانه ، ولکن واحدا من هذین البابین لا یتحقق به التداخل ما دام من شرطه اتحاد المعنی فی البابین اللذین تترکب منهما اللغه الثالثه 




أقول : اعلم أن ضم عین مضارع فعل المضموم العین قیاس لا ینکسر ، إلا فی کلمه واحده ، وهی کدت بالضم تکاد ، وهو شاذ ؛ والمشهور کدت تکاد کخفت تخاف ، فان کان کدت بالضم کقلت فهو شاذ (1) أیضا ، لأن فعل یفعل بفتحهما لا بد أن یکون حلقیّ العین أو اللام


مضارع ما زاد علی ثلاثه أحرف

قال «وإن کان غیر ذلک کسر ما قبل الآخر ، ما لم یکن أوّل ماضیه تاء زائده نحو تعلّم وتجاهل فلا یغیّر ، أو لم تکن اللّام مکرّره ، 
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1- اعلم أن هذا الفعل قد جاء واویا ویائیا : أما الواوی فقد جاء من باب علم ومن باب نصر ؛ مثل خفت تخاف ، وقلت تقول ، فتقول فی الماضی المسند للضمیر : کدت - بکسر الکاف - علی الأول - وضمها - علی الثانی ، وأما الیائی فجاء من باب علم لیس غیر ، وجاء من باب باع بمعنی آخر ؛ تقول : کاد الرجل الرجل یکیده کیدا : أی دبر له ، ومنه قوله تعالی (إِنَّهُمْ یَکِیدُونَ کَیْداً وَأَکِیدُ کَیْداً) ، وتقول : کادت المرأه تکید کیدا ؛ إذا حاضت ؛ فأذا علمت هذا تبین لک أن قول العرب : کدت - بضم الکاف - تکاد من باب التداخل ، وأن الماضی أخذ من باب نصر والمضارع أخذ من باب علم ؛ کما أن قولهم : کدت - بکسر الکاف - تکود متداخل أیضا ، ماضیه من باب علم ومضارعه من باب نصر ؛ فاعتبار المؤلف تبعا لسیبویه کدت - بالضم - تکاد شاذا ، سواءأ کان من باب کرم أو نصر ، یس بوجیه ، بل هو من التداخل ، لأنه لا یعدل إلی القول بالشذود ما أمکن الحمل علی وجه صحیح کما کرر المؤلف نفسه مرارا




نحو احمرّ واحمارّ فیدغم ، ومن ثمّ کان أصل مضارع أفعل یؤفعل إلّا أنه رفض لما یلزم من توالی الهمزتین فی المتکلم فخفّف فی الجمیع ، وقوله : 

18 - * فإنّه أهل لأن یؤکرما* (1) 

شاذّ ، والأمر واسم الفاعل واسم المفعول وأفعل التّفضیل تقدّمت» 
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1- هذا بیت من الرجز المشطور أورده الجوهری فی الصحاح ، ونقله اللسان ، ولم نقف علی نسبته إلی قائل معین ، ولا وقفنا له علی سابق أو لاحق ، والاستشهاد به فی قوله یؤکرم حیث أبقی الهمزه ، فلم یحذفها کما هو القیاس فی استعمال أمثاله ، ولم یخففها بقلبها واوا ؛ وإن لم یکن ذلک القلب واجبا ؛ لعدم الهمزتین. قال سیبویه (ح 2 ص 330): «وزعم الخلیل أنه کان القیاس أن تثبت الهمزه فی یفعل ویفعل (ویقصد المضارع المبنی للمعلوم والمبنی للمجهول) وأخواتهما ، کما ثبتت التاء فی تفعلت وتفاعلت فی کل حال ، ولکنهم حذفوا الهمزه فی باب أفعل من هذا الموضع فاطرد الحذف فیه لأن الهمزه تثقل علیهم کما وصفت لک ، وکثر هذا فی کلامهم فحذفوه. واجتمعوا علی حذفه کما اجتمعوا علی حذف کل وتری ، وکان هذا أجدر أن یحذف حیث حذف ذلک الذی من نفس الحرف لأنه زیاده لحقته زیاده فاجتمع فیه الزیاده وأنه یستثقل وأن له عوضا إذا ذهب ، وقد جاء فی الشعر حیث اضطر الشاعر ، قال الراجز ، وهو خطام المجاشعی : * وصالیات ککما یؤثفین* وإنما هو من أثفیت ، وقالت لیلی الأخیلیه : - * کراه غلام من کساء مؤرنب* انتهی کلامه بحروفه. وخطام بزنه کتاب ، وما أنشده للیلی الأخیلیه هو عجز بیت تصف فیه قطاه تدلت علی فراخها وفراخها حص الرءوس (أی : لا ریش علیها) وصدره : - * تدلّت علی حصّ الرّءوس کأنّها*




أقول : یعنی وإن کان الماضی غیر الثلاثیّ المجرد کسر ما قبل الآخر ، فی غیر ما أوله التاء ؛ لأنه یتغیر أوله فیه ، سواء کان رباعیا ، أو ثلاثیا مزیدا فیه ، أو رباعیا کذلک ، نحو دحرج یدحرج ، وانکسر ینکسر ، واحرنجم یحرنجم ، وإنما کسر ما قبل الآخر فی غیر ما فی أوله التاء لأنه یتغیر أوله فی المضارع عما کان علیه فی الماضی : إما بسقوط همزه الوصل فیما کانت فیه ، وإما بضم الأول ، وذلک فی الرباعی نحو یدحرج [ویدخل] ویقاتل ویقطّع ، والتغییر مجرّئ علی التغییر ، وأما ما فیه تاء فلم یتغیر أوله إلا بزیاده علامه المضارعه التی لا بدّ منها 

قوله «أو لم تکن اللام مکرره» کان أولی أن یقول : أو تکن اللام مدغمه ؛ لأن نحو یسحنکک مکرر اللام ولم یدغم (1) 

قوله «ومن ثم» إشاره إلی قوله قبل : «المضارع بزیاده حرف المضارعه علی الماضی» وقد مر فی شرح الکافیه (2) فی باب المضارع ما یتعلق بهذا الموضع
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1- اسحنکک اللیل : أی اشتدت ظلمته ، واسحنکک الشعر فهو مسحنکک : أی اشتد سواده ، وقول المؤلف : «کان أولی أن یقول أو تکن اللام مدغمه» لیس بأولی مما ذکره صاحب الأصل ؛ بل العبارتان مشتملتان علی قصور ؛ فکما أن عباره الأصل لا تشمل نحو اسحنکک یسحنکک وجلبب یجلبب واقعنسس یقعنسس ، کذلک عبارته التی اختارها لا تشمل نحو عازه یعازه وماده الحبل یماده وشاقه فی الأمر یشاقه ؛ فأن هذه الکلمات علی زنه فاعل ، ولیست مکرره اللام ولا اللام فیها مدغمه بل هی مدغم فیها ، إلا أن یقال : إن عبارته من باب الحذف والایصال ، وأصلها «أو تکن اللام مدغما فیها» فحذف حرف الجر وأوصل العامل إلی الضمیر فاستتر وهو بعید ، علی أن استثناء مکرر اللام أو مدغمها لیس بوجیه ؛ لأن حرکه ما قبل الآخر قبل الادغام هی الکسر ، فالأمر فیه جار علی الأصل قبل الاستثناء ، وتکون القاعده أن المبدوء بالتاء الزائده لا یکسر ما قبل آخره ، وغیره یکسر ما قبل آخره تحقیقا کیستغفر أو تقدیرا کیحمر إلا أن یکون نظرهم إلی ظاهر الأمر من غیر التفات إلی الأصل

2- قال المؤلف فی شرح الکافیه : «إنه قد یطرد فی الأکثر الحکم الذی ثبتت علته فی الأقل ، کحذفهم الواو فی تعدو أعد ونعد ، لحذفهم لها فی یعد ، وکذا حذفوا الهمزه فی یکرم وتکرم ونکرم ، لحذفهم لها فی أکرم»





کسر حرف المضارعه ومواضعه

واعلم أن جمیع العرب ، إلا أهل الحجاز ، یجوّزون کسر حرف المضارعه سوی الیاء فی الثلاثی المبنی للفاعل ، إذا کان الماضی علی فعل بکسر العین ، فیقولون : أنا إعلم ونحن نعلم وأنت تعلم ، وکذا فی المثال والأجوف والناقص والمضاعف ، نحو إیجل وإخال وإشقی وإعضّ ، والکسره فی همزه إخال وحده أکثر وأفصح من الفتح ، وإنما کسرت حروف المضارعه تنبیها علی کسر عین الماضی ، ولم یکسر الفاء لهذا المعنی ؛ لأن أصله فی المضارع السکون ، ولم یکسر العین لئلا یلتبس یفعل المفتوح بیفعل المکسور ، فلم یبق إلا کسر حروف المضارعه ، ولم یکسروا الیاء استثقالا ، إلا إذا کان الفاء واوا ، نحو ییجل ، لاستثقالهم الواو التی بعد الیاء المفتوحه وکرهوا قلب الواو یاء من غیر کسره ما قبلها ؛ فأجازوا الکسر مع الواو فی الیاء أیضا لتخف الکلمه بانقلاب الواو یاء ، فأما إذا لم یکسروا الیاء فبعض العرب یقلب الواو یاء ، نحو ییجل ، وبعضهم یقلبه ألفا لأنه إذا کان القلب بلا عله ظاهره فإلی الألف التی هی الأخف أولی ، فکسر الیاء لینقلب الواو یاء لغه جمیع العرب إلا الحجازیین ، وقلبها یاء بلا کسر الیاء وقلبها ألفا لغه بعضهم فی کل مثال واوی ، وهی قلیله. 

وجمیع العرب إلا أهل الحجاز اتفقوا علی جواز کسر حرف المضارعه فی أبی ، یاء کان أو غیره ، لأن کسر أوله شاذ ، إذ هو حق ما عین ماضیه مکسور ، وأبی مفتوح العین ، فجرّ أهم الشذوذ علی شذوذ آخر وهو کسر الیاء (1) ، وأیضا فان 
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1- «أبی» مفتوح العین ، فلم یکن یستحق أن یکسر حرف المضارعه فی مضارعه. إلا أنهم شذوا فیه فکسروا حرف المضارعه الذی یجوز کسره فی غیره وهو الألف والنون والتاء ، ثم استمرءوا طعم الشذوذ فشذوا فوق ذلک بکسر الیاء من حروف المضارعه أیضا




الهمزه الثقیله یجوز انقلابها مع کسر ما قبلها یاء فیصیر ییبی کییجل (1) وإنما ارتکبوا الشذوذ فی جواز کسر أول تأبی ونأبی وآبی لأن حق ماضیه الکسر لما کان المضارع مفتوح العین ، فکأن عین ماضیه مکسور ، ولا یمتنع أن یقال : إن أصل ماضیه کان کسر العین لکنه اتفق فیه جمیع العرب علی لغه طییء فی فتحه ، ثم جوّز کسر حروف المضارعه دلاله علی أصل أبی 

وکذا کسروا حروف المضارعه مع الیاء فی حبّ فقالوا : إحبّ نحبّ یحبّ تحبّ ؛ وذلک لأن حبّ یحبّ کعزّ یعزّ شاذ قلیل الاستعمال ، والمشهور أحبّ یحبّ ، وهو أیضا شاذ من حیث إن فعل إذا کان مضاعفا متعدیا فمضارعه مضموم العین ، ویحبّ مکسور العین ، ففیه شذوذان ، والشذوذ یجریء علی الشذوذ ، فکسروا أوائل مضارعه یاء کان أو غیره وإن لم یکن ماضیه فعل ، وقال غیر سیبویه : إن إحبّ ونحبّ ویحبّ وتحبّ بکسر حروف المضارعه مضارعات أحبّ ، وشذوذه لکسر المضموم ، کما قالوا فی المغیره المغیره ، وکذا المصحف (2) والمطرف (3) فی المصحف والمطرف. 
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1- حاصل هذا أنهم إنما کسروا یاء المضارعه فی یأبی ، لیتسنی لهم تخفیف الهمزه بقلبها یاء ، لسکونها إثر کسره فیصیر ییبی ، وهو أخف من یئبی ؛ لأن حرف العله أخف من غیره ، ونقول : لو أن ذلک الذی ذکره المؤلف من غرضهم لکان بقاء الیاء مفتوحه أولی من کسرها ، وذلک لأنهم لو أبقوها مفتوحه لأمکنهم أن یقلبوا الهمزه ألفا ، لسکونها إثر فتحه ، فیصیر یابی ، والألف أخف حروف العله

2- قال فی اللسان : «المصحف بضم فسکون ففتح - والمصحف - کمنبر - : الجامع للصحف المکتوبه بین الدفتین ، کأنه أصحف : أی جعل جامعا للصحف المکتوبه بین الدفتین ، والفتح فیه لغه ، قال أبو عبید : تمیم تکسرها وقیس تضمها ، ولم یذکر من یفتحها ولا أنها تفتح ، إنما ذلک عن اللحیانی عن الکسائی ... استثقلت العرب الضمه فی حروف فکسرت المیم وأصلها الضم فمن ضم جاء به علی أصله ومن کسر فلاستثقاله الضمه اه»

3- قال فی اللسان : «المطرف والمطرف - بکسر المیم وضمها مع سکون الطاء وفتح الراء فیهما - واحد المطارف ، وهی أردیه من خز مربعه لها أعلام ، وقیل : ثوب من خز مربع له أعلام : قال الفراء : المطرف من الثیاب : ما جعل فی طرفیه علمان ، والأصل مطرف بالضم فکسروا المیم ، لیکون أخف کما قالوا مغزل - کمنبر - وأصله مغزل - بالضم - من أغزل. أی أدیر .... وفی الحدیث رأیت علی أبی هریره رضی الله عنه مطرف خز ، هو بکسر المیم وفتحها وضمها : الثوب الذی فی طرفیه علمان ، والمیم زائده» اه 




وکسر [وا] أیضا غیر الیاء من حروف المضارعه فیما أوله همزه وصل مکسوره ، نحو أنت تستغفر وتحرنجم ، تنبیها علی کون الماضی مکسور الأوّل ، وهو همزه ثم شبهوا ما فی أوله تاء زائده من ذوات الزوائد ، نحو تکلّم وتغافل وتدحرج بباب انفعل ، لکون ذی التاء مطاوعا فی الأغلب کما أن انفعل کذلک ، فتفعّل وتفاعل وتفعلل مطاوع فعّل وفاعل وفعلل ، فکسروا غیر الیاء من حروف مضارعاتها ، فکل ما أول ماضیه همزه وصل مکسوره أو تاء زائده یجوز فیه ذلک. 

وإنما لم یضموا حرف المضارعه فیما ماضیه فعل مضموم العین منبّهین به علی ضمه عین الماضی لاستثقال الضمتین لو قالوا مثلا : تظرف 

قوله «من توالی همزتین» إنما حذفت ثانیه همزتی نحو أو کرم مع أن قیاسها أن تقلب واوا کما فی أویدم علی ما یجیء فی باب تخفیف الهمزه لکثره استعمال مضارع باب الإفعال فاعتمدوا التخفیف البلیغ ، وإن کان علی خلاف القیاس





المشتقات


الصفه المشبهه و قیاس أوزانها


اشاره

قال : «الصّفه المشبّهه من نحو فرح علی فرح غالبا ، وقد جاء معه الضّمّ فی بعضها ، نحو ندس وحذر وعجل ، وجاءت علی سلیم وشکس وحرّ وصفر وغیور ، ومن الألوان والعیوب والحلی علی أفعل» 

أقول : اعلم (1) أن قیاس نعت ما ماضیه علی فعل - بالکسر - من الأدواء الباطنه کالوجع واللّوی (2) وما یناسب الأدواء من العیوب الباطنه کالنّکد 
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1- شرحنا بعض أمثله هذا الفصل فیما مضی (من ص 71 - ص 73) وسنتکلم علی ما لم یذکر هناک

2- اللوی : وجع فی المعده




والعسر واللّحز ، ونحو ذلک من الهیجانات والخفّه غیر حراره الباطن والامتلاء کالأرج والبطر والأشر والجذل والفرح والقلق (1) والسّلس أن یکون علی فعل 

وقیاس ما کان من الامتلاء کالسّکر والرّی والغرث (2) والشّبع ، ومن حراره الباطن کالعطش والجوع والغضب واللهف والثّکل (3) - أن یکون علی فعلان 

وما کان من العیوب الظاهره کالعور والعمی ، ومن الحلی کالسواد والبیاض والزّبب والرّسح والجرد والهضم (4) والصّلع - أن یکون علی أفعل ، ومؤنثه فعلاء ، وجمعهما فعل 
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1- الأرج : توهج ریح الطیب. والأشر : المرح والبطر ، وقد جاء الوصف منه بفتح الهمزه وکسر الشین أو ضمها أو سکونها أو فتحها ، وجاء أشران أیضا ، والجذل : الفرح ، وقد جاء الوصف کغضبان أیضا ، وقد جاء فی الشعر جاذل. والقلق : الانزعاج ، ویقال : رجل قلق ومقلاق وامرأه قلقه ومقلاقه. والسلس ومثله السلاسه والسلوس کخروج : اللین والسهوله والانقیاد

2- الغرث - بالغین المعجمه والراء المهمله - أیسر الجوع ، وقیل : أشده ، وقیل : الجوع مطلقا ، والرجل غرث وغرثان والأنثی غرثی وغرثانه

3- اللهف : الأسی والحزن والغیظ ، ویقال : هو الأسف علی شیء یفوتک بعد أن تشرف علیه ، والوصف لهف ولهیف ولهفان. والثکل - بفتحتین : فقدان الحبیب ، ویقال : هو فقدان الرجل والمرأه ولدهما. ویقال : هو فقدان المرأه زوجها ، ویقال هو فقدان المرأه ولدها ، والرجل ثاکل وثکلان والمرأه ثکلی وثکول وثاکل

4- الزبب : کثره شعر الذراعین والحاجبین والعینین ، وقیل : هو کثره الشعر وطوله ، والوصف منه أزب وزباء ، والجرد : قصر الشعر ، وهو عیب فی الدواب ، وهو ورم فی مؤخر عرقوب الفرس یعظم حتی یمنعه المشی ، والذکر أجرد ، والأنثی جرداء ، وقالوا : مکان جرد - کسبط - وأجرد ، وجرد - کفرح ، وأرض جرداء وجرده - کفرحه ؛ إذا کانت لا نبات بها ، والهضم : خمص البطن ولطف الکشح ، وهو أهضم ، وهی هضماء وهضیم ، ویقال : بطن هضیم ومهضوم وأهضم 




فمن ثم قیل فی عمی القلب عم لکونه باطنا ، وفی عمی العین أعمی ، وقیل : الأقطع والأجذم ، بناء علی قطع وجذم (1) وإن لم یستعملا ، بل المستعمل قطع وجذم - علی ما لم یسم فاعله - والقیاس مقطوع ومجذوم 

وقد یدخل أفعل علی فعل قالوا فی وجر - أی خاف - وهو من العیوب الباطنه ، فالقیاس فعل : وجر وأوجر ، ومثله حمق وأحمق ، 

وکذا یدخل فعل علی أفعل فی العیوب الظاهره والحلی ، نحو شعث وأشعث ، وحدب وأحدب (2) وکدر وأکدر ، وقعس وأقعس (3) وکذا
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1- حکی صاحبا القاموس واللسان : قطعت یده قطعا - کفرح فرحا - وقطعه - بفتح فسکون - وقطعا - بضم فسکون ، إذا انقطعت بداء عرض لها ، وحکیا أیضا : قطع - کفرح وکرم - قطاعه - کجزاله - إذا لم یقدر علی الکلام أو ذهبت سلاطه لسانه ، ومثل ذلک کله فی کتاب الأفعال لابن القوطیه ؛ فان کان الأقطع وصفا بأحد هذه المعانی فلا محل لانکار المؤلف مجیء المبنی للفاعل من هذا الفعل ، وإن کان الأقطع وصفا بمعنی الذی قطعت یده بفعل فاعل ، لا بمرض عرض لها ، فکلامه مستقیم. وحکی من ذکرنا أیضا : جذمت یده - کفرح - إذا قطعت ، وجذمتها - کضرب - فهو أجذم ، فان کان الأجذم فی کلام المؤلف وصفا بهذا المعنی فلا محل لانکاره ، وإن کان مراده بالأجذم المصاب بالجذام فمسلم ؛ لأنه لم یستعمل منه إلا جذم مبنیا للمجهول

2- فی اللسان : الحدب : خروج الظهر ودخول البطن والصدر ، تقول : رجل أحدب وحدب ، والأخیره عن سیبویه

3- القعس : دخول الظهر وخروج البطن والصدر. ویقال : الرجل أقعس وقعس ، کقولهم : أجرب وجرب ، وأنکد ونکد ، قال فی اللسان : وهذا الضرب یعتقب علیه هذان المثالان کثیرا 




یدحل أیضا فعل علی فعلان فی الامتلاء وحراره الباطن ، کصد (1) وصدیان وعطش وعطشان 

ویدخل أیضا أفعل علی فعلان فی المعنی المذکور ، کأهیم وهیمان ، وأشیم (2) وشیمان 

وقد ینوب (3) فعلان عن فعل ، کغضبان ، والقیاس غضب ؛ إذ الغضب هیجان ، 
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1- الصدی : شده العطش ، وقیل : هو العطش ما کان ، تقول : صدی یصدی - مثل رضی یرضی - فهو صد وصاد وصدی - کطل - وصدیان ، والأنثی صدیا

2- تقول : هیم البعیر یهیم - کعلم یعلم - هیاما - بضم الهاء وکسرها - إذا أصابه داء کالحمی یسخن علیه جلده فیشتد عطشه ، وهو هیمان ومهیوم وأهیم ، والأنثی هیمی ومهیومه وهیماء ، وأما الهیام بمعنی شده العشق والافتتان بالنساء ففعله هام یهیم - کباع یبیع - ویقال فی المصدر : هیما وهیوما وهیاما - بالکسر - وهیمانا - بفتحات - والرجل هائم وهیمان وهیوم ، والأنثی هائمه وهیمی. وتقول : شیم الفرس یشیم شیما - کفرح یفرح فرحا - فهو أشیم ، إذا خالفت لونه بقعه من لون غیره ، وقد راجعنا اللسان والقاموس والمخصص والأفعال لابن القوطیه وکتاب سیبویه والمصباح ومختار الصحاح فلم بحد واحدا من هؤلاء ذکر أنه یقال فیه شیمان أیضا

3- ظاهره أنه لم یجیء الوصف من غضب إلا غضبان ؛ إذ جعله من باب النیابه لا من باب الدخول ، ولیس کذلک ؛ بل حکی له صاحب القاموس وغیره ثمانیه أوصاف : غضب - کفرح - وغضوب - کصبور - وغضب - کعتل - وغضبه - بزیاده التاء - وغضبه - بفتح الغین والضاد مضمومه أو مفتوحه والباء مشدده ، وغضبان - وغضب - کعضد -




وإنما کان کذلک ؛ لأن الغضب یلزمه فی الأغلب حراره الباطن ، وقالوا : عجل وعجلان ، فعجل باعتبار الطیش والخفه ، وعجلان باعتبار حراره الباطن 

والمقصود أن الثلاثه المذکوره إذا تقاربت فقد تشترک وقد تتناوب 

وقالوا : قدح (1) قربان إذا قارب الامتلاء : ونصفان إذا امتلأ إلی النصف ، وإن لم یستعمل قرب ونصف ، بل قارب وناصف ؛ حملا علی المعنی : أی امتلأ. 

ویجیء فعیل فیما حقه فعل ؛ کسقیم ومریض ، وحمل سلیم علی مریض ، والقیاس سالم 

ومجیء فعیل فی المضاعف والمنقوص الیائی أکثر کالطّبیب واللّبیب والخسیس والتّقیّ والشّقیّ ، 

وقد جاء فاعل فی معنی الصفه المشبهه - أی : مطلق الاتصاف (2) بالمشتق 
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1- أخذ المؤلف هذه العباره عن سیبویه قال : «وقالوا : قدح نصفان وجمجمه نصفی ، وقدح قربان وجمجمه قربی ؛ إذا قارب الامتلاء ، جعلوا ذلک بمنزله الملآن ؛ لأن ذلک معناه معنی الامتلاء ؛ لأن النصف قد امتلأ ، والقربان ممتلیء أیضا إلی حیث بلغ ، ولم نسمعهم قالوا : قرب ولا نصف ، اکتفوا بقارب وناصف ، ولکنهم جاءوا به کأنهم یقولون قرب ونصف ، کما قالوا : مذاکیر ، ولم یقولوا : مذکیر ولا مذکار» اه ، والجمجمه : القدح أیضا

2- هذا رأی للمؤلف خالف به المتقدمین من فطاحل العلماء ؛ فان مذهبهم أن الصفه المشبهه موضوعه للدلاله علی استمرار الحدث لصاحبه فی جمیع الأزمنه ، وقد أوضح هذه المخالفه فی شرح الکافیه فقال : (ج 2 ص 191): «والذی أری أن الصفه المشبهه کما أنها لیست موضوعه للحدوث فی زمان لیست أیضا موضوعه للاستمرار فی جمیع الأزمنه ؛ لأن الحدوث والاستمرار قیدان فی الصفه ، ولا دلیل فیها علیهما ، فلیس معنی حسن فی الوضع إلا ذو حسن ، سواء کان فی بعض الأزمنه أو جمیع الأزمنه ، ولا دلیل فی اللفظ علی أحد القیدین ، فهو حقیقه فی القدر المشترک بینهما ، وهو الاتصاف بالحسن ، لکن لما أطلق ذلک ولم یکن بعض الأزمنه أولی من بعض ولم یجز نفیه فی جمیع الأزمنه ؛ لأنک حکمت بثبوته فلا بد من وقوعه فی زمان ؛ کان الظاهر ثبوته فی جمیع الأزمنه إلی أن تقوم قرینه علی تخصصه ببعضها ، کما تقول : کان هذا حسنا فقبح أو سیصیر حسنا ، أو هو الآن حسن فقط ، فظهوره فی الاستمرار لیس وضعیا» اه 




منه من غیر معنی الحدوث - فی هذا الباب وفی غیره ، وإن کان أصل فاعل الحدوث ، وذلک کخاشن وساخط وجائع 

ویعنی بالحلی الخلق الظاهره کالزّبب والغمم (1) فیعم الألوان والعیوب قال : «ومن نحو کرم علی کریم غالبا ، وجاءت علی خشن وحسن وصعب وصلب وجبان وشجاع ووقور وجنب» 

أقول : الغالب فی باب فعل فعیل ، ویجیء فعال - بضم الفاء وتخفیف العین - مبالغه فعیل فی هذا الباب کثیرا ، لکنه غیر مطرد ، نحو طویل وطوال ، وشجیع وشجاع ، ویقل فی غیر هذا الباب کعجیب وعجاب ؛ فان شدّدت العین کان أبلغ کطوّال ، ویجیء علی فعل کخشن ، وعلی أفعل کأخشن وخشناء ، وعلی فاعل کعاقر 


الصفه المشبهه مِن فعَل بفتح العین قلیله

قال : «وهی من فعل قلیله وقد جاء نحو حریص وأشیب وضیّق وتجیء من الجمیع بمعنی الجوع والعطش وضدّهما علی فعلان نحو جوعان وشبعان وعطشان وریّان» 

أقول : إنما یکثر الصفه المشبهه فی فعل لأنه غالب فی الأدواء الباطنه والعیوب الظاهره والحلی ، والثلاثه لازمه فی الأغلب لصاحبها ، والصفه المشبهه کما مر فی شرح 
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1- الغمم : أن یکثر الشعر فی الوجه والقفا حتی یضیقا ، یقال : رجل أغم وجبهه غماء ، قال هدبه بن الخشرم : فلا تنکحی إن فرّق الدّهر بیننا أغمّ القف والوجه لیس بأنزعا




الکافیه لازمه ، وظاهرها الاستمرار ، وکذا فعل للغرائز ، وهی غیر متعدیه ومستمره ، وأما فعل فلیس الأغلب فیه الفعل اللازم ، وما جاء منه لازما أیضا لیس بمستمر ، کالدخول والخروج ، والقیام والقعود ، وأشیب نادر ، وکذا أمیل من مال یمیل ، وحکی غیر سیبویه (1) میل یمیل کجید یجید فهو أجید (2) ، وفیعل لا یکون إلا فی الأجوف ، کالسّیّد والمیّت والجیّد والبیّن ، وفیعل - بفتح العین - لا یکون إلا فی الصحیح العین ، اسما کان أو صفه ، کالشیّلم والغیلم والنّیرب والصّیرف (3) وقد جاء حرف واحد فی المعتل بالفتح ، قال : 
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1- حکی ابن القطاع میل میلا - کفرح فرحا - إذا اعوج خلقه ، أو إذا لم یستقر علی ظهر الدابه ، أو إذا لم یکن معه سیف ، وحکی مال عن الطریق والحق یمیل میلا ، إذا عدل ، وحکی مال یمال مالا ، إذا کثر ماله ، ورجل مال وامرأه ماله ، وصف بالمصدر ، أو هو صفه مشبهه کفرح ، أو مخفف مائل ، أو مقلوبه علی نحو ما سبق بیانه (ص 21 ه 4) وحکی أبو زید أنه یقال : میل الحائط یمیل - کعلم یعلم - ومال یمیل - کباع یبیع - فالحائط میلاء ، والجدار أمیل

2- الجید - بفتحتین - طول العنق وحسنه ، وقیل : دقته مع طول ، والفعل جید یجید - کعلم یعلم - ویقال : عنق أجید وامرأه جیداء ، ولا یتعت به الرجل

3- الشیلم ، ومثله الشولم والشالم ، هو حب صغار مستطیل أحمر کأنه فی خلقه سوس الحنطه ، وهو مر شدید المراره ، والغیلم : الجاریه المغتلمه ، ومنبع الماء فی الآبار ، والضفدع ، والسلحفاه الذکر ، والشاب العریض المفرق الکثیر الشعر ، والنیرب : الشر والنمیمه ، قال الشاعر (عدی بن خزاعی): - ولست بذی نیرب فی الکلام ومنّاع قومی وسبّابها والصیرف : النقاد ، وهو الذی یبیع الفضه بالذهب ، وهو المحتال المجرب ؛ فالکلمه الأولی اسم لیس غیر وکذا الثالثه ، والثانیه اسم أو وصف ، والرابعه وصف لیس غیر




19 - * ما بال عینی کالشّعیب العیّن (1) * 
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1- هذا بیت من الرجز المشطور ، لیس هو أول أرجوزه لرؤبه بن العجاج کما قال البغدادی فی شرح الشواهد ، بل هو البیت الخامس عشر ، وبعده : وبعض أعراض الشّجون الشجّن دار کرقم الکاتب المرقّن بین نقا الملقی وبین الأجؤن یادار عفراء ودار البخدن بک المهی من مطفل ومشدن والشعیب - بفتح أوله - المزاده الصغیره. والعین : التی فیها عیون وثقوب فهی تسیل ، وهم یشبهون خروج الدمع من العین بخروج الماء من خرز المزاده ، والشجون : جمع شجن ، وهو الحزن. والشجن : جمع شاجن مثل راکع ورکع والشاجن : اسم فاعل من شجنه یشجنه ؛ إذا حزنه ، وبابه نصر. ورقم الکاتب : مرقومه ، والمرقن : صفه للکاتب ، وهو الذی ینقط الکتاب. وقوله : دار خبر قوله وبعض أعراض. والنقا : الکثیب من الرمل ، والملقی والأجؤن : مکانان. والبخدن : المرأه الرخصه الناعمه التاره ، هذا أصله ، وقد سموا به امرأه ، وهو کزبرج وجعفر. والمطفل : ذات الطفل. والمشدن : ذات الشادن وهو ولد الظبیه ، والشاهد فی البیت کما قال الأعلم مجیء عین علی فیعل بالفتح ، وهو شاذ فی المعتل ، لم یسمع إلا فی هذه الکلمه ، وکان قیاسها أن تکسر العین مثل سید وهین ولین وقیل ونحو هذا ، وهذا بناء یختص به المعتل ولا یکون فی الصحیح. ونقول : وقد جاء هذا اللفظ علی القیاس بکسر العین کما حکاه فی اللسان ، وفی شرح أدب الکاتب ، وهذا الذی ذکروه من أن سیدا ونحوه علی زنه فیعل بکسر العین هو مذهب سیبویه ، وهو أحد ثلاثه مذاهب ، وثانیها وهو مذهب جماعه أن أصله فیعل بفتح العین فکسرت العین شذوذا کما کسروا الباء من البصری ، وثالثها وهو مذهب الفراء أن أصله علی زنه فعیل مثل طویل ؛ فقدمت الیاء إلی موضع العین ، وبقیت کل واحده علی حالها من الحرکه والسکون ، ثم قلبت الواو یاء وأدغمت فی الیاء ، وهذا عنده قیاس مطرد فی کل ما جاء علی فعیل صفه مشهه من الأجوف ، وسیأتی تفصیل هذه المذاهب فی باب الاعلال




وهو ما فیه عیب وخرق من الأسقیه ، وقد یخفف نحو سیّد بحذف (1) الثانی وذلک مطرد الجواز ، کما یجیء فی باب الاعلال 

قوله «وتجیء من الجمیع» أی : من فعل ، وإنما قال هذا لیدخل فیه نحو جاع یجوع وناع ینوع (2) ، وما یجیء من غیر باب فعل - بکسر العین - بمعنی الجوع والعطش قلیل ، وهو محمول علی باب فعل ، کما حمل ملأن وقربان علیه ، علی مامر


المصدر


اشاره

قال : «المصدر : أبنیه الثّلاثیّ المجرّد منه کثیره ، نحو قتل وفسق وشغل ورحمه ونشده وکدره ودعوی وذکری وبشری ولیّان وحرمان وغفران ونزوان وطلب وخنق وصغر وهدی وغلبه وسرقه وذهاب وصراف وسؤال وزهاده ودرایه وبغایه ودخول ووجیف وقبول وصهوبه ومدخل ومرجع ومسعاه ومحمده وکراهیه إلّا أنّ الغالب فی فعل اللّازم نحو رکع ، علی رکوع ؛ وفی المتعدّی ، نحو ضرب ، علی ضرب ، وفی الصّنائع ونحوها نحو کتب علی کتابه ، وفی الاضطراب نحو خفق ، علی خفقان ، وفی الأصوات نحو صرخ ، علی صراخ ، وقال الفرّاء : إذا جاءک فعل ممّا لم یسمع مصدره 
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1- من ذلک تخفیفهم قیلا ، بدلیل جمعه علی أقیال ، ومن ذلک قول الشاعر فی تخفیف هین ولین : - * هینون لینون أیسار ذو وکرم*

2- ناع : هو إتباع لجاع یجوع ، تقول : رماک الله بالجوع والنوع ، ویقال : هو العطش. قال فی اللسان : «وهو أشبه ، لقولهم فی الدعاء علی الانسان : جوعا ونوعا ، ولو کان الجوع نوعا لم یحسن تکریره ، وقیل : إذا اختلف اللفظان جاز التکریر ، قال ابن بری : والصحیح أن هذا لیس إتباعا ؛ لأن الاتباع لا یکون بحرف العطف» اه ملخصا




فاجعله فعلا للحجاز وفعولا لنجد ، ونحو هدی وقری مختصّ بالمنقوص ، ونحو طلب مختصّ بیفعل ، إلّا جلب الجرح والغلب» 

أقول قوله «ورحمه ونشده» لیس الأول للمره ولا الثانی للهیئه وإن وافقتا فی الوزن ما یصاغ لهما 

والتی ذکرها المصنف من أوزان مصادر الثلاثی هی الکثیره الغالبه ، وقد جاء غیر ذلک أیضا کالفعلل نحو السّودد ، والفعلوت نحو الجبروت (1) والتّفعل نحو التّدرأ (2) والفیعلوله کالکینونه ، وأصلها (3) کیّنونه ؛ والفعلوله کالشّیخوخه 
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1- الجبروت : الکبر والقهر ، وقد جاء هذا اللفظ علی أوزان کثیره

2- التدرأ - بضم التاء وسکون الدال بعدها راء مهمله مفتوحه - هو الدرء والدفع ، قال العباس بن مرداس السلمی : - وقد کنت فی الحرب ذا تدرإ فلم أعط شیئا ولم أمنع قال ابن الأثیر : «ذو تدرإ : أی ذو هجوم ، لا یتوقی ولا یهاب ، ففیه قوه علی دفع أعدائه» اه

3- الکینونه : مصدر کان یکون کونا وکینونه ، قال الفراء : العرب تقول فی ذوات الیاء مما یشبه زغت وسرت طرت طیروره وحدت حیدوده فیما لا یحصی من هذا الضرب ؛ فأما ذوات الواو مثل قلت ورضت فانهم لا یقولون ذلک ، وقد أتی عنهم فی أربعه أحرف منها : الکینونه من کنت ، والدیمومه من دمت ، والهیعوعه من الهواع ، والسیدوده من سدت ، وکان ینبغی أن یکون کونونه ، ولکنها لما قلت فی مصادر الواو وکثرت فی مصادر الیاء ألحقوها بالذی هو أکثر مجیئا منها إذ کانت الواو والیاء متقاربی المخرج ، قال : وکان الخلیل یقول : کینونه فیعوله هی فی الأصل کیونونه التقت منها یاء وواو والأولی منهما ساکنه ، فصیرتا یاء مشدده مثل ما قالوا الهین من هنت ، ثم خففوها ، فقالوا : کینونه کما قالوا هین لین ، قال الفراء : وقد ذهب مذهبا ، إلا أن القول عندی هو الأول ، وسیأتی لنا فی هذا الموضوع مزید بحث فی باب الاعلال إن شاء الله




والصّیروره والفعلنیه (1) کالبلهنیه ، والفعیله کالشّبیبه والفضیحه ، والفاعوله کالضّاروره بمعنی الضرر ، والتّفعله کالتّهلکه ، والمفاعله کالمسائیه ، وأصلها (2) مساوئه فقلب ، والفعلّه والفعلّی کالغلبّه والغلبیّ (3) وغیر ذلک 

قوله «الغالب فی فعل اللازم علی فعول» لیس علی إطلاقه ، بل إذا لم یکن للمعانی التی نذکرها بعد من الأصوات والأدواء والاضطراب ؛ فالأولی بنا أولا أن لا نعین الأبواب من فعل وفعل وفعل ، ولا المتعدی واللازم ، بل نقول : 

الغالب فی الحرف وشبهها من أی باب کانت الفعاله بالکسر ، کالصّیاغه ، والحیاکه ، والخیاطه ، والتجاره ، والإماره ، وفتحوا الأول جوازا فی بعض ذلک ، کالوکاله والدّلاله والولایه

والغالب فی الشّراد والهیاج وشبهه الفعال کالفرار (4) والشّماس والنّکاح ، 
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1- البلهنیه : الرخاء وسعه العیش

2- المسائیه : أحد مصادر ساءه یسوءه ، إذا فعل به ما یکره. قال فی اللسان : «قال سیبویه : سألت الخلیل عن سوائیه فقال : هی فعالیه بمنزله علانیه ، والذین قالوا : سوایه ، حذفوا الهمزه کما حذفوا همزه هار ولاث کما اجتمع أکثرهم علی حذف همزه ملک وأصله ملأک ، وسألته عن مسائیه فقال : هی مقلوبه ، وإنما حدها مساوئه ، فکرهوا الواو مع الهمزه لأنهما حرفان مستثقلان ، والذین قالوا : مسایه حذفوا الهمزه تخفیفا» اه ومنه تعلم أن وزن المؤلف مسائیه بمفاعله إنما هو بالنظر إلی الأصل قبل القلب ، وأما وزنها الآن فمفالعه ، وإنما قلبت الواو یاء لتطرفها حکما بعد کسره

3- الغلبه والغلبی - بضم الغین واللام فیهما - مصدران من مصادر غلب ، وقد ورد من الأول قول الشاعر ، وهو المرار : أخذت بنجد ما أخذت غلبّه وبالغور لی عزّ أشمّ طویل ولم نقف للثانی علی شاهد ، ولکنه حکاه فی اللسان.

4- الفرار : الروغان والهرب ، ومنه قوله تعالی : (لَوَلَّیْتَ مِنْهُمْ فِراراً وَلَمُلِئْتَ مِنْهُمْ رُعْباً)




والضّراب (1) ، والوداق (2) ، والطّماح ، والحران شبه الشّماس (3) والشّراد والجماح والجامع امتناعه مما یراد منه 

ویجیء فعال بالکسر فی الأصوات أیضا لکن أقل من مجیء فعال بالضم وفعیل فیها ، وذلک کالزّمار والعرار (4)

والفعال قیاس من غیر المصادر فی وقت حینونه الحدث ؛ کالقطاف والصّرام والجداد والحصاد (5) والرّفاع ، ویشارکه فعال بالفتح

والفعال بالکسر غالب فی السّمات أیضا کالعلاط والعراض (6) لوسم علی العنق ، والجناب علی الجنب ، والکشاح علی الکشح 

والغالب فی مصدر الأدواء من غیر باب فعل المکسور العین الفعال ، کالسّعال 
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1- الضراب : مصدر ضرب الفحل الناقه ، إذا نزا علیها

2- الوداق : مصدر ودقت الدابه (إذا کانت من ذوات الحافر) : أی اشتهت الفحل ، وحکی ابن القوطیه والمجد الوداق - بفتح الواو - وحکی ابن القوطیه الفعل کوعد وکوثق ، وحکی المجد تثلیث عینه. والطماح : مصدر طمحت المرأه تطمح من باب فتح - إذا نشرت وجمحت. والحران : مصدر حرنت الدابه ، إذا وقفت عند استدرار جریها

3- الشماس : مصدر شمست الدابه والفرس - کسمع وکنصر ، وفیه لغه ثالثه کفضل یفضل ، من باب التداخل - إذا شردت وجمحت ومنعت ظهرها.

4- الزمار : صوت النعام ، وفعله کضرب. والعرار : مصدر عر الظلیم یعر - من باب ضرب - إذا صاح ، ویقال أیضا : عار معاره وعرارا

5- القطاف - ککتاب وکسحاب - وقت قطف العنب ونحوه. والصرام - کسحاب وککتاب - أوان إدراک النخل. والجداد - ککتاب وکسحاب - أوان قطع ثمر النخل. والحصاد - کسحاب وککتاب - أوان حصد الزرع. والرفاع کسحاب وککتاب - أوان حمل الزرع بعد الحصاد إلی البیدر

6- العلاط : سمه فی عرض عنق البعیر ، وربما کان خطا أو خطین أو خطوطا فی کل جانب. والعراض : سمه فی عرض فخذ البعیر ، ومنه تعرف ما فی تفسیر المؤلف من التساهل




والدّوار ، والعطاس ، والصّداع ، ویشارکه فی لفظ السّواف فعال بالفتح (1) ؛ لاستثقال الضم قبل الواو. 

والغالب فی الأصوات أیضا الفعال بالضم ، کالصّراخ والبغام والعواء (2) ویشارکه فی الغواث فعال (3) بالفتح ؛ ویأتی فیها کثیرا فعیل أیضا ، کالضّجیج والنّئیم والنّهیت (4) وقد یشترکان ، کالنّهیق والنّهاق ، والنّبیح (5) والنّباح ؛ 

ویجیء فعال من غیر المصادر بمعنی المفعول ، کالدّقاق ، والحطام ، والفتات ، والرّفات (6). 

والفعاله للشیء القلیل المفصول من الشیء الکثیر ، کالقلامه ، والقراضه ، والنّقاوه ، والنّفایه (7)
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1- قال فی القاموس : والسواف بالضم مرض الابل ویفتح ، وساف المال یسوف ویساف هلک أو وقع فیه السواف

2- البغام ومثله البغوم - بضم الباء فیهما - مصدر بغمت الظبیه - من باب منع ونصر وضرب ؛ فهی بغوم ، إذا صاحت إلی ولدها بأرخم ما یکون من صوتها ، وتقول : بغمت الناقه ، إذا قطعت الحنین ولم تمد ، وتقول : بغم الثیتل والأیل والوعل إذا صوت. والعواء : مصدر عوی الکلب والذئب یعوی ؛ إذا لوی خطمه ثم صوت أو إذا مد صوته

3- قال فی القاموس : الغواث - بالضم ، وفتحه شاذ ، وهو صوت المستغیث ؛ إذا صاح «واغوثاه»

4- النئیم : الأنین ، أو هو صوت خفی ، والنئیم أیضا : صوت الأسد والقوس والظبی ، والفعل کضرب ومنع. والنهیت ومثله النهات : الزئیر والزحیر ، والنهات : الأسد ، ومثله المنهت - بضم المیم وفتح النون وتشدید الهاء مکسوره - والفعل کضرب

5- النهیق والنهاق : صوت الحمار ، والفعل کضرب وکسمع وکنصر ، والنبیح والنباح ومثلهما النبح والتنباح : صوت الکلب والظبی والتیس والحیه ، والفعل کمنع وکضرب

6- الدقاق کغراب : فتات کل شیء. والحطام : ما تکسر من الیبیس. والفتات : ما تفتت. والرفات : الحطام ، وکصرد : التبن.

7- القلامه : ما سقط من الظفر. والقراضه : ما سقط بالقرض ، ومنه قراضه الذهب. والنقاوه : الذی فی القاموس أن النقاوه والنقایه - بضم أولهما ، خیار الشیء ، والنقایه والنقاه - بضم أولهما وفتحه - ردیء الشیء وما ألقی منه ، ولیس فیه النقاوه بالمعنی الأخیر. والنفایه - بضم أوله وفتحه - ومثله النفاه کالحصاه والنفوه - بفتح فسکون والنفاء والنفاوه - بالضم - وهو ردیئه وبقیته 




والقیاس المطرد فی مصدر التنقل والتقلب الفعلان ، کالنّزوان ، والنّقزان ، والعسلان والرّتکان (1) ؛ وربما جاء فیه الفعال ، کالنّزاء والقماص (2) ، والشّنأن شاذ ، لأنه لیس باضطراب.

والأغلب فی الألوان الفعله ، کالشّهبه والکدره (3) ، 

وفی الأدواء من باب فعل المکسور العین الفعل ، کالورم ، والمرض والوجع. 

وبعض الأوزان المذکوره لیس بمصدر. 

تم نقول : الأغلب الأکثر فی غیر المعانی المذکوره أن یکون المتعدی علی فعل ؛ من أی باب کان ، نحو قتل قتلا ، وضرب ضربا ، وحمد حمدا ، وفعل اللازم علی فعول ، نحو دخل دخولا ، وأمّا فعل اللازم ففعل بالفتح ، کترب (4) تربا ، وفعل - وهو لازم لا غیر - فعاله فی الأغلب ، نحو کرم کرامه ، کما یجیء 
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1- النزوان : الوثبان ، ولا یقال إلا للشاء والدواب والبقر فی معنی السفاد ، والنقزان ، ومثله النقز : هو الوثبان صعدا فی مکان واحد ، وقد غلب علی الطائر المعتاد الوثب کالغراب والعصفور. والعسلان : أن یضطرم الفرس فی عدوه ؛ فیخفق برأسه ویطرد متنه. والعسلان أیضا : أن یسرع الذئب والثعلب ویضطرب فی عدوه ویهز رأسه. والرتکان : مقاربه البعیر خطوه فی رملانه ، ولا یقال إلا للبعیر

2- القماص : مصدر قمص الفرس وغیره من باب ضرب ونصر ، وهو بضم القاف وکسرها ، أو إذا صار عاده له فبالضم ، وهو أن یرفع یدیه ویطرحهما معا ویعجن برجلیه اه من القاموس

3- انظر (ص 72 ه 3)

4- ترب الرجل - کفرح : لصق بالتراب من الفقر





مذهب الفراء فی قیاس المصدر من الثلاثی إذا لم یسمع ، والرد علیه

قوله «قال الفراء : إذا جاءک فعل مما لم یسمع مصدره» یعنی قیاس أهل نجد أن یقولوا فی مصدر ما لم یسمع مصدره من فعل المفتوح العین : فعول ، متعدیا کان أو لازما ، وقیاس الحجازیین فیه فعل ، متعدیا کان أولا ، هذا قوله ، والمشهور ما قدمنا ، وهو أن مصدر المتعدی فعل مطلقا ، إذا لم یسمع ، وأما مصدر اللازم ففعول من فعل المفتوح العین وفعل من فعل المکسور وفعاله من فعل ، لأنه الأغلب فی السماع فیردّ غیر المسموع إلی الغالب 

قوله «ونحو هدی وقری» قالوا : لیس فی المصادر ما هو علی فعل إلا الهدی والسّری ، ولندرته فی المصدر یؤنثهما بنو أسد علی توهم أنهما جمع هدیه وسریه ، وإن لم تسمعا ؛ لکثره فعل فی جمع فعله ، وأما تقی فقال الزجاج : هو فعل والتاء بدل من الواو کما فی تقوی ، وقال المبرد : وزنه تعل والفاء محذوف کما یحذف فی الفعل ، فیقال فی اتّقی یتّقی : تقی یتقی (1) علی ما یجیء فی آخر 
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1- اعلم أنهم قالوا : اتقی یتقی کثیرا ، ومنه قوله تعالی : (یا أَیُّهَا النَّبِیُّ اتَّقِ اللهَ * وَمَنْ یَتَّقِ اللهَ یَجْعَلْ لَهُ مَخْرَجاً) وهو افتعل من الوقایه ، وأصله اوتقی قلبت الواو یاء لسکونها إثر کسره فصار ایتقی ، ثم قلبت الیاء تاء وأدغمت فی التاء ، ومنهم من یقلب الواو تاء من أول الأمر. وقالوا : تقی یتقی بسکون التاء تخفیفا ، تق ، فأما الماضی فنحو قول أوس بن حجر یصف رمحا : تقاک بکفّ واحد وتلذّه یداک إذا ما هزّ بالکفّ یعسل وأما المضارع فنحو قول الأسدی : ولا أتقی الغیور إذا رآنی ومثلی لزّ بالحمس الرّبیس وأما الأمر فنحو قول عبد الله بن همام السلولی : زیادتنا نعمان لا تنسینّها تق الله فینا والکتاب الّذی تتلو وربما قالوا فی المضارع یتقی - یفتح التاء - ومنه قول خفاف بن ندبه : جلاها الصّیقلون فأخلصوها خفافا کلّها یتقی بأثر وکأنه لما کثر استعمالهم اتقی یتقی بالزیاده توهموا أن التاء فی أصل بناء الکلمه فخففوه بحذف همزه الوصل والتاء الأولی الساکنه ، ثم لما رأوا المضارع مفتوح ما بعد حرف المضارعه ولا نظیر له فی أبنیتهم سکنوا ما بعد حرف المضارعه لیصیر علی مثال قضی یقضی ، ثم بنوا المشتقات علی ذلک فقالوا تقی تقیه ورجل تقی ورجال أتقیاء وتقواء وتقاه




الکتاب ، ولم یجیء فعل فی مصدر فعل المفتوح عینه إلا فی المنقوص ، نحو الشّری ، والقری ، والقلی ، وهو أیضا قلیل. 

قوله «ونحو طلب مختص بیفعل» یعنی لم یجیء فی باب فعل المفتوح مصدر علی فعل المفتوح العین إلا ومضارعه یفعل بالضم سوی حرفین : جلب الجرح جلبا : أی أخذ فی الالتئام ، والمضارع من جلب الجرح یجلب ویجلب معا ، ولیس مختصا بیفعل بالضم ، وأما الغلب فهو من باب غلب یغلب ، قال الله تعالی : (وَهُمْ مِنْ بَعْدِ غَلَبِهِمْ سَیَغْلِبُونَ) قال الفراء : یجوز أن یکون فی الأصل من بعد غلبتهم بالتاء ؛ فحذف التاء ، کما فی قوله : - 

20 - إنّ الخلیط أجدّوا البین فانجردوا

و أخلفوک عد الأمر الّذی وعدوا (1)

أی : عده الأمر 
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1- البیت للفضل بن العباس بن عتبه بن أبی لهب عبد العزی بن عبد المطلب أحد شعراء الدوله الأمویه. والخلیط : المخالط والمعاشر کالندیم والجلیس بمعنی المنادم والمجالس ، والبین : البعد والفراق ، وأجدوه : صیروه جدیدا ، وانجردوا : بعدوا وأصله من قولهم : جرد بنا السیر : أی امتد ، والشاهد فیه قوله «عد الأمر» حیث حذف التاء فی الاضافه کما حذفت فی قوله تعالی : (وَهُمْ مِنْ بَعْدِ غَلَبِهِمْ سَیَغْلِبُونَ) وقوله : (وإقام الصلاه)




وأما فعلان فنادر ، نحو لوی لیّانا (1) ، قال بعضهم : أصله الکسر ففتح للاستثقال ، وقد ذکره أبو زید بکسر اللام ، وجاء أیضا شنآن بالسکون ، وقریء فی التنزیل بهما. 

ولم یأت الفعول - بفتح الفاء - مصدر إلا خمسه أحرف (2) : توضأت وضوءا 
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1- تقول : لواه دینه ولواه بدینه لیا ولیانا - بفتح اللام وکسرها - فی المصدرین ، إذا مطله ؛ قال ذو الرمه : تطیلین لیّانی وأنت ملیئه و أحسن یاذات الوشاح التّقاضیا وأصل اللی واللیان لوی ولویان ، فقلبت الواو یاء ، لاجتماعها مع الیاء وسبق إحداهما بالسکون ثم أدغمت الیاء فی الیاء ، قال فی اللسان : قال أبو الهیثم لم یجیء من المصادر علی فعلان - بفتح فسکون - إلا لیان ، وحکی ابن بری عن أبی زید لیان - بالکسر - وهی لغیه

2- اعتبر المؤلف هذه الکلمات مصادر تبعا لسیبویه وجماعه ، وللعلماء فی ذلک کلام ، قال سیبویه (ج 2 ص 228) «هذا باب ما جاء من المصادر علی فعول (بفتح الفاء) وذلک قولک : توضأت وضوءا حسنا ، وتطهرت طهورا حسا ، وأولعت به ولوعا ، وسمعنا من العرب من یقول : وقدت النار وقودا ، غالبا ، وقبله قبولا ، والوقود (بالضم) أکثر ، والوقود (بفتح الواو) الحطب ، وتقول : إن علی فلان لقبولا ؛ فهذا مفتوح» اه. وقال فی اللسان : «الوضوء بالفتح الماء الذی یتوضأ به کالفطور والسحور لما یفطر به ویتسحر به ، والوضوء أیضا المصدر من توضأت للصلاه مثل الولوع والقبول ، وقیل : الوضوء بالضم المصدر ، وحکی عن أبی عمرو بن العلاء القبول بالفتح مصدر لم أسمع غیره ، وذکر الأخفش أن الوقود بالفتح الحطب والوقود بالضم الاتقاد وهو الفعل ، قال : ومثل ذلک الوضوء وهو الماء والوضوء بالضم وهو الفعل ، وزعموا أنهما لغتان بمعنی واحد ، یقال : الوقود (بالفتح) والوقود (بالضم) یجوز أن یعنی بهما الحطب ویجوز أن یعنی بهما الفعل ، وقال غیره : القبول والولوع مفتوحان وهما مصدران شاذان وما سواها من المصادر فمبنی علی الضم. التهذیب : الوضوء الماء والطهور مثله ، ولا یقال فیهما بضم الواو والطاء ؛ لا یقال الوضوء ولا الطهور ، قال الأصمعی : قلت لأبی عمرو : ما الوضوء؟ فقال : الماء الذی یتوضأ به ، قلت : فما الوضوء بالضم؟ قال : لا أعرفه» اه ونقل نصوصا أخری لا تخرج عن هذا المعنی ، واعلم أن من العلماء من یجعل المصدر هو الدال علی الفعل الذی هو الحدث ، وأکثر المتقدمین علی هذا ؛ فلیس عندهم مصدر واسم مصدر ؛ بل کل ما دل علی الحدث فهو مصدر ، وتکاد تلبس هذا فی عباره سیبویه وفی ما ذکره اللسان عن جله العلماء ، والمتأخرون علی علی الفرق بین المصدر واسم المصدر ، وأحسن ما یفرق به بینهما ما ذکره ابن مالک فی التسهیل حیث عرف اسم المصدر بقوله : «هو ما ساوی المصدر فی الدلاله علی معناه وخالفه بخلوه لفظا وتقدیرا دون عوض من بعض ما فی فعله» اه ومدار الفرق بینهما علی أن الاسم الدال علی الحدث إن اشتمل علی جمیع حروف الفعل لفظا أو تقدیرا أو بالتعویض فهو مصدر ، سواء أزادت حروفه عن حروف الفعل أم ساوت حروفه حروفه ، وإلا فهو اسم مصدر ، فمثال المصدر التوضؤ والقتال بالنسبه لقاتل والعده بالنسبه لوعد والاعلام بالنسبه لأعلم ، ومثال اسم المصدر الغسل بالنسبه إلی اغتسل والعطاء بالنسبه لأعطی والکلام بالنسبه لکلم ، وعلی هذا فالوضوء والطهور والولوع إن کان فعله أولع کما ذکره سیبویه أسماء مصادر إن أرید بها الحدث سواء أکان أولها مضموما أم مفتوحا ، وأما الوقود والقبول والولوع إن کان فعله ولع کما ذکر المؤلف فمصادر سماعیه وإن أردت بهذه الألفاظ معنی غیر معنی الحدث فلیست مصادر ولا أسماء مصادر. 




وتطهرت طهورا ، وولعت ولوعا ، ووقدت النار وقودا ، وقبل قبولا ، کما حکی سیبویه


مصدر الفعل الثلاثی المکسور العین

قال : «وفعل اللّازم نحو فرح علی فرح ، والمتعدّی نحو جهل علی جهل ، وفی الألوان والعیوب نحو سمر وأدم علی سمره وأدمه ، وفعل نحو کرم علی کرامه غالبا ، وعظم وکرم کثیرا» 

أقول : قوله «وفی الألوان والعیوب» هذا الذی ذکره هو الغالب فی الألوان ، وإن کانت من فعل بضم العین أیضا ، وقد جاء شیء منها علی فعل کالصّدأ والعیس (1) ، وأما العیسه - بکسر العین - فأصلها الضم ، کسرت 
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1- العیس : بیاض یخالطه شیء من شقره ، وقیل : هو لون أبیض مشرب صفاء فی ظلمه خفیه. والعیسه بکسر العین فعله بضم الفاء علی مثال الصهبه والکمته والحمره والصفره ؛ لأنه لیس فی الألوان فعله بالکسر ، وإنما کسر أولها لتصح الیاء کما کسرت الباء فی بیض لتصح الیاء 




للیاء ، وقد جاءت الصّهوبه (1) والکدوره ، قال سیبویه : قالوا : البیاض والسّواد تشبیها بالصّباح والمساء لأنهما لونان مثلهما 

وأما مجیء العیوب علی فعله - بالضم - فقلیل ، کالأدره والنّفخه (2) ، وقد جاء الفعله والفعله لموضع الفعل فی الأعضاء کثیرا ، کالقطعه والقطعه (3) لموضع القطع ، وکذا الجذمه والجذمه ، والصّلعه والصّلعه ، والنزعه والنّزعه (4) ویکون الفعله - بضم الفاء وسکون العین - للفضله أیضا ، کالقلفه ، والغرله (5) 
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1- الصهوبه والصهبه والصهب : حمره فی الشعر ، وقیل : أن تکون أطراف الشعر حمراء وأصولها سوداء

2- الأدره - بالضم - والأدر - بفتحتین - انتفاخ فی الخصیه ، وقیل : انفتاق فی إحدی الخصیتین ، والنفخه - بالضم - داء یصیب الفرس ترم منه خصیاه ، وهی أیضا انتفاخ البطن من طعام ونحوه

3- القطعه - بالضم ، وبفتحتین - موضع القطع من الید ، وقیل : بقیه الید المقطوعه ، وفی الحدیث إن سارقا سرق فقطع فکان یسرق بقطعته (بفتحتین) والظاهر أن المراد بقیه یده المقطوعه

4- الذی فی القاموس واللسان الحذمه - بفتح فسکون ، وبفتحتین - وفی القاموس ذکر الصلعه - بفتحتین - وذکرها فی اللسان بالضم وبفتحتین ، وفی القاموس واللسان جمیعا النزعه بفتحتین ، لکن ذکر سیبویه (ح 2 ص 223) هذه الألفاظ ماعدا النزعه ، وضبطت کما فی الأصل الذی معنا. والجذمه : موضع الجذم ، وهو القطع. والصلعه : موضع الصلع ، وهو ذهاب الشعر من مقدم الرأس إلی مؤخره. والنزعه : موضع النزع وهو انحسار الشعر من جانبی الجبهه

5- القلفه - بالضم ، وبفتحتین - جلده الذکر التی تغطی الحشفه ، وقلفها الخاتن ؛ إذا قطعها ، والغزله - بالضم - هی القلفه




ویجیء الفعل للمفعول ، کالذّبح والسّفر (1) والزّبر 

ویجیء الفعل - بفتح الفاء والعین - له أیضا ، کالخبط للمخبوط ، والنّفض للمنفوض (2) ، 

وجاء فعله : بسکون العین کثیرا بمعنی المفعول کالسّبّه والضّحکه واللعنه ، وبفتح العین للفاعل ، وکلتاهما للمبالغه 

ویجیء المفعله لسبب الفعل ، کقوله علیه الصلاه والسّلام «الولد مبخله مجبنه محزنه». 

وبجیء الفعول لما یفعل به الشیء کالوجور لما یوجر [به] ، وکذا النقوع والقیوء (3) 
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1- الذبح - بالکسر - ما یذبح ؛ قال الله تعالی (وَفَدَیْناهُ بِذِبْحٍ عَظِیمٍ) والسفر - بالکسر - واحد الأسفار ، وهی الکتب الکبار ، سمی بذلک لأنه مسفور ؛ أی مکتوب ، والسافر الکاتب ، وجمعه سفره ، وبه فسر قوله تعالی (بِأَیْدِی سَفَرَهٍ کِرامٍ بَرَرَهٍ) والزبر - بالکسر - ومثله الزبور کرسول : الکتاب أیضا ، سمی بذلک لأنه یزبر : أی یکتب ، تقول : زبر الکتاب یزبره - کضربه یضربه ونصره ینصره - إذا کتبه ، وجمع الزبر زبور - کقدر وقدور - وجمع الزبور زبر کرسول ورسل

2- الخبط - بفتحتین - ورق ینفض بالمخابط ویجفف ویطحن ویخلط بدقیق أو غیره ، ویمزج بالماء فتوجره الابل ، والخبط أیضا : ما خبطته الدواب وکسرته ، والمخابط : جمع مخبط کمنبر وهو العصا. والنفض بالتحریک : ما تساقط من الورق والثمر ، وما وقع من الشیء إذا نفضته : أی زعزعته وحرکته.

3- الذی فی القاموس واللسان والمزهر عن أبی عبیده أن الوجور - بفتح الواو - الدواء یوجر فی الفم ، سمی بذلک لأنه یدخل فیه ، والوجر : إدخال الماء أو الدواء فی الحلق ، وآله الوجر : میجر ومیجره ؛ فلیس المراد بما یفعل به الشیء آله الشیء کما قد یتبادر من العباره ؛ بل المراد ما یتحقق به الشیء ، والمراد بالشیء فی عبارته الحدث ، وفی القاموس واللسان النقوع کصبور : ما ینقع فی الماء لیلا لیشرب نهارا وبالعکس ، والنقع : نبذ الشیء فی الماء ، وبابه فتح. والقیوء بالفتح : الدواء الذی یشرب للقیء. والقیوء أیضا صیغه مبالغه بمعنی کثیرا لقیء 




قوله «وفعل نحو کرم علی کرامه غالبا» فعاله فی مصدر فعل أغلب من غیره ، وقیل : الأغلب فیه ثلاثه : فعال کجمال ، وفعاله ککرامه ، وفعل کحسن ، والباقی یحفظ حفظا. 


مصدر ما زاد علی ثلاثه أحرف

قال : «والمزید فیه والرّباعیّ قیاس ، فنحو أکرم علی إکرام ، ونحو کرّم علی تکریم وتکرمه ، وجاء کذاب وکذّاب ، والتزموا الحذف والتّعویض فی نحو تعزیه وإجازه واستجازه ، ونحو ضارب علی مضاربه وضراب ، ومرّاء شاذّ وجاء قیتال ، ونحو تکرّم علی تکرّم ، وجاء تملّاق. والباقی واضح» 

أقول : یعنی بقیاس المصادر المنشعبه ما مر فی شرح الکافیه ، من کسر أول الماضی وزیاده ألف قبل الآخر ؛ فیکون للجمیع قیاس واحد. 

وذکر المصنف منها ههنا ما جاء غیر قیاسی ، أو جری فیه تغییر ، وترک الباقی وذکر أفعل أولا ، وإن کان مصدره قیاسیا ، تنبیها به علی کیفیه القیاس ، وخصه بالذکر إذ هو أول الأبواب المنشبعه ، علی ما یذکر فی کتاب المصادر ، وأیضا إنما ذکره لما فی مصدره تغییر فی الأجوف ، نحو إقامه ، والظاهر أنه أراد بالقیاس القیاس المختص بکل باب ؛ فان لکل باب قیاسا خاصا لا یشارکه فیه غیره ، کما مر فی شرح الکافیه (1) 
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1- قال فی الکافیه وشرحها (ح 2 ص 178): «وهو من الثلاثی سماع ومن غیره قیاس ، تقول أخرج إخراجا واستخرج استخراجا : ترتقی أبنیه مصادر الثلاثی إلی اثنین وثلاثین فی الأغلب کما یجیء فی التصریف ، وأما فی غیر الثلاثی فیأتی قیاسا کما تقول مثلا : کل ما ماضیه علی أفعل فمصدره علی إفعال ، وکل ما ماضیه علی فعل فمصدره علی تفعیل ، وکل ما ماضیه علی فعل فمصدره علی فعلله ، ویجوز أیضا أن یرتکب قیاس واحد لجمیع الرباعی والمزید فیه ، وهو أن یقال : ننظر إلی الماضی ونزید قبل آخره ألفا ، فان کان قبل الآخر فی الماضی متحرکان کسرت أولهما فقط کما تقول فی أفعل إفعال ، وفی فعلل فعلال ، وفی فعلی فعلاء ، وفی فاعل فیعال ، وفی فعل فعال ، وإن کان ثلاث متحرکات کسرت الأولین کانفعال وافتعال واستفعال وافعلال وافعیلال إذ أصل ماضیهما افعلل وافعالل ، وتفعال - بکسر التاء والفاء وتشدید العین - ولیس هذا بناء علی أن المصدر مشتق من الفعل ، بل ذلک لبیان کیفیه مجیء المصدر قیاسا لمن اتفق له سبق علم بالفعل ، والأشهر فی مصدر فعل وفعلل وفاعل وتفعل خلاف القیاس المذکور ، وهو تفعیل وفعلله ومفاعله وتفعل ، وأما فعال فی مصدر فاعل کقتال فهو مخفف القیاسی ، إذ أصله قیتال ، ولم یأت فی تفعلل وتفاعل وما ألحق بتفعلل من تفوعل وتفیعل ونحوهما إلا خلاف القیاس کالتفعلل والتفاعل» اه 




قوله «تکریم وتکرمه» تفعیل فی غیر الناقص مطرد قیاسی ، وتفعله کثیره ، لکنها مسموعه ، وکذا فی المهموز اللام ، نحو تخطیئا وتخطئه ، وتهنیئا وتهنئه ، هذا عن أبی زید وسائر النحاه ، وظاهر کلام سیبویه أن تفعله لازم فی المهموز اللام کما فی الناقص ، فلا یقال تخطیئا وتهنیئا ، وهذا کما ألحق أرأیت بأقمت (1) ، وأما إذا کان لام الکلمه حرف عله فانه علی تفعله لا غیر ، وذلک 
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1- المقصود إلحاق أرأیت بأقمت فی حذف الوسط وهو عین الکلمه وإن کان سبب الحذف فی أقمت موجودا وهو التخلص من التقاء الساکنین ، ولیس موجودا فی أرأیت ، إلا أنهم لما استثقلوا الهمزه فی أرأیت مع کثره استعمال هذه الکلمه نقلوا فتحتها إلی الساکن قبلها ، ثم خففوها بقلبها ألفا ، ثم حذفوها تخلصا من التقاء الساکنین ، قال سیبویه (ح 2 ص 244): «ولا یجوز الحذف أیضا فی تجزئه وتهنئه وتقدیرهما تجزعه وتهنعه لأنهم ألحقوهما بأختیهما من بنات الیاء والواو کما ألحقوا أرأیت بأقمت حین قالوا أریت» اه




بحذف الیاء الأولی وإبدال الهاء منها ؛ لاستثقال الیاء المشدده ، وقد جاء التشدید فی الضروره کما فی قوله : - 

21 - فهی تنزّی دلوها تنزیّا

کما تنزّی شهله صبیّا (1)

وإنما قلنا «إن المحذوف یاء التفعیل» قیاسا علی تکرمه ؛ لأنه لم یحذف فیها شیء من الأصول ، ولأنها مدّه لا تتحرک ؛ فلما رأینا الیاء فی نحو تعزیه متحرکه عرفنا أن المحذوف هو المده ، فلو حذفت الثانیه لزم تحریک المده لأجل تاء التأنیث وأما إجازه واستجازه فأصلهما إجواز واستجواز أعلّ المصدر باعلال الفعل کما یجیء فی باب الإعلال ، فقلبت العین ألفا ، فاجتمع ألفان ، فحذفت الثانیه عند الخلیل وسیبویه ، قیاسا علی حذف مده نحو تعزیه ، ولکونها زائده ، وحذفت الأولی عند الأخفش والفراء ؛ لأن الأول یحذف للساکنین إذا کان مدا ، کما فی قل وبع ، ویجیء احتجاجهم فی باب الإعلال فی نحو مقول ومبیع ، وأجاز سیبویه عدم الإبدال أیضا ، نحو أقام إقاما واستجاز استجازا ، استدلالا بقوله تعالی (وَأَقامَ الصَّلاهَ) وخص الفراء ذلک بحال الإضافه ؛ لیکون المضاف إلیه قائما مقام الهاء ، وهو أولی ؛ لأن السماع لم یثبت إلا مع الإضافه ، ولم یجوّز سیبویه حذف التاء من نحو التّعزیه علی حال ، کما جوز فی (إقام الصلاه) إذ لم یسمع. 

قوله «وجاء کذّاب» هذا وإن لم یکن مطردا کالتّفعیل لکنه هو القیاس کما مر فی شرح الکافیه ، قال سیبویه : أصل تفعیل فعّال ، جعلوا التاء 
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1- لم نقف لهذا الشاهد علی نسبه إلی قائل معین. وتنزی : تحرک ، وتنزیا مصدره. والشهله : المرأه العجوز أو النصف. یقول : إن هذه المرأه تحرک دلوها لتملأها کما تحرک المرأه العجوز صبیها فی ترقیصها إیاه ، والاستشهاد به علی مجیء مصدر فعل من الناقص علی التفعیل شذوذا من حیث الاستعمال




فی أوله عوضا من الحرف الزائد ، وجعلوا الیاء بمنزله ألف الإفعال ؛ فغیروا آخره کما غیروا أوله ، فان التغییر مجریء علی التغییر.

ولم یجیء فعّال فی غیر المصدر إلا مبدلا من أول مضعّفه یاء نحو قیراط ودینار ودیوان. 

وأما المصدر فانه لم یبدل فیه لیکون کالفعل 

وفعّال فی مصدر فعّل ، وفیعال وفعال فی فاعل ، وتفعّال فی تفعل ؛ وإن کانت قیاسا لکنها صارت مسموعه لا یقاس علی ما جاء (1) منها ، ولا یجیء فعال فیما فاؤه یاء للاستثقال ، فلا یقال یسار فی یاسر ، وفعال فی فاعل مقصور فیعال ، والیاء فی مکان ألف فاعل 

وأما کذاب - بالتخفیف - فی مصدر کذّب فلم أسمع به ، والأولی أن یقال فی قوله تعالی : (وکذبوا بآیاتنا کذابا) فی قراءه التخفیف : إنه مصدر کاذب أقیم مقام مصدر کذّب ، کما فی قوله تعالی (وَتَبَتَّلْ إِلَیْهِ تَبْتِیلاً) 

قوله «ومرّاء شاذ» یعنی بالتشدید ، والقیاس مراء بالتخفیف (2) ، وإنما 
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1- یرید أن المستعمل من مصدر فعل - بالتضعیف - التفعیل کالتکلیم والتسلیم والتکبیر ، وإن کان أصل القیاس فیه علی ما ذکر هو من الأصل الفعال - بکسر الفاء وتشدید العین - وأن المستعمل باطراد من مصدر فاعل المفاعله کالمقاتله والمضاربه والمماراه والمداراه والمیاسره وإن کان القیاس هو الفیعال - بکسر الفاء - ومخففه الفعال - بکسر الفاء وتخفیف العین - وأن المستعمل من مصدر تفعل هو التفعل کالتقدم والتلکؤ والتأخر ؛ وإن کان القیاس هو التفعال ، ولا یخفی أن کون المذکورات هی القیاس إنما یجری علی أن للجمیع قیاسا واحدا ، والعجب منه ؛ فأنه قدم هنا قریبا أن الأولی أن یکون لکل باب قیاس خاص فکیف عدل عن هذا الأولی

2- المراء - بالتخفیف - والمراء بالتشدید ، مصدر قولک ماریت الرجل أماریه إذا جادلته ، والمراء أیضا : الامتراء والشک




زادوا فی المصادر علی الأفعال شیئا لأن الأسماء أخف من الأفعال ، وأحمل للأثقال. 

قال : «ونحو التّرداد والتّجوال والحثّیثی والرّمّیّا للتّکثیر» 

أقول : یعنی أنک إذا قصدت المبالغه فی مصدر الثلاثی بنیته علی التّفعال ، وهذا قول سیبویه ، کالتّهذار فی الهذر الکثیر ، والتّلعاب والتّرداد ، وهو مع کثرته لیس بقیاس مطرد ، وقال الکوفیون : إن التّفعال أصله التّفعیل الذی یفید التکثیر ، قلبت یاؤه ألفا فأصل التکرار التّکریر ، ویرجّح قول سیبویه بأنهم قالوا التّلعاب ، ولم یجیء التلعیب ، ولهم أن یقولوا : إن ذلک مما رفض أصله ، قال سیبویه : وأما التّبیان فلیس ببناء مبالغه ، وإلا انفتح تاؤه ، بل هو اسم أقیم مقام مصدر بیّن ، کما أقیم غاره وهی اسم مقام إغاره فی قولهم : أغرت غاره ، ونبات موضع إنبات ، وعطاء موضع إعطاء ، فی قولهم : أنبت نباتا ، وأعطی عطاء 

قالوا : ولم یجیء تفعال - بکسر التاء - إلا سته عشر اسما : اثنان بمعنی المصدر ، وهما التّبیان والتّلقاء ، ویقال : مرّتهواء من اللیل : أی قطعه ، وتبراک وتعشار وترباع : مواضع ، وتمساح معروف ، والرجل الکذّاب أیضا ، وتلفاق : ثوبان یلفقان ، وتلقام : سریع اللقم ، وتمثال وتجفاف معروفان ، وتمراد : بیت الحمام ، وأتت الناقه علی (1) تضرابها ، وتلعاب : کثیر 
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1- الذی فی سیبویه (ح 2 ص 247): «وقد یجیء الفعل یراد به الحین ؛ فاذا کان من فعل یفعل - بفتح العین فی الماضی وکسرها فی المضارع - بنیته علی مفعل - بکسر العین - تجعل الحین الذی فیه الفعل کالمکان ، وذلک قولک أتت الناقه علی مضربها ، وأتت علی منتجها ؛ إنما ترید الحین الذی فیه النتاج والضراب» اه. وقال فی اللسان : «وناقه ضارب ضربها الفحل علی النسب ، وناقه تضراب بفتح التاء - کضارب. وقال اللحیانی : هی التی ضربت فلم یدر ألاقح هی أم غیر لاقح» ولم نجد فی کتب اللغه تضرابا - بالکسر - ولا المثال علی الوجه الذی ذکره المؤلف 




اللعب ، وتقصار : للمخنقه (1) ، وتنبال : للقصیر 

وأما الفعّیلی فلیس أیضا قیاسیا ، فالحثّیثی والرّمّیّا والحجّیزی مبالغه التّحاثّ والترامی والتحاجز : أی لا یکون من واحد ، وقد یجیء منه ما یکون مبالغه لمصدر الثلاثی کالدّلّیلی والنّمّیمی والهجّیری والخلّیفی : أی کثره الدلاله ، والنمیمه ، والهجر : أی الهذر ، والخلافه ، وأجاز بعضهم المد فی جمیع ذلک ، والأولی المنع ، وقد حکی الکسائی خصّیصاء بالمد ، وأنکره الفراء 


المصدر المیمی

قال : «ویجیء المصدر من الثّلاثیّ المجرّد أیضا علی مفعل قیاسا مطّردا کمقتل ومضرب ، وأمّا مکرم ومعون ، ولا غیرهما ، فنادران حتّی جعلهما الفرّاء جمعا لمکرمه ومعونه ، ومن غیره علی زنه المفعول کمخرج ومستخرج ، وکذا الباقی ، وأمّا ما جاء علی مفعول کالمیسور والمعسور والمجلود والمفتون فقلیل ، وفاعله کالعافیه والعاقبه والباقیه والکاذبه أقلّ» 

أقول : قال سیبویه : لم یجیء فی کلام العرب مفعل ، یعنی لا مفردا ولا جمعا ، قال السیرافی : فقوله : - 

22 - بثین ، الزمی «لا» إنّ «لا» إن لزمته 

علی کثره الواشین أیّ معون (2)
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1- المخنقه : القلاده. سمیت بذلک لأنها تلبس عند المخنق (کمعظم). وفی اللسان : «والتقصار والتقصاره - بکسر التاء - القلاده للزومها قصره العنق (والقصره بفتحات أصل العنق)»

2- البیت من قصیده لجمیل بن عبد الله بن معمر العذری. وبثبین مرخم بثینه اسم حبیبته. یقول : إذا سألک الواشون عنی أو عن شیء یرتبط بی فلا تذکری شیئا سوی کلمه لا ؛ فان هذه الکلمه إن لزمتها أکبر عون لک علی رد کیدهم ، والشاهد فیه قوله معون بضم العین وأصله معون بسکونها وضم الواو - فنقلت حرکه الواو إلی الساکن قبلها ، وهذا شاذ ، والقیاس المعان ، وأصله معون فنقلت حرکه الواو إلی الساکن قبلها ثم قبلت ألفا 




أصله معونه ، فحذفت التاء للضروره ، وکذا قوله : - 

23 - * لیوم روع أو فعال مکرم (1) * 

وذهب الفراء إلی أنهما جمعان ، علی ما هو مذهبه (2) فی نحو تمر وتفّاح ، فیجیز مکرما ومعونا فی غیر الضروره ، فعند الفراء یجیء مفعل جمعا ، وقد جاء مهلک بمعنی الهلک ، ومألک ، وله أن یدعی فیهما أنهما جمعا مهلکه ومألکه ، 
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1- هذا بیت من الرجز المشطور من کلمه لأبی الأخزر الحمانی یمدح فیها مروان بن الحکم بن العاص ، وقد روی قبله : نعم أخو الهیجاء فی الیوم الیمی ویروی البیت الذی قبله : مروان مروان للیوم الیمی ویروی : مروان مروان أخو الیوم الیمی وقوله : الیمی : أصله الیوم - بفتح الیاء وکسر الواو - کقولهم یوم أیوم ولیله لیلاء. ثم قدمت المیم علی الواو ؛ فتطرفت الواو إثر کسره فقلبت یاء ، وعلی الروایه الثالثه یجوز أن یکون أصله أخو الیوم الیوم ؛ علی المبتدأ والخبر ؛ فقدم المیم بحرکتها علی الواو فقلبت ضمه المیم کسره ثم قلبت الواو یاء لتطرفها حینئذ إثر کسره. والروع : الفزع والخوف. والفعال - بفتح الفاء - الوصف حسنا أو قبیحا. والمکرم : الکرم ، وهو محل الشاهد فی البیت.

2- مذهب الفراء فی هذا هو مذهب الکوفیین ، وسیاتی ایضاحه فی جمع التکسیر




وجاء فی بعض القراءات (1) (فنظره إلی میسره) 

قوله «قیاسا مطردا» لیس علی إطلاقه ؛ لأن المثال الواوی منه بکسر العین کالموعد والموجل ، مصدرا کان أو زمانا أو مکانا ، علی ما ذکر سیبویه ، بلی إن کان المثال معتل اللام کان بفتح العین کالمولی ، مصدرا کان أو غیره ، قال سیبویه عن یونس : إن ناسا من العرب یقولون من یوجل ونحوه موجل وموحل بالفتح مصدرا کان أو غیره ، قال سیبویه : إنما قال الأکثرون موجل بالکسر لأنهم ربما غیروه فی یوجل ویوحل ، فقالوا : ییجل ، ویاجل ، فلما أعلوه بالقلب شبهوه بواو یؤعد المعل بالحذف ، فکما قالوا هناک موعد قالوا ههنا موجل ، ومن قال الموجل بالفتح فکأنهم الذین یقولون : یوجل ، فیسلمونه ، والأسماء المتصله بالأفعال تابعه لها فی الإعلال ، وإنما قالوا مودّه بالفتح اتفاقا لسلامه الواو فی الفعل اتفاقا 

وقد یجیء فی الناقص المفعل مصدرا بشرط التاء کالمعصیه والمحمیه (2) 
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1- قال ابن جنی : «هذه القراءه قراءه مجاهد قال هو من باب معون ومکرم (بضم العین) وقیل : هو علی حذف الهاء» اه وقال الجوهری : «وقرأ بعضهم فنظره إلی میسره بالأضافه ، قال الأخفش : وهو غیر جائز ؛ لأنه لیس فی الکلام مفعل - بضم العین - بغیر الهاء : أما مکرم ومعون فهما جمع مکرمه ومعونه» اه والمیسر : الیسر والسعه والغنی

2- تقول : عصی الرجل أمیره یعصیه عصیا وعصیانا ومعصیه ؛ إذا لم یطعه ، وتقول حمی الشیء حمیا وحمی وحمایه ومحمیه ؛ إذا منعه ودفع عنه. قال سیبویه : «لا یجیء هذا الضرب علی مفعل (بکسر العین) إلا وفیه الهاء ؛ لأنه إن جاء علی مفعل بغیرهاء اعتل ؛ فعدلوا إلی الأخف» اه کلامه. وقوله اعتل یقصد أنه کان حینئذ یجری علیه إعلال قاض فتحذف الیاء للتخلص من التقاء الساکنین إن کان مرفوعا أو مخفوضا منونا.




وجاء فی الأجوف المعیشه ، قال سیبویه فی (حتی مطلع الفجر) بالکسر : أی طلوعه (1) ، ویجوز أن یقال : إنه اسم زمان : أی وقت طلوعه 
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1- قال فی اللسان : «وأما قوله عزوجل (هِیَ حَتَّی مَطْلَعِ الْفَجْرِ) فان الکسائی قرأها بکسر اللام وکذلک روی عبید عن أبی عمرو بکسر اللام ، وعبید أحد الرواه عن أبی عمرو ، وقال ابن کثیر ونافع وابن عامر والیزیدی عن أبی عمرو ، وعاصم وحمزه : هی حتی مطلع الفجر - بفتح اللام - قال الفراء : وأکثر القراء علی مطلع (بالفتح). قال : وهو أقوی فی قیاس العربیه ؛ لأن المطلع بالفتح هو الطلوع ، والمطلع - بالکسر - هو الموضع الذی تطلع منه ؛ إلا أن العرب تقول : طلعت الشمس مطلعا فیکسرون وهم یریدون المصدر. وقال : إذا کان الحرف من باب فعل یفعل ؛ مثل دخل یدخل وخرج یخرج وما أشبهها آثرت العرب فی الاسم منه والمصدر فتح العین ؛ إلا أحرفا من الأسماء ألزموها کسر العین فی مفعل : من ذلک (وذکر بعض ما ذکر المصنف من الأسماء) فجعلوا الکسر علامه للاسم ، والفتح علامه للمصدر. قال الأزهری : والعرب تضع الأسماء مواضع المصادر ، ولذلک قرأ من قرأ (هی حتی مطلع الفجر) ؛ لأنه ذهب بالمطلع وإن کان اسما إلی الطلوع مثل المطلع (بالفتح) وهذا قول الکسائی والفراء ، وقال بعض البصریین : من قرأ مطلع الفجر - بکسر اللام - فهو اسم لوقت الطلوع. قال ذلک الزجاج. قال الأزهری : وأحسبه قول سیبویه» اه کلامه. قال سیبویه (ج 2 ص 247) وأما ما کان یفعل منه مضموما فهو بمنزله ما کان یفعل منه مفتوحا ولم یبنوه علی مثال یفعل لأنه لیس فی الکلام مفعل (بالضم) فلما لم یکن إلی ذلک سبیل ، وکان مصیره إلی إحدی الحرکتین (الکسره أو الفتحه) ألزموه أخفهما ، وذلک قولهم قتل یقتل وهذا المقتل (بالفتح) .... وقد کسروا المصدر فی هذا کما کسروا فی یفعل (بفتح العین) ، قالوا : أتیتک عند مطلع الشمس : أی عند طلوع الشمس ، وهذه لغه بنی تمیم ، وأما أهل الحجاز فیفتحون ، وقد کسروا الأماکن فی هذا أیضا ، کأنهم أدخلوا الکسر أیضا کما أدخلوا الفتح» اه کلامه. وقال أبو سعید السیرافی : ومن ذلک (یرید بناء المصدر علی المفعل بالکسر) فیما ذکره سیبویه المطلع فی معنی الطلوع ، وقد قرأ الکسائی (حتی مطلع الفجر) ومعناه حتی طلوع الفجر ، وقال بعض الناس المطلع (بالکسر) الموضع الذی یطلع فیه الفجر ، والمطلع (بالفتح) المصدر. والقول ما قال سیبویه ، لأنه لا یجوز إبطال قراءه من قرأ بالکسر ولا یحتمل إلا الطلوع ، لان حتی إنما یقع بعدها فی التوقیت ما یحدث ، والطلوع هو الذی یحدث ، والمطلع لیس بحادث فی آخر اللیل ، لأنه الموضع» اه کلامه 




وقد جاء بالفتح والکسر محمده ومذمّه ومعجز ومعجزه ومظلمه ومعتبه ومحسبه وعلق مضنّه (1) وبالضم والکسر المعذره (2) ، وبالفتح والضم المیسره (3) 
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1- تقول : حمده یحمده - کعلم یعلم - حمدا کنصر ، ومحمدا ومحمده - بالفتح فیهما - ومحمدا ومحمده - بالکسر فیهما - وهما نادران. وتقول : ذمه یذمه ذما کمد مدا ومذمه - بفتح الذال - أی : عابه ، ولم نجد فی کتب اللغه من هذا المعنی مصدرا علی مذمه بالکسر ، لکن فی القاموس واللسان أنه یقال : رجل ذو مذمه - بالفتح والکسر - ؛ إذا کان کلا وعبئا علی الناس. وتقول : عجز عن الأمر - من بابی سمع وضرب - عجزا ومعجزا ومعجزه بکسر الجیم وفتحها فی الأخیرین. قال سیبویه : «الکسر علی النادر والفتح علی القیاس لأنه مصدر». وتقول : ظلمه یظلمه - من یاب ضرب - ظلما بالفتح والضم ، ومظلمه - بکسر اللام - ، إذا جار علیه ووضع أمره علی غیر موضعه ، ولم یذکر صاحبا اللسان والقاموس فتح اللام فیهما. وتقول عتب علیه یعتب - کیجلس ویخرج - عتبا وعتابا ومعتبا - بالفتح - ومعتبه - بالفتح والکسر - ، إذا لامه وسخط علیه ، وتقول : حسب الشیء یحسبه - بکسر عین المضارع وفتحها والکسر أجودهما - حسبانا - بکسر أوله - ومحسبه - بکسر السین أو فتحها - إذا ظنه ، والکسر نادر عند من قال فی المضارع یحسب بالفتح وأما عند من کسر عین المضارع فهو القیاس. وتقول : هذا الشیء علق مضنه : أی هو شیء نفیس یتنافس فیه أی یضن به ، ویقال أیضا : هو عرق مضنه ، وذلک کما یقال : فلان علق علم وتبع علم وطلب علم ، الکل بکسر أوله وسکون ثانیه ، والمعنی أنه یعلق العلم ویتبع أهله ویطلبه. والضاد مکسوره أو مفتوحه.

2- العذر (بضم العین) والعذره (بالکسر) والعذری (بالضم) والمعذره (بضم الذال وکسرها) الحجه التی یعتذر بها

3- الیسر ، والیسار ، والمیسره (بفتح السین وضمها) : السهوله والغنی. قال سیبویه : لیست المیسره علی الفعل ، ولکنها کالمسربه والمشربه فی أنهما لیستا علی الفعل» 




وجاء بالتثلیب مهلک ومهلکه ومقدره ومأدبه (1) 

وجاء بالکسر وحده المکبر والمیسر والمحیض والمقیل والمرجع والمجیء والمبیت والمشیب والمعیب والمزید والمصیر والمسیر والمعرفه والمغفره والمعذره والمأویه والمعصیه والمعیشه (2)
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1- تقول : هلک یهلک - کضرب یضرب - هلاکا وهلوکا ومهلکا ومهلکه (بتثلیث اللام فیهما) وتهلکه بضم اللام لیس غیر : أی مات. وتقول : قدر علی الشیء یقدر - کجلس وخرج وفرح - قدره ومقدره (بتثلیث الدال) وقدرانا (بکسر أوله) وقدارا وقداره (بفتح أولهما ، وقد یکسر أول الأول) وقدورا وقدوره (بضم أولهما) : قوی علیه وتمکن منه. وتمثیل المؤلف بالمأدبه فی هذا الموضع غیر صحیح لعده وجوه : الوجه الأول أن المأدبه اسم لطعام یصنع لدعوه أو عرس ولیس مصدرا. والوجه الثانی أنه لیس مثلث الدال ؛ حتی یسوغ له ذکره مع المثلثات. والوجه الثالث أنه غیر مذهب کبار النحویین ؛ فان سیبویه قد نص فی کتابه (ح 2 ص 248) علی أن المأدبه لیست مصدرا ولا مکانا ، وأنها کالمشربه التی هی اسم للغرفه ، والمسربه التی هی اسم لشعر الصدر. وقد کان خطر لنا أن هذه الکلمه محرفه عن المأربه بالراء المهمله فانها مثلثه الراء ویقال : أرب الرجل احتاج ، فان کانت المأربه المثلثه أحد مصادر هذا الفعل صح هذا الذی خطر لنا ، وإن کانت اسما کالأرب بمعنی الحاجه لم یتم ، ولیس فی عباره اللغویین نص علی أحد الطریقین

2- تقول : کبر الرجل - کفرح - کبرا - کعنب - ومکبرا - کمنزل - ؛ إذا طعن فی السن. وتقول : یسر الرجل ییسر - کضر یضرب - أی لعب بالقداح ، والمیسر : اللعب بالقداح ، أو هو الجزور التی کانوا یتقامرون علیها ، وعلی الثانی لا یصلح مثالا. وتقول : حاضت المرأه تحیض حیضا ومحیضا ومحاضا ؛ إذا سال دمها ؛ فقول المؤلف : إنه بالکسر وحده غیر صحیح ، وتقول : قال القوم یقیلون قیلوله وقیلا وقائله ومقیلا ومقالا ؛ إذا ناموا نصف النهار ، والمقیل مصدر عن سیبویه ، ومما ذکرنا تعلم أن تمثیل المؤلف به لما جاء بالکسر وحده غیر مستقیم. قال فی القاموس : «رجع یرجع رجوعا ، ومرجعا - کمنزل - ومرجعه شاذان ؛ لأن المصادر من فعل یفعل (کضرب یضرب) إنما تکون بالفتح ، ورجعی ورجعانا بضمهما ، انصرف. ورجع الشیء عن الشیء وإلیه رجعا - ومرجعا کمقعد ومنزل - صرفه ورده» اه. وتقول : جاء یجیء جیئا ومجیئا ، إذا أتی. قال فی اللسان : «والمجیء شاذ ، لأن المصدر من فعل یفعل (کضرب یضرب) مفعل بفتح العین ، وقد شذت منه حروف فجاءت علی مفعل کالمجیء والمحیض والمکیل والمصیر» اه. والعیب والعاب والمعاب والمعابه والمعیب : أن تصم الرجل ، وفعله عاب یعیب ، وهو لازم ومتعد ، ومن هذا تعلم أن اقتصار المؤلف علی الکسر فیه غیر مستقیم ، هذا ، وقد مثل المؤلف نفسه بالمعذره لما جاء فیه الضم والکسر ؛ فکیف مثل به ههنا لما جاء بالکسر وحده ، وتقول : أوی له یأوی - کروی یروی - أویه وأیه ومأویه ومأواه ، إذا رق له ورئی ، قال زهیر : بان الخلیط ولم یأووا لمن ترکوا ومنه تعلم تقصیر المؤلف فی التمثیل به لما جاء بالکسر وحده 




فذو التاء المفتوح العین شاذ من جهه ، وکذا المکسور العین أو المضمومها بلا تاء ، وأما المکسورها أو المضمومها مع التاء فشاذ من وجهین 


مجئ المصدر علی زنه مفعول

قوله «ومن غیره» أی : من غیر الثلاثی المجرد فیصلح للمصدر والمفعول والزمان والمکان کالمدحرج والمقاتل والمحرنجم کما یجیء 

المیسور : الیسر ، والمعسور : العسر ، والمجلود : الجلد : أی الصبر ، والمفتون : 

الفتنه ، قال الله تعالی : (بِأَیِّکُمُ الْمَفْتُونُ) أی : الفتنه ، علی قول ، وخالف (1) 
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1- قد ذکر المؤلف کما ذکر غیره فی هذه الآیه وجهین ، والحقیقه أن فیها ثلاثه أوجه : الأول : أن الباء زائده ، وأی مبتدأ ، والمفتون اسم مفعول بمعنی المجنون خبر المبتدأ ، والثانی : أن الباء أصلیه بمعنی فی ، والجار والمجرور متعلق بمحذوف خبر مقدم والمفتون اسم مفعول أیضا بمعنی المجنون مبتدأ مؤخر. والثالث : أن الباء للملابسه والجار والمجرور خبر مقدم والمفتون مصدر بمعنی الجنون مبتدأ مؤخر. والمعنی الفتنه ملابسه لأی الفریقین من المسلمین والکفار




سیبویه غیره فی مجیء المصدر علی وزن المفعول ، وجعل المیسور والمعسور صفه للزمان : أی الزمان الذی یوسر فیه ویعسر فیه ، علی حذف الجار ، کقولهم : المحصول : أی المحصول علیه ، وکذا قال فی المرفوع والموضوع ، وهما نوعان من السیر ، قال : هو السیر الذی ترفعه الفرس وتضعه : أی تقویه وتضعفه ، وکذا جعل المعقول بمعنی المحبوس المشدود : أی العقل المشدود المقوی ، وجعل الباء فی (بِأَیِّکُمُ الْمَفْتُونُ) زیاده ، وقیل : بأیکم الجنی ، وهو المفتون ، والمجلود : الصبر الذی یجلد فیه : أی یستعمل الجلاده ، وأما المکروهه فالظاهر أنها لیست مصدرا ، بل هو الشیء المکروه ، والهاء دلیل الاسمیه ، وکذا المصدوقه : یقال : بیّن لی مصدوقه حاله : أی حقیقتها ، من قولهم : صدقنی (1) سنّ بکره : أی بیّن حاله التی صدقنیها.


مجئ المصدر علی زنه فاعل

قوله «وفاعله کالعافیه» تقول : عافانی الله معافاه وعافیه ، وأما العاقبه فالظاهر أنه اسم فاعل لأنه بمعنی الآخر ، یقال : عقب الشیء [الشیء] أی : خلفه ، والهاء دلیل الاسمیه ، أو یقال : إنها صفه النهایه فی (2) الأصل ، وأما 
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1- هذا مثل من أمثال العرب. قال فی اللسان : «وفی المثل صدقنی سن بکره وأصله أن رجلا أراد بیع بکر له فقال للمشتری : إنه جمل ؛ فقال المشتری : بل هو بکر فبینماهما کذلک إذ ند البکر فصاح به صاحبه هدع (بکسر أوله وفتح ثانیه وآخره مبنی علی السکون). وهذه کلمه یسکن بها صغار الابل إذا نفرت ، وقیل : یسکن بها البکاره خاصه ، فقال المشتری : صدقنی سن بکره» اه

2- کلام المؤلف فی هذه الکلمه مضطرب ، ولو کان نظم کلامه هکذا «وأما العاقبه فالظاهر أنه اسم فاعل ؛ لأنه بمعنی الآخر. یقال : عقب الشیء الشیء : أی خلفه ، والهاء للتأنیث. أو یقال : إنها صفه النهایه فی الأصل ثم صارت إسما لها. والهاء دلیل الاسمیه» لکان کلاما مستقیما ؛ فانه لا معنی لجعلها اسم فاعل مع کون الهاء دلیل الاسمیه ؛ إذا الهاء التی فی اسم الفاعل للفرق بین صفتی المذکر والمؤنث ، والهاء التی هی دلیل الاسمیه إنما یؤتی بها فی الوصف بعد نقله من معناه الأصلی إلی الاسم ، کقولهم : مقدمه وحقیقه. وبعد فاعلم أن کلمه العاقبه قد جاءت لثلاث معان : الأول المصدر. تقول : عقب الولد أباه یعقبه کنصره ینصره عقبا وعاقبه ، إذا خلفه. والثانی : اسم فاعل من هذا الفعل ، ومنه إطلاق العاقب علی النبی صلی الله علیه وسلم ، لأنه خلف جمیع الرسل ، ومن أجل هذا کان الأخفش یقول : إن الهاء فی العاقبه للتأنیث. والثالث : أنها اسم لآخر الشیء مثل العقب - کنمر - والعقب - کفلس والعقبه والعقبی - بضم أولهما - والتاء حینئذ للنقل من الوصفیه إلی الاسمیه. ویدل علی صحه ما ذهبنا إلیه من اضطراب کلام المؤلف فی هذه الکلمه أن عبارته مستقیمه علی الأوجه التی ذکرناها فی الکلمات التی بعد هذه الکلمه ، فقوله فی کلمه «الباقیه» «فقیل بمعنی بقاء» إشاره إلی أنها مصدر ، وقوله «ویجوز أن یکون بمعنی نفس باقیه» إشاره إلی أنها وصف والهاء للتأنیث ، ولهذا قدر الموصوف مؤنثا ، وقوله «أو شیء باق والهاء للاسمیه» إشاره إلی أنها اسم. 




الباقیه فی قوله تعالی (فَهَلْ تَری لَهُمْ مِنْ باقِیَهٍ) فقیل : بمعنی بقاء ، ویجوز أن یکون بمعنی نفس باقیه ، أو شیء باق ، والهاء للاسمیه ، وکذا الفاضله بمعنی الشیء الفاضل ، والهاء للاسمیه ، أو العطیه الفاضله ، والکاذبه فی قوله تعالی (لَیْسَ لِوَقْعَتِها کاذِبَهٌ) قیل : بمعنی الکذب ، ویجوز أن یکون بمعنی نفس کاذبه : أی تکون النفوس فی ذلک الوقت مؤمنه صادقه ، والدالّه : الدلال والغنج ، هذا کله مع التاء ، قیل : وقد یوضع اسم الفاعل مقام المصدر ، نحو قم قائما : أی قیاما ، کما یوضع المصدر مقام اسم الفاعل ، نحو رجل عدل وصوم ، ویجوز أن یکون قائما حالا مؤکده ، وکذا فی قوله : - 

24 - * کفی بالنّأی من أسماء کاف (1) * 

أی : کافیا ، کقوله : - 

ص: 176





1- هذا صدر بیت لبشر بن أبی خازم أحد شعراء الجاهلیه. وعجزه : - ولیس لنأیها إذ طال شافی واستشهد به علی أن قوله «کافی» اسم فاعل من کفاه یکفیه ، وهو منصوب علی الحال من النأی الذی هو فاعل کفی ، وقد عامل الشاعر المنقوص فی حاله النصب کما یعامله فی حاله الرفع والجر فحذف الیاء 




25 - * فلو أنّ واش بالیمامه داره (1) * 

فکما أن اسم المفعول فی قوله تعالی : (وَالنُّجُومَ مُسَخَّراتٍ) بنصبهما حال مؤکده ، لا بمعنی المصدر ، فکذا اسم الفاعل فیما نحن فیه. وقوله : - 

26 - ألم ترنی عاهدت ربّی وإننی

لبین رتاج قائم ومقام 

علی حلفه لا أشتم الدّهر مسلما

ولا خارجا من فیّ زور کلام (2)

قال سیبویه : معناه لا أشتم شتما ولا یخرج خروجا ، وقال عیسی بن عمر : 

هو حال معطوف علی الحال الذی هو «لا أشتم» أی غیر شاتم ولا خارج ، کقوله تعالی : (صافَّاتٍ وَیَقْبِضْنَ) ولم یذکر ما عاهد الله علیه لدلاله الکلام ؛ لأنه کجواب القسم یحذف مع القرینه ، وعند سیبویه «لا أشتم» جواب «عاهدت» 


مصدر الفعل الرباعی المجرد

قال : «ونحو دحرج علی دحرجه ودحراج بالکسر ؛ ونحو زلزل علی زلزال بالفتح والکسر» 
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1- هذا صدر بیت لمجنون بنی عامر المعروف بمجنون لیلی. وعجزه قوله : * وداری بأعلی حضرموت اهتدی لیا* واستشهد به علی أن العرب قد تعامل المنقوص فی حاله النصب کما تعامله فی حاله الرفع والجر ، فتحذف یاءه ، وذلک أن قوله «واش» اسم أن منصوب بفتحه مقدره علی آخره منع من ظهورها إجراء المنصوب مجری المرفوع.

2- هذان البیتان للفرزدق : همام بن غالب ، والشاهد فیه فی قوله «خارجا» فانه عند سیبویه مصدر حذف عامله ، وتقدیره : لا أشتم مسلما الدهر ولا یخرج خروجا من فمی زور کلام ، وکان عیسی بن عمر یجعل خارجا اسم فاعل ، ویقول : إنما قوله «لا أشتم» حال ، فأراد عاهدت ربی فی هذه الحال وأنا غیر شاتم ولا خارج من فمی زور کلام. وأید ابن هشام ما ذهب إلیه سیبویه.




أقول : قال سیبویه : الهاء فی دحرجه عوض من الألف الذی هو قیاس مصادر غیر الثلاثی المجرد قبل الآخر ، والفعلله هو المطرد دون الفعلال ، لا یقال : برقش (1) برقاشا ، وکذا الفعلال مسموع فی الملحق بدحرج غیر مطرد ، نحو حیقال ، وکذا فی المضاعف ، ولا یجوز فی غیر المضاعف فتح أول فعلال ؛ وإنما جاز ذلک فی المضاعف - کالقلقال (2) والزّلزال والخلخال - قصدا للتخفیف ؛ لثقل التضعیف 

ومصادر ما زید فیه من الرباعی نحو تدحرج واحرنجام واقشعرار ، وأما اقشعرّ قشعریره واطمأن طمأنینه فالمنصوبان فیهما اسمان واقعان مقام المصدر ، کما فی أنبت نباتا وأعطی عطاء.


اسم المرّه

قال : «والمرّه من الثّلاثیّ المجرّد الّذی لا تاء فیه علی فعله ، نحو ضربه وقتله ، وبکسر الفاء للنّوع ، نحو ضربه وقتله ، وما عداه علی المصدر المستعمل ، نحو إناخه ، فإن لم تکن تاء زدتها ، ونحو أتیته إتیانه ولقیته لقاءه شادّ» 

أقول : اعلم أن بناء المره إما أن یکون من الثلاثی المجرد أو غیره ، والثلاثی المجرد إما مجرد عن التاء أولا 
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1- ورد هذا الفعل لازما ، ومتعدیا. تقول : برقش الرجل برقشه ، إذا ولی هاربا. وتقول : برقش الرجل الشیء ، إذا نقشه بألوان شتی.

2- تقول : قلقلت الشیء قلقله ، وقلقالا (بکسر أوله وفتحه ، وضمه نادر) ، إذا حرکته ، وقال فی اللسان : «فاذا کسرته فهو مصدر ، واذا فتحته فهو اسم متل الزلزال والزلزال». والذی فی القاموس : قلقل الشیء قلقله وقلقالا (بالکسر ویفتح) حرکه ، أو بالفتح الاسم ، وتقول : خلخل العظم ، إذا أخذ ما علیه من اللحم.




فالمجرد عنها تجعله علی فعله بفتح الفاء وحذف الزوائد إن کانت فیه ، نحو خرجت خرجه ودخلت دخله

وذو التاء تبقیه علی حاله ، نحو دریت درایه ونشدت (1) نشده ، ولا تقول دریه ونشده ، کذا قال المصنف ؛ ولم أعثر فی مصنف علی ما قاله ، بل أطلق المصنفون أن المره من الثلاثی المجرد علی فعله ، قال سیبویه : إذا أردت الوحده من الفعل جئت بها أبدا علی فعله علی الأصل ؛ لأن أصل المصادر فعل ، هذا قوله ؛ والذی أری أنک ترد ذا التاء أیضا من الثلاثی إلی فعله ؛ فتقول : نشدت نشده بفتح النون 

وغیر الثلاثی المجرد تخلّیه علی حاله ، سواء کان رباعیا کد حرجه أو ذا زیاده کانطلاق وإخراج وتدحرج ، فان لم تکن فیه التاء زدتها ، نحو أکرمته إکرامه ، وإن کانت فیه تاء خلیتها ، نحو عزّیته تعزیه : أی واحده ، والأکثر الوصف فی مثله بالواحده لرفع اللبس ؛ نحو عزّیته تعزیه واحده ، ولو قلنا بحذف تلک التاء والمجیء بتاء الوحده فلا بأس 

واستدل سیبویه علی أن أصل مصادر جمیع الثلاثی متعدیا کان أو لازما فعل بیناء الوحده ، قال : لا شک أن الجنس من نحو تمره وتفّاحه بحذف التاء ، فکان القیاس أن یکون الجنس فی نحو خرجه ودخله کذلک أیضا ، ونعنی بالجنس المصدر المطلق ، نحو خرج ودخل ؛ إلا أنهم تصرفوا فی مصادر الثلاثی بزیاده الحروف وتغییر الترکیب لخفته ، دون الرباعی وذی الزیاده

ثم اعلم أنه إن جاء للرباعی وذی الزیاده مصدران أحدهما أشهر فالوحده علی 
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1- تقول : نشد الضاله نشدا ونشده ونشدانا (بکسر الأخیرین) إذا طلبها ، وإذا عرفها




ذلک الأشهر دون الغریب ، تقول : دحرج دحرجه واحده ، ولا تقول دحراجه ، وکذا لا تقول قاتلت قتاله ، ولا کذبت کذّابه 

وقد شذ فی الثلاثی حرفان لم تحذف منهما الزوائد ولم یردّا إلی بناء فعله ، بل ألحق بهما التاء کما هما ، وهما إتیانه ولقاءه ، ویجوز أتیه ولقیه علی القیاس ، قال أبو الطیب : 

27 - لقیت بدرب القلّه الفجر لقیه

شفت کمدی واللّیل فیه قتیل (1)

قوله «وما عداه» أی : ما عدا الثلاثی المجرد الخالی من التاء ، وهو ثلاثه : 

الرباعی ، وذو الزیاده ، والثلاثی ذو التاء ، علی ما ذهب إلیه المصنف 

قوله «فان لم تکن تاء» أی : فیما عداه 

وقوله «وبکسر الفاء للنوع نحو ضربه» أی : ضربا موصوفا بصفه ، وتلک الصفه إما أن تذکر نحو «حسن الرّکبه» و «سییء المیته» و «جلست جلسه حسنه» أو تکون معلومه بقرینه الحال ، کقوله : - 

28 - ها إنّ تاعذره إن لم تکن نفعت

فإنّ صاحبها قد تاه فی البلد (2)
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1- البیت من قصیده طویله لأبی الطیب المتنبی یمدح فیها سیف الدوله الحمدانی. وأولها : لیالیّ بعد الظّاعنین شکول طوال ، ولیل العاشقین طویل والظاعنین : أی الراحلین. وشکول : أی متشاکله متشابهه. ودرب القله. موضع وراء الفرات ، وأصل الدرب المضیق فی الجبال ، واستعمل فی کل مدخل إلی بلاد الروم وفی کل باب طریق واسع. وأصل القله أعلی الجبل ، وذکر المؤلف لهذا البیت کذکره لأمثاله من شعر المتنبی وأبی تمام والبحتری وأبی العلاء لیس علی سبیل الاستشهاد ولکنه للتمثیل

2- هذا البیت من قصیده طویله للنابغه الذبیانی ، ویروی عجزه هکذا : * فإنّ صاحبها محالف النّکد*




أی عذر بلیغ : وقد لا تکون الفعله مره والفعله نوعا کالرّحمه والنّشده


أسماء الزمان والمکان

قال «أسماء الزّمان والمکان ممّا مضارعه مفتوح العین أو مضمومها ومن المنقوص علی مفعل ، نحو مشرب ومقتل ومرمی ، ومن مکسورها والمثال علی مفعل ، نحو مضرب وموعد ، وجاء المنسک والمجزر والمنبت والمطلع والمشرق والمغرب والمفرق والمسقط والمسکن والمرفق والمسجد والمنخر ، وأمّا منخر ففرع کمنتن ولا غیرهما ، ونحو المظنّه والمقبره فتحا وضمّا لیس بقیاس ، وما عداه فعلی لفظ المفعول» 

أقول : اعلم أنهم [کأنهم] [کانوا] بنوا الزمان والمکان علی المضارع ، فکسروا العین فیما مضارعه مکسور العین ، وفتحوها فیما مضارعه مفتوحها ، وإنما لم یضموها فیما مضارعه مضمومها نحو یقتل وینصر لأنه لم یأت فی الکلام فی غیر هذا الباب مفعل إلا نادرا کمکرم ومعون علی ما ذکرنا ، فلم یحملوا ما أدّی إلیه قیاس کلامهم علی بناء نادر فی غیر هذا الباب ، وعدل إلی أحد اللفظین مفعل ومفعل ، وکان الفتح أخفّ فحمل علیه 

وقد جاء من یفعل المضموم العین کلمات علی مفعل بالکسر لا غیر ، وهی : المشرق ، والمغرب ، والمرفق وهو موصل الذراع والعضد ، وهو أیضا کل ما ینتفع به ، والارتفاق : الانتفاع ، والاتکاء علی المرفق ، ویقال فیهما المرفق علی وزن المثقب أیضا ، لأنهما آلتا الرّفق الذی هو ضد الخرق ؛ إذ المتکیء علی مرفقه ساکن مطمئن ، وکذا ذو المال المنتفع به علی الأغلب ، ومعنی الموضع فیهما أبعد وذلک بتأویل أنهما مظنّتا الرفق ومحلّاه ، ومنها المنبت ، والمنخر ، والمجزر ، والمسقط ، والمظنّه 

وقد جاء من یفعل المضموم العین أیضا کلمات سمع فی عینها الفتح والکسر ، وهی
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المفرق ، والمحشر ، والمسجد ، والمنسک (1) ، وأما المحلّ بمعنی المنزل فلکون مضارعه علی الوجهین ، قریء قوله تعالی (فَیَحِلَّ عَلَیْکُمْ غَضَبِی) علی الوجهین

وجاء فیما مضارعه یفعل بالکسر لغات بالفتح والکسر ، وهی المدبّ ، (2) 
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1- النسک - بالضم وبضمتین - کل ما یتقرب به إلی الله تعالی ، وقد نسکت أنسک - مثل نصر ینصر - نسکا - بفتح أوله وکسره وسکون ثانیه - قال فی اللسان : «والمنسک والمنسک (بفتح السین وکسرها) شرعه النسک. وقیل : المنسک (بالفتح) النسک نفسه ، والمنسک (بکسر السین) الموضع الذی تذبح فیه النسیکه. وقال الفراء : المنسک فی کلام العرب (بکسر السین) الموضع المعتاد الذی تعتاده. ویقال : إن لفلان منسکا یعتاده فی خیر کان أو غیره ... قال ابن الأثیر : قد تکرر ذکر المناسک والنسک والنسیکه فی الحدیث ، فالمناسک جمع منسک بفتح السین وکسرها وهو المتعبد (مکان التعبد) ویقع علی المصدر والزمان والمکان» اه ملخصا. وهذه أقوال لا یتلاقی بعضها مع بعض.

2- اعتبار المدب - بفتح الدال وکسرها - اسم مکان أحد تخریجین للعلماء فی هذه الکلمه ؛ ومنهم من جعل المفتوح مصدرا والمکسور اسم مکان ؛ فیکون موافقا للقیاس. قال فی اللسان : «ومدب السیل ومدبه (بفتح الدال وکسرها) موضع جریه. یقال : تنح عن مدب السیل ومدبه ، ومدب النمل ومدبه ؛ فالاسم مکسور والمصدر مفتوح ، وکذلک المفعل من کل ما کان علی فعل یفعل (کضرب یضرب) قال فی التهذیب : والمدب (بکسر الدال) موضع دبیب النمل وغیره» اه ملخصا. وأنت تری أنه لا یظهر وجه التفریع فی قول صاحب اللسان «فالاسم مکسور والمصدر مفتوح» والمأوی : المنزل. قال الأزهری : سمعت الفصیح من بنی کلاب یقول لمأوی الابل «مأواه» بالهاء. وقال الجوهری : مأوی الابل - بکسر الواو - لغه فی مأوی الابل خاصه ، وهو شاذ. وقال الفراء : ذکر لی أن بعض العرب یسمی مأوی الابل مأوی بکسر الواو. قال : وهو نادر ؛ لم یجیء فی ذوات الیاء والواو مفعل بکسر العین ، إلا حرفین : مأقی العین ، ومأوی الابل ؛ وهما نادران ، واللغه العالیه فیهما «مأوی وموق وماق» اه. واعتباره مأقی العین علی مفعل کلام غیر مبنی علی تحقیق ولا نظر ، لأن قولهم «موق وماق» بثلاثه أحرف یدل علی أن المیم من أصل الکلمه ، فاذا قالوا مأقی مع ذلک تبینا أن الیاء هی الزائده ، کما کان الاطل دلیلا علی أن الیاء زائده فی الأیطل ، فوزن المأقی علی هذا فعلی - بکسر اللام أو فتحها - 




ومأوی الإبل ، والمزله ، ومضربه السیف ، وجاء مقبره ومشرقه ومفیأه ومفیؤه ومقنأه ومقنؤه (1) فتحا وضما ، وکذا المشربه فی الغرفه ، لأنهم کانوا بشربون فی الغرف ، والمشرقه والمفیأه من ذوات الزوائد ، إذ هما موضعان للتشرّق والتّفیّؤ فیشذّ ان من هذا الوجه أیضا ، ولهذا لم تعل المفیأه ، أو لأنه لم یذهب بها مذهب الفعل ، کما یجیء ، والمسربه لشعر الصدر مضمومه العین لا غیر ، قال سیبویه : لم تذهب بالمسجد مذهب الفعل ، ولکنک جعلته اسما لبیت ، یعنی أنک أخرجته عما یکون علیه اسم الموضع ، وذلک لأنک تقول : المقتل فی کل موضع یقع فیه القتل ، ولا تقصد به مکانا دون مکان ، ولا کذلک المسجد
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1- زل یزل زلا - کضرب یضرب - : زلق ، والمزله - بفتح الزای وکسر ها - : الموضع الذی تزلق علیه الأقدام ولا تثبت ، وقال فی اللسان : «وضریبه السیف ، ومضربه ومضربه ومضربته ومضربته - بفتح الراء وکسرها فیهما - : حده ، حکی الأخیرتین سیبویه ، وقال : جعلوه اسما کالحدیده ، یعنی أنهما لیستا علی الفعل ، وقیل : هو دون الظبه ، وقیل : هو نحو من شبر فی طرفه» اه والمشرقه : موضع القعود للشمس ، وحکی ابن سیده فیه ثلاث لغات : فتح الراء ، وضمها ، وکسرها ، وقال : هی الموضع الذی تشرق علیه الشمس ، وخص بعضهم ذلک بالشتاء. والمفیؤه : موضع الفیء ، وهو ظل العشی ، وحکی الفارسی عن ثعلب فیها المفیئه ، مثل المعیشه ، وحکی المجد فی القاموس اللغتین اللتین حکاهما المؤلف. والمقنأه - بفتح النون وضمها - الموضع الذی لا تصیبه الشمس فی الشتاء ، وحکی فیها الضم والفتح ، من غیر همز




فإنک جعلته اسما لما یقع فیه السجود بشرط أن یکون بیتا علی هیئه مخصوصه ، فلم یکن مبنیا علی الفعل المضارع کما فی سائر أسماء المواضع ، وذلک أن مطلق الفعل لا اختصاص فیه بموضع دون موضع ، قیل : ولو أردت موضع السجود وموقع الجبهه من الأرض سواء کان فی المسجد أو غیره فتحت العین ؛ لکونه إذن مبنیا علی الفعل بکونه مطلقا کالفعل ، وکذا یجوز أن یقال فی المنسک ، إذ هو مکان نسک مخصوص ، وکذا المفرق ، لأنه مفرق الطریق ، أو الرأس ، وکذا مضربه السیف مخصوصه برأس السیف قدر شبر ، ولیس بمعنی موضع الضرب مطلقا ، فلذا جاء فیه الفتح أیضا : أی لکونه غیر مبنی علی الفعل ، ولذا دخلته التاء التی لا تدخل الفعل ، وکذا المقبره ، إذ لیست اسما لکل ما یقبر فیه : أی یدفن ، إذ لا یقال لمدفن شخص واحد مقبره فموضع الفعل إذن مقبر کما هو القیاس ، وکذا المشرقه اسم لموضع خاص لا لکل موضع یتشرّق فیه من الأرض من جانب الغرب أو الشرق (1) وکذا المقنأه والمفیأه ، وکذا المنخر صار اسما لثقب الأنف ، ولا یقصد فیه معنی النّخر ، وکذا المشربه لیست اسما لکل موضع یشرب فیه الماء ویجری ، قال سیبویه : وکذا المطبخ والمربد بکسر المیم فیهما اسمان لموضعین خاصین لا لموضع الطبخ مطلقا ، ولا لکل موضع الربود : أی الاقامه ، بل المطبخ بیت یطبخ فیه الأشیاء معمول له ، والمربد محبس الابل ، أو موضع یجعل فیه التمر ، وبجوز أن یقال فی المرفق بکسر المیم فی المعنیین : إن أصله الموضع ، فلما اختص غیّر بکسر المیم عن وضع الفعل کما قال سیبویه فی المطبخ والمربد ؛ فکل ما جاء علی مفعل بکسر العین مما مضارعه یفعل بالضم فهو شاذ من 
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1- لم یبین المؤلف هذا الموضع الخاص أی شیء هو ، کما بین فی المشربه مثلا أنها صارت اسما للغرفه ، ولم نعثر علی ما یرشد إلی هذا المعنی الخاص فی کتب اللغه التی بین أیدینا




وجه ، وکذا مفعله بالتاء مع فتح العین ، (1) ، وکذا مفعل بکسر المیم وفتح العین ، ومفعله کالمظنه أشذ ، ومفعله بضم العین کالمقبره أشذ ، إذ قیاس الموضع إما فتح العین أو کسرها ، وکذا کل ما جاء من یفعل المکسور العین علی مفعل بالفتح شاذ من وجه ، وکذا مفعله بالتاء مع کسر العین ، ومفعله بفتحها أشذ ، لکن کلّ ما ثبت اختصاصه ببعض الأشیاء دون بعض وخروجه عن طریقه الفعل فهو العذر فی خروجه (2) عن القیاس کما ذکرنا 

قوله «ومن المنقوص» یعنی نحو المثوی وإن کان من یفعل بکسر العین وإن کان أیضا مثالا واو یا کالمولی لموضع الولایه ، وذلک لتخفیف الکلمه بقلب اللام ألفا ، وإنما کان المثال الواوی علی مفعل بالکسر وإن کان علی یفعل کالموجل والموحل لما ذکرنا فی باب المصدر ، وذکرنا هناک أن بعض العرب یقولون موجل وموحل فیطرد ذلک فی الموضع والزمان أیضا ، وحکی الکوفیون الموضع ، وقد جاء علی مفعل بالفتح من المثال بعض أسماء لیست بمصادر ولا أمکنه مبنیه علی الفعل ، کموجد فی العدد ، والموهبه للغدیر من الماء (3) ، وأما موظب فی اسم 
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1- مع أن الأمثله التی وردت مقترنه بالتاء کثیره جدا قد نص کثیر من العلماء علی أن لحاق التاء شاذ یقتصر فیه علی ما سمع ، والتمس بعضهم للحاق التاء لبعض الأسماء سببا کالمبالغه أو إراده البقعه. وهذا عجیب ، ما مدخل التاء فی الزنه؟!!

2- هذا وجه ذکره المؤلف تبعا لسیبویه ، ومن العلماء من یری أن هذه الألفاظ أسماء أمکنه الأحداث المطلقه ، ولم یخرج بها عن مذهب الفعل ولکنها من حیث صیغتها شاذه عن القیاس

3- الموهبه - بفتح الهاء وکسرها - : غدیر صغیر من الماء ، وقیل : نقره فی الجبل یستنقع فیها الماء. وفی التهذیب : وأما النقره فی الصخره فموهبه بفتح الهاء. جاء نادرا قال : - ولفوک أطیب إن بذلت لنا من ماء موهبه علی خمر




مکان وموهب وموأله وموکل ومورق فی أعلام رجال معینین فمنقولات من المبنی علی الفعل ، وفیها العدل کما ذکرنا فی باب ما لا ینصرف

والمثال الیائی بمنزله الصحیح عندهم لخفته تقول فی ییقظ میقظ فی المصدر والزمان والمکان ، ومنه قوله تعالی (فَنَظِرَهٌ إِلی مَیْسَرَهٍ) بفتح العین 

قوله «ولا غیرهما» قال سیبویه : یقال فی مغیره مغیره بکسر المیم للاتباع. 

قوله «فتحا وضما» یعنی بهما المقبره ، دون المظنّه ؛ فانه لم یأت فیها إلا الکسر ، وإنما کان الفتح فی المقبره شاذا لکونها بالتاء ، والمفعل فی المکان والزمان والمصدر قیاسه التجرد عن التاء

قوله «وما عداه فعلی لفظ المفعول» یعنی ما عدا الثلاثی المجرد ، وهو ذو الزیاده والرباعی ، فالمصدر بالمیم منه والمکان والزمان علی وزن مفعوله ، قیاسا لا ینکسر ، کالمخرج والمستخرج والمقاتل والمدحرج والمتدحرج والمحرنجم یحتمل کل منها أربعه معان


اسم الآله

قال : «الآله علی مفعل ومفعال ومفعله ، کالمحلب والمفتاح والمکسحه ، ونحو المسعط والمنخل والمدقّ والمدهن والمکحله والمحرضه لیس بقیاس». 

أقول : اعلم أن المحلب لیس موضع الحلب ؛ لان موضعه هو المکان الذی یقعد فیه الحالب للحلب ، بل هو آله یحصل بها الحلب ، وکذا المسرجه - بکسر المیم - کما قال سیبویه 

قوله «ونحو المسعط والمنخل» هذا لفظ جار الله ، وهو موهم أنه جاء من هذا النوع غیر الألفاظ المذکوره أیضا ، وقال سیبویه : جاء خمسه أحرف بضم
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المیم : المکحله ، والمسعط ، والمنخل ، والمدقّ ، والمدهن ، هذا کلامه ، وجاء المنصل (1) أیضا ، لکنه لیس بآله النصل ، بل هو بمعنی النصل ، وأما المحرضه فذکرها الزمخشری ، وفی الصحاح المحرضه بکسر المیم وفتح الراء ، وکذا قال ابن یعیش : لا أعرف الضم (2) فیها ، قال سیبویه فی الأحرف الخمسه : هی مثل المغفور والمغثور ، وهما ضرب من الصمغ ؛ والمغرود : ضرب من الکمأه ، والمغلوق : المغلاق ، أربعه أحرف جاءت علی مفعول ، لا نظیر لها فی کلام العرب ، وقال سیبویه فی المکحله وأخواتها : لم یذهبوا بها مذهب الفعل ، ولکنها جعلت أسماء لهذه الأوعیه ، یعنی ان المکحله لیست لکل ما یکون فیه الکحل ، ولکنها احتصت بالآله المخصوصه ، وکذا أخواتها ، فلم نکن مثل المکسحه والمصفاه ، فجاز تغییرها عما علیه قیاس بناء الآله کما قلنا فی المسجد وأخواته ، والمسعط : ما یسعط به الصبی أو غیره ، أی یجعل به السعوط فی أنفه ، والمدقّ : ما یدق به الشیء کفهر العطار ، والمدهن : ما یجعل فیه الدهن من زجاج ونحوه ، ولو قیل إن المکحله والمدهن موضعان 

ص: 187





1- المنصل - بضم المیم ، وصاده مضمومه أو مفتوحه - السیف. قال ابن سیده : لا نعلم اسما اشترک فیه هذان الوزنان إلا المنصل والمنخل» اه بمعناه. والنصل : حدیده السیف والرمح والسهم والسکین ما لم یکن لها مقبض ؛ فان کان معها مقبض فهی سیف أو رمح أو سهم أو سکین

2- الذی ذکر صاحب القاموس وصاحب اللسان المحرضه - بکسر المیم وفتح الراء - کما نقل المؤلف عن الصحاح ، وقالا : هی وعاء الحرض. والحرض کقفل وکعنق - : الأشنان وهو شجر یؤخذ ورقه رطبا ثم یحرق ویرش الماء علی رماده فینعقد ، ثم تغسل به الأیدی والثیاب ، ولا یزال مستعملا فی جزیره العرب إلی یوم الناس هذا. وقریء فی قوله تعالی (حَتَّی تَکُونَ حَرَضاً أَوْ تَکُونَ مِنَ الْهالِکِینَ) بفتحتین وبضمتین وبضم فسکون




للکحل والدهن ، ولم یبنیا علی مفعل کما هو بناء المواضع لأنهما لبسا موضعین لما یفعل فیه الشیء کالمقتل حتی یبنیا علی الفعل ، بل هما موضعان لاسم جامد ؛ لم یبعد ، فاذا جعلا آلتین فهما بمعنی آله الکحل والدّهن - بفتح الکاف والدال - کالمثقب لآله الثقب ، والمحرضه : وعاء الحرض : أی الأشنان ، والظاهر أن مضربه السیف آله الضرب ، لا موضعه ، غیّرت عما هو قیاس بناء الآله لکونها غیر مذهوب بها مذهب الفعل 

وجاء الفعال أیضا للآله ؛ کالخیاط والنّظام 


یبنی علی زنه مفعله من أسماء الأجناس للدلاله علی کثرتها بالمکان

واعلم أن الشیء إذا کثر بالمکان وکان اسمه جامدا فالباب فیه مفعله بفتح العین ، کالمأسده والمسبعه والمذأبه : أی الموضع الکثیر الأسد والسباع والذئاب ، وهو مع کثرته لیس بقیاس مطرد ، فلا یقال مضبعه ومقرده ، ولم یأتوا بمثل هذا فی الرباعی فما فوقه ، نحو الضّفدع والثّعلب ، بل استغنوا بقولهم : کثیر الثعالب ، أو تقول : مکان مثعلب ومعقرب ومضفدع ومطحلب بکسر اللام الأولی علی أنها اسم فاعل ، قال [لبید] : - 

29 - یمّمن أعدادا بلبنی أو أجا

مضفدعات کلّها مطحلبه (1)
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1- البیت للبید بن ربیعه العامری. کما ثبت فی بعض نسخ الأصل. وقد أنشد الجوهری والصاغانی فی العباب هذا البیت لما ذکره المؤلف. ویممن : قصدن. والاعداد - بفتح الهمزه - : جمع عد بکسر العین مثل حمل وأحمال وقدح وأقداح ووتر وأوتار ، والعد : الماء الذی له ماده لا تنقطع کماء العین وماء البئر ، ولبنی - بضم فسکون - : اسم جبل ، وأجا بوزن عصا فی هذا البیت ، والأکثرون یهمزونه مثل خطأ ، وهو أحد جبلی طیء ، ومضفدعات : کثیره الضفادع ، وهی صفه لأعداد ، ومطحلبه : کثیره الطحلب. وتقول : ضفدع الماء وطحلب ؛ إذا کثرت ضفادعه وطحالبه ، مثل قولک : زجست الدواء ، وفلفلت الطعام وعبهرته ، وزعفرت الثوب ، وعندمت الفتاه أناملها ، ونحو ذلک من کل فعل تأخذه علی مثال دحرج من اسم جنس رباعی الأصول أو منزل منزلته




ولو کانوا یقولون من الرباعی علی قیاس الثلاثی لقالوا مثعلبه ومعقربه علی وزن المفعول ؛ لأن نظیر المفعل فیما جاوز الثلاثه علی وزن مفعوله ، نحو مدحرج ومقاتل وممزّق ، کما ذکرنا فی المکان والزمان والمصدر ، ولم یسمع مثعلبه ومعقربه بفتح اللام ؛ فلا تظن أن معنی قول سیبویه «فقالوا علی ذلک أرض مثعلبه ومعقرّبه» أن ذلک مما سمع ، بل معنی کلامه أنهم لو استعملوا من الرباعی لقالوا کذا ، قال : ومن قال ثعاله قال مثعله ؛ لأن ثعاله من الثلاثی ، قال الجوهری : وجاء معقره بحذف الباء : أی کثیره العقارب ، وهو شاذ (1)





التصغیر


اشاره

قال : «المصغّر المزید فیه لیدلّ علی تقلیل ؛ فالمتمکّن یضمّ أوّله ویفتح ثانیه وبعدهما یاء ساکنه ، ویکسر ما بعدها فی الأربعه إلا فی تاء التّأنیث وألفیه والألف والنّون المشبّهتین بهما وألف أفعال جمعا». 
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1- لم یذکر المؤلف ولا صاحب الأصل تعریف اسم الآله ، وسکتاعن بیان الفعل الذی یؤخذ منه ، وعباره سیبویه فی تعریفه اسم الآله : أنه ما یعالج به ، وعباره المفصل وشرحه : اسم ما یعالج به وینقل ، واما أنه یؤخذ من أی الأفعال فانا رأینا العرب قد استعملت أسماء آلات من أفعال ثلاثیه متعدیه مثل المکسحه والمکنسه والمفتاح والمقراض والمقص ووجدناهم استعملوا أسماء آلات أفعالها الثلاثیه المجرده لازمه کالمیضئه والمطهره والمصفاه ، ووجدنا بعض أسماء الآلات مأخوذا علی هذا القیاس ولیس له أفعال ثلاثیه مجرده من معناها ، من ذلک المصباح فانا لم نجد له فعلا ثلاثیا من معناه ؛ بل المستعمل منه استصبح أی أشعل السراج ، ومن ذلک المسرجه فان فعلها أسرج ، ووجدناهم قد أخذوا بعض أسماء الآلات من أسماء الأجناس ، ومن ذلک لمخده ، فانهم أحذوها من الخد ، والملحفه ، فأنهم أخذوها من اللحاف ، وجدنا کل ذلک فی کلام العرب ولکنا نری ألا یؤخذ اسم الآله من اسم جنس حتی یکون قد استعمل منه فعل ، فأما من الأفعال فیؤخذ من الثلاثی اللازم والمتعدی علی إحدی هذه الصیغ التی ذکرها المؤلف والله أعلم





معنی التصغیر ، وبیان ما یدخله

أقول : یعنی المصغر ما زید فیه شیء حتی یدل علی تقلیل ؛ فیشمل المهمات کذیّاک واللّذیّا وغیرهما ، والتقلیل یشمل تقلیل العدد کقولک : «عندی دریهمات» أی أعدادها قلیله ، وتقلیل ذات المصغر بالتحقیر حتی لا یتوهم عظیما نحو کلیب ورجیل ، ومن مجاز تقلیل الذات التصغیر المفید للشفقه والتلطف کقولک یا بنیّ ویا أخیّ وأنت صدیّقی ، وذلک لأن الصّغار یشفق علیهم ویتلطف بهم ، فکنی بالتصغیر عن عزه المصغر علی من أضیف إلیه ، ومن ذلک التصغیر المفید للملاحه کقولک هو لطیّف ملیّح ومنه قوله : - 

3 - یا ما أمیلح غزلا ناشدنّ لنا (1)

[من هؤلیّائکنّ الضّال والسّمر]

وذلک لأن الصغار فی الأغلب لطاف ملاح ، فاذا کبرت غلظت وجهمت ؛ ومن تقلیل ذات المصغر تصغیر قبل وبعد فی نحو قولک خروجی قبیل قیامک ، أو بعیده ، لأن القبل هو الزمان المتقدم علی الشیء ، والبعد هو الزمان المتأخر عنه ، فمعنی قبیل قیامک أی فی زمان متقدم علی قیامک صغیر المقدار ، والمراد أن الزمان الذی أوله مقترن بأخذی فی الخروج وآخره متصل بأخذک فی القیام صغیر المقدار ؛ ومنه تصغیر الجهات الست کقولک : دوین النهر ، وفویق الأرض ، علی ما ذکرنا من التأویل فی قبیل وبعید ، والغرض من تصغیر مثل هذا الزمان والمکان 
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1- هذا البیت قد اختلف فی نسبته إلی قائله فنسه قوم إلی العرجی ونسبه جماعه إلی بدوی سموه کاملا الثقفی ونسبه قوم إلی الحسین بن عبد الرحمن العرینی وأمیلح : تصغیر أملح ، وهو فعل تعجب من الملاحه وهی البهجه وحسن المنظر ، والفعل ککرم ، والغزلان جمع غزال. وشدن بتشدید النون : فعل ماض مسند إلی نون النسوه وتقول : شدن الغزال یشدن شدونا مثل خرج یخرج خروجا ؛ إذا قوی وطلع قرناه واستغنی عن أمه. وهؤلیاء : تصغیر هؤلاء. والضال : جمع ضاله وهو السدر البری (والسدر شجر النبق). والسمر - بفتح فضم - جمع سمره ، وهی شجره الطلح وسقط من الأصل الشطر الثانی من البیت




قرب مظروفهما مما أضیفا إلیه من ذلک الجانب الذی أفاده الظرفان ، فمعنی خروجی قبیل قیامک قرب الخروج من القیام من جانب القبلیه ، وکذا ما یماثله 


هل یجئ التصغیر للتعظیم ؟

وقیل : یجیء التصغیر للتعظیم ، فیکون من باب الکنایه ، یکنی بالصغر عن بلوغ الغایه فی العظم ، لأن الشیء إذا جاوز حده جانس ضده ، وقریب منه قول الشاعر : - 

31 - داهیه قد صغّرت من الکبر

صلّ صفأ ما تنطوی من القصر (1)

واستدل لمجیء التصغیر للاشاره إلی معنی التعظیم بقوله : - 

32 - وکلّ أناس سوف تدخل بینهم 

دویهیه تصفرّ منها الأنامل (2)

وردّ بأن تصغیرها علی حسب احتقار الناس لها وتهاویهم بها ، إذ المراد بها الموت : أی یجیئهم ما یحتقرونه مع أنه عظیم فی نفسه تصفر منه الأنامل ، واستدل أیضا بقوله : 
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1- لم نعثر لهذا البیت علی نسبه إلی قائل معین ، ولم یشرحه البغدادی. والداهیه : المصیبه من مصائب الدهر ، وأصل اشتقاقها من الدهی - بفتح فسکون - وهو النکر ، وذلک لأن کل أحد ینکرها. والصل : الحیه التی تقتل إذا نهشت من ساعتها ، والصفا. الصخره الملساء ، ویقال للحیه : إنها لصل صفا ، وإنها لصل صفی (کدلی) ، إذا کانت منکره ، وهو یرید بهذا أنها ضخمه

2- هذا البیت للبید بن ربیعه العامری. وقوله دویهیه هو تصغیر داهیه ، ویروی فی مکانه خویخیه وهو مصغر خوخه - بفتح فسکون - وهی الباب الصغیر أی أنه سینفتح علیهم باب یدخل إلیهم منه الشر ، والمراد بالأنامل الأظفار وصفرتها تکون بعد الموت. والشاهد فی هذا البیت قوله دویهیه فقد حقق المؤلف أن تصغیرها للتحقیر وحکی أنه قیل إن تصغیرها للأشاره إلی التعظیم




33 - فویق جبیل شاهق الرّأس لم تکن 

لتبلغه حتّی تکلّ وتعملا (1)

ورد بتجویز کون المراد دقه الجبل وإن کان طویلا ، وإذا کان کذا فهو أشد لصعوده 


المقصود من التصغیر

واعلم أنهم قصدوا بالتصغیر والنسبه الاختصار کما فی التثنیه والجمع وغیر ذلک ؛ إذ قولهم رجیل أخف من رجل صغیر ، وکوفی أخصر من منسوب إلی الکوفه ، وفیهما معنی الصفه کما تری ، لکن المنسوب یعمل رفعا بخلاف المصغر ، لما مر فی شرح (2) الکافیه ، ولما کان استعمال الجمع فی کلامهم أکثر من استعمال 
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1- هذا البیت من قصیده لأوس بن حجر فی وصف قوس : نصف امتناع منبتها وتجشمه الأهوال إلیها ، والقواسون یطلبون العیدان العتاق من منابتها حیث کانت فی السهول والحزون ویستدلون علیها من الرعاء وقناص الوعول ، یجعلون فیها الجعائل وربما أبصر والشجره منها بحیث لا یستطیعها راق فیتدلون علیها بالحبائل فی المهاوی والمهالک. وفویق : تصغیر فوق. وجبیل : تصغیر جبل. وتکل تتعب وتعیی ، وبابه ضرب. وتعمل : أراد تجتهد فی العمل

2- قال المؤلف فی شرح الکافیه (ج 2 ص 169): «والوصف الذی یجمع بالواو والنون اسم الفاعل واسم المفعول وأبنیه المبالغه ؛ إلا ما یستثنی ، والصفه المشبهه والمنسوب والمصغر نحو رجیلون ؛ إلا أن المصغر مخالف لسائر الصفات من حیث لا یجری علی الموصوف جریها ، وإنما لم یجر لأن جری الصفات علیه إنما کان لعدم دلالتها علی الموصوف المعین کالضارب والمضروب والطویل والبصری ؛ فانها لا تدل علی موصوف معین ، وأما المصغر فانه دال علی الصفه والموصوف المعین معا ؛ إذ معنی رجیل رجل صغیر ، فوزانه وزان نحو رجل ورجلین فی دلالتهما علی العدد والمعدود معا ؛ فلم یحتاجا إلی ذکر عدد قبلهما کما تقدم ، وکل صفه تدل علی الموصوف المعین لا یذکر قبلها کالصفات الغالبه ، ویفارقها أیضا من حیث إنه لا یعمل فی الفاعل عملها ؛ لأن الصفات ترفع الفاعلیه ما هو موصوفها معنی ، والوصوف فی المصغر مفهوم من لفظه فلا یذکر بعده کما لا یذکر قبله ؛ فلما لم یعمل فی الفاعل وهو أصل معمولات الفعل لم یعمل فی غیره من الظرف والحال وغیر ذلک» اه وسیأتی لهذا الموضوع مزید بحث فی أول باب النسب




المصغر ، وهم إلیه أحوج ؛ کثّروا أبنیه الجمع ووسّعوها لیکون لهم فی کل موضع لفظ من الجمع یناسب ذلک الموضع ، إذ ربما یحتاج فی الشعر أو السجع إلی وزن دون وزن فقصرهم الجموع علی أوزان قلیله کالتصغیر مدعاه إلی الحرج ، بخلاف المصغر ، ثم لما کان أبنیه المصغر قلیله واستعمالها فی الکلام أیضا قلیلا ، صاغوها علی وزن ثقیل ، إذ الثقل مع القله محتمل ، فجلبوا لأولها أثقل الحرکات ، ولثالثها أوسط حروف المدثقلا ، وهو الباء ، لئلا یکون ثقیلا بمره ، وجاءوا بین الثقلین بأخف الحرکات ، وهو الفتحه ، لتقاوم شیئا من ثقلهما ، والأولی أن یقال : إن الضم والفتح فی عنیق وجمیل وصرید غیرهما فی عنق وجمل وصرد ، کما قیل فی فلک وهجان 

قوله «فالمتمکن یضم أوله» إنما خص المتمکن لأن المبهمات تصغر علی غیر هذا النمط ، کما یجیء فی آخر الباب 

قوله «فی الأربعه» احتراز من الثلاثی ، لأن ما بعد الیاء فیه حرف الإعراب فلا یجوز أن یلزم الکسر ، وکان ینبغی أن یقول «فی غیر الثلاثی» لیعم نحو عصیفیر (1) وسفیرج ، وإذا حصل بعد یاء التصغیر مثلان أدغم أحدهما فی الآخر فیزول الکسر بالادغام ، نحو أصیمّ ومدیقّ ، ویعد هذا من باب التقاء الساکنین علی حده ، کما یجیء فی بابه ، وهو أن یکون الساکن الأول حرف مدأی ألفا أو واوا أو یاء ما قبلها من الحرکه من جنسها ، إذ ما قبل یاء التصغیر وإن لم یکن من جنسها لکن لما لزمها السکون أجریت مجری المدمع أن فی مثل هذا الیاء والواو أی الساکن المفتوح ما قبله شیئا من المد ، وإن لم یکن تاما ، ألا تری أن الشاعر إذا
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1- عصیفیر : تصغیر عصفور ، وفی بعض النسخ عصیفر - بمهملتین - فتکون تصغیر عصفر وهو نبات یصبغ به




قال قصیده قبل رویّها یاء أو واو ساکنه مفتوح ما قبلها فهی مردفه ولزمه أن یأتی بها فی جمیع القصیده کما فی قوله : - 

34 - ومهمهین قذفین مرتین

ظهراهما مثل ظهور التّرسین (1)

قوله «إلا فی تاء التأنیث» لأنها کلمه مرکبه مع الأولی وإن صارت کبعض حروف الأولی من حیث دوران الاعراب علیها ، وآخر أولی الکلمتین المرکبتین مفتوح ، فصار حکم التاء فی فتح ما قبلها فی المصغر والمکبر سواء 

قوله «وألفی التأنیث» أی المقصوره والممدوده ، نحو حبیلی وحمیراء ، وإنما لم یکسر ما قبلهما إبقاء علیهما من أن ینقلبا یاء ، وهما علامتا التأنیث ، والعلامه لا تغیر ما أمکن ، أما لزوم انقلاب علامه التأنیث یاء فی المقصوره فظاهر ، وأما فی الممدوده فالعلامه وإن کانت هی الهمزه المنقلبه عن ألف التأنیث ، والألف التی قبلها للمد کما فی حمار ، لکن لما کان قلب ألف التأنیث همزه لا واوا ولا یاء للألف التی قبلها ، کما ذکرنا فی باب التأنیث ، استلزم قلب الأولی یاء قلب الثانیه یاء أیضا کما فی قوله : 

35 - * لقد أغدو علی أشقر یغتال الصّحاریّا (2) * 
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1- هذان بیتان من الرجز المشطور من أرجوزه طویله لخطام بن نصر بن عیاض بن یربوع المجاشعی الدارمی. ومهمهین : تثنیه مهمه وهو القفر المخوف. وقذفین : تثنیه قذف - بفتحتین کبطل - وهو البعید من الأرض. ومرتین : تثنیه مرت - بفتح فسکون - وهو الأرض التی لا ماء بها ولا نبات. والظهر : ما ارتفع من الأرض ، شبهه بظهر الترس فی ارتفاعه وتعریه من النبات

2- هذا البیت للولید بن یزید بن عبد الملک بن مروان. وأراد بالأشقر الفرس الذی لونه الشقره ، وهی حمره صفه بخلاف الشقره فی الأنسان ؛ فأنها فیه حمره یعلوها بیاض. ویغتال : یهلک ، واستعاره لقطع المسافه بسرعه شدیده. والصحاری - بتشدید الیاء - جمع صحراء وهی البریه وتشدید الیاء فی صحاری هو الأصل فی جمع ما مفرده مثل صحراء کعذارء ولکنهم کثیرا ما یخففون بحذف الیاء الأولی لاستثقال الیاء المشدده فی آخر الجمع الأقصی مع بقاء کسر ما قبلها ، وقد یخففون بعد ذلک بفتح هذه الکسره وقلب الیاء ألفا کما قالوا عذاری وصحاری ومداری. وسیأتی لذلک مزید بحث فی باب جمع التکسیر 




وقد تغیر علامه التأنیث إذا اضطروا إلیه ، وذلک إذا وقعت قبل ألف التثنیه نحو حبلیان ، أو ألف الجمع نحو حبلیات ، وإنما جاز تغییرها بلا ضروره فی نحو حمراوان وحمراوات إجراء لألفی التأنیث الممدوده والمقصوره مجری واحدا فی قلبهما قبل ألفی التثنیه والجمع.

وقد یجیء أسماء فی آخرها ألف للعرب فیها مذهبان : منهم من یجعل تلک الألف للتأنیث فلا یقلبها فی التصغیر یاء ؛ ومنهم من یجعلها لغیر التأنیث فیکسر ما قبلها ویقلبها یاء ، وذلک نحو علقی وذفری وتتری ، فمن نونها قال علیق وذفیر وتتیر ، ومن لم ینونها قال علیقی وذفیری وتتیری (1) وکذا یجیء فی الممدوده ما لهم فیه مذهبان کغوغاء (2) من نوّنه وجعله فعلالا کزلزال قال فی التصغیر 
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1- علقی : شجر تدوم خضرته فی القیظ وله أفنان طوال دقاق وورق لطاف اختلف فی ألفها فبعضهم یجعلها للتأنیث فلا ینونها. وبعضهم یجعلها للألحاق بجعفر وینونها والذفری : العظم الشاخص خلف الأذن ، واختلف فی ألفها أیضا علی النحو السابق. وتتری : أصلها وتری من المواتره وهی المتابعه ، فالتاء بدل من الواو بدلا غیر قیاسی واختلف فی ألفها أیضا فمنهم من جعلها للالحاق بمنزله أرطی ومعزی ، ومنهم من یجعلها للتأنیث بمنزله سکری وغضبی.

2- غوغاء : الأصل فی الغوغاء الجراد حین یخف للطیران ، ثم استعیر للسفله من الناس والمتسرعین إلی الشر ، ویجوز أن یکون من الغوغاء الذی هو الصوت والجلبه لکثره لغطهم وصیاحهم




غویغی ، ومن لم ینونه وجعله کحمراء قال غویغاء ، وکذا فی قوباء (1) من فتح الواو فالألف للتأنیث لا غیر ، وتصغیره قویباء ، ومن سکنها وجعله ملحقا بقرطاس فتصغیره قویبیّ 

وإنما لم تقلب الألف التی قبل النون الزائده یاء تشبیها لها بألف حمراء ، ولیس کل ألف ونون زائدتین فی آخر الاسم تشبهان بألف التأنیث الممدوده فیمتنع قلب ألفه فی التصغیر یاء ؛ 


تمییز ما تقلب فیه عند التصغیر الألف التی قبل النون یاء وما لا تقلب فیه

فإذا أرادت تمییز ما یقلب ألفه یاء مما لا تقلب فاعلم أنهما إذا کانا فی علم مرتجل نحو عثمان وعمران وسعدان وغطفان وسلمان ومروان شابهتاها ، لأن تاء التأنیث لا تلحقهما لا قبل العلمیه ولا معها ، أما قبلها فلفرضنا ارتجالها ، وأما معها فلأن العلمیه مانعه کما مر فیما لا ینصرف (2) ؛ فعلی هذا تقول عثیمان 
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1- قوباء - بضم القاف والواو مفتوحه أو ساکنه - : الذی یظهر فی الجسد ویخرج علیه وهو داء معروف یتقشر ویتسع یعالج ویداوی بالریق. قال الفراء : «القوباء تؤنث وتذکر ، وتحرک وتسکن ، فیقال هذه قوباء - بالتحریک - فلا تصرف فی معرفه ولا نکره ، ویلحق بباب فقهاء ، وهو نادر ، وتقول فی التخفیف هذه قوباء ؛ فلا تصرف فی المعرفه وتصرف فی النکره» اه ومراده بالتخفیف سکون الواو ، وإنما کانت محتمله للصرف وعدمه حینئذ لکون الألف للالحاق ، ولو کانت للتأنیث لم تنصرف معرفه ولا نکره ؛ لأن ألف التأنیث تستقل وحدها بالمنع من الصرف

2- قال فی شرح الکافیه (ج 1 ص 43): «وأما الزیاده فی الأعلام فنقول : إن کان الحرف الزائد لا یفید معنی کألف التأنیث فی نحو بشری وذکری وتاء التأنیث فی نحو غرفه وألف الالحاق فی نحو معزی لم یجز زیادته ؛ لأن مثل ذلک لا یکون إلا حال الوضع ، وکلامنا فیما یزاد علی العلم بعد وضعه إذا استعمل علی وضعه العلمی ، وکذا الحکم إن لم تفد الزیاده ؛ إلا ما أفاد العلم کتاء الوحده ولام التعریف ، من غیر اشتراک العلم ، وإن أفادت الزیاده معنی آخر فان لم یقع لفظ العلم بذلک المعنی علی ما وضع له أولا لم یجز ، لزوال الوضع العلمی ؛ فلا تزید علیه التاء المفیده لمعنی التأنیث ، وإن بقی لفظ العلم مع تلک الزیاده واقعا علی ما کان موضوعا له جازت مطلقا إن لم یخرج العلم بها عن التعیین کاء النسبه ویاء التصغیر وتنوین التمکن نحو هاشمی وطلیحه ، وإن خرج بها عن التعیین جازت بشرط جبران التعیین بعلامته کما فی الزیدان والزیدون علی ما یجیء فی باب الأعلام» اه 




عمیران وسعیدان وغطیفان وسلیمان ومریّان ؛ وأما عثمان فی فرخ الحباری علی ما قیل وسعدان فی نبت فتصغیرهما عثیمین وسعیدین ، ولیسا أصلین لسعدان وعثمان علمین ، بل اتفق العلم المرتجل والجنس ، کما اتفق الأعجمی والعربی فی یعقوب وآزر ، وسعدان اسم مرتجل من السعاده کسعاد منها ، وعثمان مرتجل من العثم (1) ، وکذا إن کانتا فی صفه ممتنعه من التاء کجوعان وسکران تشابهانها بانتفاء التاء ، فتقول : سکیران وجویعان ؛ وإن کانتا فی صفه لا تمتنع من التاء کالعریان والنّدمان والصمّیان للشجاع والقطوان للبطیء شبهتا بالألف والنون فی باب سکران ؛ لکونها صفات مثله وإن لحقتها التاء ، فقیل : عریّان وندیمان وصمیّان وقطیان ، وإن کانتا فی الاسم الصریح غیر العلم فانهما لا تشبهان بالألف والنون فی باب سکران مطلقا ؛ إذ لا یجمعهما الوصف کما جمع عریانا وسکران ، بل ینظر هل الألف رابعه أو فوقها ، فان کانت رابعه نظر ؛ فان کان الاسم الذی هما فی آخره مساویا لاسم آخره لام قبلها ألف زائده فی عدد الحروف والحرکات والسکنات وإن لم یساوه وزنا حقیقیا قلب ألفه فی التصغیر یاء تشبیها لها بذلک الألف الذی قبل اللام ، وذلک فی ثلاثه أوزان فقط : فعلان ، وفعلان ، وفعلان ، کحومان وسلطان وسرحان ، فان نون حومان موقعها موقع اللام فی جبّار وزلزال ، وموقع نون
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1- العثم - بفتح فسکون - : جبر العظم المکسور علی غیر استقامته ، وتقول عثمت المرأه المزاده - من باب نصر - إذا خرزتها خرزا غیر محکم ، وفی المثل «إلا أکن صنعا فانی أعتثم» أی : إن لم أکن حاذقا فأنی أعمل علی قدر معرفتی ، والصنع بفتحتین - الماهر الحاذق




سلطان کلام قرطاس وزنّار (1) وطومار ، وموقع نون سرحان کلام سربال (2) ومفتاح وإصباح ، فتقول : حویمین وسلیطین وسریحین ، کزلیزیل وقریطیس ومفیتیح ، وإن لم یکن الاسم المذکور مساویا لما ذکرنا فیما ذکرنا کالظّربان والسّبعان (3) وفعلان وفعلان وفعلان وفعلان إن جاءت فی کلامهم لم یشبه ألفها بالألف التی قبل اللام ، إذ لا یقع موقع الألف والنون فیها ألف زائده بعدها لام ، بل تشبّه الألف والنون فیها بالألف والنون فی باب سکران ، فلانقلب الألف یاء ، نحو ظریبان وسبیعان فی تصغیر ظربان وسبعان ، وإنما جاز تشبیههما بها ههنا فی التصغیر ولم یجز ذلک فی الجمع فلم یقل ظرابان بل ظرابین لتمام بنیه التصغیر قبل الألف والنون ، وهی فعیل ، بخلاف بنیه الجمع الأقصی ، وإذا جاز لهم لا قامه بنیه الجمع الأقصی قلب ألف التأنیت وهی أصل الألف والنون کما فی الدعاوی والفتاوی والحبالی فی المقصوره والصحاری فی الممدوده کما یجیء فی باب الجمع فکیف بالألف والنون 
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1- الزنار - کرمان - ومثله الزناره : ما یلبسه الذمی یشده علی وسطه. والطومار ومثله الطامور کالخابور : الصحیفه ، قال ابن سیده : «قیل هو دخیل وأراه عربیا محضا ؛ لأن سیبویه قد اعتد به فی الأبنیه فقال : هو ملحق بفسطاط وإن کانت الواو بعد الضمه ، فانما کان ذلک لأن موضع المد إنما هو قبیل الطرف مجاورا له کألف عماد ویاء عمید وواو عمود ، فأما واو طومار فلیست للمد ؛ لأنها لم تجاور الطرف ؛ فلما تقدمت الواو فیه ولم تجاور طرفه قال إنه ملحق» اه

2- السربال : القمیص ، والدرع ، وقیل : کل ما لبس فهو سربال

3- الظربان - بفتح فکسر - والظرباء کذلک ممدودا : دابه تشبه القرد علی قدر الهر ، وقیل : تشبه الکلب طویله الخرطوم سوداء الظهر بیضاء البطن کثیره الغسو منتنه الرائحه تفسو فی جحر الضب فیخرج من خبث رائحتها فتأکله ، وتزعم الأعراب أنها تفسو فی ثوب أحدهم إذا صادها فلا تذهب رائحته حتی یبلی الثوب. والسبعان - بفتح السین وضم الباء - : موضع معروف فی دیار قیس ؛ قال ابن مقبل : ألا یاد یار الحیّ بالسبّعان أملّ علیها بالبلا الملوان قال فی اللسان : «ولا یعرف فی کلامهم اسم علی فعلان (بفتح الفاء وضم العین) غیره» اه 




وکان قیاس نحو ورشان وکروان (1) أن یکون کظربان ، إذ لا یقع موقع نونه لام ، کما لم یقع موقع نون ظربان وسبعان ، لکنه لما جاءت علی هذا الوزن الصفات أیضا کالصّمیان والقطوان (2) وشبهت ألفها بألف سکران فلم تقلب کما مر ؛ قصدوا الفرق بینهما ، فقلبت فی الاسم فقیل : وریشین وکریوین (3) ؛ لأن تشبیه الصفه بالصفه أنسب وأولی من تشبیه الاسم بها 

وإن کانت الألف فوق الرابعه : فان کانت خامسه کزعفران وعقربان وأفعوان (4) لم یجز تشبیهها بالألف التی قبل اللام وقلبها یاء ؛ إذ لا تقلب تلک الألف یاء فی التصغیر إلا رابعه کمفتاح ومصباح ، فلم یبق إلا تشبیهها بألف التأنیث 
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1- الورشان - بفتحات - طائر شبه الحمامه ، والأنثی ورشانه ، بجمع علی ورشان - بالکسر - ووراشین ، والورشان أیضا : الجزء الذی یغطیه الجفن الأعلی من بیاض المقله. والکروان بالتحریک - طائر ، ویدعی الحجل والقبج (الأول کبطل والثانی کفلس) وجمعه کروان (بکسر فسکون) وکراوین

2- الصمیان - بفتحات - من الرجال : الشدید المحتنک السن ، والجریء الشجاع ، والصمیان أیضا : التلفت والوثب : یقال رجل صمیان ؛ إذا کان ذاتوثب علی الناس والقطوان - بفتحات - ؛ مقارب الخطو فی مشیه. یقال : قطا فی مشیته یقطو واقطوطی فهو قطوان وقطوطی

3- کذا فی جمیع النسخ بتصحیح الواو ، والذی یقتضیه القیاس کما یأتی فی کلام المؤلف قریبا أن یقال : کریین بقلب الواو التی هی لام یاء وجوبا. اللهم إلا أن یکون أراد الاتیان بها حسب الاصل

4- العقربان - بضم أوله وثالثه وسکون ثانیه مع تخفیف الباء وتشدیدها - : الذکر من العقارب. والأفعوان - بضم أوله وثالثه وسکون ثانیه کذلک - الذکر من الأفاعی




فقیل : زعیفران وعقیربان وأفیعیان وفی صلّیان (1) صلیلیان ، وکان القیاس أن یقال فی أسطوانه أسیطیانه ، لکنه حذف الواو فیها شاذا ، فصارت الألف رابعه فقیل : أسیطینه ، کثعیمین ، وکذا قیل فی الجمع أساطین ، وکذا قیاس إنسان أن یصغر علی أنیسین کسریحین لکنه لما زیدیاء قبل الألف شاذا فی الأصح کما یجیء فی ذی الزیاده صارت الألف خامسه کما فی أفعوان وعقربان 

وإن کانت الألف فوق الخامسه : فان کان فی جمله الأحرف المتقدمه علیها ما یلزمه حذف بحیث تصیر الألف بعد حذفه خامسه بقیت بحالها لأنها تصیر إذن کما فی عقربان ، وذلک کما تقول فی عبوثران (2) عبیران ؛ لأن الواو زائده ، وإن لم یکن کذلک حذفت الألف والنون کما تقول فی قرعبلانه (3) قریعبه لأنک تحذف الأصلی قبلهما فکیف تخلیهما؟ 

ص: 200





1- الصلیان نبت له سنمه عظیمه کأنها رأس القصبه إذا خرجت أذنابها تجذبها الابل والعرب نسمیه خبزه الأبل ، واختلف علماء اللغه فی وزنه فمنهم من قال إنه علی وزن فعلان بکسر الفاء والعین المشدده - ، وقال بعضهم : هو فعلیان - بکسر الفاء واللام وسکون العین -

2- قال فی اللسان : «العبوثران والعبیثران : نبات کالقیصوم فی الغبره ، إلا أنه طیب للأکل ، له قضبان دقاق طیب الریح ، وتفتح الثاء فیهما وتضم أربع لغات» اه

3- القرعبلانه : دویبه عریضه محبنطئه عظیمه البطن. قال ابن سیده : وهو مما فات الکتاب من الأبنیه ، إلا أن ابن جنی قد قال : کأنه قرعبل ولا اعتداد بالألف والنون بعدها ، علی أن هذه اللفظه لم تسمع إلا فی کتاب العین. قال الجوهری : أصل القرعبلانه قرعبل فزیدت فیه ثلاثه حروف لأن الاسم لا یکون علی أکثر من خمسه أحرف وتصغیره قریعبه. قال الأزهری : ما زاد علی قرعبل فهو فضل لیس من حروفهم الأصلیه. قال : ولم یأت اسم فی کلام العرب زائدا علی خمسه أحرف إلا بزیادات لیست من أصلها أو وصل بحکایه کقولهم فتفتحه طورا وطورا تجیفه فتسمع فی الحالین منه جلن بلق حکی صوت باب ضخم فی حالتی فتحه وإسفاقه وهما حکایتان متباینتان جلن علی حده وبلق علی حده ؛ إلا أنهما التزقا فی اللفظ فظن غیر الممیز أنهما کلمه واحده» اه 




وأما العلم المنقول عن الشیء فحکمه حکم المنقول عنه ، تقول فی سرحان (1) وورشان وسلطان أعلاما : سریحین ووریشین وسلیطین ، تکون قبل التصغیر غیر منصرفه للعلمیه والألف والنون ، وتنصرف بعد التصغیر لزوال الألف بانقلابها یاء ، وهذا کما لا ینصرف معزی علما لمشابهه ألفها لألف التأنیث فاذا صغرته صرفته لانقلابها یاء نحو معیز ، وتقول فی ظربان وعقربان وسکران وندمان أعلاما : ظریبان وعقیربان وسکیران وندیمان کما کانت قبل النقل إلی العلمیه ، وهذا کما تقول فی أجمال علما : أجیمال ، بالألف علی ما ذکره سیبویه


ضابط للنجاه فی قلب الألف التی قبل الوزن ، والاعتراض علیه

هذا ، ثم إن النحاه قالوا فی تعریف الألف والنون المشبهتین بألف التأنیث : کل ما قلب ألفه فی الجمع یاء فاقلبها فی التصغیر أیضا یاء ، وما لم تقلب فی التکسیر فلا تقلب فی التصغیر ، وهذا رد إلی الجهاله ، ولا یطرد ذلک فی نحو ظربان لقولهم ظریبان وظرابین ، وما لم یعرف هل قلب ألفه فی التکسیر أو لا اختلفوا فیه : فقال السیرافی وأبو علی : لا تقلب ألفه حملا علی باب سکران ؛ لأنه هو الأکثر ، وقال الأندلسی : یحتمل أن یقال : الأصل عدم التغییر ، وأن یقال : الأصل الحمل علی الأکثر فتغیر والله أعلم ، وإنما لم تغیر ألف أفعال إبقاء علی علامه ما هو مستغرب فی التصغیر ، أعنی الجمع ، وذلک لأنهم - کما یجیء - لم یصغروا من (2) صیغ الجمع المکسر إلا الأربعه الأوزان التی للقله ، وهی : أفعل وأفعال وأفعله وفعله ، 
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1- السرحان : الذثب ، وقیل : الأسد بلغه هذیل. قال سیبویه ؛ النون زائده وهو فعلان ، والجمع سراحین وسراحن وسراحی

2- إنما لم یصغروا جموع الکثره لأن المقصود من تصغیر الجمع تقلیل العدد فلم یجمعوا بین تقلیل العدد بالتصغیر وتکثیره بابقاء لفظ جمع الکثره لکون ذلک یشبه أن یکون تناقضا




فکان تصغیر الجمع مستنکرا فی الظاهر ، فلو لم یبقوا علامته لم یحمل السامع المصغر علی أنه مصغر الجمع لتباین بینهما فی الظاهر ، وأما ألف نحو إخراج وإدخال فهی وإن کانت علامه المصدر إلا أنها تقلب فی التصغیر یاء ، إذ لا یستغرب تصغیر المصدر استغراب تصغیر الجمع ، وإذا سمیت بأجمال قلت أیضا أجیمال کما ذکرنا. 


تصغیر ما زاد علی الأربعه

قال : «ولا یزاد علی أربعه ، ولذلک لم یجیء فی غیرها إلّا فعیل وفعیعل وفعیعیل ، وإذا صغّر الخماسیّ علی ضعفه فالأولی حذف الخامس ، وقیل : ما أشبه الزّائد ، وسمع الأخفش سفیر جل» 

أقول : قوله «ولا یزاد علی أربعه» عباره رکیکه ، مراده منها أنه لا یصغر الخماسی ، أی : لا یرتقی إلی أکثر من أربعه أحرف أصول فی التصغیر ؛ لأن للأسماء ثلاث درجات : ثلاثی ، ورباعی ، وخماسی ؛ فیصغر الثلاثی ، ویزاد علیه أن یرتقی منه إلی الرباعی أیضا ، فیصغر ، ولا یزاد علی الرباعی : أی لا یزاد الارتقاء علیه ، بل یقتصر علیه ؛ فان صغرته علی ضعفه فالحکم ما ذکر من حذف الخامس 

قوله «ولذلک» أی لأنه لا یرتقی من الرباعی لا تتجاوز أمثله التصغیر عن ثلاثه ، وذلک أنه إن کان ثلاثیا علی أی وزن کان من الأوزان العشره فتصغیره علی فعیل ، وإن کان رباعیا فإما أن یکون مع الأربعه مده رابعه أولا ، فتصغیر الأول فعیعیل ، وتصغیر الثانی فعیعل ، وحکی الأصمعی فی عنکبوت عنیکبیت وعنا کبیت ، وهو شاذ 

قوله «لم یجیء فی غیرها» أی : فی غیر ذی تاء التأنیث ، وذی ألف التأنیث ، وذی الألف والنون المشبهتین بها ، وذی ألف أفعال ؛ وأما فیها فیجیء غیر الأمثله الثلاثه ویجیء الأمثله الثلاثه قبل تاء التأنیث ، کقدیره وسلیهبه وز نیمیره (1) 
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1- القدر - بکسر فسکون - : معروف وهی مؤنثه بغیر تاء. قال فی اللسان :




فی زنبوره ، وکذا قبل ألف التأنیث الممدوده ، نحو حمیراء وخنیفساء ومعیّیراء (1) فی معیوراء ، وکذا قبل الألف والنون نحو سلیمان وجعیفران وعبیثران بابدال الیاء من الواو المحذوفه ، ولا یجیء قبل ألف الجمع إلا فعیل کأجیمال ، وکذا قبل ألف التأنیث المقصوره لا یجیء فعیعل وفعیعیل ، لأنها تحذف خامسه فی التصغیر کما یجیء. 

وکان علی المصنف أن یذکر یاء النسبه أیضا نحو بریدی فی بردیّ (2) ومشیهدی فی مشهدیّ ومطیلیقی فی منطلقی ، بابدال الیاء من النون ، فیقول : لم یجئ فی غیرها وغیر المنسوب بالیاء إلا کذا 
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1- المعیوراء : اسم لجمع العیر ، قال الأزهری : المعیورا : الحمیر ، مقصور ، وقد یقال المعیوراء ممدوده مثل المعلوجاء والمشیوخاء والمأتوناء یمد ذلک کله ویقصر

2- البردی - بضم الباء وسکون الراء - : ضرب من تمر الحجاز جید معروف عند أهل الحجاز ، وفی الحدیث أنه أمر أن یؤخذ البردی فی الصدقه. والبردی - بفتح الباء - نبت معروف ، واحدته بردیه ، وهذه الیاء التی فی بردی علی اختلاف ضبطیه لیست یاء النسب ، وإنما هی یاء زیدت لا للدلاله علی معنی کیاء الکرسی وقد صرح بذلک المؤلف فی أول باب النسب من هذا الکتاب ، فتسمیته لها هنا یاء النسبه فیه تسامح ، والمراد أنها علی صوره یاء النسبه




فان قال فعیلیّ هو فعیل ، والیاء زائده 

قلنا : لا شک فی زیادتها إلا أنها صارت کجزء الکلمه ، مثل تاء التأنیث ، بدلیل دوران إعراب الکلمه علیها کما علی التاء 

وتصح المعارضه بنحو حمیزه وحبیلی وحمیراء ؛ فانها فعیل ، والتاء والألفان زوائد. 

وهلا ذکر المثنی والمجموع نحو العمیران والعمیرون ، فقال : ویکسر ما بعدها إلا فی تاء التأنیث وألفیه ویاء النسبه وألف المثنی ویائه وواو الجمع وألف جمع المؤنث وألف أفعال والألف والنون المضارعتین وکذا فی المرکب نحو بعلبک 

قوله «فالأولی حذف الخامس» لأن الکلمه ثقیله بالخمسه الأصول ، فاذا زدت علیها یاء التصغیر زادت ثقلا ، وسبب زیاده الثقل وإن کانت زیاده الیاء لکنه لا یمکن حذفها إذ هی علامه التصغیر ، فحذف ما صارت به الکلمه مؤدیه إلی الثقل بزیاده حرف آخر علیها ؛ وذلک هو الخامس ، ألا تری أن الرباعی لا یستثقل بزیاده الیاء علیه ، فحذف الحرف الخامس مع أصالته 

فان قیل : ألیس فی کلام العرب ما هو زائد علی الخماسی نحو قبعثری وسلسبیل (1) وغیر ذلک؟؟ 

قلت : بلی ؛ لکن تلک الزیادات لیست بقیاسیه فلا یکثر المزید فیه بسببها إذ کل واحد کالشاذ فی زنته ، وأما زیاده یاء التصغیر فقیاس ؛ فلو سنوا قاعده زیادتها علی الخماسی الأصلی حروفه لصارت قیاسا ؛ فیؤدی إلی الکثره ، إذ یصیر لهم قانون یقاس علیه

فان قیل : ألیس مثل مستخرج قیاسا؟ 
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1- انظر کلمه قبعثری (ص 9 ه 5) من هذا الجزء و (ص 52 س 1) أیضا وکلمه سلسبیل (ص 50)




قلت : بلی ، لکنه مبنی علی الفعل وجار مجراه ، وجاز ذلک فی الفعل کثیرا غالبا قریبا من القیاس ، نحو استخرج واحرنجم ؛ لکونه أقل أصولا من الاسم إذ لا یجیء منه الخماسی الأصلی حروفه ، والثقل بالحروف الأصول لرسوخها وتمکنها أشد وأقوی. 

قوله «وقیل ما أشبه الزائد» اعلم أن من العرب من یحذف فی الخماسی الحرف الذی یکون من حروف «الیوم تنساه» وإن کان أصلیا لکونه شبیه الزائد ، فاذا کان لا بد من حذف فحذف شبه الزائد أولی ، کما أنه إذا کان فی کلمه علی خمسه زائد حذف الزائد أین کان نحو دحیرج فی مدحرج ، لکن الفرق بین الزائد حقیقه وبین الأصلی المشبه له بکونه من حروف «الیوم تنساه» أن مثل ذلک الأصلی لا یحذف إلا إذا کان قریب الطرف بکونه رابعا ، بخلاف الزائد الصرف ؛ فانه یحذف أین کان ، فلا یقال فی جحمرش جحبرش لبعد المیم من الطرف ، کما یقال فی مدحرج دحیرج ، وقال الزمخشری : إن بعض العرب یحذف شبه الزائد أین کان ، وهو وهم علی ما نص علیه السیرافی والأندلسی ؛ فان لم یکن مجاور الطرف شیئا من حروف «الیوم تنساه» لکن یشابه واحدا منها فی المخرج حذف أیضا ، فیقال فی فزردق : فریزق ، لأن الدال من مخرج التاء 

قوله «وسمع الأخفش سفیرجل» یعنی باثبات الحروف الخمسه کراهه لحذف حرف أصلی ، وبابقاء فتحه الجیم کما کانت ، وحکی سیبویه عن بعض النحاه فی التصغیر والتکسیر سفیرجل وسفارجل - بفتح الجیم فیهما - فقال الخلیل لو کنت محقرا للخماسی بلا حذف شیء منه لسکنت الحرف الذی قبل الأخیر فقلت سفیرجل قیاسا علی ما ثبت فی کلامهم ، وهو نحو دنینیر ، لأن الیاء ساکنه 


بیان ما یرد إلی أصله عند التصغیر وما لا یرد

قال «ویردّ نحو باب وناب ومیزان وموقظ إلی أصله لذهاب المقتضی ؛ بخلاف قائم وتراث وأدد ، وقالوا عیید لقولهم أعیاد»
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أقول : اعلم أن الاسم إما أن یکون فیه قبل التصغیر سبب قلب أو حذف أولا : فان کان فإما أن یزیل التصغیر ذلک السبب ، أولا ؛ فما یزیل التصغیر سبب القلب الذی کان فیه نحو باب وناب ، ونحو میزان وموقظ ، ونحو طیّ ولیّ ، ونحو عطاء وکساء ، ونحو ذوائب وماء وشاء عند المبرد ، وفم ، ونحو قائم وبائع ، ونحو أدؤر والنّؤر ، ونحو متّلج ومتّعد (1) ؛ وما یزیل التصغیر سبب الحذف الذی 
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1- المعروف أن أول المصغر مضموم وثانیه مفتوح دائما وباب وناب المکبران ألفهما مقلوبه عن الواو والیاء لتحرکهما وانفتاح ما قبلهما ، فاذا صغرا زال فتح ما قبل الواو والیاء الذی هو شطر سبب القلب ، ومیزان أصله موزان قلبت واوه یاء لسکونها وانکسار ما قبلها فاذا صغر ضم أوله فزال ، سبب القلب. وموقظ أصله میقظ أندلت یاؤه واوا لسکونها إثر ضمه فاذا صغر ضم أوله وفتح ثانیه فزال سبب قلب الیاء واوا. وطی ولی أصلهما طوی ولوی أبدلت واو هما یاء لاجتماعها مع الیاء وسبقها بالسکون فاذا صغرا ضم أولهما وفتح ثانیهما فیزول سبب قلب الواو یاء. وعطاء وکساء أصلهما عطا وکساو أبدلت واوهما ألفا ثم همزه أو همزه من أول الأمر علی اختلاف العلماء فی ذلک لوقوعها طرفا بعد ألف زائده فاذا صغرا أبدلت ألفهما یاء لوقوعها بعد یاء التصغیر فیزول سبب قلب الواو ألفا أو همزه. وذوائب أصلها ذآئب فکرهوا اکتناف همزتین للالف التی هی فی حکم العدم فأندلوا الهمزه الأولی واوا إبدالا شاذا فأذا صغر ذوائب اسم رجل حذفت الألف ، فتقع یاء التصغیر فاصله بین الهمزتین فیزول سبب إبدال الهمزه الأولی واوا. وماء وشاء أصلهما موه وشوه قلبت عینهما ألفا ثم لا مهما همزه لأن الهاء عندهم من الحروف الخفیه وکذلک الألف فکرهوا وقوع حرف خفی بعد مثله فأبدلوا الهاء همزه لقربها منها فی المخرج ، فاذا صغرا ضم أولهما فیزول سبب قلب عینهما ألفا وسبب قلب لامهما همزه. وفم أصله فوه حذفت لامه اعتباطا ثم أبدلت واوه میما لأن الاسم المعرب لا یکون علی حرفین ثانیهما لین ، فاذا صغر ردت لامه لتتم بها بنیه التصغیر فیزول سبب قلب الواو میما. وقائم وبائع أصلهما قاوم وبایع قلبت عینهما ألفا لتحرکها وانفتاح ما قبلها إذ الألف لزیادتها فی حکم العدم ، فاذا صغرا زال سبب قلب عینهما ألفا ، لوقوعها بعد یاء التصغیر وهی ساکنه. وأدؤر جمع دار وأصله أدور قلبت الواو المضمومه ضمه لازمه همزه جوازا ، فاذا صغر وقعت العین بعد یاء التصغیر فی اسم زائد علی الثلاثه فوجب أن تکون مکسوره فزال سبب قلب العین همزه. والنؤور بزنه صبور : النیلج ودخان الشحم ؛ وحصاه کالاثمد تدق فتسفها اللثه. والنؤور أیضا المرأه النفور من الریبه ، وأصل النؤر النوور ، قلبت الواو همزه جوازا لکونها مضمومه ضما لازما ، فأذا صغر زال سبب قلبها همزه لأنها تقع ثانیا فی المصغر ، وهو مفتوح علی ما قدمنا. وأصل متلج ومتعد موتلج وموتعد (بوزان مفتعل) من الولوج والوعد فقلبت الواو فیهما تاء لوقوعها قبل تاء الافتعال ثم أدغمت فی التاء ، فأذا صغرا حذفت تاء الافتعال لأنها تخل بصیغه التصغیر فیزول بحذفها سبب قلب الواو تاء 




کان فیه نحو عصا وفتی وعم (1) والسبب هو اجتماع الساکنین ، وقریب منه ما لم یزل التصغیر سبب الحذف لکنه عرض فی التصغیر ما یمنع من اعتبار ذلک السبب ، کالثلاثی المحذوف منه حرف إما لقصد التخفیف علی غیر قیاس نحو سه وغد ، ونحو ابن واسم وبنت وأخت وحم ؛ فان قصد التخفیف بالحذف لا یمکن اعتباره فی التصغیر ؛ إذ لا یتم الوزن بدون المحذوف ، وإما لإعلال قیاسی کعده وزنه ، وما لا یزیل التصغیر سبب القلب الذی کان فی مکبره نحو تراث وأدد (2) وما لا یزیل التصغیر سبب الحذف الذی کان فی مکبره کمیت 
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1- أصل عصا وفتی عصو وفتی قلبت لامهما ألفا لتحرکهما وانفتاح ما قبلهما ، ثم حذفت الألف تخلصا من التقاء الساکنین ، وکذا التنوین ، فاذا صغرا زال سبب قلب لامهما ألفا لوقوعها بعد یاء التصغیر التی هی ساکنه ، ومتی زال سبب القلب ألفا زال سبب الحذف. وأصل عم عمی استثقلت الضمه أو الکسره علی الیاء فحذفت فالتقی ساکنان الیاء والتنوین فحذفت الیاء ، فاذا صغر وقعت الیاء بعد یاء التصغیر الساکنه فلا تستثقل الحرکه علیها کما لم تستثقل علی نحو ظبی ، فیزول سبب الحذف

2- التراث کغراب : المال الموروث ، أصله وراث استثقلوا الواو المضمومه فی أول الکلمه فأبدلوها تاء إبدالا غیر قیاسی. وأدد : علم شخصی ، وأصله ودد فقلبت الواو المضمومه ضمه لازمه همزه جوازا ، فاذا صغر واحد من هذین اللفظین لم یزل التصغیر سبب القلب فیه لبقاء الضمه. 




وهار وناس ویری وأری ونری وتری ویضع وتضع وخیر وشر (1)

وإن لم یکن فیه قبل التصغیر سبب قلب ولا حذف فإما أن یعرض فی التصغیر ذلک کعروض سبب قلب ألف نحو ضارب وحمار ، وواو جدول وأسود وعروه ومزود وعصفور وعروض (2) ؛ وکعروض سبب حذف خامس نحو سفرجل ، وثالثه یاآت نحو أحوی (3) ومعاویه وعطاء ، وألف نحو مساجد ، وما یحذف من نحو مستخرج واستخراج ومنطلق وانطلاق ونحوها ، وإما أن لا یعرض فیه ذلک کما فی تصغیر نحو رجل وجعفر 
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1- المحذوف من میت یاء ، والمحذوف من هار یاء أیضا کقاض ، والمحذوف من ناس همزه ، وأصله أناس ، والمحذوف من یری وأخواته همزه وأصلهن یرأی وأرأی ونرأی وترأی ، والمحذوف من یضع وتضع واو وهی فاء الکلمه وأصله یوضع وتوضع ، والمحذوف من خیر وشر همزه أفعل وأصلهما أخیر وأشرر ، وسبب الحذف فی جمیع هذه الکلمات هو قصد التخفیف ، وهذا السبب لا یزول عند التصغیر ، بل تشتد الداعیه إلیه

2- العروه من الدلو والکوز : المقبض ، ومن الثوب أخت زره. والمزود - کمنبر - : وعاء الزاد. والعروض : اسم مکه والمدینه وما حولهما ، والناقه الصعبه التی لم ترض ، ومیزان الشعر ، واسم الجزء الأخیر من النصف الأول من البیت ، والطریق فی عرض الجبل فی مضیق

3- الأحوی : وصف من الحوه - بضم الحاء وتشدید الواو - وهو سواد إلی الخضره ، أو حمره إلی السواد ، وفعله حوی کرضی. ومعاویه : أصله اسم فاعل من عاوی ، وتقول : تعاوت الکلاب وعاوی الکلب الکلب ، إذا تصایحا ونبح أحدهما الآخر وأطلقوا معاویه علی الکلبه التی تصیح عند السفاد ، وأطلقوه أیضا علی جرو الثعلب ، وقالوا أبو معاویه للفهد ، ومن أسمائهم معاویه




فالقسم الذی أزال التصغیر سبب القلب الذی کان فیه اختلف فی بعضه : هل ینتفی المسبب لزوال السبب أولا؟ واتفق فی بعضه علی أنه ینتفی ذلک بانتفاء سببه ؛ فمما اتفقوا فیه علی رجوع الأصل الألف المنقلبه عن الواو والیاء ثانیه لتحرکها وانفتاح ما قبلها ، تقول فی باب وناب : بویب ونییب ؛ لزوال فتحه ما قبلهما ، وبعض العرب یجعل المنقلبه عن الیاء فی مثله واوا أیضا حملا علی الأکثر ؛ فإن أکثر الألفات فی الأجوف منقلبه عن الواو ، وهذا مع مناسبه الضمه للواو بعدها ، وبعض العرب یکسر أول المصغر فی ذوات الیاء نحو نییب وشییخ ، خوفا علی الیاء من انقلابها واوا لضمه ما قبلها ، وتفصّیا من استثقال یاء بعد ضمه لو بقیتا کذلک ، وهذا کما قیل فی الجمع بیوت وشیوخ - بکسر الفاء - وقریء به فی الکتاب العزیز ، وإذا کان الألف فی نحو باب مجهول الأصل وجب قلبها فی التصغیر واوا عند سیبویه ؛ لأن الواو علی ما مر أقرب ؛ فتقول فی تصغیر صاب وآءه (1) - وهما شجران - : صویب وأویأه ، والأخفش یحملها علی الیاء لخفتها فیقول : صییب وأییأه ، وتقول فی «رجل خاف» أی خائف ، و «کبش صاف» برفع لا میهما : خویف وصویف ، بالواو لا غیر ؛ لأنه یجوز أن یکون أصله خائفا وصائفا فحذفت العین ، فتکون 
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1- الصاب : شجر مر ، واحدته صابه ، قیل : هو عصاره الصبر ، وقیل : هو شجر إذا اعتصر خرج منه کهیئه اللبن وربما نزت منه نزیه أی قطره فتقع فی العین کأنها شهاب نار ، وربما أضعف البصر. قال أبو ذؤیب الهذلی : - إنّی أرقت فبتّ اللّیل مشتجرا کأنّ عینی فیها الصّاب مذبوح والآء - بوزن عاع - : شجر واحدته آءه ، قال اللیث : الآء شجر له ثمریا کله النعام. قال : وتسمی الشجره سرحه وثمرها الآء ، ومن کلامه الأخیر قال المجد فی القاموس : «الآء ثمر شجر ، لا شجر ، ووهم الجوهری»




الألف زائده ، فوجب قلبها واوا کما فی ضویرب ، وأن یکون خوفا وصوفا کقولک : رجل مال ، من مال یمال کفزع یفزع ، فترد الألف إلی أصلها کما فی بویب ؛ وکذا تقول : إن الألف فی فتی ترد إلی أصلها لزوال فتحه ما قبلها ، وکذا فی العصا ترد إلی الواو ، لکنها تقلب یاء لعروض عله قلبها فی التصغیر یاء 

ومن المتفق علیه رد الیاء المنقلبه عن الواو لسکونها وانکسار ما قبلها إلی أصلها نحو میقات وریح ، تقول فی تصغیرهما : مویقیت ورویحه ، لزوال الکسر والسکون ، وهذا کما تقول فی الجمع مواقیت ، وحکی بعض الکوفیین أن من العرب من لا یردها فی الجمع إلی الواو ، قال : - 

36 - حمی لا یحلّ الدّهر إلّا بأمرنا

ولا نسأل الأقوام عقد المیاثق (1)
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1- ورد هذا البیت فی نوادر أبی زید الأنصاری الثقه عند سیبویه (ص 64) منسوبا إلی عیاض بن دره ، وهو شاعر جاهلی طائی ، وذکر قبله بیتا آخر ، وهو : وکنّا إذا الدّین الغلبّی بری لنا إذا ما حللناه مصاب البوارق وقال فی شرحه «الدین : الطاعه ، والغلی : المغالبه ، وبری لنا : عرض لنا ، یبری بریا ، وانبری ینبری انبراء» اه ، ومثل هذا بنصه فی شواهد العینی ، وتبعه البغدادی فی شرح شواهد الشافیه إلا أنه ضبط مصابا بفتح المیم ، وقال : هو اسم مکان من صابه المطر ، إذا مطر ، والصوب : نزول المطر ، والبوارق : جمع بارقه وهی سحابه ذات برق. والغلبی : لیس مصدرا للمفاعله إنما هو أحد مصادر غلبه یغلبه غلبا بسکون اللام وغلبا بتحریکها وغلبه بالحاق الهاء وغلابیه کعلانیه وغلبه کحذقه وغلبی ومغلبه بفتح اللام کذا فی العباب ، والاستشهاد بالبیت عند المؤلف علی أن من العرب من لا یرد الواو المنقلبه یاء فی الجمع




وإنما قالوا عیید فی تصغیر عید لیفرقوا بینه وبین تصغیر عود ، وکذلک فرقوا جمعیهما فقالوا أعیاد فی جمع عید وأعواد فی جمیع عود (1) 

وکذا اتفقوا علی ردّ الأصل فی قریریط ودنینیر لزوال الکسر الموجب لقلب أول المضعف یاء ، کما قیل قراریط ودنانیر. 

وکذا اتفقوا علی رد أصل الیاء التی کانت أبدلت من الواو لاجتماعها مع الیاء وسکون أولاهما ، کما تقول فی تصغیر طیّ ولیّ : طویّ ولویّ ؛ لتحرک الأولی فی التصغیر ، وکذا تقول : طویّان ورویّان فی تصغیر طیّان (2) وریّان ، کما تقول فی الجمع : طواء ورواء ، وکذا إذا حقرت قیّا (3) وأصله قوی کحبر من الأرض القواء : أی القفر. 

وکذا اتفقوا علی رد أصل الهمزه المبدله من الواو والیاء لتطرفها بعد الألف الزائده ، نحو عطاء وقضاء ، فتقول : عطیّ ، تردها إلی الواو ، ثم تقلبها یاء لانکسار ما قبلها ، ثم تحذفها نسیا لاجتماع ثلاث یاآت کما یجیء ، وکذا تقلب همزه الإلحاق فی حرباء یاء ، فتقول : حریبی ، لأن أصلها یاء کما یجیء فی باب الاعلال 
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1- هذا الذی ذکره المؤلف وجه غیر الوجه الذی یتبادر من عباره ابن الحاجب ، فحاصل ما ذکره ابن الحاجب أنهم لم یردوا الیاء التی فی عید إلی أصلها وهو الواو عند التصغیر حملا للتصغیر علی الجمع ، أما ما ذکره المؤلف فحاصله أنهم لم یردوها للفرق بین تصغیر عید وعود کما فرقوا بین جمعیهما

2- طیان : صفه مشبهه من طوی یطوی - کرضی یرضی - ومصدره الطوی - کالجوی وکالرضا - والطیان هو الذی لم یأکل شیئا

3- القی - بکسر أوله - والقواء - بفتح القاف ممدودا ومقصورا - الأرض القفر الخالیه من الأهل. وفی حدیث سلمان «من صلی بأرض قی فأذن وأقام الصلاه صلی خلفه من الملائکه ما لا یری قطره»




وإن کانت الهمزه أصلیه خلیتها کألیّئه فی تصغیر ألاءه (1) ، وإن لم تعرف هل الهمزه أصل أو بدل من الواو والیاء خلّیت الهمز فی التصغیر بحاله ولم تقلبه ، إلی أن یقوم دلیل علی وجوب انقلابه ؛ لأن الهمزه موجوده ، ولا دلیل علی أنها کانت فی الأصل شیئا آخر ، وکذلک ترد أصل الیاء الثانیه فی بریّه (2) وهو الهمزه عند من قال : إنها من برأ أی خلق ؛ لأنها إنما قلبت یاء لکون الیاء قبلها ساکنه حتی تدغم فیها ، ومن جعلها من البری - وهو التزاب - لم یهمزها فی التصغیر ، وکذا النبی أصله عند سیبویه الهمز ، لقولهم تنبأ مسیلمه (3) فخففت بالإدغام کما فی بریه ؛ فکان قیاس التصغیر نبیّیء ، قال سیبویه : لکنک إذا صغرته أو جمعته علی أفعلاء کأنبیاء ترکت الهمزه لغلبه تخفیف الهمزه فی النبی فتقول فی التصغیر نبیّ بیاءین علی حذف الثالث کما فی أخیّ ، وقد جاء النّبآء 
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1- قال فی القاموس : «الألاء - کسحاب - ویقصر : شجر مردائم الخضره واحدته ألاءه وألاء أیضا»

2- قال فی اللسان : «فی التهذیب البریه أیضا الخلق بلا همز. قال الفراء : هی من برأ الله الخلق أی خلقهم ، وأصلها الهمز ، وقد ترکت العرب همزها ونظیره النبی والذریه. وأهل مکه یخالفون غیرهم من العرب یهمزون البریئه والنبئ والذریئه من ذرأ الله الخلق وذلک قلیل. قال الفراء : وإذا أخذت البریه من البری وهو التراب فأصلها غیر الهمزه. وقال اللحیانی : أجمعت العرب علی ترک همز هذه الثلاثه ولم یستثن أهل مکه»

3- قال سیبویه (ج 2 ص 126) : فأما النبی فان العرب قد اختلفت فیه ، فمن قال النبآء قال کان مسیلمه نبیء سوء (مصغرا) وتقدیرها نبیع ، وقال العباس بن مرداس : یا خاتم النّبئاء إنّک مرسل بالحقّ کلّ هدی السّبیل هداکا ذا القیاس ، لأنه مما لا یلزم ، ومن قال أنبیاء قال نبی سوء (مصغرا) کما قال فی عید حین قالوا اعیاد عیید» وبما نقلناه من عباره سیبویه یتبین لک ما فی عباره المؤلف من قصور عن أداء المعنی الذی یؤخذ من عباره سیبویه




وکذا اتفقوا علی رد الألف فی آدم إلی أصلها ، وهو الهمزه ، فی التصغیر والجمع ، لکنه یعرض للهمزه فیهما ما یوجب قلبها واوا ، وذلک اجتماع همزتین متحرکتین لافی الآخر غیر مکسوره إحداهما ، کما یجیء فی باب تخفیف الهمز. 

وکذا اتفقوا علی أنک إذا صغرت ذوائب اسم رجل قلت : ذؤیئب بهمزتین مکتنفتین للیاء ، لأن أصل ذوائب ذآئب بهمزتین ، إذ هی جمع ذؤابه (1) فکره اکتناف همزتین للألف التی هی لخفتها کلا فصل ، فأبدلوا الأولی شاذا لزوما واوا ، وإنما لم یقلبوا الثانیه لتعود الأولی إلی القلب فی المفرد : أی فی ذؤابه ، وإنما أبدلت واوا لأنها أبدلت فی مفرده ذلک ، ولیکون کأوادم وجوامع ، هذا ، وقال سیبویه فی تصغیر شاء : شویّ ، قال : أصل شاء إما شوی أو شوو قلبت العین ألفا واللام همزه وکلاهما (2) شاذ ، وفیه جمع بین إعلالین ، والقیاس قلب اللام 

ص: 213





1- الذؤابه - بضم أوله - : الناصیه أو منبتها من الرأس ، وشعر فی أعلی ناصیه الفرس ، وأعلی کل شیء

2- أما شذوذ قلب العین ألفا مع تحرکها وانفتاح ما قبلها فلأن من شرط هذا القلب ألا تکون اللام حرف عله ، وأما شذوذ قلب اللام همزه فلأنها وقعت بعد ألف لیست زائده. والاعلالان هما قلب العین ألفا واللام همزه. وقد نقل المؤلف عباره سیبویه بالمعنی والاستنتاج وزاد فیها ، وها نحن أولاء نسوقها إلیک بنصها. قال (ج 2 ص 126): «وأما الشاء فان العرب تقول فیه شوی ، وفی شاه شویهه ، والقول فیه أن شاء من بنات الیاءات أو الواوات التی تکون لامات ، وشاه من بنات الواوات التی تکون عینات ولامها هاء ، کما کانت سواسیه لیس من لفظ سی ، کما کانت شاء من بنات الیاءات التی هی لامات ، وشاه من بنات الواوات التی هی عینات ، والدلیل علی ذلک هذا شوی ، وإنما ذا کامرأه ونسوه ، والنسوه لیست من لفظ امرأه ، ومثله رجل ونفر» اه ، وقول سیبویه «وإنما ذا کامرأه ونسوه» یرید به أن شاء اسم جمع لا واحد له من لفظه بل من معناه وهو شاه کما أن نسوه اسم جمع له واحد من معناه دون لفظه وهو امرأه




فقط ألفا ، قال : لیس لفظ شاء من شاه لأن أصلها شوهه بدلیل شویهه ، بل هو بالنسبه إلی شاه کنسوه إلی امرأه ، واستدل علی کون لامه حرف عله بقولهم فی الجمع شویّ ککلیب ، وقال المبرد : شویّ من غیر لفظ (1) شاء ، وأصل شاء شوه فهو من شاه کتمر من تمره ، قلبت العین ألفا علی القیاس ، کما فی باب ، ثم قلبت الهاء همزه لخفائها بعد الألف الخافی أیضا ، وهذا کما أن أصل ماء موه ، قال : فتقول فی تصغیر شاء : شویه ، کما تقول فی ماء : مویه ، لزوال الألف الخافی فی التصغیر ، فترد اللام إلی أصلها ، کما تقول فی الجمع : شیاه ، ومیاه 

وکذا اتفقوا علی رد میم «فم» إلی أصله ، وهو الواو ، لأنه إنما جعلت مما لئلا تحذف باجتماع الساکنین ، فیبقی الاسم علی حرف 

وما اختلف فی هذا القسم فی رجوع الحرف المقلوب فیه إلی أصله باب قائم ونائم ، وباب أدؤر والّنؤر ، بالهمزه ، وباب متّعد ، قال سیبویه فی الجمیع : لا ترد إلی أصولها فی التصغیر ، بل تقول : قویئم ، وأدیئر ، بالهمزه بعد الیاء فیهما وکذا نؤیّر ، بالهمزه قبل الیاء ، ومتیعد ومتیزن ، ولعل ذلک لأن قلب العین همزه فی باب قائل ، وقلب الواو تاء فی متعد - وإن کانا مطردین - إلا أن العله فیهما لیست بقویه ، إذ قلب العین ألفا فی قائم لیس لحصول العله فی جوهره ، ألا تری أن ما قبل العین أی الألف ساکن عریق فی السکون ، بخلاف سکون 
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1- المبرد یخالف سیبویه من وجوه : أحدها أنه جعل شویا اسم جمع له واحد من معناه وهو شاء ، الثانی : أنه جعل شاء اسم جنس جمیعا له واحد من لفظه یفرق بینهما بالتاء وهو شاه ، الثالث : أنه قلب العین ألفا قیاسا لتحرکها وانفتاح ما قبلها مع عدم اعتلال اللام ، وقلب اللام التی هی هاء همزه قلبا غیر قیاسی ، الرابع : أنه صغر شاء علی شویه فی حین أن سیبویه صغره علی شوی ، وهذا الوجه نتیجه حتمیه للوجوه السابقه




قاف أقوم ، ومع هذا لم یکن حرف العله فی الطرف الذی هو محل التغییر کما کانت فی رداء ؛ فلا جرم ضعف عله القلب فیه ضعفا تاما حتی صارت کالعدم ، لکنه حمل فی الإعلال علی الفعل نحو قال ، فلما کانت عله القلب ضعیفه لم یبال بزوال شرطها فی التصغیر بزوال الألف ، وإنما کان الألف شرط عله القلب لأنها قبل العین المتحرکه کالفتحه ، أو نقول : هی لضعفها کالعدم فکأن واو قاوم متحرک مفتوح ما قبلها ، وکذا نقول : إن عله قلب الواو فی أو تعد تاء ضعیفه ، وذلک لأن الحامل علیه کراهه مخالفه الماضی للمضارع لو لم تقلب الواو تاء ، لکون الماضی بالیاء والمضارع بالواو ، مع کون التاء فی کثیر من المواضع بدلا من الواو نحو تراث وتکله وتقوی (1) ، ونحو ذلک ، ومخالفه الماضی للمضارع غیر عزیزه کما فی قال یقول وباع یبیع ، فظهر أن قلب الواو تاء وإن کان مطردا إلا أنه لضرب من الاستحسان ، ولقصد تخفیف الکلمه بالإدغام ما أمکن ، ولضعف العله لم یقلبه بعض الحجازیین تاء ، بل قالوا ایتعد یاتعد ، کما یجیء فی باب الاعلال ، فلما ضعفت علتا قلب عین نحو قائم وفاء نحو متّعد صار الحرفان کأنهما أبدلا لا لعله ، فلم یبال بزوال العلتین فی التصغیر ، فقیل : قویئم بالهمزه ، ومتیعد بالتاء وحذف تاء الافتعال ، کما فی تصغیر نحو مرتفع. 

وخالف الجرمی فی الأول ، فقال : قویّل وبویّع بترک الهمزه لذهاب شرط العله ، وهو وقوع العین بعد الألف ، وقد اشترط سیبویه أیضا فی کتابه فی قلب العین فی اسم الفاعل ألفا ثم همزه وقوعها بعد الألف ، واتفق علیه النحاه ، فلا 
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1- یقال : رجل وکل - بالتحریک - ووکله - کهمزه - وتکله علی البدل ، ومواکل ، کل ذلک معناه عاجز کثیر الاتکال علی غیره. والتقیه والتقوی والاتقاء کله واحد ، وأصل تقوی وقیا ؛ لأنه من وقیت ، أبدلت واوه تاء ویاؤه واوا




وجه لقول المصنف فی الشرح إن عله قلب العین ألفا فیه حاصله ، وهی کونه اسم فاعل من فعل معل ؛ فان هذه العله إنما تؤثر بشرط وقوع العین بعد الألف باتفاق مهم 

وحالف الزجاج فی نحو متعد فقال فی تصغیره : مویعد ، لذهاب العله وهی وقوع الواو قبل التاء ، وذلک لأن التاء تحذف فی التصغیر کما فی مرتدع ومجتمع کما یجیء. 

وأما نحو أدؤر ونؤر فان سیبویه لم یبال بزوال عله قلب الواو همزه فی التصغیر وهی کونها واوا مضمومه ؛ لأنها وإن کانت مطرده فی جواز قلب کل واو مضمومه ضمه لازمه همزه ، کما یجیء ، لکنها استحسانیه غیر لازمه ، نحو وجوه ونحوه ، فهی عله کلا عله ؛ وخالفه المبرد فقال : إنما همزت الواو لانضمامها ، وقد زالت فی التصغیر فتقول فی أدؤر ونؤر المهموزین : أدیّر بالیاء المشدده ونویّر بالواو الصریحه ، 

ولا کلام فی نحو تخمه وتراث وتهمه (1) ؛ لأن قلب الواو تاء لأجل انضمامها فی أول الکلمه ، فکرهوا الابتداء بحرف ثقیل متحرک بأثقل الحرکات ، والضمه حاصله فی التصغیر ، وهذا القلب غیر مطرد ، بخلافه فی نحو اتّعد 

قوله «وأدد» (2) هو أبو قبیله من الیمن ، وهو أدد بن زید بن کهلان بن 
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1- التخمه - بضم ففتح : الثقل الذی یصیبک من الطعام ، تاؤه مبدله من الواو والتهمه - بوزن تخمه - : ظن السوء ، وأصلها وهمه من الوهم أبدلت واوها تاء

2- قال فی اللسان فی ماده ودد : «الود بفتح الواو : صنم کان لقوم نوح ثم صار لکلب ، وکان بدومه الجندل ، وکان لقریش صنم یدعونه ودا (بضم الواو) ومنهم من یهمز فیقول أد ، ومنه سمی عبدود ، ومنه سمی أد بن طابخه ، وأدد جد معد بن عدنان» اه. وقال فی ماده أدّ «وأدد : أبو قبیله من الیمن ، وهو أدد بن زید بن کهلان بن سبأ بن حمیر ، والعرب تقول أددا ، جعلوه بمنزله ثقب ولم یجعلوه بمنزله عمر» اه وهذا الصنیع منه یشعر بوجود خلاف فی همزه أدد ، هل هی أصلیه أو منقلبه عن واو ، وأنه لم یترجح عنده أحد المذهبین 




سبأ بن حمیر ، وأدّ أبو قبیله ، وهو أد بن طابخه بن الیاس بن مضر ، یعنی أنه فی الأصل ودد بالواو المضمومه ، واستثقل الابتداء بها فقلبت همزه کما فی أجوه وأقّتت ، وإبدال الواو المضمومه ضمه لازمه همزه فی الأول کانت أو فی الوسط قیاس مطرد لکن علی سبیل الجواز لا الوجوب ، ولا أدری ای شیء دعاهم إلی دعوی انقلاب همزه أدد عن الواو ، وما المانع من کونه من ترکیب «أدد» وقد جاء منه الإدّ بمعنی الأمر العظیم ، وغیر ذلک


حکم تصغیر ما فیه مده ثانیه وما حذف منه شئ قبل التصغیر

قال : «فإن کانت مدّه ثانیه فالواو لازمه ، نحو ضویرب فی ضارب وضو یریب فی ضیراب ، والاسم علی حرفین یردّ محذوفه ، تقول فی عده وکل اسما وعیده وأکیل ، وفی سه ومذ اسما ستیهه ومنیذ ، وفی دم وحر دمیّ وحریح ، وکذلک باب ابن واسم وأخت وبنت وهنت ، بخلاف باب میت وهار وناس» 

أقول : قد مر أن نحو ضویرب مما عرض فیه فی التصغیر عله القلب 

اعلم أن کل مده زائده ثانیه غیر الواو تقلب فی التصغیر واوا لانضمام ما قبلها ؛ فتقول فی ضارب وضیراب وطومار : ضویرب وضویریب وطویمیر (1) ، وأما إن لم تکن زائده نحو القیر (2) والنّاب فلا ، بل تقول : قییر ونییب 

قوله «والاسم علی حرفین یرد محذوفه» هذا من باب ما عرض فیه فی التصغیر مانع منع من اعتبار سبب الحذف الذی کان فی المکبر کما ذکرنا 

اعلم أن کل اسم ثلاثی حذف فاؤه أو عینه أو لامه وجب فی التصغیر ردها ؛ 
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1- الطومار : الصحیفه ، والمؤلف أراد أن یمثل به لما کانت المده الثانیه فیه واوا ، وحکمها أن تبقی فی التصغیر ولا تقلب

2- القیر - بالکسر - والقار : شیء أسود یطلی به السفن والأبل ، أو هما الزفت




لأن أقل أوزان التصغیر فعیل ، ولا یتم إلا بثلاثه أحرف ؛ فاذا کنت محتاجا إلی حرف ثالث فردّ الأصلی المحذوف من الکلمه أولی من اجتلاب الأجنبی ، وأما إن کانت الکلمه موضوعه علی حرفین أو کنت لا تعرف أن الذاهب منها أی شیء هو ، زدت فی آخرها فی التصغیر یاء ، قیاسا علی الأکثر ، لأن أکثر ما یحذف من الثلاثی اللام دون الفاء والعین ، کدم وید وفم وحر ، وأکثر ما یحذف من اللام حرف العله ، وهی إما واو ، أو یاء ، ولو زدت واوا وجب قلبها یاء لاجتماعها مع الیاء الساکنه قبلها ، فجئت من أول الأمر بالیاء ، فقلت فی تصغیر من ومن وأن الناصبه للمضارع وإن الشرطیه أعلاما : منّی وأنیّ ، وأما إذا نسبت إلی مثل هذه فیجییء حکمها فی باب النسب ، وتقول فی تصغیر عده : وعیده وهذه التاء وإن کانت کالعوض من الفاء ولذلک لا یتجامعان نحو وصله ووعده ، لکنه لم یتم بنیه تصغیر الثلاثی - أی فعیل - بها ، لأن أصلها أن تکون کلمه مضمومه إلی کلمه ، فلهذا فتح ما قبلها کما فتح فی نحو بعلبک ، فالتاء مثل کرب فی معدی کرب ، من حیث إنه یدور إعراب المرکب علیه ، ومن حیث انفتاح ما قبلها ، واما إذا قامت التاء مقام اللام وصارت عوضا منه کما فی أخت وبنت فانها تخرج عما هو حدها من فتح ما قبلها ، بل تسکن ویوقف علیها تاء ، ولا یعتد بمثل هذه أیضا فی البنیه ، بل یقال أخیّه برد اللام حفظا لأصل التاء ، وهو الانفصال ، وکونها کلمه غیر الکلمه الأولی ، فاذا لم یعتد بها فی البنیه فی نحو بنت مع کونها عوضا من اللام قائمه مقامها لما فیها من رائحه التأنیث فکیف یعتد بها فیها فی نحو عده مع عدم قیامها مقام المعوض منه بدلاله فتح ما قبلها کما هو حقها فی الأصل وکذا الوقف علیها هاء ، وتقول فی کل اسما : أکیل ، ترد الهمزه التی هی فاء الکلمه ، ولا ترد همزه الوصل ؛ لأنه إنما احتیج إلیها لسکون الفاء ، وفی المصغر یتحرک ذلک
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قوله «وفی مذ» هذا بناء علی أن أصله منذ ، وقد ذکرنا فی شرح (1) الکافیه أنه لم یقم دلیل علیه 

قوله «سه» أصله سته وفیه ثلاث لغات إحداها هذه ، وهی محذوفه العین ، والثانیه ست بحذف اللام مع فتح السین ، والثالثه است بحذف اللام وإسکان السین والمجیء بهمزه الوصل 

فأما إذا سمیت بقم وبع فانک تقول فی المکبر : قوم وبیع ، کما مر فی باب الأعلام (2) فلا یکون من هذا الباب 

قوله «وفی دم وحر» لام دم یاء ، ولام حر حاء ، حذفت لاستثقال الحاءین بینهما حرف ساکن ، وحذف العین فی سه ومذ واللام من حر ودم لیس قیاسا بل القیاس فی نحو عم وفتی ، وحذف الفاء فی کل شاذ ، وفی عده قیاس کما یجیء فی موضعه 

قوله «وکذا باب ابن واسم وبنت وهنت» یعنی إذا حذفت اللام وأبدلت منها همزه الوصل فی أول الکلمه أو التاء فی موضعه فانه لا یتم بالبدلین بنیه تصغیر الثلاثی ، بل لا بد من رد اللام ، وإنما لم یتم بهمزه الوصل لأنها غیر لازمه ، بل لا تکون إلا فی الابتداء ، فلو اعتد بها لم تبق البنیه فی حال الدرج إن سقطت 
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1- قد سبق أن تکلمنا علی هذه الکلمه فیما مضی من الکتاب (ص 7)

2- قال المؤلف فی شرح الکافیه (ح 2 ص 134): «ولهذا یرد اللام أو العین إذا سمی بفعل محذوف اللام أو العین جزما أو وقفا کیغز ویرم ویخش واغز وارم واخش ویخف ویقل ویبع وخف وقل وبع ، فتقول : جاءنی یغز ویرم والتنوین للعوض کما فی قاض اسم امرأه ؛ ویخشی کیحی واغزو وارمی واخشی ویخاف ویقول ویبیع وقول وبیع وخاف ، کما مر فی غیر المنصرف» اه




الهمزه وإن لم تسقط خرجت همزه الوصل عن حقیقتها ؛ لأنها هی التی تسقط فی الدرج ، وإنما لم یعتد بالتاء فی البنیه لما فیها من رائحه التأنیث لاختصاص الإبدال بالمؤنث دون المذکر ، وإنما قلنا إن الهمزه والتاء بدلان من اللام لأنهما لا تجامعانه ، ولم یجیء من الکلمات ما أبدل من لامه تاء فیکون ما قبلها ساکنا ویوقف علیها تاء إلا سبع کلمات : أخت ، وبنت ، وهنت ، وکیت ، وذیت ، وثنتان (1)
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1- أخت : أصلها أخو ، حذفت لامها اعتباطا وعوض عنها التاء مع قصد الدلاله علی المؤنث وغیرت الصیغه من فعل (کجبل) إلی فعل (بضم فسکون) دلاله علی أن التاء لیست متمحضه للتأنیث. وبنت : أصلها بنو ، فعل بها ما فعل بأخت إلا أنهم کسروا فاء الکلمه منها. والهن والهنه والهنت : کنایه عن الشیء یستفحش ذکره. قال فی اللسان : ویقال للمرأه یاهنه أقبلی فأذا وقفت قلت : یاهنه وقالوا : هنت بالتاء ساکنه النون فجعلوه بمنزله بنت وأخت ، وهنتان وهنات ، تصغیرها هنیه وهنیهه ، فهنیه علی القیاس وهنیهه علی إبدال الهاء من الیاء فی هنیه للقرب الذی بین الهاء وحروف اللین ، والیاء فی هنیه بدل من الواو فی هنیوه ، والجمع هنات علی اللفظ وهنوات علی الأصل. قال ابن جنی : أما هنت فیدل علی أن التاء فیها بدل من الواو قولهم هنوات قال : أری ابن نزار قد جفانی وملّنی علی هنوات شأنها متتابع أما کیت فقد قال فی اللسان : «وکان من الأمر کیت وکیت ، یکنی بذلک عن قولهم کذا وکذا ، وکان الأصل فیه کیه وکیه (بتشدید الیاء) فأبدلت الیاء الأخیره تاء وأجروها مجری الأصل لأنه ملحق بفلس والملحق کالأصلی. قال ابن سیده : قال ابن جنی : أبدلوا التاء من الیاء لاما وذلک فی قولهم کیت وکیت وأصلها کیه وکیه ثم إنهم حذفوا الهاء وأبدلوا من الیاء التی هی لام تاء کما فعلوا ذلک فی قولهم ثنتان فقالوا کیت فکما أن الهاء فی کیه علم تأنیث کذلک الصیغه فی کیت علم تأنیث ، وفی کیت ثلاث لغات ، منهم من یبنیها علی الفتح (طلبا للخفه) ومنهم من یبنیها علی الضم (تشبیها لها بقبل وبعد) ومنهم من یبنیها علی الکسر (علی أصل التخلص من التقاء الساکنین). قال : وأصل التاء فیها هاء وإنما صارت تاء فی الوصل» اه بتصرف. وأما ذیت. فالقول فیها کالقول فی کیت تماما. وأما ثنتان فقد قال فی اللسان : «والاثنان ضعف الواحد ، والمؤنث الثنتان ، تاؤه مبدله من یاء ، ویدل علی أنه من الیاء أنه من ثنیت لأن الاثنین قد ثنی أحدهما إلی صاحبه ، وأصله ثنی (کجبل) یدلک علی ذلک جمعهم إیاه علی أثناء بمنزله أبناء وآخاء ، فنقلوه من فعل (بفتح الفاء والعین) إلی فعل (بکسر الفاء وسکون العین) کما فعلوا ذلک فی بنت ، ولیس فی الکلام تاء مبدله من الیاء فی غیر افتعل إلا ما حکاه سیبویه من قولهم : أسنتوا ، وما حکاه أبو علی من قولهم : ثنتان اه ، وقوله أسنتوا قال عنه ابن یعیش (10 : 40) : «وقولهم أسنتوا أی أجدبوا ، وهو من لفظ السنه علی قول من یری أن لامها واو ؛ لقولهم سنه سنواء واستأجرته مساناه ؛ ومنهم من یقول التاء بدل من الواو ، ومنهم من یقول إنها بدل من الیاء ، وذلک أن الواو إذا وقعت رابعه تنقلب یاء علی حد أوعیت وأغزیت ثم أبدل من الیاء التاء ، وهو أقیس» اه 




وکلتا عند سیبویه (1) ، وقولهم منت (2) بسکون النون مثلها ، لکنها 
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1- قال ابن یعیش فی شرح المفصل (ح 1 ص 55): «وقد اختلف العلماء فی هذه التاء (یرید تاء کلتا) فذهب سیبویه إلی أن الألف للتأنیث والتاء بدل من لام الکلمه کما أبدلت منها فی بنت وأخت ووزنها فعلی کذکری وحفری - وهو نبت - وذهب أبو عمر الجرمی إلی أن التاء للتأنیث والألف لام الکلمه کما کانت فی کلا ، والأوجه الأول ، وذلک لأمرین : أحدهما : ندره البناء وأنه لیس فی الأسماء فعتل (بکسر الفاء وسکون العین وفتح التاء) ، والثانی : أن تاء التأنیث لا تکون فی الأسماء المفرده إلا وقبلها مفتوح نحو حمزه وطلحه وقائمه وقاعده ، وکلتا اسم مفرد عندنا ، وما قبل التاء فیه ساکن فلم تکن تاؤه للتأنیث مع أن تاء التأنیث لا تکون حشوا فی کلمه ، فلو سمیت رجلا بکلتا لم تصرفه فی معرفه ولا نکره کما لو سمیت بذکری وسکری لأن الألف للتأنیث ، وقیاس مذهب أبی عمر الجرمی ألا تصرفه فی المعرفه وتصرفه فی النکره ؛ لأنه کقائمه وقاعده إذا سمی بهما فاعرفه» اه. ویؤخذ مما ذکره المؤلف فی باب النسب أن من العلماء من ذهب إلی أن التاء بدل من الواو التی هی لام الکلمه ولیس فیها معنی التأنیث کالتاء فی ست ، وأصله سدس ؛ وکالتاء فی تکله وترات وأصلها وکله ووراث

2- منت : أصله من زیدت فیه التاء عند الحکایه وقفا للدلاله علی تأنیث المحکی والأفصح فیه أن یقال : منه ، بتحریک نونه وإبدال تائه هاء 




لیست بدلا من اللام ، إذ لا لام لمن وضعا ، وتقول فی تصغیرها : أخیّه ، وبنیّه ، وهنیّه ، وهنیهه ، لأن لامها ذات وجهین کسنه ، وتصغیر سنه أیضا علی سنیّه وسنیهه ، وتقول فی منت : منیّه کما تصغر من علی ما ذکرنا ، وتقول فی کیت وذیت : کییّه وذییّه ؛ لقولهم فی المکبر ذیّه وکیّه أیضا ، ومن قال أصلهما کویه وذویه لکون باب طوی أکثر من باب حیی قال : کویّه وذویّه ، وإنما فتحت ما قبلها فی التصغیر ووقفت علیها هاء لأنک إذا رددت اللام لم یکن التاء بدلا منها ، وإذا سمیت بضربت قلت : ضربه کما مر فی العلم وتصغرها علی ضریبه ، وتقول فی تصغیر فل (1) فلین ؛ لأن لامه نون من قولهم 
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1- هذا الذی ذهب إلیه المؤلف فی هذه الکلمه هو مذهب الکوفیین فی «فل» التی تختص بالنداء فی نحو قولهم یافل ویافله وهو مذهب جمیع النحاه فی فل التی تستعمل فی غیر النداء من مواقع الکلام نحو قول الشاعر * فی لجّه أمسک فلانا عن فل* ومذهب البصریین فی المختص بالنداء أن لامه یاء وأنه یقال فی تصغیره فلی. قال أبو الحسن الأشمونی : «لا یستعمل فل فی غیر النداء ویقال للمؤنثه : یا فله ، واختلف فیهما ، فمذهب سیبویه أنهما کنایتان عن نکرتین ففل کنایه عن رجل وفله کنایه عن امرأه ، ومذهب الکوفیین أن أصلهما فلان وفلانه فرخما ، ورده الناظم ، لأنه لو کان مرخما لقیل فیه فلا ، ولما قیل فی التأنیث فله ، وذهب الشلوبین وابن عصفور وصاحب البسیط إلی أن فل وفله کنایه عن العلم نحو زید وهند بمعنی فلان وفلانه ، وعلی ذلک مشی الناظم وولده. قال الناظم فی شرح التسهیل وغیره : إن یافل بمعنی یا فلان ویافله بمعنی یا فلانه. قال : وهما الأصل ، فلا یستعملان منقوصین فی غیر نداء إلا فی ضروره فقد وافق الکوفیین فی أنهما کنایه عن العلم وأن أصلهما فلان وفلانه وخالفهم فی الترخیم ورده بالوجهین السابقین» اه. وقال بعد ذلک : «وجر فی الشعر فل ؛ قال الراجز : فی لجه ... ؛ والصواب أن أصل هذا فلان وأنه حذف منه الألف والنون للضروره کقوله : * درس المنا بمتالع فأبان* أی درس المنازل ولیس هو فل المختص بالنداء ، إذ معناهما مختلف علی الصحیح کما مر أن المختص بالنداء کنایه عن اسم الجنس ، وفلان کنایه عن علم ومادتهما مختلفه ، فالمختص مادته من ف ل ی فلو صغرته قلت فلی وهذا مادته ف ل ن فلو صغرته قلت فلین» اه. وقال ابن منظور فی اللسان : «قال ابن بزرج : یقول بعض بنی أسد : یافل أتبل ویافل أقبلا ویافل أقبلوا وقالوا للمرأه فیمن قال یافل أقبل یا فلان أقبلی وبعض بنی تمیم یقول یا فلانه أقبلی ، وبعضهم یقول یا فلاه أقبلی ، وقال غیرهم : یقال للرجل : یافل أقبل وللاثنین یا فلان ویافلون للجمیع أقبلوا وللمرأه یافل (بفتح اللام) أقبلی ویا فلتان ویا فلاه أقبلن نصب فی الواحد لأنه أراد یا فله فنصبوا الهاء. ثم قال قال الخلیل : فلان تقدیره فعال (بضم الفاء) وتصغیره فلین (بتشدید الیاء) قال : وبعض یقول : هو فی الأصل فعلان (بضم الفاء وسکون العین) حذفت منه واو. قال : وتصغیره علی هذا القول فلیان ، وروی عن الخلیل أنه قال : فلان نقصانه یاء أو واو من آخره والنون زائده لانک تقول فی تصغیره فلیان فیرجع إلیه ما نقص وسقط منه ولو کان فلان مثل دخان لکان تصغیره فلین مثل دخین (بتشدید الیاء فیهما) ولکنهم زادوا ألفا ونونا علی فل (بفتح اللام)» اه ملخصا 




فلان ، وتقول فی تصغیر قط ورب وبخ مخففات : قطیط وربیب وبخیخ (1) وتقول فی تصغیر ذه مسکن الهاء ذییّ لأن الهاء بدل من الیاء ، والأصل ذی کما مر فی أسماء الإشاره 
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1- قال ابن هشام : قط علی ثلاثه أوجه - أحدها - أن تکون ظرف زمان لاستغراق ما مضی ، وهذه بفتح القاف وتشدید الطاء مضمومه فی أفصح اللغات ... ... وقد تکسر علی أصل التقاء الساکنین وقد تتبع قافه طاءه فی الضم وقد تخفف طاءه مع ضمها أو إسکانها - والثانی : أن تکون بمعنی حسب ؛ وهذه مفتوحه القاف ساکنه الطاء ، ویقال فیها : قطی وقطک ... - والثالث : أن تکون اسم فعل بمعنی یکفی فیقال قطنی بنون الوقایه» اه ومثل هذا فی شرح الکافیه للمؤلف (ح 2 ص 117) وزاد أنه یقال فی قط الظرفیه قط بضم القاف مع تخفیف الطاء مضمومه ومراد المؤلف هنا قط الظرفیه المخففه علی أی وجه من وجوهها. وقال صاحب المغنی : «وفی رب ست عشره لغه ضم الراء وفتحها وکلاهما مع التشدید والتخفیف والأوجه الأربعه مع تاء التأنیث ساکنه أو محرکه ومع التجرد منها فهذه اثنتا عشره والضم والفتح مع إسکان الباء وضم الحرفین مع التشدید ومع التخفیف». وبخ : کلمه نقال عند تعظیم الشی ، أو استحسانه وهی بسکون الخاء وبکسرها منونه أو بغیر تنوین وبتشدیدها مکسوره مع التنوین وبضمها مخففه مع التنوین ؛ فان کررتها سکنتهما أو نونتهما مع الکسر أو نونت الأولی وسکنت الثانیه 




قوله «بخلاف میت وهار وناس» الأصل میّت وهائر (1) وأناس ، حذفتها لا لعله موجبه ، بل للتخفیف ؛ وهذه العله غیر زائله فی حال التصغیر ، ولا حاجه ضروریه إلی رد المحذوف ، کما کانت فی القسم المتقدم ، إذ یتم بنیه التصغیر بدونها ، وکذا لا ترد المحذوف فی تصغیر یری وتری وأری ونری ، ویضع وتضع ، وخیر وشر ، بل تقول : یریّ وتریّ وأری ونریّ ویضیع وتضیع وخییر وشریر ؛ وحکی یونس أن أبا عمرو کان یقول فی مر : مریء کمریع ، یهمز ویکسر کمعیط فی معط ؛ فألزمه سیبویه أن یقول فی میت وناس مییت وأنیس ، وکان المازنی یرد نحو یضع وهار إلی أصله ، نحو یویضع وهو یئر 
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1- قال فی اللسان : «هار البناء هورا هدمه. وهار البناء والجرف یهور هورا وهؤورا فهو هائر وهار علی القلب» اه ، فالفعل لازم ومتعد ؛ وقوله وهار علی القلب یرید أن أصله هاور ثم قدمت الراء علی الواو فصار هاروا ثم قلبت الواو یاء لتطرفها إثر کسره فصار هاریا ثم أعل إعلال قاض. وقال فی اللسان أیضا : «الناس قد یکون من الانس ومن الجن ، وأصله أناس فخفف ، ولم یجعلوا الألف واللام فیه عوضا من الهمزه المحذوفه ، لأنه لو کان کذلک لما اجتمع مع المعوض منه فی قول الشاعر : «إنّ المنایا یطّلع ن علی الأُناس الآمنینا» اه




قال السیرافی : فیلزمهم أن یقولوا : أخیّر وأشیّر ، وقد حکی یونس عن جماعه هو یئر ، فقال سیبویه : هذا تصغیر هائر لا تصغیر هار (1) ، کما قالوا فی تصغیر بنون أبینون ، وهو تصغیر أبنی مقدرا کأضحی ، وإن لم یستعمل کما مر فی شرح الکافیه (2) فی الجمع ، ولو کان تصغیر بنون علی لفظه قلت بنیّون 
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1- یرید أنک إذا صغرت هائرا الذی بقی علی أصله من غیر قلب مکانی قلت هو یئر کما تقول سویئل ونویئل وصویئم فی تصغیر سائل ونائل وصائم ، وإذا أردت تصغیر هار الذی قدمت لامه علی عینه قلت هویر کما تقول قویض وغویز فی تصغیر قاض وغاز

2- قال المؤلف فی شرح الکافیه (ح 2 ص 170 ، 171): «الشاذ من جمع المذکر بالواو والنون کثیر منها أبینون ، قال : زعمت تماضر أنّنی إمّا أمت یسدد أبینوها الأصاغر خلّتی وهو عند البصریین جمع أبین وهو تصغیر أبنی مقدرا علی وزن أفعل کأضحی فشذوذه عندهم لأنه جمع لمصغر لم یثبت مکبره. وقال الکوفیون : هو جمع أبین ، وهو تصغیر أبن مقدرا وهو جمع أبن کادل فی جمع دلو ، فهو عندهم شاذ من وجهین کونه جمعا لمصغر لم یثبت مکبره ومجیء أفعل فی فعل وهو شاذ کأجبل وأزمن ، وقال الجوهری : شذوذه لکونه جمع أبین تصغیر ابن بجعل همزه الوصل قطعا ، وقال أبو عبید : هو تصغیر بنین علی غیر قیاس» اه. قال البغدادی (ح 3 ص 401): «وقال ابن جنی فی إعراب الحماسه : ذهب سیبویه إلی أن الواحد المکبر من هذا الجمع أبنی علی وزن أفعل مفتوح العین بوزن أعمی ثم حقر أیضا فصار أبین کأعیم ثم جمع بالواو والنون فصار أبینون ثم حذفت النون للأضافه فصار أبینوها ، وذهب الفراء إلی أنه کسر ابنا علی أفعل مضموم العین ککلب وأکلب ، ویذهب البغدادیون فی هذه المحذوفات إلی أنها کلها سوا کن العین فأبین عنده کأدیل کما أن أبن ذلک المقدر عندهم کأدل وکأن سیبویه إنما عدل إلی أن جعل الواحد من ذلک أفعل اسما واحدا مفردا غیر مکسر لأمرین أحدهما أن مذهبه فی ابن أنه فعل (بفتح العین) بدلاله تکسیرهم إیاها علی أفعال ، ولیس من باب فعل (کقفل) أو فعل (کجذع) - والآخر - أنه لو کان أفعل لکان لمثال القله ولو کان له لقبح جمعه بالواو والنون وذلک أن هذا الجمع موضوع للقله فلا یجمع بینه وبین مثال القله ، لئلا یکون ذلک کاجتماع شیئین لمعنی واحد وذلک مرفوض فی کلامهم» اه 





حکم تصغیر ما ثالثه حرف عله أو همزه

قال «وإذا ولی یاء التّصغیر واو أو ألف منقلبه أو زائده قلبت یاء ، وکذلک الهمزه المنقلبه بعدها نحو عریّه وعصیّه ورسیّله ، وتصحیحها فی باب أسیّد وجدیّل قلیل ، فإن اتّفق اجتماع ثلاث یاآت حذفت الأخیره نسیا علی الأفصح ، کقولک فی عطاء وإداوه وغاویه ومعاویه : عطیّ وأدیّه وغویّه ومعیّه ، وقیاس أحوی أحیّ غیر منصرف ، وعیسی یصرفه ، وقال أبو عمرو : أحیّ ، وعلی قیاس أسیود أحیو» 

أقول : قوله «وإذا ولی یاء التصغیر» إلی قوله «وجدیل قلیل» من باب ما یعرض فیه للتصغیر سبب القلب (1) 
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1- شملت هذه العباره أربعه أنواع عرض فیها سبب القلب عند التصغیر - الأول - الواو التالیه لیاء التصغیر سواء أکانت أصلیه وهی لام کعروه ودلو وحقو أم کانت زائده کعجور ورسول وجزور. وهذا النوع تقلب واوه یاء بسبب عرض وهو اجتماع الواو والیاء فی کلمه وسبق إحداهما بالسکون - الثانی - الألف المقلبه عن واو أو یاء ولا تکون إلا لاما کفتی وعصا ورحی. وهذا النوع ترد فیه الألف إلی أصلها إذ قد زال بسبب التصغیر سبب قلب الواو والیاء ألفا وهو تحرک کل منهما مع انفتاح ما قبله ، وعرض سبب آخر موجب للقلب فی الواو وهو اجتماعها مع الیاء وسبق إحداهما التی هی یاء التصغیر بالسکون وللأدغام فی الیاء وهو اجتماع المثلین فی کلمه وأولهما ساکن ، والظاهر أن المؤلف رحمه الله لم یراع رد الألف إلی أصلها بل قلبها من أول الأمر یاء - الثالث - الألف الزائده التالیه لیاء التصغیر کألف رساله وقلاده وقضاعه وقحافه وسحابه وشهامه. وهذا النوع تقلب فیه الألف یاء لما قد تقرر من أنه یجب کسر الحرف التالی لیاء التصغیر فیما زاد علی الثلاثه والألف حرف لا یقبل الحرکه ولم یجز قلبها إلی حرف آخر من غیر حروف العله لأن حروف العله بعضها أنسب ببعض ، ولم یجز قلبها واوا لأنها لو قلبت واوا لاجتمعت مع الیاء الساکنه السابقه علیها ؛ فکان ینبغی قلبها یاء فآثرنا الاختصار بقلبها یاء من أول الأمر - الرابع - الهمزه المنقلبه عن واو أو یاء التالیه لألف زائده مثل کساء وبناء وقضاء وسماء وعواء وزهاء. وهذا النوع تقلب فیه الألف الزائده یاء لما تقدم فی النوع الثالث ، فیزول سبب قلب الواو أو الیاء همزه ، فتعود کل منهما ، ثم تقلب الواو یاء لتطرفها إثر کسره ، وکأن المصنف والشارح لا یریان رجوع الهمزه إلی أصلها بل یقلبانها یاء من أول الأمر ، ولهذا لم یفرقا بین الواوی والیائی. واعلم أن النوع الرابع کما عرض فیه سبب القلب قد عرض فیه سبب الحذف




قوله «فان اتفق اجتماع - إلی آخر ما ذکر» من باب ما یزول فیه فی التصغیر سبب القلب الذی کان فی المکبر ویعرض فی التصغیر سبب الحذف 

قوله «قلبت یاء» لیس علی إطلاقه ، بل بشرط أن لا یکون بعد الواو أو الألف حرفان یقعان فی التصغیر موقع العین واللام من فعیعل ، فإنه إن کان بعدهما حرفان کذا وجب حذفهما ، وکذا کل یاء فی مثل موقعهما ، تقول فی تصغیر مقاتل : مقیتل ، بحذف الألف ، إذ مفیعّل - بتشدید الیاء - لیس من أبنیه التصغیر ، وکذا تقیتل فی تصغیر تقوتل علما بحذف الواو ، وکذا حمیریر فی تصغیر احمیرار بحذف الیاء مع همزه الوصل ، کما یجیء ، وإنما تقلب الألف والواو یاء إذا وقعا إما موقع اللام من فعیل ، نحو أذیّ فی تصغیر إذا علما ، وعریّه فی تصغیر عروه ، أو موقع العین من فعیعل ، کرسیّله فی رساله ، وعجیّز فی عجوز ، وإنما قلبتا یاءین لأنهما إذن لا بد من تحریکهما ، فاذا تحرکت الواو وقبلها یاء ساکنه وجب قلبها یاء ، وإذا قصدت تحریک الألف فجعلها یاء أولی ، لأنها إن جعلتها واوا وجب قلبها یاء لما ذکرنا ، وجعلها همزه بعید ، لأن اعتبار التقارب فی الصفه فی حروف العله أکثر من اعتبار التقارب فی المخرج ، فلذلک لا تقلب الألف همزه إلا فی موضع لو قلبت 
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فیه واوا أو یاء لانقلبت ألفا أیضا ، کألف التأنیث فی حمراء (1) والألف فی نحو الضّالّین ودابه (2) ، وأما العألم والبأز فنادران (3)
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1- أصل حمراء حمری کسکری ثم قصد مد الصوت فزیدت ألف قبل ألف التأنیث فاجتمع ألفان فلزم قلب الثانیه همزه لأنه لو قلبت الأولی لفات الغرض المأتی بها لأجله ، ولو قلبت الثانیه واوا أو یاء رعایه للتقارب فی الصفه بین حروف العله لصارت حینئذ حمرای أو حمراو فتقع کل من الواو والیاء متحرکه مفتوحا ما قبلها إذ لا اعتداد بالألف لزیادتها فیجب انقلابهما ألفا فتعود الکلمه سیرتها الأولی.

2- یحکی عن أیوب السختیانی فی الشواذ (ولا الضألین) بهمزه مفتوحه - فرارا من التقاء الساکنین ، وحکی أبو زید عنه دأبه وشأبه - بهمزه مفتوحه أیضا - للعله المتقدمه. وإنما قلب الألف همزه ولم یقلبها یاء ولا واوا لأنه لو قلبها إلی إحداهما لصارت کل واحده منهما متحرکه مفتوحا ما قبلها فیلزم قلبها ألفا. قال أبو البقاء العکبری فی کتابه وجوه القراءات (ج 1 ص 5): «وقرأ أیوب السختیانی بهمزه مفتوحه : ، وهی لغه فاشیه فی العرب فی کل ألف وقع بعدها حرف مشدد نحو ضال ودابه وجان والعله فی ذلک أنه قلب الألف همزه لتصح حرکتها لئلا یجمع بین ساکنین» اه وقال أبو عبد الله القرطبی فی تفسیره (ج 1 ص 131) الأصل فی الضالین الضاللین ، حذفت حرکه اللام الأولی ثم أدغمت اللام فی اللام فاجتمع ساکنان مده الألف واللام المدغمه. وقرأ أیوب السختیانی ولا الضألین - بهمزه غیر ممدوده - کأنه فر من التقاء الساکنین وهی لغه ، حکی أبو زید قال : سمعت عمرو بن عبید یقرأ (فیومئذ لا یسأل عن ذنبه إنس ولا جأن) فظننته أنه قد لحن حتی سمعت من العرب دأبه وشأبه. قال أبو الفتح : وعلی هذه اللغه قول کثیر : * إذا ما الغوانی بالعبیط احمأرّت* اه کلامه

3- إنما کان ذلک نادرا لأن الألف لو قلبت واوا أو یاء لم یلزم قلبهما ألفا لعدم تحرکهما. وقد قال المؤلف فی باب الابدال : وعن العجاج أنه کان یهمز العالم والخاتم ، ولیس ذلک فرارا من التقاء الساکنین ولکن لتقارب مخرجی الألف والهمزه» اه کلامه ، نقول : ومن شواهد قلب الألف همزه فی العالم قول العجاج. یا دارسی یا اسلمی ثمّ اسلمی فخندف هامه هذا العألم ومن شواهد قلبها همزه فی البأز قول الشاعر کأنّه بأزدجن فوق مرقبه جلیّ القطا وسط قاع سملق سلق الجمع فقالوا : أبؤز وبئزان کما استمر قلب الواو یاء فی عید لسکونها إثر کسره عند جمعه فقالوا أعیاد 




ثم إن الواو الواقعه بعد یاء التصغیر - أعنی التی لا تحذف - لا یخلو إما أن تکون لاما أو غیر لام 

فاللام تقلب یاء لا غیر ، تقول : غزیّ وعریّه فی غزو وعروه ، وکذا غزیّان وعشیّاء وغزیّیّه بیاءین مشددتین ، فی تصغیر غزوان وعشواء (1) وغزویّه منسوبه إلی الغزو 

وأما غیر اللام فان کانت ساکنه فی المکبر فلا بد من قلبها یاء ، نحو عجیّز 
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1- قال فی اللسان : «والغزو السبیر إلی قتال العدو وانتها به. غزاهم غزوا وغزوانا ، عن سیبویه ، صحت الواو فیه کراهیه الاخلال. وغزاه ، اه وقوله. صحت الواو فیه کراهیه الأخلال ، یرید به أن حق الواو فی غزوان أن تقلب ألفا لتحرکها وانفتاح ما قبلها ، لکنها لم تقلب لأنها لو قلبت لاجتمع ألفان فکان یجب حذف إحداهما دفعا لالتقاء الساکنین فیصیر غزان فیلتبس فعلان (بفتح العین) بفعال. والعشواء أنثی الأعشی ، قال فی اللسان : «العشا مقصور سوء البصر باللیل والنهار یکون فی الناس والدواب والابل والطیر ، وقیل : هو ذهاب البصر وقیل : هو ألا یبصر باللیل ، وقد عشی یعشی عشی (کعمی یعمی عمی) وهو عش وأعشی والأنثی عشواء ، اه ملخصا




وجزیر فی عجوز (1) وجزور ، وإن کانت فیه متحرکه أصلیه کانت کأسود ومزود ، أو زائده کجدول فالأکثر القلب ، ویجوز ترکه کأسیود وجدیول (2) ، لقوه الواو المتحرکه ، وعدم کونها فی الآخر الذی هو محل التغییر ، وکون یاء التصغیر عارضه غیر لازمه ؛ وقال بعضهم : إنما جاز ذلک حملا علی التکسیر ، نحو جداول وأساود ، ولو کان حملا علیه لجاز فی مقام ومقال مقیوم ومقیول کما فی مقاول ومقاوم 

قوله «وکذلک الهمزه المنقلبه بعدها» أی : الهمزه المنقلبه عن الألف المنقلبه عن واو أو یاء بعد الألف الزائده التی تلی یاء التصغیر یعرض فیه سبب قلب الألف یاء کما مر ، ویزول سبب قلب اللام ألفا ؛ إذ من جملته الألف الزائده والفتحه التی 
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1- أجمعوا علی أنه یقال للمرأه المسنه : عجوز - بلا تاء - واختلفوا فی أنه هل یقال لها عجوزه - بالتاء - وفی أنه هل یقال للرجل عجوز أیضا ، وقد حکی صاحب اللسان عن بعض أئمه اللغه أنه یقال للرجل عجوز ؛ کما حکی أنه یقال للمرأه عجوزه بالتاء مع القله. والجزور : المجزور من الابل ، یقع علی الذکر والأنثی وهو مؤنث بلا تاء تقول : هذه جزور بنی فلان وجزور بنی فلان ذبحتها وإن عنیت بذلک المذکر

2- المزود : وعاء یجعل فیه الزاد. والأسود : أصله صفه من السواد ، وقد سمی به نوع من الحیات وهو العظیم الذی فیه سواد وقد قالوا فی مؤنثه أسوده وقالوا فی مؤنث الصفه سوداء. ولم یفرق المؤلف رحمه الله بین الصفه والاسم فی جواز الوجهین - وهما التصحیح وقلب الواو یاء فی التصغیر - ، والذی حکاه أبو الحسن الاشمونی فی شرحه علی الألفیه فی باب الابدال أنه إن جمعت الکلمه علی صیغه منتهی الجموع جاز فیها الوجهان فی التصغیر ، وذلک کأسود الاسم وجدول فقد قیل فی جمعهما أساود وجداول ، وأما إن کانت الکلمه لم تجمع علی هذه الزنه فلیس فیها إلا الاعلال وذلک کأسود وأعور وأحول وأحور إذ جاء جمعها علی فعل - بضم فسکون - وإنما أجاز الوجهین : أما الاعلال فلأنه الأصل ، وأما التصحیح فحملا للتصغیر علی التکسیر ، وإنما لم یفرق المؤلف هذا الفرق لأنه جعل عله جواز التصحیح قوه الواو بالحرکه




قبلها ، ویعرض سبب آخر لقلب اللام یاء ، إن کان واوا ؛ ثم سبب آخر لحذف ذلک اللام ، وذلک أنه إذا اجتمع ثلاث یاآت والأخیره متطرفه لفظا کما فی أحیّ أو تقدیرا کما فی معیه وثانیتها مکسوره مدغم فیها ، ولم یکن ذلک فی الفعل کما فی أحییّ ویحییّ ولا فی الجاری علیه نحو المحیی ؛ وجب حذف الثالثه نسیا ، کما یجیء فی باب الاعلال تحقیقه 

فاذا حقر نحو عطاء قلب ألفه یاء کما فی حمار : فیرجع لام الکلمه إلی أصلها من الواو لزوال الألف قبلها ، ثم تنقلب یاء لتطرفها مکسورا ما قبلها ؛ فتجتمع ثلاث یاآت : الأولی للتصغیر ، والثانیه عوض من الألف الزائده ، والثالثه عوض عن لام الکلمه ، فتحذف الثالثه نسیا ، فیبقی عطیّ ، ویدور الاعراب علی الثانیه 

وکذا إداوه ، لا فرق بینهما ، إلا أن لام إداوه لم تنقلب ألفا ثم همزه ؛ لأنها لم تتطرف کما تطرف لام عطاء 

وأما غاویه فانک تقلب ألفها واوا کما فی ضارب ؛ فتجتمع یاء التصغیر والواو التی هی عین الکلمه ، فتنقلب یاء لسکون الأولی ، فیجتمع ثلاث یاآت : یاء التصغیر ، وبعدها العین ، ثم اللام 

وأما معاویه فانک تحذف ألفها کما فی مقاتل ؛ فتزید یاء التصغیر ، وتنقلب العین یاء لما ذکرنا ؛ قال 

37 - وقاء مّا معیّه من أبیه

لمن أو فی بعقد أو بعهد (1)
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1- هذا البیت من کلام الصمه الأصغر - وهو معاویه بن الحارث ، وهو والد درید ابن الصمه الشاعر المعروف - وکان الصمه أسیراهو وابنه معیه ، فقتل الصمه ، فقال هذا البیت وهو یجود بنفسه ، یرید أن فی ابنه الباقی بعده أحسن الخلف والعوض منه والوقاء - بکسر الواو وفتحها بعدها قاف - : ما حمیت به شیئا أو حفظته و «ما» زائده وقوله معیه مبتدأ مؤخر خبره وقاء ، و «من أبیه» متعلق بوقاء أو بمحذوف حال من ضمیر المبتدأ و «أو فی» مثل وفی مخففه ، والعقد : إحکام العهد ، «والعهد» الأمان وقد أنشد المؤلف هذا البیت دلیلا علی أنه یقال فی تصغیر معاویه معیه - بحذف الألف وقلب الواو یاء وإدغامها مع یاء التصغیر وحذف الیاء التالیه لها لکونها ثالثه. قال فی القاموس وشرحه : «تصغیر معاویه معیوه علی قول من یقول أسیود ، ومعیه وهذا قول أهل البصره لأن کل اسم اجتمع فیه ثلاث یاءات أو لا هن یاء التصغیر حذفت واحده منهن فان لم تکن أولا هن یاء التصغیر لم تحذف منه شیئا ، تقول فی تصغیر میه میبه ، وأما أهل الکوفه فلا یحذفون منه شیئا. یقولون فی تصغیر معاویه معییه (یرید أنهم لم یحذفوا من الیاءات شیئا ولا شک أنهم حذفوا الألف) علی قول من یقول أسید. ومنهم من یقول معیویه» اه ومثله أیضا فی صحاح الجوهری




وکذا یجتمع فی أحوی (1) ثلاث یاآت بسبب قلب العین یاء ، فبعد حذف 
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1- الأحوی : وصف من الحوه بضم الحاء وتشدید الواو - وهی سواد إلی الخضره أو حمره تضرب الی السواد. قال الجوهری : «تصغیر أحوی أحیو فی لغه من قال أسیود. واختلفوا فی لغه من أدغم. قال عیسی بن عمر : أحی فصرف. قال سیبویه قد أخطأ هو ، ولو جاز هذا لصرف أصم لأنه أخفّ من أحوی ولقالوا أصیم فصرفوا. وقال أبو عمرو بن العلاء أحی کما قالوا أحیو : قال سیبویه : ولو جاز هذا لقلت فی عطاء عطی. وقال یونس أحی قال سیبویه : هذا هو القیاس والصواب» اه کلام الجوهری. والیک ما ذکر سیبویه فی هذا الموضوع بحرفه (ح 2 ص 132) قال : «واعلم أنه إذا کان بعد یاء التصغیر یاء ان حذفت التی هی آخر الحروف ویصیر الحرف علی متال فعیل ، ویجری علی وجوه العربیه (یرید أنه یعرب بالحرکات الظاهره) وذلک قولک فی عطاء عطی وقضاء قضی وسقایه سقیه وإداوه أدیه وفی شاویه شویه وفی غاو غوی إلا أن تقول شویویه وغوبو فی قول من قال أسیود وذلک لأن هذه اللام إذا کانت بعد کسره اعتلت واستثقلت إذا کانت بعد کسره فی غیر المعتل فلما کانت کسره فی یاء قبل تلک الیاء یاء التحقیر ازدادوا لها استثقالا فحذفوا وکذلک أحوی ، إلا فی قول من قال أسیود ، ولا تصرفه لأن الزیاده ثابته فی أوله ، ولا یلتفت إلی قلته کما لا یلتفت إلی قله یضع ، وأما عیسی فکان یقول : أحی ویصرفه وهذا خطأ ، لو جاز ذا لصرفت أصم لأنه أخف من أحمر وصرفت أرأس إذا سمیت به ولم تهمز فقلت أرس. وأما أبو عمرو فکان یقول : أحی (أی بالأدغام وحذف الثالثه معتدا بها فیعربه کقاض) ولو جاز ذا لقلت فی عطاء عطی (کقاض) لأنها یاء کهذه الیاء وهی بعد یاء مکسوره ، ولقلت فی سقایه سقیبه وشاوشوی. وأما یونس فقوله : هذا أحی (بمنع الصرف) کما تری وهو القیاس والصواب» اه. قال السیرافی : «ورأیت أبا العباس المبرد یبطل رد سیبویه بأصم قال : لأن أصم لم یذهب منه شیء لأن حرکه المیم الأولی فی أصمم قد ألقیت علی الصاد ، ولیس هذا بشیء ؛ لأن سیبویه إنما أراد الخفه مع ثبوت الزائد ، والمانع من الصرف لا یوجب صرفه ، وأصم أخف من أصمم الذی هو الأصل ولم یجب صرفه وکذلک لو سمیت رجلا بیضع ویعد لم تصرفه وإن کان قد سقط حرف من وزن الفعل» اه 




الیاء الثالثه کان سیبویه یمنع صرفه ، لأنه وإن زال وزن الفعل لفظا وتقدیرا أیضا بسبب حذف اللام نسیا ، لکن الهمزه فی الأول ترشد إلیه وتنبه علیه ، کما منع صرف نحو یعد ویری اتفاقا ، وإن نقص عن وزن الفعل بحذف الفاء والعین وجوبا ، وکان عیسی بن عمر یصرفه ، نظرا إلی نقصان الکلمه عن وزن الفعل نقصانا لازما ، بخلاف نحو أرس فی تخفیف أرأس ، فان النقص فیه غیر لازم (1) ولیس بشیء ، لأن الواجب والجائز کما ذکرنا فی مثله سواء مع قیام حرف المشابهه وکان أبو عمرو بن العلاء لا یحذف الثالثه نسیا ، بل إنما یحذفها مع التنوین حذف یاء قاض ومع اللام والاضافه یردها کالأحیّی ، قال الفارسی : إنما فعل ذلک لمشابهته فی اللفظ الفعل ، فکأنه اسم جار علیه مثل المحیّ وکذا یلزمه أن یقول فی تصغیر یحیی یحیّ ، ورد سیبویه علی ابن العلاء بقولهم فی عطاء : عطیّ ، بحذف الثالثه 
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1- الأرأس العظیم الرأس والأنثی رأسی ، وقد یخفف الأرأس بالقاء حرکه الهمزه علی الساکن قبلها ثم حذفها فیصیر الأرس - بفتح الهمزه والراء - وهو قبل التخفیف وبعده غیر منصرف للوصفیه ووزن الفعل إجماعا




إجماعا ، ولا یلزمه ذلک علی ما اعتذر له أبو علی وقد مر جمیع هذا فی باب غیر المنصرف (1) 

ومن قال أسیود قال فی معاویه وغاویه : معیویه ، وغویویه ، وفی أحوی احیو ، إذ لم یجتمع ثلاث یاآت حتی تحذف الثالثه نسیا. 

والکلام فی صرف أحیّ عند أبی عمرو ومنع صرفه ، وکذا فی صرف أحیو ومنعه ، والبحث فی أن التنوین فیهما للصرف أو للعوض کما مر فی جوار فی باب مالا ینصرف سواء (2). 
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1- قال المؤلف فی شرح الکافیه (ح 1 ص 52) ما نصه : «واعلم أنک إذا صغرت نحو أحوی قلت أحی بحذف الیاء الأخیره نسیا لکونها متطرفه بعد یاء مکسوره مشدده فی غیر فعل أو جار مجراه کأحیی والمحیی وقیاس مثلها الحذف نسیا کما بحیء فی التصریف إن شاء الله تعالی ، فسیبویه بعد حذف الیاء نسیا یمنع الصرف لأنه بقی فی أوله زیاده داله علی وزن الفعل ، وعیسی بن عمر یصرفه لنقصانه عن الوزن بحذف الیاء نسیا ، بخلاف نحو جوار فأن الیاء کالثابت بدلیل کسره الراء کما ذکرنا ، فلم یسقط عن وزن أقصی الجموع والأولی قول سیبویه ، ألا تری أنک لا تصرف نحو یعد ویضع علما وإن کان قد سقط حرف من وزن الفعل ، وأبو عمرو بن العلاء لا یحذف الیاء الثالثه من نحو أحی نسیا بل یعله إعلال أعیل وذلک لأن فی أول الکلمه الزیاده التی فی الفعل وهی الهمزه بخلاف عطی تصغیر عطاء فجعله کالجاری مجری الفعل أعنی المحیی فی الاعلال فأحی عنده کأعیل سواء فی الاعلال ومنع الصرف وتعویض التنوین من الیاء کما ذکرنا ؛ وبعضهم یقول أحیو فی تصغیر أحوی کأسیود فی تصغیر أسود کما یجیء فی التصریف ؛ ویکون فی الصرف وترکه کأعیل علی الخلاف المذکور» اه

2- قد سبق لنا القول فی نحو جوار وبیان أنه معل ممنوع من الصرف وبیان مذهب سیبویه فی مثله (ص 58 من هذا الکتاب). وقال المؤلف فی شرح الکافیه (ح 1 ص 51) ما ملخصه : «اختلفوا فی کون جوار رفعا وجرا منصرفا أو غیر منصرف ، فقال الزجاج : إن تنوینه للصرف وإن الاعلال مقدم علی منع الصرف لقوه سبب الاعلال وسر ما ذهب إلیه أن الاسم بعد الاعلال لم یبق علی صیغه أقصی الجموع ، ویمنع بأن الیاء الساقطه فی حکم الثابت بدلیل کسره الراء ، وکل ما حذف لاعلال موجب فهو بمنزله الباقی. وقال المبرد التنوین عوض من حرکه الیاء ، ومنع الصرف مقدم علی الاعلال ، وقال سیبویه والخلیل : إن التنوین عوض من الیاء. واختلف فی تفسیر هذا القول ففسره بعضهم بأن منع الصرف مقدم علی الاعلال وفسره السیرافی بأن الاعلال مقدم علی منع الصرف فالتنوین عوض من الیاء ، بخلاف نحو أحوی وأشقی ؛ فانه قدم الاعلال فی مثلهما أیضا ووجد عله منع الصرف بعد الاعلال حاصله ؛ لأن ألف أحوی المنون ثابت تقدیرا ، فهو علی وزن أفعل ، فحذف تنوین الصرف ، لکن لم یعوض التنوین من الألف المحذوفه ولا من حرکه اللام ، کما فعل فی جوار ؛ لأن أحوی بالألف أخف منه بالتنوین ، وأما جوار فهو بالتنوین أخف منه بالیاء ، والخفه اللفظیه مقصوده فی غیر المنصرف بقدر ما یمکن ، تنبیها بذلک علی ثقله المعنوی بکونه متصفا بالفرعین» اه




وقول المصنف «حذفت الأخیره نسیا علی الأفصح» یومی إلی أنه لا تحذف علی غیر الأفصح ، ولیس کذلک ، بل الواجب فی الیاء المقیده بالقیود المذکوره الحذف اتفاقا ، إلا فی نحو أحیّ مما فی أوله شبه حرف المضارعه ، فان أبا عمرو لا یحذفها نسیا کما مر ، قال السیرافی : تقول فی عطاء : عطی ، وفی قضاء قضی ، وفی سقایه سقیّه ، وفی إداوه أدیّه ، ثم قال : فهذا لا یجوز فیه غیره ، وقال ابن خروف فی مثله : إن القیاس إعلاله إعلال قاض ، لکن المسموع حذف الثالثه نسیا ، بل قال الاندلسی والجوهری : إن ترک الحذف مذهب الکوفیین ، وأنا أری ما نسبا إلیهم وهما منهما 

وکذا تحذف الیاء المشدده المتطرفه الواقعه بعد یاء مشدده ، إذا لم یکن الثانیه للنسبه کما إذا صغرت مرویه اسم مفعول من روی قلت : مریه ، والأصل مریّیّه ، وکذا تصغر أرویّه فیمن قال أنها أفعوله ، وأما من قال فعلیّه والیاء 
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للنسبه فأنه یقول فی تصغیرها (1) أریّیّه بیائین مشددتین ، کما إذا صغر غزویّ المنسوب إلی الغزو قیل : غزّیییّ ، وکذا یصغر علوی وعدوی علی علیّیّ وعدیّیّ بیاءین مشددتین 

وإنما لم تحذف شیئا إذا طرأ التصغیر علی المنسوب کما فی الأمثله المذکوره وحذفت یاء التصغیر إذا طرأ النسب علی المصغر فی نحو أمویّ وقصویّ المنسوبین إلی أمیّه وقصیّ لأن المنسوب فی مصغر المنسوب هو العمده إذ هو الموصوف ، ألا تری أن معنی علّییّ علوی مصغر فلم یجز إهدار علامته ، وکذا لا یهدر علامه المصغر 
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1- قال فی اللسان : «والأرویه بضم الهمزه وعن اللحیانی کسرها : الأنثی من الوعول ، وثلاث أراوی - علی أفاعیل - إلی العشر ؛ فاذا کثرت فهی الأروی - علی أفعل - علی غیر قیاس ، قال ابن سیده : وذهب أبو العباس إلی انها فعلی ؛ والصحیح أنها أفعل ، لکون أرویه أفعوله. قال : والذی حکیته من أن أراوی لأدنی العدد وأروی للکثیر قول أهل اللغه ، قال : والصحیح عندی أن أراوی تکسیر أرویه ، کأرجوحه وأراجیح ، والأروی اسم للجمع» اه. ثم قال : «قال ابن بری : أروی تنون ولا تنون ؛ فمن نونها احتمل أفعلا مثل أرنب وأن یکون فعلی مثل أرطی ملحق بجعفر ؛ فعلی هذا القول یکون أرویه أفعوله ، وعلی القول الثانی فعلیه ، وتصغیر أروی إذا جعلت وزنها أفعلا أریو (منقوصا مثل قاض) علی من قال أسیود وأحیو ، وأری (منقوصا أیضا) علی من قال أسید وأحی ، وأما أروی فیمن لم ینون فوزنه فعلی (أی : والألف للتأنیث) وتصغیرها أریا (مثل ثریا) ، وأما تصغیر أرویه إذا جعلتها أفعوله فأریویه عند من قال أسیود ، ووزنها أفیعیله ، وأریه عند من قال أسید ، ووزنها أفیعه ، وأصلها أریییه : فالأولی یاء التصغیر ، والثانیه عین الفعل ، والثالثه واو أفعوله ، والرابعه لام الکلمه ، فحذفت منها اثنتین ، ومن جعل أرویه فعلیه فتصغرها أریه ووزنها فعیله ، وحذفت الیاء المشدده. قال : وکون أروی أفعل أقیس ؛ لکثره زیاده الهمزه أولا ، وهو مذهب سیبویه لأنه جعل أرویه أفعوله» اه




إذ هو الطاریء ، والطاریء إذا لم یبطل حکم المطرو علیه لمانع فلا أقل من أن لا یبطل حکمه بالمطرو علیه ، وأما المنسوب إلی المصغر فلیس المصغر فیه عمده ؛ إذ لیس موصوفا ، بل هو من ذنابات المنسوب ، إذ معنی قصویّ منسوب إلی قصی فجاز إهدار علامته إجابه لداعی الاستثقال ، وأما النسبه فطارئه فلا تهدر علامتها فعلی هذه القاعده ینسب إلی جهینه جهنی بحذف الیاء ، ثم إذا صغرت جهنیّا زدت الیاء فقلت جهینی 


حکم تصغیر الاسم المؤنث بغیر تاء 

قال : «ویزاد فی المؤنّث الثّلاثیّ بغیر تاء تاء کعیینه وأذینه ، وعریب وعریس شاذّ ، بخلاف الرّباعیّ کعقیرب ، وقدیدیمه ووریّئه شاذّ ، وتحذف ألف التّأنیث المقصوره غیر الرّابعه کجحیجب وحویلیّ فی جحجبی وحولا یا وتثبت الممدوده مطلقا ثبوت الثّانی فی بعلبکّ» 

أقول : أعلم أن التصغیر یورد فی الجامد معنی الصفه ، ألا تری أن معنی رجیل رجل صغیر ، فالاسم المصغر بمنزله الموصوف مع صفته ، فکما أنک تقول : قدم صغیره. بالحاق التاء فی آخر الوصف ، قلت : قدیمه ، بالحاق التاء فی آخر هذا الاسم الذی هو کآخر الوصف ، والدلیل علی عروض معنی الوصف فیه أنک لا تقول رجلون لعدم معنی الوصف وتقول فی تصغیر رجال : رجیلون ، وإنما لم یرفع المصغر (1) لا ضمیرا ولا ظاهرا مع تضمنه معنی الوصف کما ترفع سائر الأوصاف من اسمی الفاعل والمفعول والصفه المشبهه والمنسوب لأنها إنما ترفع من الضمیر والظاهر أصحابها المخصوصه التی لا تدل ألفاظ الوصف علیها إذ الصفات لم توضع لموصوفات معینه ، بل صالحه لکل موصوف ، فان حسنا فی قولک «رجل حسن» لا یدل علی رجل فرفع ضمیره ، وکذا لا یدل علی وجهه فی قولک «رجل حسن وجهه» فرفعه ، والموصوف 
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1- سبق القول فی هذا الموضوع بما لا نحتاج معه إلی زیاده




المخصوص فی رجیل مدلول علیه بترکیب هذا اللفظ مع الوصف ، فلا یحتاج إلی رفع ما هو موصوفه حقیقه ، ولما رأی بعض النحاه أن التصغیر یورد فی الاسم معنی الوصف ورأوا أن العلم لا معنی للوصف فیه قالوا : تصغیر الأعلام لیس بوجه ، ولیس ما توهموا بشیء ؛ لأنک لا تجعل بالتصغیر عین المکبر نعتا حتی یرد ما قالوا ، بل تصف بالتصغیر المکبر ، إلا أنک تجعل اللفظ الواحد - وهو المصغر - کالموصوف والصفه ، ووصف الأعلام غیر مستنکر ، بل شائع کثیر ، وإنما لم یلحقوا التاء بآخر ما زاد علی ثلاثه من الأسماء فی التصغیر لأنهم لما قصدوا فیه ذکر الموصوف مع صفته بلفظ واحد توخّوا من الاختصار ما یمکن ، ألا تری إلی حذفهم فیه کل ما زاد علی أربعه من الزائد والأصلی ، وهذا هو العله فی تخفیفات الملحق به یاء النسب ، لأن المنسوب أیضا کالصفه مع الموصوف مع ثقل الیاء المشدده فی آخر الاسم الذی هو موضع الخفه ، لکنک لم تحذف فی النسب الزائد علی الأربعه لکون علامه النسبه کالمنفصل من المنسوب ، بخلاف علامه التصغیر ، فالمقصود أنهم اجترؤا فی الثلاثی الذی هو أخف الأبنیه - لما طرأ فیه معنی الوصف - علی زیاده التاء التی تلحق آخر أوصاف المؤنث ، فلما وصلوا إلی الرباعی وما فوقه والتاء وإن کانت کلمه برأسها إلا أنها کحرف الکلمه المتصله هی بها لم یروا زیاده حرف علی عدد حروف لو زاد علیها أصلی طرحوه فی التصغیر ، فقدروا الحرف الأخیر کالتاء ، إذ هی محتاج إلیها لکون الاسم وصفا ، فقالوا : عقیّب وعقیرب (1) 
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1- العقاب بزنه غراب - طائر من العتاق مؤنثه ، وقیل : العقاب یقع علی الذکر والأنثی ، وتمییزه باسم الاشاره والضمیر. والعقرب واحده العقارب ، وهی دویبه من الهوام تکون للذکر والأنثی بلفظ واحد ، والغالب علیه التأنیث ، وقد یقال للأنثی عقربه وعقرباء ممدود غیر مصروف ، ویصغر علی عقیرب کما تصغر زینب علی زیینب ، والذکر عقربان - بضم العین والراء - وهو دابه له أرجل طوال ، ولیس ذنبه کذنب العقارب




وإذا کان الاسم المؤنث علی أکثر من ثلاثه لکنه یعرض فیه فی حال التصغیر ما یرجع به إلی الثلاثه وجب زیاده التاء فیه ، نحو سمیّه فی سماء ، لأنه یجتمع فیه ثلاث یاآت فتحذف الأخیره نسیا کما ذکرنا 

وکذا إذا صغرت الثلاثی المزید فیه نحو عناق وعقاب وزینب تصغیر الترخیم قلت : عنیقه ، وعقیبه ، وزنیبه 

وإن کان الثلاثی جنسا مذکرا فی الأصل وصف به المؤنث - نحو امرأه عدل أو صوم أو رضی - فانک تعتبر الأصل فی التصغیر ، وهو التذکیر ، ولا تزید فیه التاء نحو : امرأه رضیّ وعدیل وصویم ، کما أن نحو حائض وطالق لفظ مذکر جعل صفه لمؤنث ، وإن کان معناه لا یمکن إلا فی المؤنث ، فاذا سمی بمثله مذکر صرف ؛ لکونه الآن علم مذکر لیس فیه تاء ظاهره ولا حرف قائم مقامها فی الوضع ، کما کان فی عقرب إذ وضع نحو لفظ حائض - کما مر فی غیر المنصرف علی التذکیر کضارب وقاتل (1) ، فاذا صغرت نحوه تصغیر الترخیم لم تزد 
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1- قال سیبویه (ح 2 ص 20): «واعلم أنک إذا سمیت المذکر بصفه المؤنث صرفته ، وذلک أن تسمی رجلا بحائض أو طامث أو متئم فزعم أنه إنما یصرف هذه الصفات لأنها مذکره وصف بها المؤنث کما یوصف المذکر بمؤنث لا یکون إلا لمذکر ، وذلک نحو قولهم : رجل نکحه ، ورجل ربعه ، ورجل خجاه ، فکأن هذا المؤنث وصف لسلعه أو لعین أو لنفس وما أشبه هذا ، وکأن المذکر وصف لشیء ؛ فکأنک قلت هذا شیء حائض ، ثم وصف به المؤنث ، کما تقول هذا بکر ضامر ثم تقول ناقه ضامر» اه. وقال المؤلف فی شرح الکافیه (ح 1 ص 45): «وههنا شروط أخر لمنع صرف المؤنث إذا سمی به مذکر ترکها المصنف - أحدها - ألا یکون ذاک المؤنث منقولا عن مذکر ، فان ربابا اسم امرأه ، لکن إذا سمیت به مذکرا انصرف ، لأن الرباب قبل تسمیه المؤنث به کان مذکرا بمعنی الغیم ، وکذا لو سمیت بنحو حائض وطالق مذکرا انصرف ، لأنه فی الأصل لفظ مذکر وصف به المؤنث ؛ إذ معناه فی الأصل شخص حائض ؛ لأن الأصل المطرد فی الصفات أن یکون المجرد من التاء منها صیغه المذکر وذو التاء موضوعا للمؤنث ، فکل نعت لمؤنث بغیر التاء فهو صیغه موضوعه للمذکر استعملت للمؤنث» اه




التاء ، لکونه مذکرا فی الأصل ، فتقول : حییض وطلیق 

وإذا سمیت مؤنثا بثلاثی مذکر نحو شجر وحجر وزید ثم صغرته زدت التاء وکذا إذا سمیت مؤنثا بمؤنث ثلاثی لم یکن تدخل التاء فی تصغیره قبل العلمیه کحرف وناب ودرع 

فان قلت : فکیف راعیت الأصل فی نحو امرأه عدل وصوم ، ولم تقل عدیله وصویمه ولم تراع ذلک فی العلم؟؟ 

قلت : لأن الوصف غیر مخرج عن أصله بالکلیه ، إذ معنی «امرأه عدل» کأنها من کثره العدل تجسمت عدلا ، ومعنی «امرأه حائض» إنسان حائض ، فقد قصدت فیهما المعنی الأصلی الذی وضع اللفظ باعتباره ، وأما فی العلم فلم تقصد ذلک ، لأنه منقول ووضع ثان غیر الوضع الأول وغرضه الأهم الابانه عن المسمی ، لا معناه الأصلی ، فاذا سمیت بالحجر فهو کما لو سمیت بغطفان وغیره من المرتجلات ، وقلیلا ما یراعی فی العلم معنی المنقول منه

وکذا إذا سمیت مذکرا بمؤنث مجرد عن التاء کأذن وعین لم تلحق به التاء فی التصغیر ، لأنه - کما ذکرنا - وضع مستأنف ، ویونس یدخل التاء فیه ، فیقول : أذینه وعیینه ، استدلالا بأذینه وعیینه ، علمی رجلین ، وهذان عند النحاه إنما سمی المذکران بهما بعد التصغیر ، فلا حجه فیه 

وإذا سمیت مذکرا بنحو أخت وبنت وصغرته حذفت التاء ، فتقول : أخیّ ، برد 

ص: 240





اللام المحذوفه المبدله منها التاء ؛ إذ لا یتم بنیه التصغیر بالتاء کما ذکرنا ، ولا تأتی بعدها بالتاء لأنه مذکر إذن 

واعلم أنه قد شذت من الثلاثی أسماء لم تلحقها التاء فی التصغیر : ذکر سیبویه منها ثلاثه ، وهی الناب بمعنی المسنه من الابل ، وإنما قالوا فیها نییب لأن الناب من الأسنان مذکر (1) ، والمسنه من الابل قیل لها ناب لطول نابها کما یقال لعظیم البطن بطین بتصغیر بطن ؛ فروعی أصل ناب فی التذکیر ، وکذا قال فی الفرس فریس لوقوعه علی المذکر والمؤنث فغلّب (2) وکذا قال فی الحرب - وهی (3) مؤنثه - : 

ص: 241





1- الناب من الأسنان : هی السن التی خلف الرباعیه. قال فی اللسان : «والناب والنیوب الناقه المسنه ، سموها بذلک حین طال نابها وعظم ، مؤنثه ؛ وهو مما سمی فیه الکل باسم الجزء» اه ، والذی قاله المؤلف من أن الناب من الأسنان مذکر هو أحد قولین لأهل اللغه ، وابن سیده یذهب إلی أنها مؤنثه قال فی المخصص (ح 17 ص 11): «الناب المسنه من النوق مؤنثه ، وجمعها نیب ، وتصغیرها نییب بغیرهاء .. وأما الناب من الأسنان فمذکر ، وکذلک ناب القوم سیدهم ؛ یقال : فلان ناب بنی فلان : أی سیدهم»

2- قال صاحب الصحاح : «الفرس یقع علی الذکر والأنثی ، ولا یقال للأنثی فرسه ، وتصغیر الفرس فریس ، وإن أردت الأنثی خاصه لم تقل إلا فریسه بالهاء ؛ عن أبی بکر بن السراج» اه وأنت تری أن ما ذکره الجوهری عن ابن السراج یخالف ما ذکره المؤلف

3- الذی ذکره المؤلف من أن الحرب مؤنثه هو المعروف عن أهل اللغه ؛ قال ابن سیده فی المخصص (ح 17 ص 9): «الحرب أنثی ، یقال فی تصغیرها حریب بغیرهاء فأما قولهم. فلان حرب لی : أی معاد ؛ فمذکر» اه. وحکی صاحب اللسان عن ابن الأعرابی فیها التذکیر ، ثم قال : وعندی أنه إنما حمله علی معنی القتل أو الهرج




حریب ؛ لکونها فی الأصل مصدرا ، تقول : نحن حرب ، وأنتم حرب ، وذکر الجرمی من الشواذ درع الحدید (1) ، والعرس وهی مؤنثه (2) ، قال : - 

38 - إنّا وجدنا عرس الحنّاط

لئیمه مذمومه الحوّاط (3)

ص: 242





1- هذا الذی ذکره المؤلف فی الدرع أنها مؤنثه - أحد رأیین لأهل اللغه ، والثانی أنها تذکر وتؤنث قال ابن سیده (ح 17 ص 20): «درع الحدید تذکر وتؤنث ، والتأنیث الغالب المعروف ، والتذکیر أقلهما ، أولا تری أن أسماءها وصفاتها الجاریه مجری الأسماء مؤنثه؟ کقولهم : لأمه ، وفاضه ، ومفاضه ، وجدلاء ، وحدباء ، وسابغه ، فأما ذائل فقد تکون علی التذکیر وقد تکون علی النسب ، وأما دلاص فبمنزله کناز وضناک - بزنه کتاب - وإن کان قد یجوز أن یکون نعتا غیر مؤنث علی تذکیر الدرع» اه وقوله بمنزله کناز وضناک یرید به أنه لفظ یقع علی الذکر والأنثی من غیر تاء. والکناز والضناک کلاهما بمعنی الضخمه الشدیده اللحم ، ویوصف بهما النساء والنوق. وقول المؤلف درع الحدید احتراز من درع المرأه : أی قمیصها ، فانه مذکر لیس غیر عند بعض اللغویین ومنهم اللحیانی وعند الآخرین أنه یذکر ویؤنث

2- الذی ذهب إلیه المؤلف من أن العرس مؤنثه أحد رأیین ، وذهب ابن سیده کالجوهری إلی أنه یذکر ویؤنث ، قال (ح 17 ص 19): «العرس یذکر وبؤنث ویصغرونها عریس وعریسه ، وجمعها فی القبیلین عرسات ، وحقیقه العرس طعام الزفاف» اه

3- هذا الرجز لدکین الراجز ، وبعده : ندعی مع النّسّاج والخیّاط وکلّ علج شخم الآباط والعرس - کعنق وکقفل - مضی شرحه ، والحناط - بائع الحنطه ، والصیغه للنسب ، والحواط : جمع حائط وهو اسم فاعل من حاط یحوط إذا التف حول الشیء ، والمراد هنا الذین یقومون بخدمه الناس فی الدعوات ، لأنهم یحیطون بهم ، وذکر صاحب اللسان أن الحواط مفرد ومعناه الحظیره التی یکون الطعام فیها. والعلج - بکسر فسکون - : الرجل من کفار العجم وهو أیضا الشدید الغلیظ. وقیل کل ذی لحیه ، والشخم - بفتح الشین وکسر الخاء - : المنتن 




القوس (1) ، وذکر غیرهما العرب والذّود والضّحی (2) وقد شذ فی الرباعی قدام ووراء (3) فألحق بمصغرهما الهاء والقیاس ترکها ، وحکی أبو حاتم أمیّمه فی أمام ، وقال : لیس بتبت ، قال السیرافی : إنما لحقتهما الهاء لأنهما ظرفان : لا یخبر عنهما ، [ولا یوصفان] ولا یوصف بهما ، حتی یتبین تأنیثهما بشیء من ذلک ، کما تقول : لسعت العقرب ، وعقرب لاسعه ، وهذه العقرب ؛ فأنثا 

ص: 243





1- الذی ذکره المؤلف فی القوس أحد رأیین فیها ؛ قال ابن سیده : «القوس التی یرمی عنها أنثی ، وتصغیرها قویس بغیرهاء ، شذت عن القیاس ، ولها نظائر قد حکاها سیبویه» والرأی الثانی أنها تذکر وتؤنث ؛ قال الجوهری : «القوس یذکر ویؤنث فمن أنث قال فی تصغیرها قویسه ، ومن ذکره قال قویس» اه

2- العرب - بفتحتین وکقفل - : خلاف العجم ، مؤنثه ، ولم یلحق تصغیرها الهاء ، وقد قالوا : العرب العاربه ، وقال عبد المؤمن بن عبد القدوس فی تصغیر العرب : ومسکن الضّباب طعام العریب ولا تشتهیه نفوس العجم ولو جعلت وجه التذکیر فی تصغیر عرب أن أصله مصدر عرب کفرح کما قاله المؤلف فی کلمه الحرب لم تعد الصواب. والذود : ما بین الثلاث إلی العشر من إناث الابل ، قال ابن سیده (ح 17 ص 9): «الذود أنثی ، وتصغیرها ذوید بغیر هاء» وقال فی اللسان عنه : «الذود مؤنث ، وتصغیره بغیر هاء علی غیر قیاس توهموا به المصدر». واما الضحی فقد قال فی اللسان : «الضحو والضحوه والضحیه : ارتفاع النهار ، والضحی فویق ذلک أنثی ، وتصغیرها بغیر هاء ، لئلا یلتبس بتصغیر ضحوه» اه

3- أما قدام ووراء فقد قال اللسان : «قدام نقیض وراء ، وهما یؤنثان ، ویصغران بالهاء ، قدیدمه وقدیدیمه ووریئه ، وهما شاذان لأن الهاء لا تلحق الرباعی فی التصغیر ، قال الکسائی : قدام مؤنثه ، وإن ذکرت جاز ، وقد قیل فی تصغیره قدیدیم ، وهذا یؤید ما حکاه الکسائی من تذکیرها» اه




تیینا لتأنیثهما ، وفی وراء قولان : أحدهما (1) أن لامه همزه ، قالوا : یقال : ورّأت بکذا : أی ساترت به ، ومنه الحدیث أن النبی صلی الله علیه وسلم «کان إذا أراد سفرا ورّأ بغیره» وأصحاب الحدیث لم یضبطوا الهمزه فرووا «ورّی بغیره» ، وقال بعضهم : بل لامه واو أو یاء ، مثل کساء ورداء ، من ورّیت بکذا ، وهو الأشهر ، فتصغیره علی هذا وریه لا غیر ، بحذف الیاء الثالثه کما فی سمیّه تصغیر سماء 

ومذهب أبی عمرو أنه إذا حذف ألف التأنیث المقصوره خامسه فصاعدا کما یجیء أبدل منها تاء ، نحو حبیّره فی حباری ولغیغیزه فی لغّیزی (2) ، ولم یر ذلک غیره من النحاه ؛ إلا ابن الأنباری فانه یحذف الممدوده أیضا خامسه فصاعدا ، ویبدل منها التاء کالمقصوره ، ولم یوافقه أحد فی حذف الممدوده 

قوله «ویحذف ألف التأنیث المقصوره غیر الرابعه» إنما تحذف خامسه 

ص: 244





1- قال فی اللسان : «ووریت الخبر أوریه توریه إذا سترته وأظهرت غیره کأنه مأخوذ من وراء الانسان ، لأنه إذا قال وریته فکانه یجعله وراءه حیث لا یظهر» اه ، فقد أشار إلی أن التوریه من ماده وراء وإن لم یصرح بذلک ، فتکون الهمزه فی وراء منقلبه عن یاء لتطرفها إثر ألف زائده. ومثل الذی ذکره صاحب اللسان قول ابن الأثیر فی النهایه : «کان إذا أراد سفرا وری بغیره : أی ستره وکنی عنه وأوهم أنه یرید غیره ، وأصله من الوراء : أی ألقی البیان وراء ظهره» اه

2- الحباری - بضم أوله وتخفیف ثانیه - : طائر یقع علی الذکر والأنثی ، والواحد والجمع ، وهو علی شکل الأوزه قال الجوهری : وألفه لیست للتأنیث ولا للألحاق ، وإنما بنی الاسم علیها فصارت کأنها من نفس الکلمه لا تنصرف فی معرفه ولا نکره : أی لا تنون» اه وهذا کلام ینقض آخره أوله لأن الألف التی لیست للتأنیث ینصرف الاسم معها سواء أکانت للألحاق أم لم تکن ، وعدم الصرف فی المعرفه والنکره دلیل علی أن الألف للتأنیث ، وقوله وإنما بنی الاسم علیها الخ کلام لا معنی له. واللغیزی بضم أوله وتشدید ثانیه مفتوحا - : مثل اللغز - کقفل وکرطب وکجبل - وهو ما عمی من الکلام وأخفی المراد منه ، ویاء اللغیزی لیست للتصغیر ، فأن یاء التصغیر لا تکون رابعه ، وإنما یاؤه بمنزله الیاء فی خلیطی والألف الأولی فی شقاری وخبازی وخضاری 




فصاعدا لأنها لازمه للکلمه ، وصائره کالحروف التی زیدت لبنیه الکلمه ، مثل ألف حمار ، مع أنها لا تفید معنی التأنیث کما تفیده الرابعه نحو سکری حتی تراعی لکونها علامه ، وإذا کانت الحروف الأصلیه تحذف خامسه فکیف بالزائده کالأصلیه ، فاذا صغرت العرضنی (1) قلت عریضن ، والنون للالحاق ، فهو بمنزله أصلی رابع ، وکذا إذا صغرت العبدّی (2) قلت عبیدّ ، بحذف الألف ؛ لأن إحدی الدالین وإن کانت زائده إلا أنها تضعیف الحرف الأصلی ؛ فتحصنت من الحذف بذلک ، وبکونها لیست من حروف «الیوم تنساه» وبکونها لیست فی الطرف ، بخلاف ألف التأنیث فانها عاریه من الثلاثه ، وکذا تقول فی لغیّزی لغیغیز بحذف الألف ، دون إحدی الغینین ، کما أنک لا تحذف فی تصغیر عفنجج (3) غیر النون ؛ لأن إحدی الجیمین تضعیف لحرف أصلی ، ولیست من حروف «الیوم تنساه» ، ولا تحذف یاء لغّیزی فی التصغیر ؛ لأنها لا تخل ببنیته ، بل تصیر مدا قبل الآخر کما فی عصیفیر ، کما أنک لا تحذف من 

ص: 245





1- یقال : عدت الفرس العرضنی والعرضنه والعرضناه - بکسر أوله وفتح ثانیه وسکون ثالثه فی الثلاثه - : إذا کانت تمشی معترضه مره من وجه ومره من آخر بسبب نشاطها ، وهو ضرب من خیلاء الخیل

2- العبدی بکسر العین والباء وتشدید الدال مفتوحه بعدها ألف - ومثله العبداء بضبطه ممدودا والمعبوداء والمعبده کمشیوخاء ومشیخه : أسماء جمع العبد ، وخص بعضهم العبدی بالعبید الذین یولدون فی الملک

3- العفنجج : الضخم الأحمق




حولایا - وهو اسم رجل - غیر ألف التأنیث ، ولا تحذف الألف التی بعد اللام لأنها مده رابعه لا تحذف فی التصغیر ، بل قد تجلب لتکون عوضا من زائد محذوف فی موضع آخر ، نحو مطیلیق فی منطلق ، فالاخلال بالبنیه فی حولایا ولغّیزی من ألف التأنیث ، لا من الألف والیاء المتوسطتین ؛ إذ لو حدفتهما وقلت لغیغزی وحویلیا لوقعت ألف التأنیث خامسه موقع اللام فی سفیرجل ، فاحتجت إلی حذفها أیضا ، وأما فی نحو حباری فکل واحده من ألف التأنیث والألف المتوسطه متساویتان فی الإخلال ببنیه التصغیر ، وأیتهما حذفت تحصل البنیه ، إذ لو حذفت المتوسطه لم تکن ألف التأنیث خامسه ، بل تقول : حبیری کحبیلی ، ولو حذفت ألف التأنیث قلت : حبیّر کحمیّر ؛ فالألفان إذن متساویتان کالألف والنون فی حبنطی ، تقول : حبینط وحبیط ، فان ترجحت الثانیه - بکونها فی الأصل علامه التأنیث فلا تحذف - ترجحت الأولی بالتوسط ؛ فمن ثمّ حازفیه حبیّر وحبیری ؛ وإذا صغرت برد رایا (1) حذفت الألفین والیاء بینهما ، وقلت بریدر ؛ لاخلال الجمیع بالبنیه 

هذا کله فی ألف التأنیث المقصوره ، وأما الممدوده فی نحو خنفساء ، والألف والنون فی نحو زعفران وظربان ، ویاء النسب فی نحو سلهبیّ (2) ، والنون للمثنی ، والواو والنون فی جمع المذکر ، والألف والتاء فی جمع المؤنث ، نحو ضاربان وضاربون وضاربات ، فجمیعها - لکونها علی حرفین - وکذا تاء التأنیث لکونها 

ص: 246





1- بردرایا - بفتح اوله وسکون ثانیه بعده دال مهمله مفتوحه فراء مهمله کذلک فألف - : موضع. قال یاقوت فی المعجم : أظنه بالنهروان من أعمال بغداد

2- سلهبی : کلمه منسوبه إلی سلهب ، وهو الطویل من کل شیء ، وقیل : من الرجال ، وقیل : من الخیل والناس




متحرکه صارت کأنها اسم ضم إلی اسم ، کما فی نحو بعلبکّ ؛ تمت بنیه التصغیر دون هذه الزوائد ، ولم تخل بها ، بخلاف الألف المقصوره فانها حرف واحد ساکنه خفیه میته ، لا یصح أن تقدر ککلمه مستقله ، بل هی کبعض الحروف المزیده فی البنیه نحو مدّات عماد وسعید وعجوز ، فحبیلی کسفیرج ، کما أن حبالی کسفارج ، لو لا المحافظه فی الموضعین علی علامه التأنیث لکسر ما قبلها ، فلا تقول : إن بنیه التصغیر تمت قبل الألف فی حبیلی وإنه کطلیحه ، کما لا تقول : إن بنیه الجمع تمت قبلها فی حبالی 

فعلی هذا إذا صغرت [نحو] ظریفان وظریفون وظریفات أجناسا قلت : ظریّفان وظریفّون وظریّفات ، بالیاء المشدده قولا واحدا ، وکذا عند المبرد إذا جعلتها أعلاما ؛ لأن هذه الزیادات وإن لم تکن حال العلمیه مفیده لمعان غیر معانی الکلمات المتصله هی بها حتی تعدّ کالکلم المستأنفه بل صارت المدّات بسبب العلمیه کمدات عمود وحمار وکریم ؛ لکنها کانت قبل العلمیه کالکلم المستقله ، مثل تاء التأنیث ، فروعی الأصل ولم تغیر ؛ وأما عند سیبویه فحالها أعلاما خلاف حالها أجناسا : هی فی حال العلمیه بالنظر إلی أصلها [منفصله] کالتاء ، وبالنظر إلی العلمیه کأنها من تمام بنیه الکلمه ، فلا جرم أنه أبقی هذه الزیادات بحالها فی حال العلمیه إبقاء ثانیه کلمتی بعیلبکّ وثنیّا عشر وثنیّتا عشره ، وحذف المدات إن کانت قبلها نحو یاء ظریفان وظریفون وظریفات ، وألف نحو جداران ودجاجات ، وواو نحو عجوزات ، إذا کانت هذه الأسماء أعلاما ؛ لجعل الزیادات اللاحقه کبعض حروف بنیه الکلمه ؛ فتستثقل معها ، ومن ثم قال یونس فی ثلاثون جنسا ثلیثون بحذف الألف ؛ لأن الواو والنون کجزء الکلمه ؛ إذ لیس بجمع ثلاث ، وإلا کان أقل عدد یقع علیه تسعه کما مر فی أول شرح الکافیه ، وکذا قال سیبویه فی بروکاء وبراکاء
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وقریثاء (1) إنه بحذف الواو والألف والیاء ؛ لجعل الألف الممدوده کالجزء من وجه وغیر الجزء من آخر ، علی ما بینا. فقال : بریکاء وقریثاء مخففین ، والمبرد یشدد نحوهما ؛ لأنه لا یحذف شیئا ؛ قال سیبویه : لو جاء فی الکلام فعولاء بفتح الواو لم تحذفها حذف واو جلولاء (2) ، لأنها تکون إذن للالحاق بحر ملاء (3) فتکون کالأصلیه ، وأما واو بروکاء وجلولاء فمده ضعیفه فلا مبالاه بحذفها لاقتضاء القیاس المذکور ذلک ؛ وإذا صغرت معیوراء ومعلوجاء (4) لم یحذف الواو ؛ لأن لمثل هذه المده حالا فی الثبات لیست لغیرها ، کما قلنا فی ألف حولایا التی قبل الیاء ، وأما مع تاء التأنیث فلا خلاف أن المده الثالثه لا تحذف ، نحو دجاجه ودجاجتان ، 

ص: 248





1- قال فی اللسان : البروکاء (بفتح فضم) والبراکاء (بضم أولها) والبراکاء (بفتح أولها) : الثبات فی الحرب والجد وأصله من البروک ، قال بشر بن أبی خازم ولا ینجی من الغمرات إلا براکاء القتال أو الفرار والبراکاء (بفتح أولها) أیضا : ساحه القتال» اه بتصرف. والقریثاء (بفتح فکسر) : ضرب من التمر أسود ومثله الکریثاء ولا نظیر لهما فی البناء ، وکأن الکاف فی الثانی بدل من القاف فی الأول

2- جلولاء - بفتح أوله وضم ثانیه آخره ألف ممدوده - : ناحیه من نواحی سواد العراق فی طریق خراسان بینها وبین خانقین سبعه فراسخ ، وهو نهر عظیم فی العراق. وبها کانت الوقعه المشهوره علی الفرس للمسلمین سنه 16 من الهجره وجلولاء أیضا : مدینه مشهوره بافریقیا بینها وبین القیروان أربعه وعشرون میلا وکان فتحها علی یدی عبد الملک بن مروان

3- حرملاء (بفتح فسکون ففتح) : اسم موضع کما فی اللسان والقاموس ولم یذکره یاقوت

4- معیوراء : اسم جمع عیر ، وهو الحمار وحشیا کان أو أهلیا وقد غلب علی الوحشی. ومعلوجاء : اسم جمع لعلج وقد تقدم (ص 243 ه 3)




علما کانت أولا ؛ لأن أصل تاء التأنیث علی الانفصال ، تقول : دجیّجه ودجیّجتان ، قولا واحدا کبعیلبک. 

وإذا صغرت نحو حبلوی وملهوی وهو کسهلبیّ کسرت ما قبل الواو ؛ لأن ما بعد یاء التصغیر فی الرباعی مکسور لا غیر ، فتنقلب الواو یاء مکسوره ، ولا یجوز فتح ما قبلها کما فتحته فی المنسوب إلی ملهی وحبلی ؛ لما ذکرنا ، فلم یبق إلا حذف الیاء المنقلبه من الواو ؛ کما حذفت [فی] غازیّ وقاضیّ المنسوبین إلی غاز وقاض ، ولم یمکن حذف یاء النسب لکونها علامه ولتقویها بالتشدید. وإنما کسر ما قبل واو حبلوی فی التصغیر وإن کانت بدلا من حرف لا یکون ما قبلها فی التصغیر إلا مفتوحا - أعنی ألف التأنیث - نحو حبیلی ؛ لتغیر صوره الألف ، فلم یبق لها الحرمه الأصلیه لزوال عین الألف ، هذا ، وجحجبی : قبیله من الانصار ، وحولایا : اسم رجل. 


حکم المده التی بعد کسره التصغیر 

قال : «والمدّه الواقعه بعد کسره التّصغیر تنقلب یاء إن لم تکنها ، نحو مفیتیح وکریدیس ، وذو الزّیادتین غیرها من الثّلاثیّ یحذف أقلّهما فائده کمطیلق ومغیلم ومضیرب ومقیدم فی منطلق ومغتلم ومضارب ومقدّم ؛ فإن تساویا فمخیّر کقلیسیه وکقلینسه وحبینط وحبیط ، وذو الثّلاث غیرها تبقّی الفضلی منها کمقیعس فی مقعنسس ، ویحذف زیادات الرّباعیّ کلّها مطلقا غیر المدّه کقشیعر فی مقشعرّ وحریجیم فی احرنجام ویجوز التّعویض من حذف الزّیاده بمدّه بعد الکسره فیما لیست فیه کمغیلیم فی مغتلم» 

أقول : یعنی بکسره التصغیر الکسره التی تحدث فی التصغیر بعد یائه ، والمده إما واو کما فی عصفور وکردوس - وهو جماعه الخیل - أو ألف کما فی مفتاح
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ومصباح ، ولا حاجه إلی التقیید بالمده (1) ، بل کل حرف لین رابعه فانها فی التصغیر تصیر یاء ساکنه مکسورا ما قبلها إن لم تکن کذلک ، إلا ألف أفعال وفعلان ، وألفی التأنیث ، وعلامات المثنی والجمعین ، فیدخل فیه نحو جلیلیز وفلیلیق فی تصغیر جلّوز (2) وفلّیق وإن لم تکن الواو والیاء مدا ، وکذا الواو والیاء المتحرکتان کما فی مسرول ومشریف ، تقول : مسبریل ومشیریف (3) ، وکذا تقول فی ترقوه : تریقیه (4) ، ویجب سکون کل یاء بعد کسره التصغیر ، إذا لم تکن حرف إعراب کما فی رأیت أریطیا إلا إذا کان 
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1- المده فی عرفهم هی حرف اللین الساکن الذی قبله حرکه من جنسه ، واللین حرف العله الساکن تقدمته حرکه مجانسه أم لم تتقدمه ؛ فاللین أعم من المد وحرف العله یطلق علی الألف والواو والیاء ، سواء أکانت متحرکه أم ساکنه وسواء أکانت مسبوقه بحرکه أم لا ، وسواء أکانت الحرکه السابقه مجانسه أم لا ؛ فهو أعم من المد واللین جمیعا ، وعلی ذلک یکون واو عصفور وألف قرطاس ویاء قندیل حروف عله ومد ولین ، ویکون واو یوم ویاء بین وبیع حروف عله ولین ولیست حروف مد ، ویکون یاء بیان وواو وعد ونزوان حروف عله ولیست مدا ولا لینا. هذا أمر ثابت مقرر عندهم ، وإذا عرفت هذا علمت أن تعبیر ابن الحاجب بالمده فیه قصور لأنه لا یشمل واو فرعون وجلوز ویاء غرنیق وفلیق ، کما أن تعبیر الرضی بحرف اللین کذلک لأنه لا یشمل واو مسرول ولا یاء مشریف اسمی مفعول ، والصواب التعبیر بحرف العله الرابع

2- الجلوز (بکسر الجیم وتشدید اللام مفتوحه) البندق الذی یؤکل لبه. والفلیق (بضم الفاء وتشدید اللام مفتوحه) أیضا : ضرب من خوخ یتفلق عن نواه

3- یقال : فرس مسرول ؛ إذا جاوز بیاض تحجیله العضدین والفخذین ، وزرع مشریف ؛ إذا قطع شریافه : أی ورقه وذلک إذا طال حتی یخشی فساده

4- الترقوه (بفتح فسکون فضم) : مقدم الحلق فی أعلی الصدر




بعدها تاء التأنیث کتریقیه ، أو الألف الممدوده کسییمیاء فی سیمیاء (1) ، أو الألف والنون المضارعتان لألفی التأنیث کعنیفیان فی عنفوان (2)

قوله «إن لم تکنها» أی : إن لم تکن یاء : لأن الیاء لا تقلب یاء 

قوله «وذو الزیادتین غیرها» أی : غیر المده الرابعه ، والأولی أن یقال غیر حرف اللین الرابعه ؛ لیکون أعم 

اعلم أن الثلاثی إذا کان ذا زیاده واحده لم تحذفها : فی الأول کانت کمقتل وأسود ، أو فی الوسط ککوثر وجدول وخاتم وعجوز وکبیر وحمار أو فی الآخر کحبلی وزیدل 

وإن کان ذا زیادتین غیر المده المذکوره لم یمکن بقاؤهما ؛ إذ الخماسی یحذف حرفه الأصلی ، فکیف بذی الزیاده؟ فاذا لم یکن بد من الحذف اقتصر علی 
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1- السیمیاء والسیماء : العلامه یعرف بها الخیر والشر ، ویقصران ؛ قال أبو بکر : «قولهم علیه سیما حسنه معناه علامه ، وهی مأخوذه من وسمت أسم ، قال : والأصل فی سیما وسمی ؛ فحولت الواو من موضع الفاء فوضعت فی موضع العین ، کما قالوا ما أطیبه وأیطبه ، فصار سومی ، وجعلت الواو یاء ؛ لسکونها وانکسار ما قبلها» اه وعلی هذا یکون وزن سیما عفلا وسیماء عفلاء وسیمیاء عفلیاء (بکسر العین وسکون الفاء فی الجمیع) ، ولکن مجیء سومه (بضم أوله) وسیمه (بکسره) بمعنی العلامه کالسیماء والسیمیاء واشتقاق أفعال من هذه الماده علی هذا الترتیب نحو سوم ، وصفات کما فی قوله تعالی (وَالْخَیْلِ الْمُسَوَّمَهِ) وقوله تعالی (مِنَ الْمَلائِکَهِ مُسَوِّمِینَ) کل ذلک یدل علی أن وزن سیماء وسیمیاء فعلاء وفعلیاء ، ویؤکده صنیع القاموس واللسان والصحاح حیث أطبقوا علی ذکرها فی ماده (س وم)

2- عنفوان الشیء وعنفوه (بضم العین والفاء وسکون النون بینهما وتشدید الواو فی الثانیه) : أوله أو أول بهجته




حذف إحداهما ، إذ هو قدر الضروره ، وتصیر الکلمه بذلک علی بنیه التصغیر ، فلا یرتکب حذفهما معا 

فالزیادتان إما أن تکونا متساویتین ، أو تکون إحداهما الفضلی ؛ فان فضلت إحداهما الأخری حذفت المفضوله

والفضل یکون بأنواع : 

منها : أن تکون الزیاده فی الأول کمیم منطلق ومقتدر ومقدّم ومحمر وکهمزه ألندد (1) وأرندج وکیاء یلندد ویرندج ، فالأولی بالابقاء أولی لأن الأواخر محل التغییر لتثاقل الکلمه إذا وصلت إلیها ، ثم بعد ذلک الأوساط أولی ، وأما الأوائل فهی أقوی وأمکن منهما ، وهی مصونه عن الحذف إلا فی القلیل النادر ، إذ الکلمه لا تثقل بأول حروفها ولمیم نحو منطلق ومقتدر فضیلتان أخریان : کونها ألزم من الزائد المتأخر ، إذ هی مطرده فی جمیع اسمی الفاعل والمفعول من الثلاثی المزید فیه ومن الرباعی ، وکونها طارئه علی الزائد المتأخر ، والحکم للطاریء. 

ومن أنواع الفضل أن یکون أحد الزائدین مکرّر الحرف الأصلی دون الآخر ؛ فالمکرر بالإبقاء أولی ؛ لکونه کالحرف الأصلی ، فجیم عفنجج ودال غدودن (2) أولی بالإبقاء من الباقیین ، وکذا المضعف فی خفیدد وحمارّه وصبارّه (3) أفضل 
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1- الألندد والیلندد : الشدید الخصومه مثل الألد. والأرندج والیرندج : السواد یسود به الخف

2- العفنجج : تقدم ذکره فی (ص 245 ه 3). أما الغدودن فانه یقال : شاب غدودن : أی ناعم ، وشعر غدودن : أی کثیر ملتف طویل

3- الخفیدد : السریع ، والظلیم الخفیف. والحماره (بفتح الحاء والمیم مخففه وتشدید الراء) : شده الحر. والصباره : شده البرد ، وهی بزنه الحماره




من الباقی ، هذا مع أن النون والواو والیاء والألف أبعد من الطرف ، إلا أنها ضعفت بالسکون ، وأما قطوطی - وهو البطیء المشی - فعند سیبویه فعوعل کغدودن ، فتقول : قطیط ، أو قطیطیّ بابدال الیاء من الواو المحذوفه ، وقال المبرد : بل هو فعلعل ، وأصله قطوطو کصمحمح ، وقال : فعلعل أکثر من فعوعل ؛ فأحد المضعفین - أعنی الطاء والواو الأولین أو الثانیین - زائد کما فی صمحمح وبرهرهه (1) ، قال سیبویه : جاء منه اقطوطی إذا أبطأ فی مشیه ، وهو افعوعل کاغدودن ، وافعلعل لم یأت فی کلامهم ، ولو کان أیضا فعلعلا کما قال المبرد کان القیاس حذف الواو الأولی ، علی ما ذکرنا فی شرح معنی الإلحاق أن صمحمحا وبرهرهه یجمعان علی صمامح وبراره 

وإذا صغرت عطوّدا (2) فعند سیبویه تحذف الواو الأولی ، لانهما وإن کانتا زائدتین لکن الثانیه أفضل وأقوی لتحرکها وسکون الأولی ، فتقول : عطیّد ؛ وبالابدال عطیّید ، وقال المبرد : لا یجوز حذف إحدی الواوین ، لأن عطوّدا کمسرول ، والواو الرابعه ساکنه کانت أو متحرکه لا تحذف کما ذکرنا ، فکما قلت هناک مسیریل تقول هنا : عطیّید ، بالمد لا غیر 

وإذا حقر (3) عثولّ - وهو ملحق بجردحل - بزیاده الواو وإحدی اللامین - فمذهب سیبویه ، وحکاه عن الخلیل ، وقال : هو قول العرب ، أنک 
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1- الصمحمح (کسفرجل) : الشدید القوی. والبرهرهه : المرأه البیضاء الشابه أو التی ترعد نعومه

2- العطود (کسفرجل) : الشدید الشاق من کل شیء ، وهو أیضا السریع من المشی ؛ قال الراجز * إلیک أشکو عنقا عطوّدا*

3- العثول (بکسر فسکون ففتح فلام مشدده) : الکثیر اللحم الرخو ، وهو أیضا الکثیر شعر الجسد والرأس




تحذف آخر اللامین دون الواو ، وإن کان تضعیف الحرف الأصلی ؛ لکونه طرفا مع تحرک الواو ، بخلاف یاء خفیدد ، وأیضا للقیاس علی الخماسی الملحق هو به ، وقال المبرد ، وحکاه عن المازنی : إنک تقول عثیلّ نظرا إلی کون اللام مضعف الحرف الأصلی دون الواو ، وإذا کان السماع عن العرب علی ما ذکر سیبویه مع أنه یعضده قیاس ما فلا وجه لما قال المبرد لمجرد القیاس 

وإذا صغرت ألنددا فانک تحذف النون قولا واحدا ؛ لأن الدالین أصلیان ، إذ هو من اللّدد ، والهمزه لتصدرها تحصّنت من الحذف فاذا حذفتها قال سیبویه ألیدّ بالإدغام کأصیمّ ، وقال المبرد : بل ألیدد بفک الإدغام لموافقه أصله ، وقول سیبویه أولی ؛ لأنه کان ملحقا بالخماسی لا بالرباعی ، فلما سقطت النون لم یبق ملحقا بالخماسی ، ولم یقصد فی الأصل إلحاقه بالرباعی حتی یقال ألیدد کفریدد ، فتقول علی هذا فی عفنجج عفیجّ (1) بالادغام أیضا کأصیمّ 

وإذا صغرت ألببا وحیوه (2) وفکّ الإدغام فیهما شاذ ، قلت : ألیبّ وحییّه بالإدغام فیهما ؛ لأن هذا الشذوذ مسموع فی المکبر لا فی المصغر ، فلا تقیسهما فی الشذوذ علی مکبریهما ، بل یرجعان إلی أصل الإدغام 

وإن کانت الزیادتان فی الثلاثی متساویتین من غیر فضل لإحداهما علی الأخری فأنت مخیر فی حذف أیتهما شئت ، کالنون والواو فی القلنسوه ، ولو قیل إن حذف الواو لتطرفها أولی لم یبعد 
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1- وقع فی الأصل سفنجج ولم نجد له معنی فی کتب اللغه التی بین أیدینا فأصلحناه إلی عفنجج وهو کما تقدم الضخم الأحمق

2- قال فی اللسان : «بنات ألبب : عروق فی القلب یکون منها الرقه ، وقیل لأعرابیه تعاتب ابنها : مالک لا تدعین علیه؟ قالت : تأبی له ذلک بنات ألببی ، قال الأصمعی : کان أعرابی عنده امرأه فبرم بها فألقاها فی بئر فمر بها نفر فسمعوا همهمتها من البئر فاستخرجوها وقالوا : من فعل هذا بک؟ فقالت : زوجی ، فقالوا : ادعی الله علیه ؛ فقالت : لا تطاوعنی بنات آلببی ، فأن جمعت ألببا قلت : ألابب ، والتصغیر ألیبب ، وهو أولی من قول من أعلها» اه ملخصا ، وهو یرید من الاعلال هنا الأدغام فهو مخالف لما ذکر المؤلف کما تری. وحیوه (بفتح فسکون) : اسم رجل قلبت الیاء واوا فیه لضرب من التوسع وکراهه لتضعیف الیاء ، قال فی اللسان : «وإذا کانوا قد کرهوا تضعیف الیاء مع الفصل حتی دعاهم ذلک إلی التغییر فی حاحیت وهاهیت کان إبدال اللام فی حیوه لیختلف الحرفان أحری وانضاف إلی ذلک أنه علم والأعلام قد یعرض فیها ما لا یوجد فی غیرها نحو مورق وموهب وموظب ؛ قال الجوهری : حیوه اسم رجل ، وإنما لم یدغم کما أدغم هین ومیت لأنه اسم موضوع لا علی وجه الفعل» اه 




قیل : وکذلک الخیار فی حذف النون أو الألف فی (1) حبنطی ؛ إذ هما للالحاق ولیس أحدهما أفضل ، ولو قیل فی الموضعین حذف الأخیر لتطرفه أولی مع جواز حذف الأول ؛ لکان قولا 

وکذا قیل بالتخییر بین ألف عفرنی (2) ونونه ؛ إذ هما للالحاق ، بدلیل عفرناه. 
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1- الحبنطی : الممتلیء غیظا أو بطنه ، ویقال فیه : حبنطا وحبنطأه ؛ قال فی اللسان : «فأن حقرت فأنت بالخیار ؛ إن شئت حذفت النون وأبدلت من الألف یاء وقلت حبیط بکسر الطاء منونا ؛ لأن الألف لیست للتأنیث فیفتح ما قبلها کما تفتح فی تصغیر حبلی وبشری ، وإن بقیت النون وحذفت الألف قلت : حبینط ، وإن شئت أیضا عوضت من المحذوف فی الموضعین ، وإن شئت لم تعوض ، فان عوضت فی الأول قلت حبیطی (بیاء مشدده آخره) وفی الثانی تقول : حبینیط» اه بتصرف وإصلاح فی التصغیر مع التعویض علی الوجه الأول

2- العفرنی (بفتحتین بعدهما سکون) : الشدید ، وتقول : رجل عفر (کتبر) وعفریه (بکسرتین بینهما سکون) وعفریت وعفر (کطمر) وعفری (بزیاده الیاء المشدده علیه) وعفرنیه (کقذعمله) وعفاریه (بضم أوله) ؛ إذا کان خبیثا منکرا ، وتقول : أسد عفر وعفرنی ، وتقول : لبؤه عفرناه (کسفرجله) ، فدل لحوق التاء علی أن الألف فی عفرنی لیست للتأنیث 




وأما العرضنی فالألف فیه للتأنیث ، فحذفها واجب ؛ لکونها خامسه فی الطرف ، دون النون ، کما مر 

وحذف الألف الأولی فی مهاری (1) علما أرجح من جهه مشابهه الأخیره للأصلی ، بانقلابها ، وحذف الثانیه أرجح من جهه کونها أخیره فتساوتا 

وأنت مخیر فی حنظأو (2) بین حذف الواو والنون ، والواو أولی ، وأما الهمزه فبعید زیادتها فی الوسط ، کما یجیء فی باب ذی الزیاده ، قال سیبویه : أنت مخیر فی حذف واو کوألل (3) أو إحدی اللامین ، وأما الهمزه فأصلیه لبعد زیادتها فی الوسط ، فان رجحنا حذف اللام بکونها فی الطرف ووقوعها کشین جحمرش ترجح حذف الواو بسبب کون اللام مضعف الحرف الأصلی 
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1- المهاری - بزنه الصحاری - جمع مهریه ، وهی إبل منسوبه إلی مهره (بفتح المیم وسکون الهاء وصوب یاقوت فتحها) وهو ابن حیدان أبو قبیله ، ویقال فی الجمع أیضا : مهاری ککراسی ومهار کجوار ، وقد روی یاقوت عن العمرانی أن مهره بلاد تنسب إلیها الابل ، ثم قال : «هذا خطأ إنما مهره قبیله ، وهی مهره بن حیدان بن عمرو بن الحاف بن قضاعه تنسب إلیهم الابل المهریه ، وبالیمن لهم مخلاف یقال باسقاط المضاف إلیه» اه وبعد ذلک لا محل لتخطئه العمرانی ما دام مخلاف هذه القبیله یسمی مهره ، وهذا معنی قوله باسقاط المضاف إلیه

2- الحنظأو (کجردحل) وهو بالطاء المهمله وبالظاء المشاله أیضا کما فی القاموس وإن لم یذکره فی اللسان ولا فی الصحاح إلا بالمهمله ، وهو القصیر. والحنطأو (بالمهمله) : العظیم البطن أیضا

3- الکوألل (کسفرجل) : القصیر مع غلظ وشده




وکذا کان ینبغی أن یکون مذهبه التخییر فی زیادتی عثولّ (1) 

ومما أنت مخیر فیه نحو جمادی وسمانی وحباری (2) کما مر 

وقال سیبویه : ولیس مهاری وصحاری علمین کحباری ؛ فإن الألف الأخیره فی حباری للتأنیث ؛ فصار لها وإن کانت فی الآخر ثبات قدم ، بخلاف الألف الأخیره فی مهاری وصحاری ؛ فإنها لیست للتأنیث ؛ بل هی بدل من الیاء التی هی بدل من ألف التأنیث کما یجیء فی الجمع ، فهی بالحذف أولی 

وفی ثمانیه وعلانیه وعفاریه (3) رجح سیبویه حذف الألف لضعفها وقوه الیاء ، ولکون الیاء فی مقام الحرف الأصلی فی نحو ملائکه وعذافره (4) فهی للالحاق دون الألف ؛ قال : وبعض العرب یقول : ثمیّنه وعفیّره ، بحذف الأخیر ؛ لکونه فی الطرف الذی هو محل التغییر 
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1- لعل السرفی أن سیبویه خیر فی تصغیر کوالل بین حذف الواو وإحدی اللامین وأوجب فی تصغیر عثول حذف آخر اللامین أنه قدر فی عثول زیاده الواو أولا للألحاق بالرباعی ثم زیاده اللام للالحاق بجردحل ، فلما أرید التصغیر حذف منه ما ألحق بالخماسی وهو اللام الأخیره ، کما أن الخماسی یحذف منه حرفه الأخیر ، وأما کوألل فالحرفان زیدا معا للألحاق بسفرجل ، فلما أرید تصغیره وکان لکل من اللام والواو مزیه بدون رجحان لأحدهما خیر فی حذف أی واحد منهما

2- جمادی (کحباری) : من أسماء الشهور ، معرفه مؤنثه ، ویقال : ظلت العین جمادی (بالتنوین) : أی جامده لا تدمع. والسمانی (کحباری أیضا) : طائر ، یطلق علی الواحد والجمع. وقد تقدم ذکر الحباری قریبا

3- علن الأمر (کخرج وجلس وفرح وکرم) علنا (مثل الفرح) وعلانیه (مثل طواعیه) واعتلن أیضا : أی ظهر. والعفاریه : الجریء الشدید ، وقد تقدم مع العفرنی

4- لعذافر (کعلاط) : الأسد والعظیم الشدید من الابل ، والأنثی عذافره




وأما نحو قبائل وعجائز علما فسیبویه والخلیل اختارا حذف الألف لضعفها. ویونس اختار حذف الهمزه لقربها من الطرف ، فإذا صغرت علی هذا مطایا قلت : مطیّ ، بیاء مشدده علی القولین : أما الخلیل فإنه یحذف الألف التی بعد الطاء فیصیر مطیا فتدخل یاء التصغیر قبل هذه الیاء وتکسر هذه الیاء فتنقلب الألف لکسره ما قبلها یاء ، فیجتمع ثلاث یاآت کما فی تصغیر عطاء ، فتحذف الثالثه نسیا ، وأما یونس فیحذف الیاء التی هی بدل من الهمزه فیبقی ألفان بعد الطاء فتدخل یاء التصغیر قبل الأولی ، فتنقلب الأولی یاء مکسوره کما فی حمار ، فتنقلب الثانیه أیضا یاء لکسره ما قبلها ؛ فیصیر مثل تصغیر عطاء ، فیحذف ثالثه الیاآت ؛ ولا یقال ههنا مطیء بالهمزه کما قال الخلیل فی رسائل رسیئل ؛ لأن هذه الهمزه لم تثبت قط فی الجمع ثبوت همزه رسائل ، بل تجعل الیاء الزائده همزه وتقلب الهمزه بلا فصل یاء مفتوحه کما یجیء فی موضعه 

ولو صغرت خطایا قلت : خطّیء ، بالهمزه أخیرا ؛ لأنک إن حذفت الألف التی بعد الطاء علی قول الخلیل وسیبویه ؛ فعند سیبویه یرجع یاء خطایا إلی أصلها من الهمزه لأنها إنما أبدلت یاء لکونها فی باب مساجد بعد الألف ، وترجع فی الحال الهمزه إلی أصلها من الیاء الزائده التی کانت بعد الطاء فی خطیئه ؛ فترجع الهمزه التی هی لام إلی أصلها (1) ؛ لأنها إنما انقلبت یاء لاجتماع همزتین مکسوره أولاهما ، وعند الخلیل 
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1- إن قلت : فلماذا قالوا فی تصغیر رسائل وقبائل وعجائز أعلاما : رسیئلا وعجیئزا وقبیئلا ، مع أنه بعد حذف الألف الثالثه قد زال سبب قلب حرف المد الذی فی الواحد ألفا ثم همزه ولم یقولوا فی قضایا ومطایا وزوایا ونحوهن أعلاما بالهمزه أیضا مع أنه إذا حذف الألف الثالثه زال سبب انقلاب هذه الهمزه یاء فالجواب أن نقول : إن سبب قلب اللین همزه فی نحو رسائل ضعیف ، لأنهم إنما قلبوه لتحرکه وانفتاح ما قبله ، إذ لم یعتدوا بالألف حاجزا ، أو لأنهم شبهوا الألف بالفتحه ، فلما کان سبب ذلک ضعیفا لم یبالوا بفقدانه ، فان وجود الضعیف کلا وجود ، ولذلک یقولون فی تصغیر قائم وبائع : قویئم وبویئع بالهمزه. أما عله قلب الهمزه یاء فی مطایا ونحوها فقویه ؛ لأنها إما أن تکون الهرب من اجتماع همزتین أو من اجتماع شبه ثلاث ألفات ، فلما کان السبب قویا اعتبروا زوال سببه زوالا له 




إنما قلبت الهمزه إلی موضع الیاء خوفا من اجتماع همزتین ؛ فإذا لم تنقلب الأولی همزه بسبب زوال ألف الجمع لم تقلب الهمزه إلی موضع الیاء ، بل تبقی فی موضعها 

وإن حذفت یاء خطایا علی قول یونس رجعت الهمزه أیضا إلی أصلها ، لعدم اجتماع همزتین ، فتقول أیضا : خطّیء ، کحمیّر. 

قوله «وذو الثلاث غیرها» أی : الثلاثی ذو الزوائد الثلاث غیر المده المذکوره تبقی الفضلی من زوائده الثلاث ، علی ما قلنا فی ذی الزیادتین ، وتحذف الثنتان فی نحو مقعنسس ، قال سیبویه : تحذف النون وإحدی السینین ؛ لکون المیم أفضل منهما ، وقال المبرد : بل تحذف المیم کما تحذف فی نحو محرنجم ؛ لأن السین للالحاق بحرف أصلی ؛ وقول سیبویه أولی ، لأن السین وإن کانت للالحاق بالحرف الأصلی وتضعیف الحرف الأصلی ، لکنها طرف إن کانت الزائده هی الثانیه ، أو قریبه من الطرف إن کانت هی (1) الأولی ، والمیم لها قوه التصدر مع کونها مطرده فی 
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1- اعلم أنهم اختلفوا فی الحرف المکرر لحرف أصلی سواء أکان الزائد للالحاق کما فی جلبب ومهدد واقعنسس ومقعنسس ، أم کان لغیر الالحاق ، نحو قطع واسبطر ومکفهر ومحمر ، وما أشبه ذلک ، هل الزائد أول الحرفین المتجانسین أو ثانیهما؟ فقال الخلیل : الزائد هو الأول ، وقال غیره : الزائد هو الثانی واختاره ابن الحاجب ، وقال سیبویه : إن شئت اعتبرت الأول هو الزائد ، وإن شئت اعتبرت الثانی هو الزائد ، وسیأتی مزید بحث لهذه المسأله بذکر آراء العلماء ودلیل کل واحد منهم فی باب ذی الزیاده ، وإنما قصدناههنا إلی أن نبین لک أن تردید المؤلف إشاره إلی هذا الاختلاف




معنی ، کما ذکرنا قبل ، وإن حذفت فی مغدودن الدال الأولی فلا بد من حذف الواو أیضا فیبقی مغیدن ، وإن حذفت الثانیه وقعت الواو رابعه فلا یحتاج إلی حذفها لأنها تصیر مده نحو مغیدین ، وإن کانت إحدی الزوائد حرف اللین المذکوره - أعنی الرابعه - لم تحذفها قطعا ، وتکون المعامله مع الزائدتین الباقیتین ، وکأن ذلک اللین لیس فیه ، تقول فی تملّاق (1) تمیلیق ، بالمد ؛ وإنما حذفت إحدی اللامین وإن کانت من تضعیف الأصلی لأن التاء أفضل منهما بالتصدر ، ومجیئها فی مصادر کثیره بلا تضعیف ، کالتّفعلل والتّفاعل والتّفعیل والتّفوعل ، ویسقط جمیع همزات الوصل ، فی الرباعی کانت أو فی الثلاثی ، تقول فی افتقار وانطلاق : فتیقیر ونطیلیق ، وفی احرنجام : حریجیم لأنک تضم أول حروف الکلمه فی التصغیر ، فلو لم تحذف الهمزه ضممتها ، فکانت تسقط فی الدرج فتنکسر بنیه التصغیر ، وتقول فی الثلاثی ذی أربعه الزوائد مع المد نحو استخراج : تخیریج ، وإنما کان سقوط السین أولی من سقوط التاء إذ لا تزاد السین فی أول الکلمه إلا مشفوعه بالتاء ، فلو قلنا سخیریج لکان سفیعیلا ولیس له نظیر ؛ وأما تفیعیل فهو کالتّجیفیف (2) والتاء تزاد فی الأول بلا سین ، وتقول 

ص: 260





1- التملاق - بکسر التاء والمیم وتشدید اللام - : مصدر قولک تملقه وتملق له کالتملق ، ومعناه تودد إلیه وتلطف له ، وقال الشاعر : ثلاثه أحباب فحبّ علاقه وحبّ تملّاق وحبّ هو القتل

2- التجیفیف : تصغیر التجفاف - بکسر تائه أو فتحها - وهو آله للحرب یلبسها الانسان والفرس لیتقی بها ، والتاء مزیده فیه للالحاق بقرطاس أو زلزال ، والألف زائده أیضا. قال فی اللسان : «ذهبوا فیه إلی معنی الصلابه والجفوف ، قال ابن سیده : ولو لا ذلک لوجب القضاء علی تائها بأنها أصل ، لأنها بازاء قاف قرطاس ، قال ابن جنی : سألت أبا علی عن تجفاف : أتاؤه للالحاق بباب قرطاس؟ فقال : نعم ، واحتج فی ذلک مما انضاف إلیها من زیاده الألف معها» اه ، والتجفاف بفتح التاء - مصد جرفف الثوب ونحوه کالتجفیف والتاء زائده للمصدر لا للالحاق




فی اشهیباب واغدیدان واقعنساس : شهیبیب وغدیدین وقعیسیس ، وحذف الهمزه لا بد منه لما ذکرنا ، ثم حذف الیاء والنون أولی من حذف مضعف الأصلی ، وتقول فی اعلوّاط علیّیط (1) ، بحذف الهمزه وإحدی الواوین ، وأصله علیویط ، وتقول فی اضطراب : ضتیریب ، برد الطاء إلی أصلها من التاء ؛ لأن جعلها طاء إنما کان لسکون الضاد ؛ فیکون التجاور إذن بین المطبقین ، أما إذا تحرکت الضاد والحرکه بعد الحرف ، کما ذکرنا ، فهی فاصله بینهما ، ألا تری أنک تقول حبطت بالتاء (2) بعد الطاء لا غیر ؛ فإذا أسکنت الطاء مع تاء المتکلم جاز عند بعض العرب أن تقلب التاء طاء فیقال : حبطّ کما یجیء فی باب الإدغام 

قوله «وتحذف زیادات الرباعی کلها مطلقا غیر المده» إنما وجب حذفها إلا المده لیتم بنیه التصغیر ، وإذا لم یکن من الحذف بد فالزائد [إن وجد] کان أولی بالحذف من الأصلی ، تقول فی مدحرج وفیه زائد واحد : دحیرج ، وفی محرنجم وفیه اثنان : حریجم ، وفی احرنجام وفیه ثلاثه : حریجیم ، بحذف الجمیع ، إلا المده ، وتقول فی قمحدوه وسلحفاه : قمیحده وسلیحفه (3) وفی منجنیق : مجینیق ، 
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1- اعلواط : مصدر اعلوط البعیر إذا تعلق بعنقه وعلاه أو رکبه بلا خطام أو عریا ، واعلوط فلانا : أخذه وحبسه ولزمه

2- حبط : جاء هذا الفعل من بابی سمع وضرب بمعنی بطل أو أعرض ، تقول : حبط عمله یحبط حبطا وحبوطا ، ومنه قوله تعالی (لَئِنْ أَشْرَکْتَ لَیَحْبَطَنَّ عَمَلُکَ) وتقول : حبط فلان عن فلان : أی أعرض ، وجاء من باب فرح لیس غیر بمعنی انتفخ ؛ تقول : حبط البعیر ، إذا أکل کلأ فأکثر منه فانتفخ بطنه ، ومنه قوله صلی الله علیه وسلم «وإن مما ینبت الربیع ما یقتل حبطا أو یلم»

3- القمحدوه - بفتحتین فسکون فضم - العظم الناتیء فوق القفا خلف الرأس والسلحفاه - بضم أو کسر ففتح فسکون - ویقال سلحفیه وسلحفاء ویقصر وتسکن لامه : دابه من دواب الماء وتعیش فی البر یحیط بها من أعلی غطاء صدفی سمیک لها أرجل قصار تسیر بها علی الأرض زحفا 




بناء علی زیاده النون الأولی بدلیل (1) مجانیق ، وفی عنتریس - وهو الشدید - عتیریس بحذف النون ؛ لأنه من (2) العترسه ، وهی الأخذ بشده ، وفی خنشلیل : (3) خنیشیل ، لزیاده إحدی اللامین وعدم قیام دلیل علی زیاده النون ، وفی منجنین : (4) منیجین ؛ لأن إحدی النونین الأخیرتین زائده 
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1- المنجنیق - بفتح المیم أو کسرها وسکون النون بعدها جیم مفتوحه ونون مکسوره - : أداه من أدوات الحرب ترمی بها الحجاره

2- العترسه الأخذ بالشده وبالجفاء والعنف والغلظه ، والعتریس (کقندیل) الجبار الغضبان والغول الذکر والداهیه ، والعترس (کجعفر) : العظیم الحسیم ، والعنتریس : الداهیه أیضا ، والناقه الصلبه الوثیقه الشدیده الکثیره اللحم ، وقد یوصف به الفرس ، قال فی اللسان «قال سیبویه : هو من العترسه التی هی الشده ، لم یحک ذلک غیره» اه

3- الخنشلیل - بفتحتین بینهما سکون ثم لام مکسوره - : السریع الماضی الجید الضرب بالسیف ، والمسن من الناس والابل ، ویقال : ناقه خنشلیل : أی طویله ، قال صاحب اللسان : «جعل سیبویه الخنشلیل مره ثلاثیا وأخری رباعیا فان کان ثلاثیا فخنشل مثله ؛ وإن کان رباعیا فهو کذلک» اه ، یرید أنک إن جعلته ثلاثیا فأصوله الخاء والشین واللام وتکون النون والیاء وإحدی اللامین زوائد ویکون الخنشل من الثلاثی زیدت فیه النون للألحاق بجعفر (کعنبس وعنسل) ، وإن جعلته رباعیا فأصوله الخاء والنون والشین واللام ، والیاء وإحدی اللامین زائدتان ویکون الخنشل کجعفر لا ملحقا به ، ویؤید هذا أن صاحب القاموس ذکر الخنشلیل مرتین : الأولی فی ماده خ ش ل علی أنه من مزید الثلاثی ، والثانیه عقد له ترجمه خاصه خ ن ش ل علی أنه من مزید الرباعی

4- المنجنین ومثله المنجنون - بفتح فسکون ففتح - : السانیه أی الدولاب التی یستقی بها ؛ قال ابن بری : «هو رباعی الاصول ، میمه أصلیه وکذا النون التی تلیها ، وهی مؤنثه وجمعها مناجین» اه ، وعلی هذا فوزن منجنون فعللول (کعضر فوط) والنون الأخیره للتکریر ، ووزن منجنین فعللیل (کجعفلیق) والنون الأخیره للتکریر أیضا 




لتکررها ، فحذفت الأولی دون الثانیه ؛ لأنک لو حذفت الثانیه أحوجت إلی حذف الیاء أیضا ، وأیضا المسموع فی جمعه مناجین ، وکذلک تحذف الأولی من طمأنینه وقشعریره ؛ فتقول : طمیئینه وقشیعیره ، وتقول فی عنکبوت : عنیکب ، وسمع الأصمعی عنیکبیت ، وهو شاذ ، وفی عیضموز وجحنفل (1) وعجنّس : عضیمیز ، وجحیفل ، وعجینس 

قال سیبویه فی تصغیر إسماعیل وإبراهیم : سمیعیل وبریهیم ، بحذف الهمزه ، ورد علیه المبرد بأن بعد الهمزه أربعه أصول ؛ فلا تکون الهمزه زائده کما فی إصطبل علی ما یجیء فی باب ذی الزیاده ، فاذن هما خماسیان ، فتحذف الحرف الأخیر ؛ فتقول : أبیریه وأسیمیع کشمیریخ (2) ، والقیاس یقتضی ما قاله المبرد ، إلا أن المسموع من العرب ما قاله سیبویه ، کما روی أبو زید وغیره عن العرب ، وحکی سیبویه عن العرب فی تصغیرهما تصغیر الترخیم بریه وسمیع ، 
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1- العیضموز - بفتح فسکون ففتح - : العجوز والناقه الضخمه والصخره الطویله العظیمه ، وقد وقع فی بعض النسخ «عضموز» بزنه عصفور وهو بضاد معجمه أو صاد مهمله ، وهو الدولاب أو دلوه ، ولکن لا محل لذکره فی هذا الموضع لان لیس مما اجتمع فیه زیادتان ، بل ولا هو مما فیه زیاده واحده تحذف. وإنما زیادته تقلب یاء لکونها مده قبل الآخر. والجحنفل - کسفرجل - الغلیظ الشفه. والعجنس کسفرجل أیضا - : الجمل الضخم الصلب الشدید مع ثقل وبطء

2- شمیریخ : تصغیر شمراخ کقرطاس أو شمروخ کعصفور ، وهو الغصن الذی علیه البسر. وهو فی النخل بمنزله العنقود من الکرم




وهو دلیل علی زیاده المیم فی إبراهیم واللام فی إسماعیل ؛ فتکون الهمزه فی الأول وبعدها ثلاثه أصول کما مر ؛ ولو لا السماع فی تصغیر الترخیم لم نحکم بزیاده المیم واللام ؛ لأنهما لیستا مما یغلب زیادته فی الآخر

وأما إستبرق (1) فأصله أیضا أعجمی فعرب ، وهو بالفارسیه إستبر [ه] ؛ فلما عرب حمل علی ما یناسبه فی الأبنیه العربیه ، ولا یناسب من أبنیه الاسم شیئا ، بل یناسب نحو استخرج ، أو تقول : یناسب نحو استخراج من أبنیه الأسماء باجتماع الألف والسین والتاء فی الأول ، فحکمنا بزیاده الأحرف الثلاثه حملا له علی نظیره ، ولا بد من حذف اثنتین من الحروف الزائده ، فبقیّنا الهمزه لفضلها بالتصدر ، ولیست بهمزه وصل کما کانت فی استخراج حتی تحذف ، فحذفنا السین والتاء ، وکذا تحذف الزیاده فی الخماسی مع الخامس الأصلی ، تقول فی قرعبلانه وقرطبوس (2) : قریعبه وقریطب 

قوله «ویجوز التعویض عن حذف الزائد» قال سیبویه : التعویض قول یونس ؛ فکل ما حذفت فی التصغیر ، سواء کان أصلیا کما فی سفرجل أو زائدا کما فی مقدّم ، یجوز لک التعویض منه بیاء ساکنه قبل الآخر ، إن لم یکن فی المکبر حرف عله فی ذلک الموضع ، وإن کان کما فی احرنجام فلا تقدر علی التعویض ؛ لاشتغال المحل بمثله 
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1- الاستبرق : ما غلظ من الحریر. قال ابن الأثیر : «وقد ذکرها الجوهری فی برق علی أن الهمزه والسین والتاء زوائد. وذکرها الأزهری فی خماسی القاف علی أن همزتها وحدها زائده. وقال أصلها بالفارسیه استفره ، وقال أیضا إنها وأمثالها من الألفاظ حروف عربیه وقع فیها وفاق بین العجمیه والعربیه ، وقال : هذا عندی هو الصواب» اه قال الزجاج : هو اسم أعجمی أصله بالفارسیه استفره ونقل من العجمیه إلی العربیه ، وفی القاموس أنه معرب استروه

2- القرطبوس - بفتح القاف أو کسرها ثم راء ساکنه فطاء مهمله مفتوحه - : الداهیه والناقه العظیمه الشدیده. والقرعبلانه : دویبه (انظر ص 10 ه 1)





حکم التصغیر جمع الکثره واسم الجمع , واسم الجنس

قال «ویردّ جمع الکثره لا اسم الجمع إلی جمع قلّته ؛ فیصغّر نحو غلیمه فی غلمان ، أو إلی واحده ؛ فیصغّر ثمّ یجمع جمع السّلامه ، نحو غلیّمون ودویرات» 

أقول : قوله «لا اسم الجمع» قد عرفت فی شرح الکافیه معنی اسم الجمع (1)

فاذا کان لفظ یفید الجمعیه : فان کان لفظه مفردا ، کاسم الجمع واسم الجنس ؛ فانه یصغر علی لفظه ، سواء جاء من ترکیبه واحد کراکب ورکب ومسافر وسفر وراجل (2) ورجل ، تقول : رکیب ، ورجیل ، وسفیر ؛ أو لم یجیء ، نحو قویم ونفیر ، فی تصغیر قوم ونفر. 

وکذا فی الجنس تقول : تمیر وتفیفیح. 
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1- سیأتی ذکر الفروق بین الجمع واسم الجمع واسم الجنس الجمعی فی آخر باب جمع التکسیر فلا محل لذکرها هنا

2- یقال : رجل سفر وقوم سفر - بفتح السین وسکون الفاء - وسافره وأسفار وسفار - بضم السین وتشدید الفاء - أی : ذوو سفر ، والسافر والمسافر واحد سفر من قولهم قوم سفر. ویقال : رجل الرجل رجلا (کفرح فرحا) فهو راجل ورجل (کعضد) ورجل (ککتف) ورجیل (کشهید) ورجل (کضخم) ورجلان (کغضبان) ، إذا لم یکن له ظهر یرکبه فی سفر ، وکما جاء الرجل (بسکون الجیم) وصفا للواحد جاء للکتیر أیضا ، واختلف العلماء فیه حینئذ : فذهب سیبویه إلی أنه اسم جمع واحده راجل ، وذهب أبو الحسن الأخفش إلی أنه جمع راجل ، ورجح الفارسی قول سیبویه ، وقال : لو کان جمعا ثم صغر لرد إلی واحده ثم جمع ، ونحن نجده مصغرا علی لفظه ، وأنشد : بنیته بعصبه من مالیا أخشی رکیبا ورجیلا عادیا




ومذهب الأخفش - وهو أن رکبا جمع راکب ، وسفرا جمع مسافر - یقتضی رد مثلهما إلی الواحد ، نحو رویکبون ومسیفرون ، وکذا یفعل. 

وإن کان لفظه جمعا : فإما أن یکون جمع سلامه ؛ فهو یصغر علی لفظه ، سواء کان للمذکر ، نحو ضویربون ، أو للمؤنث ، نحو ضویربات ؛ وإما أن یکون جمع تکسیر ، وهو إما للقله ، وهو أربعه : أفعل ، وأفعال ، وأفعله ، وفعله ، فتصغر علی لفظها ، نحو أکیلب وأجیمال وأقیفزه وغلیمه ؛ وإما للکثره ، وهو ما عدا الأربعه ، ولا یخلو إما أن یکون له من لفظه جمع قله ککلاب وأکلب وفلوس وأفلس ، أولا کدارهم ودنانیر ورجال ؛ فالثانی یرد إلی واحده ویصغر ذلک الواحد ، ثم ینظر ، فإن کان ذلک الواحد عاقلا مذکر اللفظ والمعنی جمعته بالواو والنون لحصول العقل فیه أولا وعروض الوصف بالتصغیر ، کرجیلون فی تصغیر رجال ، وإن لم یکن عاقلا جمعته بالألف والتاء مذکراکان ککتیّیات فی کتب ، أو مؤنثا کقدیرات فی قدور ، وکذا إن اتفق أن یکون عاقلا مؤنث اللفظ مذکر المعنی ، أو عاقلا مذکر اللفظ مؤنث المعنی ، فتقول فی جرحی وحمقی وحمر وعطاش فی المذکر : جریّحون وأحیمقون وأحیمرون وعطیشانون ، وفی المؤنث : جریّحات وحمیقاوات وحمیراوات وعطیشیات ، بجمع المصغرات جمع السلامه ، وإن لم یجز ذلک فی المکبرات ، وکذا تقول فی حوائض جمع حائض : حویّضات ، وإن لم تجمع حائضا جمع السلامه. 

وأما فی القسم الأول - أی الذی له جمع قله مع جمع الکثره - فلک التخییر بین رد جمع کثرته إلی جمع قلته وتصغیره ، کتصغیرک کلابا وفلوسا علی أکیلب وأفیلس ، وبین رد جمع کثرته إلی الواحد وتصغیر ذلک الواحد ثم جمعه إما بالواو والنون أو بالألف والتاء ، کما فی ذلک القسم سواء.
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وإنما لم یصغر جمع الکثره علی لفظه لأن المقصود من تصغیر الجمع تقلیل العدد ؛ فمعنی عندی غلیمه أی عدد منهم قلیل ، ولیس المقصود تقلیل ذواتهم ، فلم یجمعوا بین تقلیل العدد بالتصغیر وتکثیره بابقاء لفظ جمع الکثره ، لکونه تناقضا ، وأما أسماء الجموع فمشترکه بین القله والکثره ، وکذا جمع السلامه علی الصحیح کما مضی (1) فی شرح الکافیه ، فیصغر جمیعها نظرا إلی القله ، فلا یلزم التناقض ، ولم یصغر شیء من جموع الکثره علی لفظه إلا أصلان جمع أصیل (2)
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1- الذی قاله فی شرح الکافیه (ج 2 ص 177) هو «قالوا : مطلق الجمع علی ضربین قله وکثره والمراد بالقلیل من الثلاثه إلی العشره ، والحدان داخلان ، وبالکثیر ما فوق العشره ، قالوا : وجمع القله من المکسر أربعه : أفعل ، وأفعال ، وأفعله ، وفعله ، وزاد الفراء فعله (بفتح الفاء والعین) کقولهم : هم أکله رأس : أی قلیلون یکفیهم ویشبعهم رأس واحد ، ولیس بشیء ، إذ القله مفهومه من قرینه شبعهم بأکل رأس واحد لا من إطلاق فعله ، ونقل التبریزی أن منها أفعلاء کأصدقاء ، وجمعا السلامه عندهم منها أیضا ، استدلالا بمشابهتهما للتثنیه فی سلامه الواحد ؛ ولیس بشیء ، إذ مشابهه شیء لشیء لفظا لا تقتضی مشابهته له معنی أیضا ، ولو ثبت ما نقل أن النابغه قال لحسان لما أنشده قوله : لنا الجفنات الغرّ یلمعن بالضّحی و أسیافنا یقطرن من نجده دما قللت جفانک وسیوفک لکان فیه دلیل علی أن المجموع بالألف والتاء جمع قله ، وقال ابن خروف : جمعا السلامه مشترکان بین القله والکثره ، والظاهر أنهما لمطلق الجمع من غیر نظر إلی القله والکثره فیصلحان لهما» اه کلامه. وقد ذهب بعضهم إلی أن الاسم إن کان له جمع تکسیر وجمع سلامه کالجفان والجفنات فجمع السلامه للقله وجمع التکسیر للکثره ، وإن لم یکن له إلا جمع سلامه فجمع السلامه مشترک بین القله والکثره

2- الأصیل : العشی ، وهو ما بعد الزوال إلی الغروب ، وقیل : من زوال الشمس إلی الصباح. یجمع علی أصل کرسل ، وأصلان کبعیر وبعران ، وآصال وأصائل. قال السیرافی : إن کان اصیلان تصغیر أصلان جمع أصیل فتصغیره نادر ؛ لأنه إنما یصغر من الجمع ما کان علی بناء أدنی العدد ، وأبنیه أدنی العدد أربعه أفعال وأفعل وأفعله وفعله ولیست أصلان واحده منها ، فوجب أن یحکم علیه بالشذوذ ، وإن کان أصلان واحدا کرمان وقربان فتصغیره علی بابه 




تشبیها بعثمان ، فیقال : أصیلان ، وقد یعوض من نونه اللام فیقال أصیلال ، وهو شاذ علی شاذ. 

واجاز الکسائی والفراء تصغیر نحو شقران وسودان جمع اشقر وأسود علی لفظه ، نحو شقیران وسویدان.

وإن اتفق جمع کثره ولم یستعمل واحده کعبادید وعبایید ، بمعنی متفرقات ، حقرته علی واحده القیاسی المقدر ثم جمعته جمع السلامه ، نحو عبید یدون ، وعبیبیدون ، لأن فعالیل جمع فعلول أو فعلیل أو فعلال (1) 
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1- اختلفت کلمه سیبویه فی تصغیر هذا الجمع (وهو جمع الکثره الذی لم یستعمل واحده) ، والنسب إلیه ، فذهب فی النسب إلی أنه ینسب إلیه علی لفظه مخافه أن یحدث فی لغه العرب شیئا لم یقولوه وذلک بأن یجیء بالواحد المقدر ، وذهب فی التصغیر إلی أنه یجاء بالواحد المقدر ثم یصغر ویجمع جمع السلامه ، والفرق بین البابین مشکل ما دام الذی منعه من الرد إلی الواحد هو أن لا یقول علی العرب ما لم یقولوه قال فی باب النسب (ح 2 ص 89): «وإن أضفت إلی عبادید قلت عبادیدی ، لأنه لیس له واحد ، وواحده یکون علی فعلول أو فعلیل أو فعلال ، فاذا لم یکن له واحد لم تجاوزه حتی تعلم ؛ فهذا أقوی من أن أحدث شیئا لم تکلم به العرب» اه. وقال فی باب التصغیر (ح 2 ص 142): «وإذا جاء الجمع لیس له واحد مستعمل فی الکلام من لفظه یکون تکسیره علیه قیاسا ولا غیر ذلک فتحقیره علی واحد هو بناؤه اذا جمع فی القیاس ، وذلک نحو عبادید ، فاذا حقرتها قلت : عبیدیدون ، لأن عبادید إنما هو جمع فعلول أو فعلیل أو فعلال ، فاذا قلت : عبیدیدات فأیاما کان واحدها فهذا تحقیره» اه. ولعل الفرق بین البابین أنک فی باب النسب تحافظ علی لفظ الواحد الذی قدرته مفردا لهذا الجمع فکنت تقول عبدادی أو عبدیدی أو عبدودی ، فأما فی التصغیر فانک لا تحافظ علی هذا المفرد. بل تنطق بجمع التصحیح مصغرا بصوره واحده فتقول عبیدیدون وعبیدیدات مهما فرضت المفرد ، ألا تری أن تصغیر عبداد أو عبدود أو عبدید هو عبیدید علی کل حال ، هذا ، والعبادید والعبابید کما فی القاموس الفرق من الناس والخیل الذاهبون فی کل وجه ، والآکام ، والطرق البعیده. وفی اللسان «قال الأصمعی : یقال : صاروا عبادید وعبابید : أی متفرقین ، وذهبوا عبادید کذلک إذا ذهبوا متفرقین ، ولا یقال : أقبلوا عبادید» اه ، وعلی هذا یکون عبیدیدون للفرق من الناس وعبیدیدات للفرق من الخیل أو للطرق أو الآکام.




وإن جاء بعض الجموع علی واحد مهمل وله واحد مستعمل غیر قیاسی رد فی التصغیر إلی المستعمل ، لا إلی المهمل القیاسی ، یقال فی محاسن ومشابه : حسینات وشبیهات ، وفی العاقل المذکر : حسینون وشبیهون ، وکان أبو زید یرده إلی المهمل (1) القیاسی ، نحو محیسنون ومشیبهون ومحیسنات ومشیبهات ، قال یونس : إن من العرب من یقول فی تصغیر سراویل : سریّیلات (2) اعتقادا منه أنها 
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1- أبو زید ینسب إلی الجمع الذی له واحد من لفظه غیر قیاسی علی لفظه فیقول فی محاسن محاسنی ، وفی ملامح ومشابه ومذاکیر وأباطیل وأحادیث : ملامحی ومشابهی ومذاکیری وأباطیلی وأحادیثی ، فأی فرق بین التصغیر والنسب ، وهلا صغر علی لفظه ههنا کما نسب إلی لفظه إذا کان یرید ألا یحدث فی کلام العرب ما لم یقولوه

2- لا خلاف بین العلماء فی أن سراویل کلمه أعجمیه عربت ، وإنما الخلاف بینهم فی أنها مفرد أو جمع ؛ فذهب سیبویه إلی أنها مفرد ، وذهب قوم إلی أنها جمع من قبل أن هذه الصیغه خاصه بالجمع فی العربیه فمثلها مثل سرابیل فالواحد سروال أو سرواله کما کان واحد السرابیل سربالا ، والذی یظهر من کلام المؤلف أنه فهم من کلام یونس أنه یذهب إلی أن سراویل جمع فی اللفظ وإن کان مسماه واحدا




جمع سرواله ، لأن هذه الصیغه مختصه بالجمع ، فجعل کل قطعه منها سرواله ، قال : 

39 - علیه من الّلؤم سرواله (1) 

ومن جعلها مفردا - وهو الأولی - قال : سریّیل أو سریویل ، وقد شذّ عن القیاس بعض الجموع ، وذلک کما فی قوله : - 

40 - قد رویت إلّا الدّهید هینا

قلیّصات وأبیکرینا (2)

والدّهداه صغار الإبل ، وجمعه دهادیه ، والأبیکر مصغر الأبکر جمع البکر فکان القیاس دهیدهات وأبیکرات 
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1- هذا صدر بیت من المتقارب لا یعلم قائله حتی ذهب جماعه من العلماء إلی أنه مصنوع ، وعجزه : - * فلیس یرقّ لمستعطف* واللؤم : الشح ودناءه الآباء ، ویرق : مضارع من الرقه ، وهی انعطاف القلب. وقد أنشد المؤلف هذا الشاهد دلیلا علی أن السراویل جمع واحده مستعمل وهو سرواله

2- هذا بیت من الرجز لم یعرف قائله ، وقد أنشده أبو عبید فی الغریب المصنف وقبله. یا وهب فابدأ ببنی أبینا ثمّت ثنّ ببنی أخینا وجیره البیت المجاورینا قد رویت .... الخ إلّا ثلاثین وأربعینا قلیّصات ..... الخ ومنه تعلم أن الشاهد الذی ذکره المؤلف لیس مرتبا علی ما ذکر. وقد أنشد البیت شاهدا علی أن قوله الدهیدهین وقوله أبیکرین شاذان من قبل أن الأول تصغیر دهادیه ، وهو جمع ما لا یعقل ، فکان قیاسه دهیدهات علی ما قال ، وأن الثانی تصغیر أبکر وهو جمع بکر فکان حقه أبیکرات علی ما قال ، وقوله «فکان القیاس دهیدهات» لیس بصواب ، والقیاس دهیدیهات لأن الدهادیه جمع دهداه ، وهو علی خمسه أحرف رابعها مد ، فالقیاس فی مثله أن تقلب المده یاء ولا تحذف ، وقوله «وأبیکرات» لیس بصواب أیضا ، لأن الأبکر جمع القله لبکر کنهر وأنهر ، والقیاس فی مثله أن یصغر علی لفظه ولا تلحق به علامه جمع التصحیح ، فیقال : أبیکر ، کما یقال أنیهر وأفیلس ، ولهذا الذی لاحظناه علی عبارته تجده قد ذکر فی شرح الکافیه عن البصریین غیر ما ذکره ههنا ، قال (ج 2 ص 171): «وأبیکرون جمع أبیکر تصغیر أبکر مقدرا کأضحی عند البصریین ؛ فهو شاذ من وجهین : أحدهما : کونه بالواو والنون من غیر العقلاء ، والثانی : کونه جمع مصغر لمکبر مقدر ، وهو عند الکوفیین جمع تصغیر أبکر جمع بکر ، فشذوذه من جهه جمعه بالواو والنون فقط کالدهیدهین» اه فالذی ذکره هنا هو مذهب الکوفیین وقد عرفت ملاحظتنا علیه 




وإذا حقرت السنین والأرضین قلت : سنیّات وأریضات ؛ لأن الواو والنون فیهما عوض من اللام الذاهبه فی السنه والتاء المقدره فی أرض ، فترجعان فی التصغیر ، فلا یبدل منهما ، بل یرجع جمعهما إلی القیاس ، وهو الجمع بالألف والتاء ، وإذا جعلت نون سنین معتقب الإعراب من غیر علمیه صغرته علی سنیّن ؛ إذ هو کالواحد فی اللفظ ، وکان الزجاج یرده إلی الأصل فیقول سنیّات أیضا ، نظرا إلی المعنی ، إذ هو مع کون النون معتقب الاعراب جمع من حیث المعنی ، ولا یجوز جعل نون أرضین من دون العلمیه معتقب الاعراب ، لأنها إنما تجعل کذلک فی الشائع ؛ إما فی الذاهب اللام ، أو فی العلم ، کما تبین فی شرح الکافیه فی باب الجمع (1)

وإذا سمیت رجلا أو امرأه بأرضین فان جعلت النون معتقب الاعراب فتصغیره 
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1- هذا الذی ذکره المؤلف من الاقتصار فی لزوم الیاء وجعل الاعراب بحرکات علی النون علی جمع محذوف اللام کسنین وبنین وثبین وعلی ما صار علما من الجموع کفلسطین وما ألحق بها کأربعین هو مذهب جمهور النحاه وهو الذی قرره المؤلف فی شرح الکافیه (ج 2 ص 172) وقد ذهب الفراء إلی أن جعل الاعراب بحرکات علی النون مع لزوم الیاء مطرد فی جمع المذکر السالم وما حمل علیه وعلی هذا جاء قول الشاعر : ربّ حیّ عرندس ذی طلال لا یزالون ضاربین القباب وعلی هذا یصح أن تجعل النون معتقب الاعراب فی أرضین کما کان ذلک جائزا فی سنین. 




کتصغیر حمصیصه (1). تقول : أریضین ؛ منصرفا فی المذکر غیر منصرف فی المؤنث ، وإن لم تجعله معتقب الإعراب لم ترده أیضا فی التحقیر إلی الواحد ، إذ لیس جمعا وإن أعرب باعرابه ، کما أنک إذا صغرت مساجد علما قلت : مسیجد ، ولا ترده إلی الواحد ثم تجمعه ، فلا تقول : مسیجدات ؛ فتقول : أریضون رفعا ؛ وأریضین نصبا وجرا. 

وأما إن سمیت بسنین رجلا أو أمرأه ولم تجعل النون معتقب الاعراب رددته إلی واحده ؛ لأن علامه الجمع إذن باقیه متصله باسم ثنائی ، ولا یتم بها بنیه التصغیر کما تمت فی أریضون ، فترد اللام المحذوفه ، ولا تحذف الواو والنون لأنهما وإن کانتا عوضا من اللام المحذوفه فی الأصل إلا أنهما صارتا بالوضع العلمی جزأ من العلم ، فتقول : سنیّون رفعا ، وسنیین نصبا وجرا 

وإن جعلتها مع العلمیه معتقب الإعراب قلت سنیّین منصرفا فی المذکر غیر منصرف فی المؤنث ، ولا یخالف الزجاج ههنا کما خالف حین جعلت النون متعقب الإعراب بلا علمیه ؛ لأن اللفظ والمعنی فی حال العلمیه کالمفرد مع جعل النون معتقب الإعراب فکیف یرد إلی الواحد!؟
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1- الحمصیصه (بفتح أوله وثانیه وکسر ثالثه) : بقله رملیه حامضه وقد تشدد میمها وهی واحده الحمصیص




قوله «إلی جمع قلته» ، یعنی إن کان له جمع قله فأنت مخیر بین الرد إلیه والرد إلی واحده ، وإن لم یکن له ذلک تعین الرد إلی واحده 

قوله «غلیّمون» أی فی العاقل ، «ودویرات» أی فی غیره ، وغلیمون تصغیر غلمان ، ودویرات تصغیر دور ، وکلاهما مما جاء له جمع قله وهو غلمه وأدؤر. 

والمرکب یصغر صدره ، مضافا کان أولا ، نحو أبیّ بکر ، وأمیمه عمرو ، ومعیدیکرب ، وخمیسه عشر ، وذهب الفراء فی المضاف إذا کان کنیه إلی تصغیر المضاف إلیه ، احتاجا بنحو أمّ حبین وأبی الحصین (1) ، وقوله : - 

41 - أعلاقه أمّ الولیّد بعد ما

أفنان رأسک کالثّغام المخلس (2)


شواذ التصغیر


اشاره

قال : «وما جاء علی غیر ذلک کأنیسیان وعشیشیه وأغیلمه وأصیبیه شاذّ» 
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1- أم حبین : دویبه علی خلقه الحرباء عریضه الصدر عظیمه البطن ، وقیل : هی أنثی الحرباء ، وقد روی عن النبی صلی الله علیه وآله وسلم أنه رأی بلالا وقد عظم بطنه فقال له مازحا : «أم حبین» یرید تشبیهه بها فی عظم بطنه. وأبو الحصین : کنیه الثعلب ، ویقال له أیضا : أبو الحصن ، کما قالوا : أم عوف وأم عویف لدویبه

2- هذا البیت نسبه فی اللسان للمرار الأسدی ، ویقال هو للمرار الفقعسی. والعلاقه : الحب. وأم الولید (بضم الواو وفتح اللام وتشدید الیاء) تصغیر أم الولید وهو محل الشاهد حیث صغر العجز ، ولو صغر الصدر لقال : أمیمه الولید. والأفنان : جمع فنن وأصله الغصن من الشجره ، وأراد به ههنا خصل شعر الرأس. والثغام (بزنه سحاب) قال أبو عبید : هو نبت أبیض الثمر والزهر یشبه بیاض الشیب به ، قال حسان بن ثابت : إمّا تری رأسی تغیّر لونه شمطا فأصبح کالثّغام الممحل والمخلس : اسم فاعل من أخلس النبات ، إذا کان بعضه أخضر وبعضه أبیض وکذلک یقال : أخلس رأسه ، إذا خالط سواده بیاضه





تصغیر «إنسان»

قیاس إنسان أنیسین کسریحین فی سرحان ؛ فزادوا الیاء فی التّصغیر شاذا فصار کعقیربان کما ذکرنا فی أول الباب ، ومن قال إن إنسانا إفعان من نسی - کما یجیء فی باب ذی الزیاده - فأنیسیان قیاس عنده (1)
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1- قال فی اللسان : «الانسان أصله إنسیان (بکسر الهمزه) ، لأن العرب قاطبه قالوا فی تصغیره : أنیسیان ، فدلت الیاء الأخیره علی الیاء فی تکبیره ، إلا أنهم حذفوها لما کثر الناس فی کلامهم ، وفی حدیث ابن صیاد قال النبی صلی الله علیه وسلم ذات یوم : انطلقوا بنا إلی أنیسیان قد رابنا شأنه ؛ وهو تصغیر إنسان جاء شاذا علی غیر قیاس ، وقیاسه أنیسان. قال : وإذا قالوا : أناسین فهو جمع بین مثل بستان وبساتین ، وإذا قالوا أناسی کثیرا فخففوا الیاء أسقطوا الیاء التی تکون فیما بین عین الفعل ولامه ؛ مثل قراقیر ، وقراقر ، ویبین جواز أناسی بالتخفیف قول العرب أناسیه کثیره ، والواحد إنسی ، وأناسی إن شئت ، وروی عن ابن عباس رضی الله عنهما أنه قال : إنما سمی الانسان إنسانا لأنه عهد إلیه فنسی ؛ قال أبو منصور : إذا کان الانسان فی الأصل إنسیانا فهو إفعلان من النسیان ، وقول ابن عباس حجه قویه له ، وهو مثل لیل إضحیان من ضحی یضحی (کرضی یرضی) وقد حذفت الیاء فقیل إنسان ..... قال الأزهری : وإنسان فی الأصل إنسیان وهو فعلیان من الأنس والألف فیه فاء الفعل وعلی مثاله حرصیان : وهو الجلد الذی یلی الجلد الأعلی من الحیوان ؛ سمی حرصیانا لأنه یحرص : أی یقشر ، ومنه أخذت الحارصه من الشجاج ، یقال : رجل حذریان إذا کان حذرا. قال الجوهری : وتقدیر إنسان فعلان ، وإنما زید فی تصغیره یاء کما زید فی تصغیر رجل فقیل رویجل. وقال قوم : أصله إنسیان علی إفعلان فحذفت الیاء استخفافا لکثره ما یجری علی ألسنتهم ، فاذا صغروه ردوها لأن التصغیر لا یکثر» اه. قال ابن سیده فی المخصص (ج 1 ص 16): «إنسان عند مشتق من أنس ؛ وذلک أن أنس الأرض وتجملها وبهاءها إنما هو بهذا النوع الشریف اللطیف المعتمر لها والمعنی بها ؛ فوزنه علی هذا فعلان (بکسر فسکون). وقد ذهب بعضهم إلی أنه إفعلان من نسی ؛ لقوله تعالی





تصغیر «عشیه»

وعشیشیه تصغیر عشیّه ، والقیاس عشیّه ، بحذف ثالثه الیاآت کما فی معیّه ، وکأن مکبر عشیشیه عشّاه ، تجعل أولی یاءی عشیّه شینا مفتوحه فتدغم الشین فی الشین وتنقلب الیاء ألفا لتحرکها وانفتاح ما قبلها ، وکذا قالوا فی تصغیر عشیّ : عشیشیان ، وکأنه تصغیر عشیّان ، وقد صغروا عشیّا أیضا علی عشیّانات ، کأن کل جزء منها عشی ؛ فعشیّانات جمع عشیشیان علی غیر القیاس ، کما أن عشیشیانا تصغیر عشی علی غیر القیاس (1) 

ص: 275






1- العشی والعشیه : ما بین زوال الشمس إلی وقت غروبها ، وقیل من زوال الشمس إلی الصباح ، وقیل آخر النهار ، وقال اللیث : العشی بغیرهاء ، آخر النهار ، فاذا قلت عشیه فهو لیوم واحد ، یقال : لقیته عشیه یوم کذا وکذا ، ولقیته عشیه من العشیات وقیل العشی والعشیه من صلاه المغرب إلی العتمه. قال فی اللسان : «وتصغیر العشی عشیشیان علی غیر القیاس ، وذلک عند شفی وهو آخر ساعه من النهار ، وقیل تصغیر العشی عشیان علی غیر قیاس مکبره کأنهم صغروا عشیانا (بفتح فسکون) والجمع عشیانات ، ولقیته عشیشیه ، وعشیشیات ، وعشیشیانات ، وعشیانات ، کل ذلک نادر ، ولقیته مغیربان الشمس ومغیربانات الشمس ، وفی حدیث جندب الجهنی فأتینا بطن الکدید فنزلنا عشیشیه. قال : هی تصغیر عشیه علی غیر قیاس أبدل من الیاء الوسطی شین کأن أصله عشییه (بثلاث یاءات) وحکی عن ثعلب أتیته عشیشه وعشیشیانا وعشیانا. قال : ویجوز فی تصغیر عشیه عشیه وعشیشیه ، قال الأزهری : کلام العرب فی تصغیر عشیه عشیشیه جاء نادرا علی غیر قیاس ، ولم أسمع عشیه فی تصغیر عشیه ، وذلک أن عشیه تصغیر العشوه وهو أول ظلمه اللیل فأرادوا أن یفرقوا بین تصغیر العشیه وبین تصغیر العشوه» اه ، وقول المؤلف : «وکأن مکبر عشیشیه عشاه» بفتح العین وتشدید الشین - وهذا الذی ذکره هو قول النحاه ، قال ابن یعیش : «وأما عشیشیه فکأنه تصغیر عشاه ، فلما صغر وقعت یاء التصغیر بین الشینین ثم قلبت الألف یاء لانکسار ما قبلها ، فصار عشیشیه» اه وقد سمعت فی کلام صاحب اللسان ما یخالف هذا ، وفی کل من الوجهین شذوذ ؛ فما ذکره المؤلف فیه تقدیر مکبر غیر مسموع فی اللغه ، وما ذکره صاحب اللسان فیه إبدال الیاء شینا وهو إبدال شاذ فی اللغه. ومثل هذا تماما ما ذکره المؤلف فی تصغیر عشی علی عشیشیان. وقول المؤلف «وقد صغروا عشیا أیضا علی عشیانات» غیر مستقیم وذلک لأنه یفید أن عشیانات تصغیر العشی الواحد بتقدیر أن کل جزء منه عشی ، وقد سمعت عن اللسان أن عشیانات جمع عشیان الذی هو مصغر عشی ، وهو کلام واضح ، ومنه تعلم أیضا أن قول المؤلف «فعشیانات جمع عشیشیان علی غیر القیاس» کلام غیر مستقیم أیضا ، بل العشیانات جمع العشیان الذی هو تصغیر عشی ، فالتصغیر شاذ واجمع مطابق للقیاس فافهم 





تصغیر «مغرب»

وکذا قالوا فی تصغیر مغرب : مغیربان ، ثم جمعوا فقالوا : مغیربانات ، وهذا جمع قیاسی لتصغیر غیر قیاسی ، وکأنهم جعلوا کل جزء منه مغربا ، کقولهم : بغیر أصهب العثانین (1) 

ص: 276






1- العثانین جمع عثنون (کعصغور) : وهو شعیرات طوال تحت حنک البعیر جعلوا کل واحده منها عثنونا فجمعوها علی عثانین. وصهبتها أن یحمر ظاهرها وباطنها أسود





شذوذ «أصیلان»

وأصیلان شاذ أیضا ، لکونه تصغیر جمع الکثره علی لفظه ، کما ذکرنا ، کأنهم جعلوا کل جزء منه أصیلا ، وأصیلال شاذ علی شاذ ، والقیاس أصیلّات 


شذوذ «أبینون»

وقالوا فی بنون : أبینون ، والقیاس بنیّون کما مر فی شرح الکافیه فی باب الجمع (1) 


تصغیر «لیله»

وقالوا فی تصغیر لیله لییلیه بزیاده الیاء کما فی أنیسیان ، وکأنه تصغیر لیلاه ، قال : 

42 - * فی کلّ یوم مّا وکلّ لیلاه (2) * 

وعلیه بنی اللّیالی 

ص: 277








1- قال المؤلف فی شرح الکافیه (ح 2 ص 170): «الشاذ من جمع المذکر بالواو والنون کثیر ، منها أبینون ، قال : زعمت تماضر أنّنی إمّا أمت یسدد أبینوها الأصاغر خلّتی وهو عند البصریین جمع أبین وهو تصغیر أبنی مقدرا علی وزن أفعل مأضحی فشذوذه عندهم لأنه جمع لمصغر لم یثبت مکبره ، وقال الکوفیون : هو جمع أبین ، وهو تصغیر أبن مقدرا ، وهو جمع ابن ، کأدل فی جمع دلو ، فهو عندهم شاذ من وجهین : کونه جمعا لمصغر لم یتبت مکبره ، ومجیء أفعل فی فعل ، وهو شاذ کأجبل وأزمن. وقال الجوهری : شذوذه لکونه جمع أبین تصغیر ابن بجعل همزه الوصل قطعا. وقال أبو عبید : هو تصغیر بنین علی غیر قیاس» اه

2- هذا بیت من مشطور الرجز لم نعثر علی قائله ، وبعده : حتّی یقول کلّ راء إذ رآه یاویحه من جمل ما أشقاه والظاهر أن المعنی أنه یعمل جمله فی جمیع أوقات اللیل والنهار من کل یوم وکل لیله حتی یرثی له کل من رآه ویترحم علیه قائلا ویحه ما أشقاه ، و «ما» فی قوله «فی کل یوم ما» زائده ، وقد أنشد المؤلف البیت شاهدا علی وجود لیلاه التی بمعنی لیله ، وهی التی صغرت علی لیلیه بقلب ألفها یاء لوقوعها بعد الکسره ، فلما أرادوا تصغیر لیله استغنوا عنه بتصغیر لیلاه لکونهما بمعنی واحد کما أنهم حینما أرادوا تکسیر لیله استغنوا بتکسیر لیلاه فقالوا : لیال ، کما فی قوله تعالی (وَالْفَجْرِ وَلَیالٍ عَشْرٍ) وهذا کقولهم أهال فی تکسیر أهل ، وإنما هو تکسیر أهلات 





شذوذ «رویجل»

وقالوا فی تصغیر رجل : رویجل ، قیل : إن رجلا جاء بمعنی راجل ، قال : - 

43 - أما أقاتل عن دینی علی فرسی 

وهکذا رجلا إلّا بأصحاب (1)

أی : راجلا ، فرویجل فی الأصل تصغیر راجل الذی جاء بمعناه رجل ، فکأنه تصغیر رجل بمعنی راجل ، ثم استعمل فی تصغیر رجل مطلقا ، راجلا کان أولا 

فان سمیت بشیء من مکبرات هذه الشواذ ثم صغرته جری علی القیاس المحض ، فتقول فی إنسان ولیله ورجل أعلاما : أنیسین ورجیل ولییله ، إذ العلم وضع ثان 


شذوذ «أغیلمه» و «أصیبیه»

وأغیلمه وأصیبیه فی تصغیر (2) غلمه وصبیه شاذّان أیضا ، والقیاس غلیمه وصبیّه ، ومن العرب من یجیء بهما علی القیاس

ص: 278







1- هذا بیت من البسیط قائله حیی بن وائل ، وکان قد أدرک قطری بن الفجاءه الخارجی أحد بنی مازن ، وقد رواه أبو زید فی نوادره (ص 5) وذکر بعده بیتا آخر ، وهو قوله : لقد لقیت إذا شرّا وأدرکنی ما کنت أزعم فی خصمی من العاب وقد وقع فی النوادر روایه عجز بیت الشاهد* ولا کذا رجلا إلا بأصحابی* وروی عن أبی الحسن روایه صدر البیت : * أما أقاتلهم إلّا علی فرس* وأما بتخفیف المیم وفتح الألف. ورجلا معناه راجلا ، کما یقول العرب : جاءنا فلان حافیا رجلا : أی راجلا ، کأنه قال : أما أقاتل فارسا ولا کما أنا راجلا إلا ومعی أصحابی ، فلقد لقیت إذن شرا : أی إنی أقاتل وحدی ، یرید أنه یقاتل عن دینه وعن حسبه ولیس تحته فرس ولا معه أصحاب. والعاب : العیب

2- فی جمیع النسخ التی رأیناها المخطوطه منها والمطبوعه قوله (فی جمع غلمه وصبیه) وهو تحریف ظاهر ، والصواب ما أثبتناه





تصغیر أفعل التعجب والمراد منه

قال : «وقولهم أصیغر منک ودوین هذا وفویقه لتقلیل ما بینهما» 

أقول : قوله «أصیغر منک» اعلم أن المقصود من تحقیر النعوت لیس تحقیر الذات المنعوت غالبا ، بل تحقیر ما قام بها من الوصف الذی یدل علیه لفظ النعت ، فمعنی ضویرب ذو ضرب حقیر ، وقولهم أسیود وأحیمر وأصیفر أی لیست هذه الألوان فیه تامه ، وکذا بزیزیز وعطیطیر (1) أی الصنعتان فیهما لیستا کاملتین ، وربما کانا کاملین فی أشیاء أخری ، وقولک «هو مثیل عمرو» : أی المماثله بینهما قلیله ، فعلی هذا معنی «أصیغر منک» أی زیادته فی الصغر علیک قلیله ، وکذا «أعیلم منک» و «أفیضل منک» ونحوه ، لأن أفعل التفضیل ما وضع لموصوف بزیاده علی غیره فی المعنی المشتق هو منه ، وقد تجیء لتحقیر الذات کما فی قول علی «یا عدیّ نفسه» 

وأما تحقیر العلم نحو زید وعمرو فلمطلق التحقیر ، وکذا فی الجنس الذی لیس بوصف کرجل وفرس ، ولا دلیل فیه علی أن التحقیر إلی أی شیء یرجع إلی الذات أو الصفه أو إلیهما 

قوله «ودوین هذا ، وفویقه» ، قد ذکرنا حقیقه مثله فی أول باب التحقیر 

قال : «ونحو ما أحیسنه شاذّ ، والمراد المتعجّب منه» 

أقول : عند الکوفیین أفعل التعجب اسم ؛ فتصغیره قیاس ؛ وعند البصریین هو فعل کما تقدم فی بابه فی شرح الکافیه ، وإنما جرّأهم علیه تجرده عن معنی الحدث والزمان اللذین هما من خواص الأفعال ، ومشابهته معنی لأفعل التفضیل ؛ ومن ثم یبنیان من أصل واحد ؛ فصار أفعل التعجب کأنه اسم فیه معنی الصفه 

ص: 279






1- بزیزیز : تصغیر بزاز وهو صیغه نسب لمن یبیع البز وهی الثیاب ، وقیل ضرب منها. وعطیطیر : تصغیر عطار وهو صیغه نسب أیضا لمن یبیع العطر




کأسود وأحمر ، والصفه - کما ذکرنا - إذا صغرت فالتصغیر راجع إلی ذلک الوصف المضمون ، لا إلی الموصوف ؛ فالتصغیر فی «ما أحیسنه» راجع إلی الحسن ، وهو تصغیر التلطف کما ذکرنا فی نحو بنیّ وأخیّ ، کأنک قلت هو حسین ، وقوله 

30 - یاما أمیلح غزلانا (1) 

أی : هن ملیّحات ، 

ولما کان أفعل التعجب فعلا علی الصحیح لم یمنعه تصغیره عن العمل ، کما یمنع فی نحو ضویرب علی ما یجیء. 

قوله «والمراد المتعجب منه» أی : مفعول أحیسن ؛ فإذا قلت «ما أحیسن زیدا» فالمراد تصغیر زید ، لکن لو صغرته لم یعلم أن تصغیره من أی وجه هو ؛ أمن جهه الحسن ، أم من جهه غیره؟ فصغرت أحسن تصغیر الشفقه والتلطف ؛ لبیان أن تصغیر زید راجع إلی حسن ؛ لا إلی سائر صفاته. 


بعض أسماء وردت مصغره ولم یستعمل لها مکبّر

قال : «ونحو جمیل وکعیت لطائرین وکمیت للفرس موضوع علی التّصغیر». 

أقول : جمیل طائر صغیر شبیه بالعصفور (2) ، وأما کعیت فقیل هو البلبل ، وقال المبرد : هو شبیه بالبلبل ولیس به. 

وإنما نطقوا بهذه الأشیاء مصغره لأنها مستصغره عندهم ، والصغر من لوازمها فوضعوا الألفاظ علی التصغیر ، ولم تستعمل مکبراتها ، وقولهم فی جمع جمیل 

ص: 280






1- سبق فی أول هذا الباب القول فی شرح هذا البیت (أنظر ص 190 ه 1)

2- فی اللسان : «قال سیبویه : الجمیل البلبل ، لا یتکلم به إلا مصغرا فأذا جمعوه قالوا : جملان»




وکعیت جملان وکعتان کصردان (1) ونغران (2) تکسیر لمکبریهما المقدرین وهما الجمل والکعت ، وإنما قدرا علی هذا الوزن لأنه أقرب وزن مکبر من صیغه المصغر ؛ فلما لم یسمع مکبراهما قدرا علی أقرب الأوزان من وزن المصغر ، وإنما قلنا إن جملانا وکعتانا جمعان للمکبر المقدر لا المصغر لأنه جرت عادتهم أن لا یجمعوا المصغر إلا جمع السلامه إما بالواو والنون أو بالألف والتاء ، قیل : وذلک لمضارعه التصغیر للجمع الأقصی بزیاده حرف لین ثالثه ، ولا یجمع الجمع الأقصی إلا جمع السلامه کالصّرادین والصّواحبات ، ولا منع أن نقول : إن کعیتا وجمیلا لما وضعا علی التصغیر نظرا إلی استصغارهما فی الأصل ثم استعملا بعد ذلک من غیر نظر إلی معنی التصغیر فیهما لأن الکعیت کالبلبل معنی ، ولا یقصد فی البلبل معنی التصغیر ، وإن کان فی نفسه صغیرا - انمحی عنهما معنی التصغیر فی الاستعمال ، وإن کانا موضوعین علیه ، وصارا کلفظین موضوعین علی التکبیر ، فجمعا کما یجمع المکبر ، وأقرب المکبرات إلی هذه الصیغه فعل کنغر وصرد فجمعا جمعهما ؛ فعلی هذا کعتان وجملان جمعان للفظی کعیت وجمیل ، لا لمکبریهما المقدرین 

وأما کمیت فهو تصغیر أکمت وکمتاء تصغیر الترخیم (3) ، وقد ذکرنا 

ص: 281





1- الصردان (بکسر فسکون) جمع صرد - بضم ففتح - وهو طائر فوق العصفور ، وقیل هو طائر أبقع ضخم الرأس یکون فی الشجر نصفه أبیض ونصفه أسود ضخم المنقار. قال الأزهری : یضید العصافیر ، وفی الحدیث الشریف : نهی رسول الله صلی الله علیه وسلم عن قتل أربع : النمله ، والنحله ، والصرد ، والهدهد

2- النغران : جمع نغر - کصرد - وهو طیر کالعصافیر حمر المناقیر ، ومؤنثه نغره (کهمزه) ، وأهل المدینه یسمونه البلبل ، وبتصغیره جاء الحدیث عن النبی صلی الله علیه وسلم حیث قال لبنی کان لأبی طلحه الأنصاری وکان له نغر یلعب به فمات «فما فعل النغیر یا أبا عمیر»

3- قال فی اللسان : «قال ابن سیده : الکمته لون بین السواد والحمره یکون فی الخیل والابل وغیرهما ، وقد کمت ککرم ، کمتا وکمته وکماته واکمات (کاحمار) والکمیت من الخیل یستوی فیه المذکر والمؤنث. قال سیبویه : سألت الخلیل عن کمیت فقال هو بمنزله جمیل یعنی الذی هو البلبل. وقال : إنما هی حمره یخالطها سواد ولم تخلص ، وإنما حقروها لأنها بین السواد والحمره ولم تخلص لواحد منهما فیقال له أسود أو أحمر فأرادوا بالتصغیر أنه منهما قریب ، وإنما هذا کقولک هودوین ذاک ، والجمع کمت ، کسروه علی مکبره المتوهم ، وإن لم یلفظ به ؛ لأن قیاس الأوصاف من الألوان هو أفعل کأحمر وأشقر وأسود وقیاس جمعها علی فعل کحمر وخضر وسود. وقد جاء جمع الکمیت علی کمت فی قول طفیل : وکمتا مدمّاه کأنّ متوتها جری فوقها واستشعرت لون مذهب والکمیت أیضا : الخمر التی فیها سواد وحمره» اه ملخصا من اللسان 




أن المراد بتصغیر الصفه تصغیر المعنی المضمون ، لا تصغیر ما قام به ذلک المعنی ، والکمته : لون یلزمه الصغر ، إذ هی لون ینقص عن سواد الأدهم ویزید علی حمره الأشقر ، فهی بین الحمره والسواد ، فوضعوا کمیتا علی صیغه التصغیر لصغر معناه المضمون ، وهو یقع علی المذکر والمؤنث ، وجمعه کمت ، وهو جمع مکبره المقدر ، وهذا یقوی أن جملانا وکعتانا جمعان للمکبر أیضا 

وسکیت بالتخفیف مصغر سکیّت - بالتشدید - تصغیر الترخیم (1) 

ص: 282





1- قال فی اللسان : «والسکیت والسکیت بالتشدید والتخفیف : الذی یجیء فی آخر الحلبه آخر الخیل ، قال اللیث السکیت مثل الکمیت خفیف : العاشر الذی یجیء فی آخر الخیل إذا أجریت بقی مسکتا ، وفی الصحاح آخر ما یجیء من الخیل فی الحلبه من العشر المعدودات ، وقد یشدد فیقال السکیت وهو القاسور والفسکل أیضا ، وما جاء بعده لا یعتدبه. قال سیبویه : سکیت بالتخفیف ترخیم سکیت (بالتشدید) یعنی أن تصغیر سکیت إنما هو سکیکیت ، فاذا رخم حذفت زائدتاه» اه




وإذا صغرت مبیطرا ومسیطرا کان التصغیر بلفظ المکبر ؛ لأنک تحذف الیاء کما تحذف النون فی منطلق ، وتجیء بیاء التصغیر فی مکانه ، ولو صغرتهما تصغیر الترخیم لقلت : بطیر ، وسطیر


تصغیر الترخیم

قال : «وتصغیر التّرخیم أن تحذف کلّ الزوائد ثمّ تصغّر کحمید فی أحمد» 

أقول : اعلم أن مذهب الفراء أنه لا یصغر تصغیر الترخیم إلا العلم ؛ لأن ما أبقی منه دلیل علی ما ألقی لشهرته ، وأجاز البصریه فی غیر العلم أیضا ، وقد ورد فی المثل «عرف حمیق جمله» (1) تصغیر أحمق 

وإذا صغرت مدحرجا تصغیر الترخیم قلت : دحیرج ، وما قال بعض العرب فی تصغیر إبراهیم وإسماعیل - أعنی بریه وسمیع - فإما أن یکون جعل المیم واللام زائدتین ، وإن لم یکونا من الغوالب فی الزیاده فی الکلم العربیه فی مثل مواضعهما ، کما یجیء فی باب ذی الزیاده ، لکنهم جعلوا حکم العجمیه غیر حکم العربیه ، أو یکون حذف الحرف الأصلی شاذا ؛ لأن تصغیر الترخیم شاذ ، والأعجمی غریب شاذ فی کلامهم ، فشبهوا المیم واللام الأصلیتین ؛ لکونهما من حروف «الیوم تنساه» بحروف الزیاده ، وحذفوهما حذفا شاذا ؛ لإتباع الشذوذ للشذوذ ؛ فعلی هذا یکون الهمزه أصلا کما فی إصطبل ؛ فیکون تصغیرهما علی بریهیم وسمیعیل ؛ بحذف الهمزه وهما المشهوران ، شاذا أیضا ، والقیاس 
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1- قال العلامه المیدانی فی مجمع الأمثال (ج 1 ص 401 طبع بولاق) «عرف حمیق جمله : أی عرف هذا القدر وإن کان أحمق ، ویروی عرف حمیقا جمله : أی أن جمله عرفه فاجترأ علیه. یضرب فی الافراط فی مؤانسه الناس. ویقال : معناه عرف قدره. ویقال : یضرب لمن یستضعف إنسانا ویولع به فلا یزال یؤذیه ویظلمه»




ما قال المبرد : أی أبیریه وأسیمیع ، وقد مر ، وتصغیر الترخیم شاذ قلیل 


ذکر ما صغّر من المبنیات

قال : «وخولف باسم الإشاره والموصول فألحق قبل آخرهما یاء ، وزیدت بعد آخرهما ألف ؛ فقیل : ذیّا وتیّا وأولیّا واللّذیّا واللّتیّا واللّذیّان واللّتیّان واللّذیّون واللّتیّات»

أقول : کان حق اسم الإشاره أن لا یصغر ؛ لغلبه شبه الحرف علیه ، ولأن أصله وهو «ذا» علی حرفین ، لکنه لما تصرف تصرف الأسماء المتمکنه فوصف [ووصف] به وثنی وجمع وأنث أجری مجراها فی التصغیر ، وکذا کان حق الموصولات أن لا تصغر ؛ لغلبه شبه الحرف علیها ، لکن لما جاء بعضها علی ثلاثه أحرف کالّذی والّتی وتصرف فیه تصرف المتمکنه فوصف به وأنث وثنّی وجمع جاز تصغیره وتصغیر ما تصرف منه ، دون غیرهما من الموصولات ، کمن وما

قیل : لما کان تصغیرهما علی خلاف الأصل خولف بتصغیرهما تصغیر الأسماء المتمکنه ، فلم تضم أوائلهما ، بل زید فی الآخر ألف بدل الضمه بعد أن کملوا لفظ «ذا» ثلاثه أحرف بزیاده الیاء علی آخره ، کما تقدم أنه یقال فی تصغیر من : منیّ ؛ فصار ذایا ؛ فأدخلوا یاء التصغیر ثالثه بعد الألف کما هو حقها ، فوجب فتح ما قبلها کما فی سائر الأسماء المتمکنه ، فقلبت الألف یاء ، لا واوا ، لیخالف بها الألفات التی لا أصل لها فی المتمکنه ؛ فانها تقلب فی مثل هذا الموضع واوا ؛ لوقوعها بعد ضمه التصغیر کما فی ضویرب ، فصار ذییّا 

أو تقول : کان أصل «ذا» ذبی أو ذوی ، قلبت اللام ألفا ، وحذفت العین شاذا کما فی سه ، وردّت فی التصغیر کما هو الواجب ، وزید یاء التصغیر بعد العین ؛ فرجعت الألف إلی أصلها من الیاء کما فی الفتی إذا صغر ؛ فصار ذییّا ، أو ذویّا ، وکون
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عینه واوا فی الأصل أولی (1) ؛ لکون باب طوی أکثر من باب حیی ، وأما 
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1- قال المؤلف فی شرح الکافیه (ج 2 ص 28): «قال الأخفش : هو - یرید ذا اسم الاشاره - من مضاعف الیاء لأن سیبویه حکی فیه الاماله ، ولیس فی کلامهم ترکیب نحو حیوت فلامه أیضا یاء ، وأصله ذیی بلا تنوین لبنائه ، محرک العین ، بدلیل قلبها ألفا ، وإنما حذفت اللام اعتباطا أولا کما فی ید ودم ثم قلبت العین ألفا ، لأن المحذوف اعتباطا کالعدم ، ولو لم یکن کذا لم تقلب العین ، ألا تری إلی نحو مرتو. فان قیل : فلعله ساکن العین وهی المحذوفه لسکونها والمقلوب هو اللام المتحرکه ، قلت : قیل ذلک ، لکن الأولی حذف اللام لکونها فی موضع التغییر ، ومن ثم قل المحذوف العین اعتباطا کسه ، وکثر المحذوف اللام کدم ، وید ، وغد ، ونحوها. وقیل : أصله ذوی ، لأن باب طویت أکثر من باب حییت ، ثم إما أن نقول : حذفت اللام فقلبت العین ألفا ، والاماله تمنعه ، وإما أن نقول : حذفت العین وحذفها قلیل کما مر فلا جرم کان جعله من باب حییت أولی. وقال الکوفیون : الاسم الذال وحدها والألف زائده ، لأن تثنیته ذان بحذفها ، والذی حمل البصریین علی جعله من الثلاثیه لا من الثنائیه غلبه أحکام الأسماء المتمکنه علیه کوصفه ، والوصف به ، وتثنیته ، وجمعه ، وتحقیره ، ویضعف بذلک قول الکوفیین ، والجواب عن حذف الألف فی التثنیه أنه لاجتماع الألفین ، ولم یرد إلی أصله فرقا بین المتمکن وغیره ، نحو فتیان وغیره ، کما حذف الیاء فی اللذان. قال ابن یعیش : لا بأس بأن نقول هو ثنائی کما ، وذلک أنک إذا سمیت به قلت : ذاء ، فتزید ألفا أخری ثم تقلبها همزه ، کما تقول : لاء ، إذا سمیت ب «لا» وهذا حکم الأسماء التی لا ثالث لها وضعا إذا کان ثانیها حرف لین وسمی بها ، ولو کان أصله ثلاثه قلت : ذای ، رداله إلی أصله» اه کلام المؤلف فی شرح الکافیه. وأنت إذا تدبرته وجدته یرجح فیه غیر ما رجحه هنا ، فهو هنا یرجح أن أصل «ذا» ذوی ویدفع ما اعترض به علی ذلک من حکایه سیبویه فیها الاماله الداله علی کون العین یاء بأن المحذوف هو العین وهذه الألف بدل من اللام التی هی یاء ، مع أنه یرجح فیما نقلناه أن المحذوف هو اللام ، لأن حذف اللام اعتباطا أکثر من حذف العین کذلک ، وهذه الألف بدل من الیاء التی هی عین (ثم انظر ج 3 ص 126 من شرح ابن یعیش للمفصل) 




إماله ذا فلکون الألف لا ما فی ذوی والعین محذوفه ، ثم حذفوا العین شاذا لکون تصغیر المبهمات علی خلاف الأصل کما مر ، فجرأهم الشذوذ علی الشذوذ ؛ ألا تری أنهم لم یحذفوا شیئا من الیاآت فی حییّ وطویّ تصغیری حیّ وطیّ ، ولا یجوز أن یکون المحذوفه یاء التصغیر لکونها علامه ، ولا لام الکلمه للزوم تحرک یاء التصغیر بحذفها ؛ فصار ذیّا. 

ولم یصغر فی المؤنث إلا تاوتی ، دون ذی ؛ لئلا یلتبس بالمذکر ، وأماذه ؛ فأصله ذی کما یجیء فی باب الوقف (1).
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1- ذکر فی باب الوقف أن بنی تمیم یقلبون یاء هذی فی الوقف هاء ، فیقولون هذه بسکون الهاء ، وإنما أبدلت هاء لخفاء الیاء بعد الکسره فی الوقف ، والهاء بعدها أظهرتها ، وإنما أبدلت هاء لقرب الهاء من الألف التی هی أخت الیاء فی المد ، فاذا وصل هؤلاء ردرها یاء ؛ فقالوا : هذی هند ؛ لأن ما بعد الیاء یبینها ، وقیس وأهل الحجاز یجعلون الوقف والوصل سواء بالهاء الح ، وقال ابن یعیش : (ج 3 ص 131): «وأماذه فهی ذی والهاء فیها بدل من الیاء ولیست للتأنیث أیضا ، فان قیل : فلم قلتم إن الهاء بدل من الیاء فی ذی ، وهلا کان الأمر فیهما بالعکس؟ قیل : إنما قلنا إن الیاء هی الأصل لقولهم فی تصغیر ذا ذیا ، وذی إنما هو تأنیث ذا فکما أن الهاء لیس لها أصل فی المذکر فکذلک هی فی المؤنث لأنها من لفظه ، فان قیل : فهلا کانت الهاء للتأنیث علی حدها فی قائمه وقاعده؟ فالجواب أنها لو کانت للتأنیث علی حدها فی قائمه وقاعده لکانت زائده وکان یؤدی إلی أن یکون الاسم علی حرف واحد ، وقد بینا ضعف مذهب الکوفیین فی ذلک ، وأمر آخر أنک لا تجد الهاء علامه للتأنیث فی موضع من المواضع ، والیاء قد تکون علامه للتأنیث فی قولک اضربی ، فاما قائمه وقاعده فانما التأنیث بالتاء ، والهاء من تغییر الوقف ، ألا تراک تجدها تاء فی الوصل نحو طلحتان ، وهذه طلحه یافتی ، وقائمه یا رجل ، فاذا وقفت کانت هاء ، والهاء فی «ذه» ثابته وصلا ووقفا ، والکلام إنما هو فی حقیقته وما یندرج علیه ، ألا تری أننا نبدل من التنوین ألفا فی النصب وهو فی الحقیقه تنوین علی ما یندرج علیه الکلام. ویؤید ذلک أن قوما من العرب وهم طییء یقفون علی هذا بالتاء فیقولون شجرت ، وجحفت ، فثبت بما ذکرناه أن الهاء فی «ذه» لیست کالهاء فی قائمه فلا تفید فائدتها من التأنیث» اه




وحذفوا فی المثنی الألف المزید عوضا من الضمه ، اکتفاء بیاء التصغیر ، وذلک لاجتماع ألفی المثنی والعوض ، والقیاس فی اجتماع الساکنین حذف الأول ، إذا کان مدا ، کما یجیء فی بابه 

وقالوا فی «أولی» المقصور وهو مثل هدی : أولیّا ، والضمه فی أولیّا هی التی کانت فی أولی ولیست للتصغیر ، فلذا زید الألف بدلا من الضمه ، وأما «أولاء» بالمد فتصغیره أولیّاء ، 

قال المبرد : زید ألف العوض قبل الآخر ، إذ لو زیدت فی الآخر کما فی أخواته لا لتبس تصغیر أولاء الممدود بتصغیر أولی المقصور. وذلک أن أولاء کقضاء لما صرفته وجعلته کالأسماء المتمکنه قدّرت همزته التی بعد الألف منقلبه عن الواو أو الیاء کما فی رداء وکساء ، فکما تقول فی تصغیر رداء : ردیّ ، بحذف ثالثه الیاآت ، فکذا کنت تقول أولیّ ثم تزید الألف علی آخره فیصیر أولیّا فیلتبس بتصغیر المقصور ؛ فلذا زدت ألف العوض قبل الهمزه بعد الألف ، فانقلبت ألف «أولاء» یاء کألف حمار إذا قلت حمیّر ، لکنه لم یکسر الیاء کما کسرت فی نحو حمیّر لتسلم ألف العوض ؛ فصار أولیّاء 

وأما الزجاج فانه یزید ألف العوض فی آخر أولاء کما فی أخواته ، لکنه یقدر همزه «أولاء» فی الأصل ألفا ، ولا دلیل علیه ، قال : فاذا دخلت یاء التصغیر اجتمع بعدها ثلاث ألفات : الأول الذی کان بعد لام أولاء ، والثانی أصل الهمزه علی ما ادعی ، والثالث ألف العوض ؛ فینقلب الأول یاء کما فی حمار 
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ویبقی الأخیران ؛ فیجعل الأخیر همزه کما فی حمراء وصفراء ، فتکسر کما کانت فی المکبر 

وتقول فی الذی والتی : اللّذیّا واللّتیّا بزیاده یاء التصغیر ثالثه وفتح ما قبلها ، وفتح الیاء التی بعد یاء التصغیر ؛ لتسلم ألف العوض ، وقد حکی اللّذیّا واللّتیّا بضم الأول جمعا بین العوض والمعوض منه 

وتقول فی المثنی : اللّذیّان واللّتیّان ، واللّذیّین واللّتیّین ، بحذف ألف العوض قبل علامتی المثنی ؛ لاجتماع الساکنین ؛ فسیبویه یحذفها نسیا فیقول فی المجموع : اللّذیّون واللّذیّین ؛ بضم الیاء وکسرها ، یحذف ألف العوض فی المثنی والمجموع نسیا ، کما حذف یاء الذی فی المثنی ، والأخفش لا یحذفها نسیا ، لا فی المثنی ولا فی المجموع ، فیقول فی الجمع : اللّذیّون واللّذیّین [بفتح الیاء] کالمصطفون والمصطفین فیکون الفرق عنده بین المثنی والمجموع فی النصب والجر بفتح النون وکسرها ، والمسموع فی الجمع ضم الیاء وکسرها کما هو مذهب سیبویه 

وإنما أطرد فی المصغر اللّذیّون رفعا واللّذیّین نصبا وحرا وشذ فی المکبر اللّذون رفعا لأنه لما صغر شابه المتمکن فجری جمعه فی الإعراب مجری جمعه 

وعند سیبویه استغنوا باللّتیّات جمع سلامه اللّتیّات بحذف ألف العوض للساکنین عن تصغیر اللاتی واللائی ، وقد صغرهما الأخفش علی لفظهما ، قیاسا لا سماعا ، وکان لا یبالی بالقیاس فی غیر المسموع فقال فی تصغیر اللاتی : اللّویتا ، بقلب الألف واوا کما فی الجمع : أی اللواتی ، وحذف یاء اللاتی لئلا یجتمع مع ألف العوض خمسه أحرف سوی الیاء ، وقال فی تصغیر اللائی : اللّویئا ، بفتح اللام فیهما ، وقال المازنی : إذا کان لا بد من الحذف فحذف الزائد أولی ، یعنی الألف التی بعد اللام فتصغیر اللاتی کتصغیر التی سواء ، قال بعض البصریین : اللّویتیا
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واللّویئیا ، من غیر حذف شیء ، وکل لک هوس وتجاوز عن المسموع بمجرد القیاس ، ولا یجوز ، هذا ما قیل 

وأنا أری أنه لما کان تصغیر المبهمات علی خلاف الأصل ، کما ذکرنا ، جعل عوض الضمه یاء ، وأدغم فیها یاء التصغیر ، لئلا یستثقل الیاآن ، ولم یدغم فی یاء التصغیر لئلا یتحرک یاء التصغیر التی لم تجر عادتها بالتحرک ، فحصل فی تصغیر جمیع المبهمات یاء مشدده : أولاهما یاء التصغیر ، والثانیه عوض من الضمه ، فاضطر إلی تحریک یاء العوض ، فألزم تحریکها بالفتح ؛ قصدا للخفه ، فان کان الحرف الثانی فی الاسم ساکنا کما فی «ذا» و «تا» و «ذان» و «تان» جعلت هذه الیاء المشدده بعد الحرف الأول ؛ لأنها إن جعلت بعد الثانی - کما هو حق یاء التصغیر - لزم التقاء الساکنین ، فألف ذیّا وتیّا ، علی هذا ، هی التی کانت فی المکبر ، وإن کان ثانی الکلمه حرفا متحرکا کأولی وأولاء جعلت یاء التصغیر فی موضعها بعد الثانی ، فعلی هذا کان حق الذی والتی اللّذیّی واللتّیّی بیاء ساکنه فی الآخر بعد یاء مفتوحه مشدده ، لکنه خفف ذلک بقلب الثالثه ألفا کراهه لاجتماع الیاآت ، 

ویلحق بذیّا وتیّا ومثنییهما وجمیعهما من هاء التنبیه وکاف الخطاب ما لحقها قبل التصغیر ، نحو هذیّا وذیّا لک ، قال 

30 - * من هؤلیّائکنّ الضّال والسّمر* (1) 


السر فی امتناع تصغیر الضمائر

قال : «ورفضوا تصغیر الضّمائر ، ونحو متی وأین ومن وما وحیث ومنذ ومع وغیر وحسبک ، والاسم عاملا عمل الفعل ؛ فمن ثمّ جاز ضویرب زید وامتنع ضویرب زیدا» 

أقول : إنما امتنع تصغیر الضمائر لغلبه شبه الحرف علیها مع قله تصرفها ، إذ 
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1- انظر (ص 190 ه 1)




لا تقع لا صفه ولا موصوفه کما تقع أسماء الإشاره ، ولمثل هذه العله لم تصغر أسماء الاستفهام والشرط ؛ فانها تشابه الحرف ولا تتصرف بکونها صفات وموصوفات 

وأما من وما الموصولتان فأوغل فی شبه الحرف من «الذی» لکونهما علی حرفین ولعدم وقوعهما صفه کالذی 

وحیث وإذ وإذا ومنذ مثل الضمائر فی مشابهه الحرف ، وأقلّ تصرفا منها ؛ لأنها مع کونها لا تقع صفات ولا موصوفات تلزم فی الأغلب نوعا من الإعراب 

وأما مع فإنه وإن کان معربا لکنه غیر متصرف فی الإعراب ، ولا یقع صفه ولا موصوفا ، مع کونه علی حرفین 

وکذا عند لا یتصرف (1) وإن کان معربا علی ثلاثه ، وکذا لم یصغر لدن لعدم تصرفه 

وإنما لم یصغر غیر کما صغر مثل وإن کانت المغایره قابله للقله والکثره کالمماثله ، لقصوره فی التمکن ، لأنه لا یدخله اللام ولا یثنی ولا یجمع بخلاف مثل 

ولا یصغر سوی (2) وسواء بمعنی غیر أیضا ، ولا یصغر حسبک لتضمنه معنی 
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1- قال سیبویه (ح 2 ص 136): «ولا تحقر عندکما تحقر قبل وبعد ونحوهما لأنک إذا قلت عند فقد قللت ما بینهما ولیس یراد من التقلیل أقل من ذا ، فصار ذا کقولک قبیل ذاک إذا أردت أن تقلل ما بینهما» اه. وهذا وجه من التعلیل لعدم تصغیر عند حاصله أنه لما کان مصغرا بمعناه الأصلی لم یحتج إلی التصغیر لأن المصغر لا یصغر ، وهو وجه حسن

2- هذا الذی ذکره المؤلف فی هذه الکلمه هو ما ذکره سیبویه فی الکتاب (ح 2 ص 135) حیث قال : «ولا یحقر غیر لأنها لیست بمنزله مثل ، ولیس کل شیء یکون غیر الحقیر عندک یکون محقرا مثله ، کما لا یکون کل شیء مثل الحقیر حقیرا ، وإنما معنی مررت برجل غیرک معنی مررت برجل سواک ، وسواک لا یحقر ، لأنه لیس اسما متمکنا ، وإنما هو کقولک مررت برجل لیس بک ، فکما قبح تحقیر لیس قبح تحقیر سوی ، وغیر أیضا لیس باسم متمکن ، ألا تری أنها لا تکون إلا نکره ، ولا تجمع ولا تدخلها الألف واللام» اه. والذی ترید أن ننبهک إلیه هو أن عدم التمکن فی سوی الذی علل به سیبویه عدم تصغیرها لیس معناه عدم التصرف أی ملازمه هذه الکلمه للنصب علی الظرفیه کما هو المعروف من مذهب سیبویه ، بل معناه أنها لیست کسائر الاسماء المتمکنه کما أشار إلیه ، مع أن القائلین بخروجها عن النصب علی الظرفیه والجر بمن إلی سائر مواقع الاعراب قد ذهبوا أیضا إلی أنها لا تصغر ، ومنهم من علل عدم تصغیرها بأنها غیر متمکنه ؛ فوجب أن یکون التمکن فی هذا الموضع بمعنی آخر ، ویشیر إلی ذلک المعنی تعلیل بعضهم عدم جواز التصغیر بشده شبه هذه الکلمه بالحرف ودلالتها علی معناه وهو إلا الاستثنائیه 




الفعل ، لأنه بمعنی اکتف ، وکذا ما هو بمعناه من شرعک (1) وکفیک 


لا یصغر اسم الفعل ، ولا الاسم العامل عمل الفعل

ولا یصغر شیء من أسماء الأفعال ، وکذا لا یصغر الاسم (2) العامل عمل الفعل ، سواء کان اسم فاعل أو اسم مفعول أو صفه مشبهه ، لأن الاسم إذا صغر صار 
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1- تقول : هذا رجل شرعک من رجل فتصف به النکره ولا تثنیه ولا تجمعه ولا تؤنثه ، ومعناه کافیک من رجل ، وقد ورد فی المثل شرعک ما بلغک المحل أی حسبک من الزاد ما بلغک مقصدک (انظر مجمع الأمثال ح 1 ص 319 طبع بولاق) قال فی اللسان : «قال أبو زید : هذا رجل کافیک من رجل ، وناهیک ، وجازیک من رجل ، وشرعک من رجل ، کله بمعنی واحد» اه وفی القاموس : «وکافیک من رجل ، وکفیک من رجل مثلثه الکاف : حسبک» اه زاد فی اللسان أنک تقول : هذا رجل کفاک به ، وکفاک به ، بکسر الکاف أو ضمها مع القصر ، لا یثنی ولا یجمع ولا یؤنث

2- قد أطلق الشارح القول هنا کما أطلقه المصنف ، وفی المسأله تفصیل خلاصته أنک لو قلت : هذا ضارب زیدا ؛ فأعملت اسم الفاعل فیما بعده النصب لم یجز تصغیره بحال ، وإذا قلت هذا ضارب زید ؛ فأضفت اسم الفاعل إلی ما بعده فان أردت به الحال أو الاستقبال لم یجز أن تصغره ؛ لأنه حینئذ کالعامل ، وإن أردت به المضی جاز تصغیره. قال سیبویه (ح 2 ص 136): «واعلم أنک لا تحقر الاسم إذا کان بمنزله الفعل ألا تری أنه قبیح هو ضویرب زیدا وهو ضویرب زید إذا أردت بضارب زید التنوین ، وإن کان ضارب زید لما مضی فتصغیره جید» اه 




موصوفا بالصغر ، کما تکررت الإشاره إلیه ، فیکون معنی «ضویرب» مثلا ضارب صغیر ، والأسماء العامله عمل الفعل إذا وصفت انعزلت عن العمل ، فلا تقول : زید ضارب عظیم عمرا ولا أضارب عظیم الزّیدان ، وذلک لبعدها إذن عن مشابهه الفعل ؛ إذ وضعه علی أن یسند ولا یسند إلیه ، والموصوف یسند إلیه الصفه ، هذا فی الصفات ، أعنی اسم الفاعل واسم المفعول والصفه المشبهه ، أما المصدر فلا یعزله عن العمل کونه مسندا إلیه ؛ لقوه معنی الفعل فیه ، إذ لا یعمل الفعل الذی هو الأصل فی الفاعل ولا فی المفعول إلا لتضمنه معنی المصدر ، کما ذکرنا فی شرح الکافیه فی باب المصدر ، فیجوز علی هذا أن تقول أعجبنی ضربک الشدید زیدا ، وضریبک زیدا (1)

وقیل : إنما لم یصغر الاسم العامل عمل الفعل لغلبه شبه الفعل علیه إذن ، فکما لا یصغر الفعل لا یصغر مشبهه ، ویلزم منه عدم جواز تصغیر المصدر العامل عمل الفعل 
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1- هذا الذی ذکره المؤلف ههنا من أن المصدر یعمل مصغرا ویعمل موصوفا فی المفعول به أیضا غیر المعروف عن النحاه ، أما المصغر فقد قال ابن هشام فی شرح القطر : «ویشترط (أی فی إعمال المصدر عمل الفعل) ألا یکون مصغرا ، فلا یجوز أعجبنی ضریبک زیدا ، ولا یختلف النحویون فی ذلک» اه. بل الذی ذکره المؤلف نفسه فی شرح الکافیه یناقض ما قاله هنا ویوافق ما قاله ابن هشام فیما سمعت. قال فی شرح الکافیه (ح 2 ص 183) «والتصغیر یمنع المصدر عن العمل کما یمنع اسم الفاعل والمفعول لضعف معنی الفعل بسبب التصغیر الذی لا یدخل الأفعال ، ومن ثمت یمنع الوصف ثلاثتها عن العمل» اه وأما ما ذکره فی المصدر المنعوت فهو رأی ضعیف من ثلاثه آراء وحاصله جواز إعمال المصدر المنعوت مطلقا : أی سواء أکان نعته سابقا علی المعمول أم متأخرا عنه ، والرأی الثانی المنع مطلقا ، والثالث إن تقدم المعمول عن النعت جاز وإلا فلا وهذا اختیار ابن هشام. قال فی شرح القطر : «ویشترط ألا یکون موصوفا قبل العمل ؛ فلا یقال : أعجبنی ضربک الشدید زیدا ، فأن أخرت الشدید جاز ، قال الشاعر : إنّ وجدی بک الشّدید أرانی عاذرا فیک من عهدت عذولا فأخر الشدید عن الجار والمجرور المتعلق بوجدی»




ویصغر الزمان المحدود من الجانبین ، کالشهر والیوم واللیله والسّنه ، وإنما تصغر باعتبار اشتمالها علی أشیاء یستقصر الزمان لأجلها من المسار (1) 

وأما غیر المحدود کالوقت والزمان والحین فقد یصغر لذلک ، وقد یصغر لتقلیله فی نفسه 

وأما أمس وغد فانهما لم یصغرا وإن کانا محدودین کیوم ولیله لأن الغرض الأهم منهما کون أحد الیومین قبل یومک بلا فصل والآخر بعد یومک ، وهما من هذه الجهه لا یقبلان التحقیر ، کما یقبله قبل وبعد ، کما ذکرنا فی أول باب التصغیر ، ولم یصغرا [أیضا] باعتبار مظروفیهما وإن أمکن ذلک کما لم یصغرا باعتبار تقلیلهما فی أنفسهما لما کان الغرض الأهم منهما ما لا یقبل التحقیر 

ومثل أمس وغد عند سیبویه کل زمان یعتبر کونه أولا وثانیا وثالثا ونحو ذلک ، فلا تصغر عنده أیام الأسابیع کالسبت والأحد والاثنین إلی الجمعه ، وکذا أسماء الشهور کالمحرم وصفر إلی ذی الحجه ، إذ معناها الشهر الأول والثانی ونحو ذلک ، وجوز الجرمی والمازنی تصغیر أیام الأسبوع وأسماء الشهور ، وقال بعض 
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1- المسار : جمع مسره ، ووقع فی النسخ التی بین أیدینا کافه «من المساد» بدال مهمله ؛ وهو تحریف




النحاه : إنک إذا قلت الیوم الجمعه أو السبت بنصب الیوم فلا تصغر الجمعه والسبت إذ هما مصدران بمعنی الاجتماع والراحه ، ولیس الغرض تصغیرهما ، وقال : ولا یجوز تحقیر الیوم المنتصب أیضا لقیامه مقام وقع أو یقع ، والفعل لا یصغر ، وإذا رفعت الیوم فالجمعه والسبت بمعنی الیوم فیجوز تصغیرهما ، وحکی عن بعضهم عکس هذا القول ؛ وهو جواز تصغیر الجمعه والسبت مع نصب الیوم وعدم جوازه مع رفعه 


تصغیر الاسم الذی حدث فیه قلب مکانی قبل التصغیر

واعلم أنک إذا حقرت کلمه فیها قلب لم ترد الحروف إلی أماکنها تقول فی لاث وأصله لائث وشاک وأصله شائک وفی قسی علما وأینق وأصلهما قووس وأنوق : 

لویث وشویک - بکسر الثاء والکاف - وقسیّ بحذف تالثه الیاآت نسیا ، وأیینق ، وذلک لأن الحامل علی القلب سعه الکلام ولم یزلها التصغیر حتی ترد الحروف إلی أماکنها. 

والحمد لله ، وصلّی الله علی رسوله وآله 

بحمد الله تعالی وحسن توفیقه قد انتهینا من مراجعه الجزء الأول من شرح شافیه ابن الحاجب الذی ألفه العلامه المحقق رضی الدین الاستراباذی ، فی أثناء سبعه أشهر آخرها یوم الأثنین المبارک الثالث عشر من شهر ذی الحجه أحد شهور عام 1356 ست وخمسین وثلثمائه وألف من الهجره. ویلیه الجزء الثانی مفتتحا بباب «النسب» نسأل الله الذی جلت قدرته أن یعین علی إکماله.
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